Архангельская областная научная библиотека имени Н. А. Добролюбова Отдел краеведения «Русский Север» Книжная палата Архангельской области

Летопись газетных статей

Электронный библиографический указатель статей краеведческого содержания из газет, вышедших в Архангельской области

за 2018 год

4 квартал

На 15.01.2019 г

Ответственный за выпуск: Л. А. Толочина

Архангельск

Оглавление

ПРЕДИСЛОВИЕ	3
ЕСТЕСТВЕННЫЕ НАУКИ	4
ТЕХНИКА. СТРОИТЕЛЬСТВО. ТРАНСПОРТ	7
СЕЛЬСКОЕ И ЛЕСНОЕ ХОЗЯЙСТВО	32
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. МЕДИЦИНА	38
СОЦИОЛОГИЯ. ДЕМОГРАФИЯ. СТАТИСТИКА	44
ИСТОРИЯ	48
ЭКОНОМИКА	59
ПОЛИТИКА	88
ПРАВО. ЮРИДИЧЕСКИЕ НАУКИ	100
военное дело	107
КУЛЬТУРА. НАУКА. СМИ	108
ОБРАЗОВАНИЕ. ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ НАУКА	132
ФИЗКУЛЬТУРА И СПОРТ. ТУРИЗМ	153
ФИЛОЛОГИЯ. ЯЗЫКОЗНАНИЕ	163
литературоведение. художественная литература. Фольклор	163
ИСКУССТВО	167
РЕЛИГИЯ	176
ПСИХОЛОГИЯ	179
ЛИТЕРАТУРА УНИВЕРСАЛЬНОГО СОДЕРЖАНИЯ	179
ВСПОМОГАТЕЛЬНЫЕ УКАЗАТЕЛИ	181
Именной указатель	181
Географический указатель	193

ПРЕДИСЛОВИЕ

«Летопись газетных статей» – это ежеквартальный библиографический указатель, выпускаемый Архангельской областной научной библиотекой имени Н. А. Добролюбова с 2009 года. Целью создания «Летописи газетных статей» является оперативное информирование пользователей о материалах краеведческого содержания, опубликованных в газетах, выходящих в Архангельской области, по всем отраслям знания и практической деятельности.

«Летопись газетных статей» включает библиографические записи статей, из ведущих областных, городских, районных и специализированных газет области, поступивших в Книжную палату Архангельской области на основании областного закона «Об обязательном экземпляре документов Архангельской области».

«Летопись газетных статей» содержит статьи краеведческой направленности, посвященные Архангельской области в ее современных и исторических границах.

Библиографический указатель включает именной и географический указатели.

В данный выпуск «Летописи газетных статей» включены сведения о публикациях в газетах за период с октября по декабрь 2018 года.

Статьи из газет, вышедших в 4-м квартале 2018 года, но поступивших в библиотеку после 1 января 2019 года, будут включены в дополнительный выпуск «Летописи газетных статей» за 2018 год, который будет подготовлен в апреле 2019 года.

Библиографические записи в «Летописи газетных статей» группируется в соответствии с «Таблицами библиотечно-библиографической классификации» по отраслям знаний. Внутри отраслевых разделов «Летописи газетных статей» материал расположен в алфавитном порядке.

Нумерация в «Летописи газетных статей» сплошная в пределах всего выпуска. Библиографические записи составлены в соответствии с ГОСТ 7.1-2003 «Библиографическая запись. Библиографическое описание. Общие требования и правила составления», ГОСТ 7.80-2000 «Библиографическая запись. Заголовок. Общие требования и правила составления». В библиографической записи применяют сокращение слов и словосочетаний согласно ГОСТ 7.0.12-2011 «Библиографическая запись. Сокращения слов и словосочетаний на русском языке. Общие требования и правила».

Информацию о новых статьях, опубликованных в газетах, выходящих в Архангельской области, можно найти на сайте библиотеки в базе данных «Электронный краеведческий каталог "Русский Север"».

ЕСТЕСТВЕННЫЕ НАУКИ

1. Беднов, Анатолий Вадимович (журналист ; 1965-).

Очистить Юрас, сберечь лес: такова экологическая стратегия: [в Архангельске на заседании рабочей группы (депутаты, представители исполнительной власти и экологи) обсуждалось задачи в сфере экологической политики в регионе] / Анатолий Беднов // Архангельск. — 2018. - 1 нояб. (№ 43). — С. 8: фот. — (Общество).

2. Березина, Мария.

Моря Арктики: экспедиция на судне «Академик Мстислав Келдыш» в августе вышла из Архангельска для комплексного изучения водных просторов: экспедиция начнет работать в Баренцевом море, немного не доходя до Карских Ворот, обследует море Лаптевых: [по материалам беседы с руководителем экспедиции Михаилом Флинтом и другими ее участниками] / Мария Березина; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 20 сент. (№ 37). — С. 26-27: фот. — (Русский Север).

3. Бурков, Алексей.

Один — за всех и все — за одного : [житель села Койда Мезенского района наблюдал, как северные олени спасали погибающего олененка] / Алексей Бурков // Север. — 2018. - 12 окт. (№ 41). — С. 12. - (Из почты «Севера»).

- **4. В Маймаксе на** улицу вышел волк : жители сообщили в администрацию округа о том, что видели хищника на улице Лодемской // Правда Севера. 2018. 7 нояб. (\mathbb{N} 43). С. 2 : фот. (События).
- **5.** Водные ящеры Ленского района : геологи из Коми нашли на территории Архангельской области кости уникального плезиозавра Юрского периода // Правда Севера. -2018. -17 окт. ($Noldsymbol{Noldsymbol{O}}$) C. 2 : фот. (События).
- **6.** Древние животные Белого моря : окаменелости самого древнего на Земле животного нашли в Архангельской области // Правда Севера. 2018. 26 сент. (№ 37). С. 2 : фот. (События).

7. Звонарев, Иван.

Арктический масштаб: на реставрацию в Санкт-Петербург: образцы уникальной техники советского периода — полугусеничные вездеходы НАТИ-3 — доставлены с острова Рудольфа (Земля Франца-Иосифа) в Санкт-Петербург участниками совместной экспедиции Национального парка «Русская Арктика» и Арктического музейновыставочного центра / Иван Звонарев // У Белого моря. — 2018. — 20 сент. (№ 37). — С. 16: фот. — (Общество).

8. Звонарев, Иван.

Берег стремительно разрушается : первые археологические работы проведены летом на острове Алджер : [продолжено начатое годом ранее исследование руин базового лагеря американской экспедиции под руководством Эвелина Болдуина, которая в 1901-1902 гг. пыталась оттуда достичь Северного полюса] / Иван Звонарев ; фот. Евгений Ермолов // У Белого моря. — 2018. — 27 сент. (№ 38). — С. 16 : фот. — (Наша Арктика).

9. И смех, и страх : [в деревнях Лешуконского района стали часто появляться медведи] // Звезда. -2018. -27 сент. (№ 39). -C.1: фот.

10. Илатовский, Вячеслав.

Краснокнижный «бриллиант» осваивает Север : [в Архангельске и Архангельской области стали появляться жуки-носороги обыкновенные (Oryctes nasicornis), обычно обитающие в более теплых регионах] / Вячеслав Илатовский // Правда Севера. -2018. -5 дек. (№ 47). -C.15: фот. - (Мир мнений).

11. Копосов, Сергей Николаевич.

Всегда на передовой : специалисты ветеринарных служб отвечают за нашу безопасность : [беседа с руководителем инспекции по ветеринарному надзору Архангельской области С. Н. Копосовым] / беседовал Виталий Семенов // Архангельск. — 2018. — 23 авг. (\mathbb{N} 33). — С. 10 : ил. — (Экология).

12. Маркова, Наталья.

На улицах медведя ловили : в пятницу рано утром по центральным улицам Архангельска прохаживался... медведь. Свидетелями похождений лесного зверя были многие горожане. Некоторые даже пытались делать с ним селфи / Наталья Маркова // Северный рабочий. — 2018. — 15 авг. (№ 60). — С. 12 : фот. — (Все обо всем) (Происшествия).

13. Наумов, Виктор.

Дружить с природой : полевые базы [национального парка] «Русская Арктика» на Земле Франца-Иосифа переводят на альтернативную энергию : [устанавливаются солнечные панели] / Виктор Наумов // Архангельск. — 2018. — 4 окт. (№ 39). — С. 32. — (Русский Север).

14. Новикова, Яна.

Укротить мусорные реки : 20 тысяч кубометров песка покроют отходы на полигоне ТБО : [в конце прошлой недели начался завоз грунта на городскую свалку Северодвинска. Эта мера должна справиться с глубинным тлением и предотвратить возгорание] / Яна Новикова ; фот. Михаил Тараканов // Северный рабочий. — 2018. — 22 авг. (N 62). — С. 1-2 : фот. — (В центре внимания).

15. Окулов, Николай.

«Да ну вас, ребята!» : в Мезенском районе взрослый медведь убил годовалого медвежонка [неподалеку от населенного пункта. Ни мезенская полиция, ни Мезенское лесничество не отреагировали на этот факт] / Николай Окулов // Правда Севера. -2018. -24 окт. (№ 41). -C.3: фот.

- **16. Правила поведения в** лесу : [при встрече с дикими животными: медведями, волками, лосями, лисами] // Звезда. 2018. 11 окт. (№ 41). С. 5 : фот. (Рядом с нами).
- **17. Решительный бой** : правительство области утвердило план борьбы с борщевиком // Правда Севера. -2018. -14 нояб. (№ 44). С. 2 : фот.

18. Романовский, Николай.

Победил чистый Шенкурск! : вторая командная экологическая игра-квест «Чистые игры» прошла в Шенкурске вечером 10 августа / Николай Романовский // Важский край. — 2018. - 7 сент. (№ 36). — С. 4, 7: фот. — (Волонтеры за экологию).

19. Ружников, Виктор.

Желтый лист — примета осени : [о погоде в августе в Мезенском районе по данным Мезенской метеостанции в конце 20 — начале 21 веков] / Виктор Ружников // Север. — 2018. - 21 сент. (№ 38). — С. 4: ил. — (Мезенский край).

20. Ружников, Виктор.

Октябрь баловал теплом: [в прошедшем октябре среднемесячная температура составила плюс 2,8 градуса, в то время как многолетнее среднее значение данного по-казателя для этого периода составляет 0 градусов] / Виктор Ружников // Север. — 2018. — 30 нояб. (N2 48). — C. 4. — (C любовью к природе).

21. Ружников, Виктор.

Прощай, осени наряд золотой : [о погоде в сентябре в Мезенском районе по данным Мезенской метеостанции в конце 20 — начале 21 веков] / Виктор Ружников ; фот. М. Герасимова // Север. — 2018. — 19 окт. (№ 42). — С. 4 : фот. — (С любовью к природе).

22. Рязанцев, Глеб.

Маленьким елочкам уютно в Поморье : Архангельская область — в тройке лидеров по лесовосстановлению в СЗФО / Глеб Рязанцев ; фот. Антон Попов // Архангельск. — 2018. - 4 окт. (№ 39). — С. 1, 6 : фот. — (Общество).

23. Светличная, Елена.

Почему борщевик захватил Россию? : в Архангельской области опасным сорняком занято более трех тысяч гектаров : [по материалам беседы с директором Станции агрохимической службы «Архангельская» Галиной Антроповой] / Елена Светличная ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 23 авг. (№ 33). — С. 27 : фот. — (Окружающая среда).

24. Семенов, Виталий.

«Я все подчинил воле кедра» : архангельский пенсионер [Сергей Алексеевич Самодумов] размышляет о редких для Крайнего Севера деревьях / Виталий Семенов // Архангельск. – 2018. – 16 авг. (№ 32). – С. 10-11. – (Увлечение).

25. Тараканова, Любовь.

Хищники выходят из леса : [о появлении волков и медведей в населенных пунктах Мезенского района] / Любовь Тараканова // Север. -2018. -21 сент. (№ 38). -C.4: фот. - (Мезенский край).

26. Флинт, Михаил Владимирович.

Насколько Арктика неравномерна? : 80 ученых проводили морские исследования : [о работе экспедиции по комплексному изучению Арктики на научно-исследовательском судне «Академик Мстислав Келдыш», проходившей с 17 августа по 20 сентября 2018 года: беседа с руководителем экспедиции Михаилом Флинтом] / беседовала Мария Березина ; фот. Николай Гернет // Архангельск. — 2018. — 25 окт. (№ 42). — С. 24-25 : фот. — (Русский Север).

27. Хатанзейская, Е.

Добывай – не хочу! : [о появлении волков в населенных пунктах Лешуконского района] / Е. Хатанзейская // Звезда. – 2018. – 27 сент. (№ 39). – С. 6 : фот. – (Рядом с нами).

28. Хатанзейская, Е.

Дом — лучшая защита : [о появлении волков в населенных пунктах Лешуконского района и мерах безопасности для населения] / Е. Хатанзейская // Звезда. — 2018. — 25 окт. (\mathbb{N} 43). — С. 4. — (Рядом с нами).

29. Хозяева Арктики, они же — гости : метеостанцию на острове Вайгач подготовили к встречам с белыми медведями // Правда Севера. — 2018. — 17 окт. (N 40). — С. 2 : фот. — (События).

30. Чернов, Иван.

Возможно закрытие успешных предприятий леспрома: так считает председатель профильного комитета Собрания [Александр Дятлов, подписавший обращение комитета Архангельского областного Собрания депутатов по лесопромышленному комплексу, природопользованию и экологии в Государственную Думу ФС РФ по поводу перспектив создания Двинско-Пинежского заказника в междуречье Пинеги и Северной Двины] / Иван Чернов // Архангельск. — 2018. — 18 окт. (№ 41). — С. 28: фот. — (Парламентский вектор) (ЛПК).

31. Шамакова, К.

В Экоклассе — «Потомучка» : в Визит-центре Плесецкого сектора Кенозерского национального парка в августе состоялось открытие нового зала Эко-класса «Потомучка» / К. Шамакова // Плесецкие новости. — 2018. — 20 сент. (\mathbb{N} 2 38). — С. 11 : фот. — (В поселениях района).

32. Швырял деревья и гнал волну : мини-апокалипсис по-северодвински / подгот. Екатерина Курзенева ; фот. авт. [и др.] // Северный рабочий. — 2018. — 24 авг. (№ 63). — С. 1, 5 : фот. — (Хроника непогоды).

33. Широкая, Марина.

Город считает убытки: более двух тысяч поваленных деревьев, почти 20 поврежденных зданий и 40 машин, , 18 километров оборванных воздушных линий и примерно 450 домов без электричества — таков неполный отчет однодневного разгула стихии в Северодвинске / Марина Широкая // Северный рабочий. — 2018. — 29 авг. (№ 64). — С. 2: фот. — (Хроника непогоды).

ТЕХНИКА. СТРОИТЕЛЬСТВО. ТРАНСПОРТ

- **34. 200 квартир** для детей-сирот : в 2019 году планируется в два раза увеличить объем средств, выделяемых правительством Архангельской области на приобретение жилья для детей-сирот // Правда Севера. 2018. 31 окт. (№ 42). С. 2 : фот. (События).
- **35. 8** лямов не предел : самый дорогой двор Архангельской области пока находится в Соломбале : [активисты Общероссийской Народного фронта провели мониторинг качества благоустроенных территорий в Архангельской области] // Правда Северо-Запада. 2018. 1 авг. (№ 26). С. 14 : фот.
- **36.** «Адмирал Нахимов» на ремонте : на «Севмаше» продолжается ремонт тяжелого атомного ракетного крейсера «Адмирал Нахимов» проекта 11442М // Правда Севера. 2018. 28 нояб. (№ 46). С. 2 : фот.

37. Арктический прорыв : проект «Белкомур» включат в стратегию пространственного развития РФ // Вельские вести. — 2018. — 19 сент. (№ 38). — С. 21 : карты. — (Экономика).

38. Беднов, Анатолий Вадимович (журналист ; 1965-).

Здесь будет парк : горожанам предстоит выбрать имя : [рядом с кинотеатром «Русь» предприятием «Северная роза» обустраивается новый городской парк, дать имя которому предложено жителям Архангельска] / Анатолий Беднов // Архангельск. — 2018. - 9 авг. (№ 31). — С. 6: фот. — (Благоустройство).

39. Беднов, Анатолий Вадимович (журналист ; 1965-).

Ответы даны, но вопросы остались : и они адресованы РЖД : [к вопросу о строительстве в Ленском районе Архангельской области объекта по размещению твердых коммунальных отходов] / Анатолий Беднов // Архангельск. — 2018. — 30 авг. (№ 34). — С. 6-7 : фот. — (Экология).

40. Бедрин, Григорий Михайлович.

Почта России в новом формате : [интервью с Григорием Михайловичем Бедриным, главой Управления федеральной почтовой связи Архангельской области, о модернизации почтовой службы в регионе] / подгот. Татьяна Борисова // Правда Севера. — 2018. - 12 дек. (№ 48). — С. 16 : фот. — (Люди дела).

41. Березина, Мария.

Ветер и солнце для Соловков : в Арктике можно получать альтернативную энергию : специалисты Северного (Арктического) федерального университета разрабатывают проект системы альтернативной энергетики для Соловецкого архипелага / Мария Березина ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. - 20 сент. (№ 37). — С. 28 : фот. — (На берегу моря).

42. Березина, Мария.

Маяки как памятники: три из них в нашем регионе являются объектами культурного наследия: Инспекция по охране объектов культурного наследия Архангельской области предлагает создать концепцию сохранения маяков побережья Арктической зоны России [и эта идея была поддержана на прошедшем в Архангельске заседании Межведомственной комиссии по морскому культурному и историческому наследию Морской коллегии при Правительстве РФ] / Мария Березина; фот. Ирина Скалина // Архангельск. – 2018. – 1 нояб. (№ 43). – С. 26: фот. – (Арктика).

43. Березина, Мария.

Не на иголки : «Михаил Сомов» — это навсегда морское наследие : научноэкспедиционное судно, известное своими арктическими экспедициями, а также тремя легендарными дрейфами, наградили памятным знаком «Морское наследие России», который позволит ему после списания стать музеем / Мария Березина // Архангельск. — 2018. - 1 нояб. (№ 43). — С. 27 : фот. — (Арктика).

44. Благо или рабство? : архангельской «Водоканал» уйдет под концессию. Неизбежно... : в октябре будет подписано концессионное соглашение между структурой Росводоканала РВК-Центр и администрацией Архангельска по поводу концессии муниципального «Водоканала» // Правда Северо-Запада. — 2018. — 26 сент. (№ 34). — С. 4.

45. Борисов, А.

Борьба с мусором — это серьезно : на минувшей неделе в Архангельском областном Собрании депутатов прошли парламентские слушания, посвященные вопросу внедрения новой системы обращения с твердыми коммунальными отходами. Они наглядно продемонстрировали две ярких тенденции, сложившихся в обществе / А. Борисов // Заря. — 2018. - 27 нояб. (№ 92). — С. 3. - (На тему дня).

46. Борисов, Юрий.

«Комсомольско-молодежная бригада» — звучало гордо! : [об одной из таких бригад рассказывает Юрий Борисов, работавший в 1970-1980-ых годах прошлого века бригадиром каменщиков Ленской МПМК] / подгот. Олег Угрюмов ; фот. из арх. Юрия Борисова // Маяк. — 2018. — 28 сент. (№ 39). — С. 11 : фот. — (К 100-летию комсомола).

47. Бородина, О.

Декада безопасности : [в образовательных учреждениях Лешуконского района прошла декада пожарной безопасности] / О. Бородина // Звезда. — 2018. — 20 сент. (N 38). — С. 8 : фот.

48. Брыжан, Наталья Владимировна.

«Нас объединила общая беда» : [беседа с Натальей Брыжан, участницей инициативной группы «Чистый Яренск», которая организовывает митинг протеста против строительства мусорного полигона на станции Шиес] / беседовала Екатерина Петрова // Маяк. − 2018. − 19 окт. (№ 42). − С. 3 : фот. − (Актуальное интервью).

- **49. В борьбе с** электропотерями главное безопасность : [в Холмогорском районе, как и в целом в Архангельской области идет модернизация системы учета электроэнергии в рамках программы по снижению потерь] / подгот. Людмила Тарасова ; фот. Александр Угольников // Холмогорская жизнь. 2018. 26 сент. 2 окт. (№ 39). С. 8 : фот. (Актуально).
- **50.** В Вельске строят аэропорт : завершено асфальтирование перрона и взлетно-посадочной полосы с удлинением ее до 1 800 метров для приема более крупных самолетов // Правда Севера. 2018. 10 окт. (\mathbb{N} 39). С. 2 : фот. (События).
- **51. В Котласе открылся** новый салон красоты // Двинская правда. 2018. 14 сент. (№ 58). С. 16 : фот. (Поздравления. Реклама).
- **52.** В России перерабатывается только пять процентов отходов : Архангельская область одной из первых на Северо-Западе начала переход на новую систему в сфере обращения с отходами // Двинская правда. 2018. 12 окт. (№ 62). С. 13 : фот. (Экология).

53. Валявкина, Людмила.

С подругой-песней по жизни : [юбилей отмечает поньжанка Алевтина Александровна Симакова] / Людмила Валявкина // Онега. — 2018. — 20 окт. (№ 84). — С. 6 : фот. — (Юбиляры).

54. Вареник, Ярослав.

Строят детсад : [в архангельском округе Майская горка началось строительство детского сада на 280 мест] / Ярослав Вареник // Промышленность региона. — 2018. — 24 сент. (N2 14). — С. 3.

55. Вахто, Марина.

В зоне комфортной среды : природный парк «Сосновый бор» в районном центре постепенно приобретает черты благоустроенности / Марина Вахто // Устьянский край. -2018.-11 авг. (№ 12). -C.2 : фот.

- **56. Вернуть заводу былую** славу : в реконструкцию «Красной кузницы» обещают вложить 30 миллиардов рублей // Правда Севера. 2018. 24 окт. (№ 41). С. 2 : фот. (События).
- **57.** Вечная мерзлота Хабарки : [о плохом состоянии железобетонной пристани на Хабарке, открытой 2 августа] // Правда Северо-Запада. 2018. 26 сент. (№ 34). С. 6 : фот.

58. Вкурил-Поплыл, Игорь Анатольевич.

Послушайте людей хоть раз... : общественность продолжает обсуждать идею с мусорным полигоном в Рикасихе / Игорь Анатольевич Вкурил-Поплыл // Правда Северо-Запада. -2018. -1 авг. (№ 26). -C.5: фот. -(Плавали - знаем!).

59. Власова, Лидия.

Раздельный сбор мусора: вопрос давно назрел : [в Каргополе работают пункты приема] / Лидия Власова // Каргополье. — 2018. — 20 сент. (№ 38). — С. 10 : фот. — (Окружающая среда).

60. Володина, Анастасия.

Многоквартирные дома, детсад и спортивный комплекс : в Архангельске в округе Майская Горка активно создается социальная инфраструктура / Анастасия Володина ; фот. Иван Малыгин // Правда Севера. — 2018. — 17 окт. (№ 40). — С. 8 : фот. — (Среда обитания).

61. Володина, Анастасия.

Но непременно дело стоит за каждым словом : с этой строчки стихотворения Сергея Баруздина о словах и делах, которое прочла восьмилетняя Ульяна Радина, состоялось торжественное открытие [новой детской площадки] на проспекте Обводный канал, 67, в Архангельске / Анастасия Володина ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. -2018.-3 окт. (№ 38). -C.6: фот. -(Cpega oбитания).

62. Володина, Анастасия.

Работает штатно. Но будущее — за современной переработкой : в Архангельске полигон для захоронения твердых бытовых и крупногабаритных отходов заполнен на восемьдесят процентов. Через 15 лет он должен быть закрыт и рекультивирован : [по материалам беседы с Евгением Чечериным, заместителем директора ООО «Спецавтохозяйство по уборке города» и директором департамента городского хозяйства Владимиром Шадриным] / Анастасия Володина ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. — 21 нояб. (N2 45). — C3 фот. — (Экология).

63. Все по плану: руководство аэропорта «Архангельск» отчиталось о ходе модернизации в воздушных гаванях Поморья: средства на ремонт взлетно-посадочной полосы в аэропорту «Архангельск» могут быть выделены из федерального бюджета // Правда Северо-Запада. — 2018. — 19 сент. (\mathbb{N}° 33). — \mathbb{C} . 14: фот.

64. Втюрин, Александр Сергеевич.

В любом случае Коряжма не погрязнет в мусоре : [беседа с начальником управления муниципального хозяйства и градостроительства Коряжмы Александром Втюриным] / Александр Сергеевич Втюрин ; беседовала, фот. Анна Рыжкова // Коряжемский муниципальный вестник. – 2018. – 9 нояб. (№ 44). – С. 2 : фот.

65. Выбираем имя : Архангельск участвует в проекте «Великие имена России»: 45 аэропортам нашей страны будут присвоены имена выдающихся соотечественников // Правда Севера. -2018. -17 окт. (№ 40). -C.2: фот. -(События).

66. Выдрина, Алиса.

Разрушен мост через реку Реваж : несоблюдение весового ограничения привело к частичному разрушению моста, деревня Реваж отрезана от автомобильного сообщения / Алиса Выдрина // Двинская правда. -2018. -7 сент. (№ 57). -C.1, 2: фот. -(Об этом говорят).

67. Выдрина, Алиса.

Сколько стоит дом построить? : что выгоднее — получить участок земли и выстроить собственный дом или стать частью кооператива, организованного для строительства многоквартирного дома, и получить затем квартиру в нем? Этот и другие вопросы звучали на встрече многодетных родителей и специалистов администрации [г. Котласа], которая состоялась 15 октября. Узнать подробности о процедуре вступления в кооператив решили более 20 семей / Алиса Выдрина ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. — 19 окт. (№ 63). — С. 3 : фот. — (Картина дня).

68. ГК «УЛК» инвестирует в Вельский аэропорт : [в Вельске продолжается строительство нового аэропорта, проект имеет экономическую и социальную направленность] // Лесной регион. -2018. -22 окт. (№ 16). -C.5.

69. Голубцова, Ольга.

Поезд идет по расписанию. Всегда : Северная железная дорога отметила 150-летие / Ольга Голубцова ; фот. авт. // Северный рабочий. -2018. -19 сент. (№ 70). - С. 12 : фот. - (Хочу знать: об арктических маршрутах).

70. Голубые ели — на радость : в минувшие выходные в Первой городской клинической больнице имени Е. Е. Волосевич и специализированном Доме ребенка посадили голубые ели // Правда Севера. — 2018. — 24 окт. (№ 41). — С. 19 : фот. — (Среда обитания).

71. Горин, Денис.

Дорогая концессия : [о проблеме водоснабжения в Архангельске] / Денис Горин // Правда Севера. -2018.-10 окт. (№ 39). - С. 3 : фот.

72. Город в подарок : в этом году комбинату строительных конструкций и материалов исполнилось 70 лет / В. В. Бозов [и др.] ; фот. Валентин Капустин // Северный рабочий. -2018. -26 сент. (№ 72). -C.5: фот. -(Возраст мудрости).

73. Гудим-Левкович, Георгий.

Услуги ЖКХ со знаком качества : «Аквилон-Инвест» вводит европейские стандарты обслуживания жилья / Георгий Гудим-Левкович ; фот. Михаил Тараканов // Северный рабочий. -2018. -17 окт. (№ 78). -C. 17 : фот. $-(\Pi$ анорама).

74. Для своих покупателей : в Архангельске начали строить рыбоперерабатывающий завод, заказчик строительства — водорослевый комбинат // Правда Севера. — 2018. - 17 окт. (№ 40). — С. 2 : фот. — (События).

75. Докучаева, Елена Владимировна.

Чистота и порядок станут нормой, если каждый приложит к этому усилия : [беседа о новых Правилах благоустройства с ведущим специалистом отдела строительства и ЖКХ Каргопольского района Еленой Докучаевой] / беседовала, фот. Наталья Иванова // Каргополье. -2018.-18 окт. (\mathbb{N} 42). $-\mathbb{C}$. 7 : фот. $-\mathbb{C}$ (Благоустройство).

76. Дресс-код для Котласа : 23 октября в актовом зале администрации МО «Котлас» состоялась презентация проекта дизайн-кода нашего города. Данный документ вскоре будет играть ключевую роль во внешнем облике города. На встрече присутствовали котласские предприниматели и сотрудники рекламных агентств / подгот. Алиса Выдрина // Двинская правда. — 2018. — 26 окт. (№ 64). — С. 14 : фот. — (Город и горожане).

77. Егоров, Александр.

Без сучка и задоринки : [о работе цеха сортировки сухих пиломатериалов Вельского лесопромышленного комплекса, входящего в состав Группы компаний УЛК] / Александр Егоров // Вельские вести. − 2018. − 19 сент. (№ 38). − С. 20 : фот. − (УЛК).

78. Емельянова, Дарья.

Станция Шиес: «Мы вам потом все объясним» : в Ленском районе продолжается строительство полигона с возможным размещением ТКО : [презентация проекта, из которого должно быть понятно, что и для чего строится на станции Шиес, запланирована на октябрь, но дата еще не определена] / Дарья Емельянова // Бизнес-класс экспресс. -2018.-8 окт. (N = 36). -C.5: фот. -(Pesohahe).

79. Емельянова, Екатерина.

Закрывают гордость : какая судьба ждет сотрудников завода? : в Архангельске закрывается одно из крупнейших и старейших лесоперерабатывающих предприятий региона — Соломбальский ЛДК / Екатерина Емельянова // Аргументы и факты в Архангельске. — $2018. - N\!\!\!\! \ \, 244. - C. \ 1 : фот. - (Острый угол).$

80. Емельянова, Екатерина.

«Нас продолжают обманывать» : дольщики без доли : [о проблеме дольщиков жилого комплекса «Седьмое небо» на улице Поморская в Архангельске, которые не могут заселиться с 2014 года] / Екатерина Емельянова // Аргументы и факты в Архангельске. -2018. - № 42. - С. 1: фот. - (Репортаж).

81. Ефимов, Сергей.

На технике с детства : [работник Онежского производственного участка Андрей Торицын трижды участвовал в конкурсе профессионального мастерства дорожников «Лучший по профессии» и всегда занимал одно из призовых мест] / Сергей Ефимов ; фот. авт. // Онега. -2018.-11 сент. (\mathbb{N}^{o} 73). - С. 8: фот. - (Земляки).

82. За легким паром – во дворец : как жители поселка, а затем и города корабелов поддерживали гигиену / подгот. Екатерина Курзенева ; худож. Алена Севастьянова // Северный рабочий. – 2018. – 28 сент. (№ 73). – С. 4 : рис. – (Мы в этом городе живем).

83. Загайнов, Денис.

«Здесь работает элита лесопромышленного комплекса» : Архангельский ЦБК посетила делегация из Финляндии : [на предприятии побывали представители Торговой палаты и Главного лесного управления Финляндии, которые приезжали в Архангельскую область для участия в X Международной конференции торгово-промышленных палат Финляндии и Северо-Запада России] / Денис Загайнов // Бизнес-класс экспресс. — 2018. — 1 окт. (№ 35). — С. 3 : фот. — (Визит).

84. Захарова, В.

Соблюдение главного закона дороги — основное условие безопасности : в Архангельской области увеличилось количество дорожно-транспортных происшествий с участием мото-велотранспорта / В. Захарова // Плесецкие новости. — 2018. — 6 сент. (N 36). — С. 15 : фот. — (Правила — для всех!).

85. Звонарев, Иван.

Система цивилизованного управления отходами : [Архангельская] область одной из первых на Северо-Западе начала переход на новую систему в сфере обращения с отходами / Иван Звонарев // Новодвинский рабочий. — 2018. — 10 окт. (\mathbb{N} 40). — С. 1, 4 : фот. — (Экология).

86. Здесь выживают дети: «Ревизорро» и не снилось. Доказательство жутких условий проживания и питания в общежитии архангельского политеха: в редакцию нашего издания поступил сигнал от иногородних студентов Архангельского политехнического техникума, проживающих в общежитии образовательного учреждения на Силикатчиков, 11 // Правда Северо-Запада. — 2018. — 17 окт. (№ 36). — С. 13: фот.

87. Зелянин, Станислав.

Как сталинки спасти? : вокруг ветшающего жилфонда [города Северодвинска] вопросов больше, чем ответов / Станислав Зелянин ; фот. Михаил Тараканов // Северный рабочий. -2018.-31 авг. (№ 65). -C. 16-17 : фот. -(Тема недели: старые дома).

88. Зелянин, Станислав.

Шторм приходит и уходит... : а тополя остаются? Прошло обсуждение проблемы озеленения города / Станислав Зелянин ; фот. Михаил Тараканов // Северный рабочий. – 2018. - 7 сент. ($\mathbb{N} 67$). – С. 20 : фот. – (Панорама).

89. Зелянин, Станислав.

Юбилей Героя Труда: поздравления с 85-летием принял [корабел, Герой Социалистического Труда] Александр Васильевич Лагунов / Станислав Зелянин; фот. Олег Перов // Северный рабочий. – 2018. – 5 сент. (№ 66). – С. 13: фот. – (Гордимся).

90. И беседка для оркестра : в Архангельске появился сквер трезвости // Правда Севера. -2018. -14 нояб. (№ 44). - С. 2 : фот.

91. Ильина, Лариса.

На содержании федеральной трассы — новая «Скания» : по доброй традиции накануне профессионального праздника мы всегда встречаемся с руководителями Виноградовского участка ООО «Автодороги», чтобы узнать, как идут дела на предприятии, об изменениях в работе. Нынешний год не стал исключением / Лариса Ильина // Двиноважье. — 2018. — 20 окт. (№ 79). — С. 1, 4 : фот. — (21 октября — День работников дорожного хозяйства).

92. Каренина, Анастасия.

Абрамов, Кузнецов, Папанин...: чьим именем назовут аэропорт в столице Поморья? : новые имена по итогам проекта «Великие имена России» получат 47 крупных международных аэропортов России, среди которых и воздушная гавань Архангельска: [список претендентов предложен Общественной палатой Архангельской области: даны краткие биографические справки о людях, чьи имена предложены на конкурс: Кузнецов Н. Г., Папанин И. Д., Абрамов Ф. А., Рубцов Н. М., Седов Г. Я., Лаверов Н. П., Шмидт О. Ю., Иоанн Кронштадтский, Бабушкин М. С., Крестинин В. В., Ломоносов М. В.] / Анастасия Каренина // Архангельск. — 2018. — 1 нояб. (№ 43). — С. 10-11: фот. — (Конкурс).

93. Климов, Андрей.

Котласский ЭМЗ: есть победы, есть и трудности / Андрей Климов; беседовала Елена Ломова; фот. Елена Ломова // Двинская правда. -2018. -28 сент. (№ 60). -C.3: фот. -(Дела и люди).

94. Кондрашов, Степан.

Власть берет вторую попытку : переход на новую систему оборота твердых коммунальных отходов, судя по всему, состоится. Но только после дополнительной проработки нормативных документов / Степан Кондрашов // Заря. — 2018. — 29 нояб. (N 93). — С. 4 : фот. — (Губернские вести).

95. Кривов, Павел.

Дорога возвращает жизнь в глубинку : [за последние годы специалисты Мезенского дорожного управления значительно улучшили состояние автодорог Лешуконского района] / Павел Кривов // Промышленность региона. — 2018. — 10 сент. (№ 13). — С. 4.

96. Кривополенов, Роман Владимирович.

Текучки кадров нет : [интервью с главой акционерного общества «Мезенское дорожное управление» Романом Кривополеновым о работе Пинежского производственного участка] / беседовал Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018. — 5 сент. ($\mathbb{N} \ 35$). — С. 2 : фот. — (Дороги Пинежья).

97. Кузнецова, Людмила.

Служи, мост, людям! : в минувшую пятницу в нашем [Верхнетоемском] районе произошло событие, которого давно ждали, официальное открытие автомобильного моста через речку Тоймушку в районе Сухого Носа / Людмила Кузнецова ; фот. Ирина Моторина // Заря. — 2018. — 11 сент. (\mathbb{N} 20). — С. 1 : фот. — (Хорошая новость).

98. Курзенева, Екатерина.

Берегись пешехода : каждый второй день на дорогах города [Северодвинска] сбивают человека / Екатерина Курзенева ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 31 окт. (\mathbb{N} 82). — С. 1, 2 : фот. — (В центре внимания).

99. Курзенева, Екатерина.

Роковой перекресток: на пересечении улиц Полярной и Лесной [города Северодвинска] машины продолжают биться, а люди – получать травмы / Екатерина Курзенева // Северный рабочий. – 2018. – 19 сент. (№ 70). – С. 3. – (В центре внимания).

100. Курзенева, Екатерина.

Соединили Север и Восток : автопробег до Японского моря северодвинцы посвятили юбилею родного города / Екатерина Курзенева // Северный рабочий. — 2018. - 15 авг. (№ 60). — С. 2: фот. — (В центре внимания).

101. Курзенева, Екатерина.

Цена ненокоцкой ключевки : Антонина Коковина о том, как в годы войны в селе возрождали знаменитый соляной промысел / Екатерина Курзенева ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. - 29 авг. (№ 64). — С. 14: фот. — (Возраст мудрости).

102. Ледоколы вышли на работу : зимняя ледокольная кампания в устье Северной Двины и в устье Онеги началась // Правда Севера. — 2018. — 5 дек. (№ 47). — С. 2 : фот.

103. Ломова, Елена.

Лере понравился цех сварщиков! : [в рамках общероссийской акции «Неделя без турникетов» Котласский электромеханический завод распахнул вороха проходной для школьников и учащайся молодежи города] / Елена Ломова ; фот. Андрей Лазарев // Двинская правда. — 2018. — 26 окт. (№ 64). — С. 13 : фот. — (Мир молодых).

104. Ломова, Елена.

Открытие проходной Котласского ЭМЗ — один из первых шагов в завтра : на Котласском ЭМЗ открыли новую заводскую проходную. Торжество состоялось накануне профессионального праздника — Дня машиностроителя / Елена Ломова ; фот. Андрей Лазарев // Двинская правда. — 2018. — 5 окт. (N 61). — С. 6 : фот. — (Земляки).

105. Мабудов, Руслан.

Жертв нет : в Поморье продолжается ликвидация последствий шквального ветра / Руслан Мабудов // Архангельск. — 2018. - 30 авг. (№ 34). — С. 5: фот. — (Чрезвычайная ситуация).

106. Мабудов, Руслан.

Поморье загрузит Арктику : Архангельск станет грузовыми воротами Севморпути : [о перспективах строительства и деятельности глубоководного района Архангельского морского порта] / Руслан Мабудов // Архангельск. — 2018. — 9 авг. ($Noldsymbol{N$

107. Макаров, Алексей.

В Вельске продолжается строительство аэропорта : в сентябре завершено асфальтирование перрона и взлетно-посадочной полосы с удлинением ее до 1800 метров для приема более крупных воздушных судов / Алексей Макаров // Вельские вести. — 2018.-10 окт. (№ 41). — С. 4. — (Транспорт).

108. Малышев, Андрей Васильевич.

Дороги испортились : [беседа с директором АО «Мезенское дорожное управление» Андреем Малышевым о состоянии региональной трассы от Карпогор до Кушкопалы в Пинежском районе] / беседовала Ольга Першина // Пинежье. — 2018. — 10 окт. (N 40). — С. 2 : фот. — (Чем живем-кормимся).

109. Малышев, Илья Васильевич.

Новые технологии — на дорогах Лешуконья : [беседа с начальником Лешуконского производственного участка АО «Мезенское дорожное управление» И. В. Малышевым] / беседовала Е. Хатанзейская // Звезда. — 2018. — 18 окт. (№ 42). — С. 3 : фот. — (Дорожник).

110. Маслов, Михаил.

Архангельский «Водоканал»: 49 лет инвестиций : в Архангельске подписана концессия в сфере водоснабжения и водоотведения / М. Маслов // Правда Севера. — 2018.-17 окт. (N 40). — С. 19 : фот. — (Развитие).

111. Маслов, Михаил.

В порт Архангельск пришли три траулера : [почти 500 тонн рыбы доставили суда «Архангельск», «Викинг» и Койда-2»] / Михаил Маслов // Правда Севера. — 2018. — 31 окт. (\mathbb{N} 42). — С. 17 : фот. — (Море).

112. Маслов, Михаил.

Только раздельно! : [губернатор Архангельской области] Игорь Орлов поручил поддержать предпринимателей, занимающихся раздельным сбором мусора / Михаил Маслов // Правда Севера. -2018.-19 дек. (№ 49). -C.5: фот. - (Инициативы) (Поддержка).

113. Медведев, Игорь Владимирович.

Автобусы идут по расписанию? : как решить проблемы в сфере пассажирских автоперевозок / Игорь Медведев ; беседовала Наталья Трофимова ; фот: Михаил Тараканов, Владимир Богомолов // Северный рабочий. — 2018. — 12 окт. (№ 77). — С. 16-17 : фот. — (Тема недели: транспорт в городе).

114. Мелетьева, Надежда.

«Грязь, копоть, сырость. Одно утешение – спасение жизни людей» : Ежегодно 27 декабря российские спасатели отмечают свой профессиональный праздник / Надежда Мелетьева // Двинская правда. – 2018. – 28 дек. (№ 73). – С. 6 : фот. – (Земляки).

115. Миронова, Светлана.

Энергетика «Звездочки» — день сегодняшний / Светлана Миронова // Северный рабочий. — 2018. - 12 сент. (№ 67). — С. $10: \phi$ от. — («Звездочка» на страницах «Северного рабочего»).

116. Михайловский, Александр.

Морские пути закрываются до лета : малый каботажный флот, без устали работавший в навигацию между Архангельском и поморскими селениями, встал на прикол / Александр Михайловский ; фот. авт. // Правда Севера. -2018. -21 нояб. (№ 45). -C.3: фот. -(События).

117. Михайловский, Александр.

Новый земснаряд «Белое море» приступил к работе : дноуглубительное судно, принадлежащее Архангельскому филиалу предприятия «Росморпорт», прибыло в порт регистрации / Александр Михайловский // Правда Севера. — 2018. — 31 окт. (№ 42). — С. 17 : фот. — (Море).

118. Михина, Мария.

В Коряжме формируют современную городскую среду : [администрация города подводит итоги работы по муниципальной программе «Формирование современной городской среды муниципального образования «Город Коряжма» на 2017-2022 годы»] / Мария Михина ; фот. Дмитрий Орлов // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. - 31 авг. (№ 34). – С. 4 : фот. – (Благоустройство).

119. Молев, Иван.

Есть ли у лесосплава перспектива? : [по материалам беседы с руководителем Беломорской сплавной компании, входящей в состав Группы компаний «Титан», Алексеем Владимировичем Собашниковым] / Иван Молев // Заря. — 2018. — 2 авг. (№ 59). — С. 3 : фот. — (На тему дня).

120. Молоко отличное, творог плохой? : продукция северодвинского предприятия дважды упомянута в обзорах Роскачества. [В первом случае — в самом лестном смысле, во втором совсем иначе...] / подгот. Станислав Зелянин // Северный рабочий. — 2018. - 21 сент. ($Noldsymbol{1}$ 71). — С. 6 : фот. — (В защиту потребителя).

121. Моторина, Ирина.

Забрезжила надежда... : [в Верхней Томе в рабочей командировке побывали специалисты из министерства транспорта Архангельской области и второго объединенного авиаотряда «Васьково» с целью посмотреть, в каком состоянии находится взлетнопосадочная полоса] / Ирина Моторина ; фот. Галина Фокина // Заря. — 2018. — 23 окт. (N 82). — С. 1 : фот. — (На тему дня).

122. Моторина, Ирина.

Три дня в пути: [поездка в МО «Выйское» состоялась по инициативе и при непосредственном участии областного депутата И. А. Чеснокова и главы Верхнетоемского района Н. В. Вьюхиной, а участниками «дорожного десанта» вновь были руководитель «Архангельскавтодора» И. Н. Пинаев и представители дорожных организаций] / Ирина Моторина; фот. авт. // Заря. − 2018. − 13 сент. (№ 71). − С. 1, 3: фот.

- **123.** «Мусорный» зампред : ситуация в Шиесе накаляется. Люди на митингах. Фоменко защищается : в Архангельской области продолжается полемика вокруг мусорного вопроса, который может превратить наш регион в помойный край // Правда Северо-Запада. 2018. 29 авг. (№ 30). С. 3 : фот.
- **124.** «Мыльный пузырь» Шпилевого: подрядчик обязан достроить «Дом на Ильинской» до конца года. Шансов почти нет: [о проблеме строительства дома, находящегося в районе улиц Ильинской и Вельской в Архангельске] // Правда Северо-Запада. -2018. -1 авг. (№ 26). -C. 6: фот. (Поморский Осьминог).
- **125. На полвека в** чужие руки : 9 октября вечером состоялось официальное подписание трехстороннего концессионного соглашения в сфере водоснабжения и водоотведения города Архангельска // Правда Северо-Запада. 2018. 17 окт. (№ 36). С. 7 : фот.
- **126. На чем попасть?** : или почему автобусы то ездят, то не ездят [по муниципальным маршрутам на территории Пинежского района] // Пинежье. -2018. -26 сент. (№ 38). -C. 2: фот. (Чем живем-кормимся).

127. Надеждина, Тамара.

Первый почин в деле сельской электрификации : 3 апреля исполняется 85 лет со дня пуска в эксплуатацию Кижмольской ГЭС : [материал подготовлен по документам Ленского муниципального архива, государственного архива Архангельской области и Яренского краеведческого музея] / Тамара Надеждина // Маяк. — 2018. — 30 марта (№ 13). — С. 9 : фот.; 27 апр. (№ 17). — С. 9; 1 июня (№ 22). — С. 9 : фот.; 29 июня (№ 26). — С. 9; 27 июля (№ 30). — С. 9 : фот.; 7 сент. (№ 36). — С. 9; 28 сент. (№ 39). — С. 9. — (Отчий край). — (К 85-летию Кижмольской ГЭС). — Продолжение следует.

- **128.** Национальный приоритет безопасные и качественные дороги : [в Архангельской области будет реализовываться одно из направлений нового «майского» Указа Президента] // Правда Северо-Запада. 2018. 22 авг. (№ 29). С. 4 : фот. («Исполняем Указ Президента»).
- **129. Наш старейший автор**: вчера, 18 октября, свой юбилейный, 95-й день рождения отмечал ветеран Великой Отечественной войны, кавалер ордена Славы, орденов Красной Звезды и Отечественной войны, ветеран Севмаша, многолетний автор «Северного рабочего» Михаил Платонович Кочнев // Северный рабочий. 2018. 19 окт. (\mathbb{N} 79). С. 20: фот. (Панорама).
- **130.** Нашла коса на камень : жители Северодвинска, пришедшие на общественные слушания, большинством голосов высказались против ЭкоТехноПарка в Рикасихе // Правда Северо-Запада. -2018.-17 окт. (N 36). C. 2 : фот.

131. Нежданов, Павел.

Партнеры из Германии и Швеции помогут : Поморье получает цивилизованные современные технологии обращения с отходами : [о проекте по созданию экотехнопарка в Шиесе (Ленский район, Архангельская область)] / Павел Нежданов // Архангельск. – 2018. – 1 нояб. (№ 43). – С. 4-5 : фот. – (Общество).

132. Нежданов, Павел.

Поморье получает современные технологии обращения с отходами : проект экотехнопарка в Шиесе — уникальная возможность внедрить самые суперсовременные зарубежные разработки и методики у нас в регионе. И при этом получить неплохие бонусы для жителей / Павел Нежданов ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. — 2 нояб. (Ω 65). — С. 14 : фот. — (Экология).

133. Неклюдов, Иван.

Жилфонд готов, а техники нет : Новодвинск в ожидании предстоящей зимы : [на очередном заседании комиссии по городскому хозяйству народные избранники обсуждали информацию о готовности города к зиме] / Иван Неклюдов // Новодвинский рабочий. -2018.-12 сент. (№ 36). -C.16: фот. -(ЖКХ).

134. Неклюдов, Иван.

Что такое экотехнопарк? : вопросы и ответы [о проекте по созданию экотехнопарка в Шиесе (Ленский район, Архангельская область)] / Иван Неклюдов // Архангельск. – 2018. – 25 окт. (№ 42). – С. 2-3 : ил. – (Экология).

135. Некрасов (прозаик).

Мусорные войны : в Архангельской области продолжается эпопея с полигоном ТКО : [Совет депутатов Северодвинска вместе с городской прокуратурой обсудили скандальную тему мусорного полигона в Рикасихе и грядущий референдум] / прозаик Некрасов // Правда Северо-Запада. — 2018. — 8 авг. (№ 27). — С. 6 : фот.

136. Никитина, Елена.

Вопрос поставил референдум под вопрос : депутаты признали его формулировку не соответствующей закону [о размещении мусоросортировочного, мусороперерабатывающего производства на территории бывшей воинской части в деревне Рикасиха] / Елена Никитина // Северный рабочий. — 2018. - 8 авг. (N gamma 58). — C. 3 : фот. — (Акценты).

137. Николаев, Антон.

РПБ закрыли : [закрывается Вельский завод металлоконструкций-2] / Антон Николаев // Вельские вести. -2018. - 7 нояб. (№ 45). -C. 1, 10 : фот. - (Взгляд).

138. Новиков, Алексей.

В новый год — с новым телевидением! : двадцать бесплатных цифровых эфирных телеканалов будут доступны жителям Архангельской области до конца текущего года / Алексей Новиков // Архангельск. — 2018. — 15 нояб. (\mathbb{N} 45). — С. 4 : фот. — (Технологии).

139. Новиков, Алексей.

Радист — это звучит гордо! : молодое поколение связистов начало свой путь в профессию : [в Архангельском колледже телекоммуникаций прошло ставшее уже традиционным посвящение первокурсников в радисты, приуроченное к дате начала работы (в 1913 г.) Исакогорской радиотелеграфной станции] / Алексей Новиков // Архангельск. — 2018. - 20 сент. (№ 37). — С. 4 : фот. — (Технологии).

140. Новикова, Яна.

Загадка станции Шиес? : появится ли в Ленском районе очередная свалка? / Яна Новикова ; фот. авт. // Северный рабочий. -2018. -29 авг. (№ 64). - С. 4 : фот. - (Острая тема).

141. Новикова, Яна.

Корабелы нового поколения : в Северодвинске завершается чемпионат профмастерства стандарта WorldSkills / Яна Новикова // Северный рабочий. — 2018. — 28 сент. (N273). — С. 20 : фот. — (Панорама).

142. Новикова, Яна.

Места лучше нет : на первом заседании общественной комиссии по строительству экотехнопарка обсуждали почему именно Рикасиха? / Яна Новикова // Северный рабочий. -2018.-21 сент. (№ 71). -C.3.-(Акценты).

143. Новикова, Яна.

Народ не рекомендует: ни выборы ни митинги не смогли так сплотить горожан, как возможность появления полигона рядом с дачами. На публичные слушания в ЦКиОМ в воскресенье, 14 октября народ начал собираться к восьми утра, а некоторые пришли еще раньше / Яна Новикова; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 17 окт. (№ 78). — С. 1, 2: фот. — (В центре внимания).

144. Новикова, Яна.

Письмо в будущее : на Севмаше заложили «капсулу времени» в честь 60-летия первой отечественной АПЛ / Яна Новикова ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 3 окт. (\mathbb{N} 24). — С. 3 : фот. — (Акценты).

145. Новикова, Яна.

Ревут моторы: привет АПЛ! : Севмаш организовал мотопробег к 60-летию первого отечественного атомохода [«Ленинский комсомол» (К-3)] / Яна Новикова ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 26 сент. (№ 72). — С. 1, 2 : фот. — (В центре внимания).

146. Ноговицын, Владимир.

Темп жизни Ивана Типунина : [о ветеране труда, спортсмене, бывшем работнике Котласского целлюлозно-бумажного комбината Иване Михайловиче Типунине] / Владимир Ноговицын ; фот. авт. // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. - 10 авг. ($Noldsymbol{$

147. Об утверждении Правил содержания мест захоронения и порядка деятельности общественных кладбищ на территории муниципального образования «Плесецкое» : постановление администрации муниципального образования «Плесецкое» от 5 сентября 2018 г. № 664 // Плесецкие новости. — 2018. — 13 сент. (№ 37). — С. 13 : фот.

148. Овчинникова, Татьяна.

Необходимо найти средства на дооснащение кинозала : [в Каргополе завершается строительство городского культурного центра] / Татьяна Овчинникова ; фот. авт. // Каргополье. – 2018. - 11 окт. ($\mathbb{N} 41$). – $\mathbb{C}. 2$: фот. – (Общество).

149. Павловская, Валентина.

Водители лесовозов : их трое в двух поколениях семьи Макаровых / Валентина Павловская // Важский край. — 2018. — 14 сент. (\mathbb{N} 37). — С. 1, 3 : фот. — (16 сентября — День работников леса).

150. Памяти Забивкина Александра Дмитриевича. : ... 40 дней назад // Плесецкие новости. -2018. -13 сент. (№ 37). -C. 16 : фот.

151. Парахневич, Наталья.

Полтора этажа в неделю : в Архангельске продолжается строительство муниципального жилья / Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. — 28 нояб. (№ 46). — С. 5 : фот. — (Город).

152. Парк речников открыт! : [18 октября в Лименде состоялось торжественное открытие парка работников речного флота. Данный культурный объект — важная составляющая часть досуга жителей микрорайона] / подгот. Алиса Выдрина ; фот. Алиса Выдрина // Двинская правда. — 2018. — 26 окт. (№ 64). — С. 14 : фот. — (Город и горожане).

153. Перов, Олег.

Машиностроитель – его призвание : [старший мастер механического цеха 8 Северного машиностроительного предприятия Михаил Копытов] / Олег Перов // Северный рабочий. – 2018. – 24 окт. (№ 80). – С. 8 : фот. – («Севмаш» на страницах «Северного рабочего») (Свое дело).

154. Перов, Олег.

С научной точки зрения : [о деятельности ведущего инженера-конструктора проектно-конструкторского бюро (ПКБ) Северного машиностроительного предприятия Антона Хабарова] / Олег Перов ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 29 авг. (№ 64). — С. 9 : фот. — («Севмаш» на страницах «Северного рабочего»).

155. Першина, Ольга.

Благоустройство с опозданием : [с большими трудностями идет реализация мероприятий в рамках программы «Формирование комфортной городской среды» в селе

Карпогоры Пинежского района] / Ольга Першина // Пинежье. — 2018. — 7 нояб. (№ 44). — С. 11 : фот. — (Реалии).

156. Першина, Ольга.

Будем жить по правилам : [депутаты МО «Карпогорское» приняли решение об утверждении Правил благоустройства территории поселения] / Ольга Першина // Пинежье. -2018.-14 нояб. (№ 45). - С. 6 : фот. - (Реалии).

157. Першина, Ольга.

В штатном режиме : так сейчас работают коммунальные службы в верховье [Пинежского] района / Ольга Першина // Пинежье. — 2018. — 28 нояб. (\mathbb{N} 47). — С. 7 : фот. — (Рабочие будни).

158. Першина, Ольга.

Дороги нужны всем : [о работе дорожного отдела ООО «Усть-Покшеньгский ЛПХ» в канун праздника — Дня работников дорожного строительства] / Ольга Першина // Пинежье. — 2018. — 17 окт. (№ 41). — С. 8 : фот. — (21 октября — День работников дорожного хозяйства).

159. Першина, Ольга.

Им не страшны дожди и слякоть : [об Алексее Васильевиче Лазареве, водителе школьного автобуса из Суры Пинежского района] / О. Першина // Пинежье. — 2018. - 24 окт. (№ 42). — С. 3 : фот. — (29 октября — День работников автомобильного транспорта).

160. Першина, Ольга.

Хорошо, что жертв нет... : [жители деревни Труфанова Пинежского района снова были напуганы падением сверху неизвестных предметов, связывая это событие с запуском ракеты «Сия» с космодрома «Плесецк»] / Ольга Першина // Пинежье. — 2018. - 24 окт. (№ 42). — С. 4.

161. Петров, Игорь.

Профессионально и качественно : [в Онеге с рабочей проверкой производства работ по ремонту уличной дорожной сети побывала делегация Плесецкого дорожного управления] / Игорь Петров ; фот. авт. // Онега. -2018. -25 сент. (№ 77). -C.4 : фот. -(Pемонт).

162. Петрова, Екатерина.

Рецепт народный, ингредиенты натуральные : [в канун профессионального праздника хлебопеков корреспондент побывала в пекарне деревни Суходол] / Екатерина Петрова // Маяк. — 2018. — 19 окт. (№ 42). — С. 3 : фот.

163. Петросян, Ваге Самвелович.

Вот-вот начнут... : стали известны планы по реконструкции аэропорта на Соловках : Ваге Петросян, генеральный директор ОАО «Аэропорт «Архангельск» подробно озвучил план реконструкции соловецкого аэропорта и описал проблемы при обновлении аэропорта, соединяющего архипелаг с «большой землей» / Ваге Самвелович Петросян // Правда Северо-Запада. — 2018. — 8 авг. (N27). — С. 7 : фот.

164. Пинежский ЛПК получил сертификат : [последние несколько лет в Европе стандарты качества топливных гранул подтверждаются международным сертифика-

том EN plus, основной критерий — экологичность] // Лесной регион. — 2018. - 8 окт. (№ 15). — С. 2. — (Передовой опыт).

165. Писахов, Антон.

Доразбирались : в Верхнетоемском районе возбуждено уголовное дело по самоуправству с разбором железной дороги. Однако баржи с рельсами продолжают покидать Зеленник / Антон Писахов // Правда Северо-Запада. — 2018. — 8 авг. (№ 27). — С. 5 : фот. — (Бюро журналистских расследований).

166. Под депутатским контролем: депутаты Архангельской городской Думы проверили реализацию программы «Комфортная городская среда» // Правда Северо-Запада. – 2018. – 29 авг. (№ 30). – С. 15: фот.

167. Подрезов, Борис Петрович.

Быть капитаном судна не каждому дано : [беседа с Борисом Петровичем Подрезовым, капитаном некогда знаменитого в Каргополе колесного парохода «И. С. Никитин»] / беседовала Дарья Гордеева // Каргополье. — 2018. — 20 сент. (№ 38). — С. 3 : фот. — (Твои люди, Каргополье!).

168. Попов, Анатолий.

Лодки ей снятся во сне: [ветеран труда, сварщик Центра судостроения «Звездочка», кавалер орденов Трудового Красного Знамени и «Знак Почета» Мазур Тамара Леонидовна] / Анатолий Попов // Северный рабочий. — 2018. — 10 окт. (№ 76). — С. 11: фот. — («Звездочка» на страницах «Северного рабочего») (Золотой фонд).

169. Попов, Анатолий.

На все руки мастер : [станочник цеха 4 центра судостроения «Звездочка» Владимир Синюгин] / Анатолий Попов ; фот. М. Биктимиров // Северный рабочий. — 2018. - 8 авг. (№ 58). — С. 11 : фот. — («Звездочка» на страницах «Северного рабочего») (Имя на Доске почета).

170. Попов, Антон.

Покоритель неба : в Архангельске издана «Летопись гражданской авиации на Русском Севере» : [по материалам беседы с инициатором издания Сергеем Кочуровым и литературным редактором книги Игорем Гуревичем] / Антон Попов ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. - 11 окт. ($N \ge 40$). — С. 15: фот. — (Авиация Поморья).

171. Попова, Наталья.

А в Норвегии свалки запрещены : почему мусор в гигантских количествах хотят «прописать» у нас? : в Ленском районе в 30 километрах от поселка Урдома, строится полигон отходов для мусора из средней полосы / Наталья Попова ; фот. Николай Викторов // Аргументы и факты в Архангельске. — $2018. - N \cdot 43. - C.4$: фот. — (Ситуация. — (Острый угол).

172. Попова, Наталья.

С сумками – пешком : кто «срывает» сдачу лифтов? : [о проблеме переоборудования лифтов в многоквартирных домах Архангельска] / Наталья Попова ; фот. авт. // Аргументы и факты в Архангельске. – $2018. - \mathbb{N} \ 41. - \mathbb{C}. \ 1$: фот. – (Проблема дня).

173. При жесткой посадке : в Ненецком округе при жесткой посадке погиб командир вертолета Ми-26. Еще пять человек пострадали. Возбуждено уголовное дело // Правда Севера. – 2018. – 5 дек. (\mathbb{N} 47). – С. 9 : фот. – (Закон и мы).

174. Рахманов, Рашид.

«Соленой треской надо гордиться!» : чем отличается северная кухня? Взгляд со стороны : в Архангельск приезжал один из лучших шеф-поваров России, собиратель рецептов, как он себя называет, Рашид Рахманов / Рашид Рахманов ; беседовала Наталья Попова // Аргументы и факты в Архангельске. — 2018. — № 42. — С. 16 : фот. — (Свободное время).

175. Реутов, Андрей.

За внедрение современной системы управления ТКО : публичные слушания в Северодвинске прошли легитимно : обсуждался вопрос о переводе земельного участка в районе станции Рикасиха из одного назначения в другое. Это позволит начать исследования самой возможности строительства современного экотехнопарка для утилизации отходов / Андрей Реутов ; фот. Евгения Легостаева // Архангельск. — 2018. — 18 окт. (№ 41). — С. 3 : фот. — (Актуально).

176. Родионов, Вячеслав Николаевич.

К зиме готовы? : или каким образом проведены текущие и сезонные работы в многоквартирных домах : [интервью с начальником отдела ЖКХ КУМИ и ЖКХ администрации МО «Пинежский район» Вячеславом Родионовым] / беседовала Ольга Першина // Пинежье. – 2018. – 7 нояб. (№ 44). – С. 6 : фот. – (ЖКХ).

177. Роднев, Сергей.

Железная дорога: итоги года / Сергей Роднев // Правда Севера. — 2018. — 24 дек. (N_{2} 50). — С. 20 : фот. — (Отрасль).

178. Романова, Ольга.

Чтобы дышалось легче: как внести вклад в экологию и при этом сэкономить? : Архангельский ЦБК готовится к крупной покупке — тепловой турбине. Это значит, что уже через год предприятие перейдет на газ / Ольга Романова; фот. авт. // Аргументы и факты в Архангельске. — 2018. — N 42. — C. 13: фот. — (Событие).

179. Рязанцев, Глеб.

Бой цифровому неравенству : переход на цифровое эфирное телевидение в Поморье завершается / Глеб Рязанцев // Новодвинский рабочий. — 2018. — 3 окт. (№ 39). — С. 1, 13 : фот. — (Технологии).

180. Рязанцев, Глеб.

На высоком уровне и хорошими темпами : в регионе успешно реализуется проект «Комфортная городская среда» : реализация национального проекта «Формирование комфортной городской среды» в 2018 году выходит на финишную прямую / Глеб Рязанцев // Архангельск. — 2018. — 6 сент. (№ 35). — С. 6 : фот. — (ЖКХ).

181. Рязанцев, Глеб.

На прилавок — косяками : в Архангельске началось строительство нового рыбоперерабатывающего завода : [стройплощадку объекта, который планируется сдать летом 2019 года, посетил губернатор Архангельской области Игорь Орлов] / Глеб Рязанцев // Новодвинский рабочий. — 2018. — 24 окт. (№ 42). — С. 2 : фот. — (Экономика).

182. Савельева, Альбина.

«Мы в Зарусье!» : [в Привокзальном микрорайоне Архангельска открылся парк отдыха для детей и взрослых «Зарусье»] / Альбина Савельева // Аргументы и факты в Архангельске. – 2018. – № 43. – С. 13 : фот. – (Событие).

183. Савельева, Наталья.

Масштаб Сергея Бармина: воспоминания о ярком, сильном и порядочном человеке. 16 октября после тяжелой продолжительной болезни ушел из жизни Сергей Иосифович Бармин, первый директор северодвинского предприятия «Северный рейд» / Наталья Савельева // Северный рабочий. — 2018. — 24 окт. (№ 80). — С. 16: фот. — (Чтобы помнили).

184. Светличная, Елена.

К нам едут МАЗы : маршрут № 5 пополнится новыми низкопольными автобусами : [об этом и других изменениях в системе пассажирских автобусных перевозок в Архангельске] / Елена Светличная // Архангельск. — 2018. — 30 авг. (№ 34). — С. 18 : фот. — (Транспорт).

185. Светличная, Елена.

Свалки не будет? : жители Ленского района обеспокоены планами инвестора построить промышленный объект в районе станции Шиес / Елена Светличная // Архангельск. — 2018. - 16 авг. (№ 32). — С. 5: фот. — (ЖКХ).

186. Светлов, Александр.

Муниципальным стокам подобрали очистные : [по материалам выступления Владимира Шматкова, представителя московской компании Alta Group, разработавшей систему очистки для озера Байкал и готовой сотрудничать с Архангельской областью] / Александр Светлов // Правда Севера. — 2018. — 3 окт. (№ 38). — С. 17 : фот. — (Экология).

187. Светлов, Александр.

Северодвинцы обсудили, как быть с мусором : участники общественных слушаний сошлись во мнении, что систему управления отходами в Поморье пора менять / Александр Светлов // Правда Севера. – 2018. – 17 окт. (№ 40). – С. 9 : фот. – (Экология).

188. Светлов, Александр.

Шиес: секретов больше нет: Москва предложила региону и Ленскому району инвестиции и современные технологии утилизации ТКО / Александр Светлов // Правда Севера. -2018. -24 окт. (№ 41). -C. 4-5: фот. - (Экология).

189. Светлов, Александр.

«Шиесу» предлагают размещать ТКО по-европейски : инициатор проекта экотехнопарка планирует использовать шведское и германское оборудование / Александр Светлов // Правда Севера. — 2018. - 7 нояб. (№ 43). — С. 16 : фот. — (Экология).

- **190.** Своими руками : что делать с мусором? : по официальным данным, на территории Поморья насчитывается около 250 несанкционированных свалок, и их количество только увеличивается / Юрий Скородумов ; фот. Анна Злотко // Аргументы и факты в Архангельске. 2018. \mathbb{N} 38. С. 1 : фот.
- **191.** Северянам комфортные города и села! : один из самых результативных партпроектов в Архангельской области «Городская среда» : он подразумевает благоустройство дворов, парков, скверов, площадей всех пространств, где люди могут отдыхать, заниматься спортом и творчеством, гулять с детьми // Правда Северо-Запада. 2018. 29 авг. (№ 30). С. 14 : фот.

192. Семенов, Виктор.

В Поморье меняют лифты несмотря на отсутствие монтажников : на подряде работают компании из других регионов / Виктор Семенов ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. - 3 окт. ($Noldsymbol{1}$ 38). — С. 3 : фот. — (События).

193. Семенов, Виктор.

Крылья сложены, хвост оторвало. Все живы! : летчики Второго архангельского объединенного авиаотряда совершили уникальную аварийную посадку «Ан-2» / Виктор Семенов // Правда Севера. – 2018. – 14 нояб. (№ 44). – С. 4 : фот. – (Происшествие).

194. Семенов, Виктор.

«Общественности нужно следить за соблюдением технологий» : [Александр Блудов, геолог с многолетним стажем, рассказал в студии телеканала «Регион29» о геологии участков для проектируемых объектов по обращению с отходами в Ленском районе] / Виктор Семенов // Правда Севера. — 2018. — 21 нояб. (№ 45). — С. 5 : фот. — (Компетентно).

195. Семенов, Виталий.

Три дня ужаса : сводка происшествий на дорогах области : [о чем рассказали сводки УГИБДД УМВД России по Архангельской области всего за три дня — с 14 по 16 сентября 2018 года] / Виталий Семенов // Архангельск. — 2018. — 27 сент. (\mathbb{N} 38). — С. 10-11 : фот. — (Безопасность).

196. Синичкин, Алексей.

Люди, прославившие Север : в Поморье обсуждают проект «Великие имена России» : круглый стол, посвященный вопросу выбора имени одного из выдающихся россиян для присвоения аэропорту Архангельск, прошел по инициативе региональной Общественной палаты : [результаты конкурса станут известны 5 декабря] / Алексей Синичкин // Новодвинский рабочий. — 2018. — 24 окт. (№ 42). — С. 8 : фот. — (Патриотизм).

197. Синичкин, Алексей.

Максимальная гарантия безопасности : правительство Москвы и администрация Архангельской области объявили о планах создания современного экотехнопарка : [инвестиционный проект по созданию экотехнопарка в Шиесе признан приоритетным — более 10 миллиардов рублей и социальные обязательства от Москвы] / Алексей Синичкин // Новодвинский рабочий. — 2018. - 24 окт. ($\mathbb{N} \ 42$). — $\mathbb{C}. 4$: фот. — (Экология).

198. Синичкин, Алексей.

На Хабарке открыт новый причал : [новый железобетонный причал на острове Хабарка в Архангельске принял первых пассажиров] / Алексей Синичкин // Архангельск. – 2018. – 9 авг. (№ 31). – С. 6 : фот. – (Благоустройство) (Логистика).

199. Синичкин, Алексей.

Никакой оголтелой критики: главное — совместно найти вариант, как очистить регион от мусора и привлечь инвестиции: [в региональном Собрании депутатов состоялись депутатские слушания на тему «О системе обращения с отходами в Архангельской области»] / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. — 15 нояб. (№ 45). — С. 6: фот. — (Парламентский вектор).

200. Синичкин, Алексей.

Рикасиха — лучшее место : оборонщики Северодвинска вышли на митинг против новой системы обращения с отходами : [о протестах северодвинцев против строительства в Рикасихе полигона по сортировке, переработке и биокомпостирования твердых коммунальных отходов] / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. — 8 нояб. (№ 44). — С. 30 : фот. — (Общество).

201. Синичкин, Алексей.

«Шиес» перспективный : более 10 миллиардов рублей и социальные обязательства от Москвы : инвестиционный проект по созданию экотехнопарка в Шиесе [в Ленском районе Архангельской области] признан приоритетным / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. — 25 окт. (N 42). — С. 2 : ил. — (Экология).

202. Скородумов, Юрий.

Улетное имя: в честь кого назовут аэропорт Архангельск?: по всей стране сейчас проходит конкурс «Великие имена России»: 45 аэропортам собираются присвоить имена выдающихся россиян — примерно как «Шарль де Голль» в Париже. В стороне не остался и архангельский аэропорт — уже неделю идут споры, чью фамилию ему дать / Юрий Скородумов // Аргументы и факты в Архангельске. — 2018. — № 43. — С. 1: фот.

203. Смирнова, Татьяна.

Имени Федора Абрамова : аэропорту «Архангельск» присвоят имя знаменитого северного писателя / Татьяна Смирнова // Правда Севера. — 2018. — 24 дек. (\mathbb{N} 50). — С. 9 : фот. — (Компетентно).

204. Соберг, Ольга.

Надо – сделаем! : [о бригадире гибщиков корпусообрабатывающего цеха 5 Северного машиностроительного предприятия Геннадии Савине] / Ольга Соберг ; фот. Олег Перов // Северный рабочий. – 2018. – 26 сент. (№ 72). – С. 11 : фот. – («Севмаш» на страницах «Северного рабочего») (Верность профессии).

205. Соберг, Ольга.

«Пусть работа нас боится...» : [участок заготовки изоляции цеха 43 Северного машиностроительного предприятия] / Ольга Соберг ; фот. О. Перов // Северный рабочий. -2018. -24 окт. (№ 80). -C. 13 : фот. - («Севмаш» на страницах «Северного рабочего») (Секреты мастерства).

206. Соболева, Светлана.

Пять комплектов, три «бойца» : добровольная пожарная дружина была создана в д. Красная Горка МО «Шеговарское» в 2013 году. Участвовать в тушении пожаров дружине ни разу не приходилось / Светлана Соболева // Важский край. — 2018. — 7 сент. (№ 36). — С. 6 : фот. — (Деревенские встречи).

207. Солнышкина, Ольга.

Коренные заводчане: таких семей, которые верны городу и заводу почти целый век, поискать — не сразу найдешь. однако семья Крупновых (в четырех поколениях простые рабочие, отдавшие всю трудовую жизнь производству) из их числа / Ольга Солнышкина; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. - 26 сент. (N 72). — С. 11: фот. — («Севмаш» на страницах «Северного рабочего») (Династии).

208. Соловьева, Ксения.

Суд и капремонт : в потоке разрешаемых судами области жилищных споров появилась новая категория — дела, связанные с проведением капремонта / Ксения Соловьева // Правда Севера. — 2018. - 24 окт. (No 41). — С. 9 : фот. — (Закон и мы).

209. Сосновская, Ирина.

Защищая родное болото : [2 декабря в Архангельске прошел митинг протеста против строительства мусорных полигонов в области] / Ирина Сосновская // Правда Севера. — 2018. - 5 дек. (№ 47). — С. 3 : фот. — (События).

210. Суханевич, Мария Михайловна.

Стоит учитывать только аргументированные доводы : [Мария Суханевич, начальник отдела экологии АО «АГД Даймондс» (ранее «Архгеолдобыча»), внештатный эксперт экологической экспертизы Росприроднадзора, высказала свою точку зрения о том, какие шаги необходимо предпринять, чтобы региональная система обращения с ТКО стала более экологичной] : [интервью] / подгот. Александр Светлов // Правда Севера. — 2018. - 19 дек. (№ 49). — С. 16 : фот. — (Экология).

211. Сырова, Валентина.

Трехлетка развития: в течение августа руководство Архангельска, Архангельской городской Думы проводили презентации программы развития города до 2021 года: [на вопросы о программе развития города «Архангельск-2019-2021» отвечала председатель Архангельской городской Думы Валентина Сырова] / Валентина Сырова; подгот. Илья Азовский // Правда Северо-Запада. – 2018. – 5 сент. (№ 31). – С. 15: фот.

212. Тараканов, Алексей.

«Дорога к дому» : общественники МО «Шилегское» [Пинежского района] продолжают ремонт автодороги Шилега — Березник / Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018. - 15 авг. (№ 32). — С. 11 : фот. — (ТОСы Пинежья).

213. Тараканов, Алексей.

Работы выполнены : [жители поселка Ясного Пинежского района по-разному оценивают благоустройство центральной площади в поселке] / Алексей Тараканов // Пинежье. -2018.-31 окт. (№ 43). -C.2: фот. - (Чем живем-кормимся).

214. Тараканов, Алексей.

Снова о капремонте : [по мнению жителей домов поселка Пинега, в которых был проведен капитальный ремонт, организация и качество работы подрядчиков оставляет желать лучшего] / Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018. — 12 сент. (\mathbb{N} 36). — С. 2 : фот. — (Чем живем-кормимся).

215. Татьяничева, Татьяна.

Ерцево. Преображение поселка: новое здание местной школы радует глаз и вселяет оптимизм в будущее: [корреспондент газеты вновь побывал на главной стройплощадке Коношского района] / Татьяна Татьяничева; фот. авт. // Коношский курьер. -2018.-5 окт. (№ 78). -C.2: фот. -(Haш penoptaw).

216. Точка роста — Пинежский район : [в течение пяти лет Группой компаний «УЛК» в Пинежском районе будет с нуля построен самый большой в России комплекс по глубокой переработке древесины, пинежане посетили Устьяны, чтобы своими глазами увидеть, как организована переработка леса на предприятии ГК «УЛК»] // Лесной регион. — 2018. — 6 нояб. (№ 17). — С. 1, 2 : фот.

217. Три новых спутника : с космодрома «Плесецк» на орбиту вывели три военных спутника, это второй запуск «Рокота» в 2018 году, предыдущий прошел в апреле // Правда Севера. — 2018. — 5 дек. (\mathbb{N} 47). — С. 2 : фот.

218. Трофимова, Наталья.

Замыкая круг: все, кто проезжает по площади Пашаева (бывшая площадь Корабелов), замечают, как активно здесь идет строительство. Скоро круг из многоэтажек на центральной улице Северодвинска замкнется / Наталья Трофимова; фот. Валентин Капустин // Северный рабочий. — 2018. — 5 окт. (№ 75). — С. 15: фот. — (Вместе с газетой) (Назад в прошлое).

219. У дедушки день рождения... : но жизнь в 78 только начинается. И коллектив АЦБК — крупнейшего предприятия отрасли — уверенно и с оптимизмом смотрит в будущее : [Архангельский целлюлозно-бумажный комбинат отмечает свое 78-летие] // Правда Северо-Запада. — 2018. — 29 авг. (\mathbb{N}_2 30). — С. 10 : фот.

220. Угольников, Александр.

На улице Ломоносова нашли тротуар : [работники ООО «Автодороги» в Холмогорах начали ремонт дорожного покрытия улицы Ломоносова] / Александр Угольников ; фот. авт. // Холмогорская жизнь. -2018. -12-18 сент. (№ 37). -C. 5 : фот. - (Ремонт).

221. Угольников, Александр.

Отопительный сезон начали : все 28 котельных в Холмогорском районе на прошлой неделе запущены в работу / Александр Угольников // Холмогорская жизнь. — 2018. - 26 сент. -2 окт. (N 39). - С. 2. - (ЖКХ).

222. Угрюмов, Олег.

В Шиес со своим паролем : в Ленском районе побывали журналисты, чтобы увидеть, какие работы ведутся на станции Шиес и что думают об этом местные жители / Олег Угрюмов ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. — 12 дек. (№ 48). — С. 7 : фот. — (Экология).

223. Угрюмов, Олег.

Монолог у замерзшей речки : [о несанкционированных свалках и проблемах утилизации мусора в Ленском районе] / Олег Угрюмов ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. - 5 дек. (N 47). — С. 3 : фот. — (События).

224. «УЛК» уходит из Соломбалы : [генеральный директор ГК «УЛК» Владимир Буторин объявил о своем намерении закрыть производство на территории бывшего Соломбальского ЛДК в Архангельске, часть активов — пеллетный завод — решено перевести в Пинежский район] // Лесной регион. — 2018. — 6 нояб. (№ 17). — С. 3 : фот. — (Непростое решение).

225. Федорова, Ирина.

Современный подход к переработке мусора : Архангельская область одной из первых на Северо-Западе начала переход на новую систему в сфере обращения с отходами / Ирина Федорова // Правда Севера. — 2018. — 3 окт. (\mathbb{N} 28). — С. 8 : фот. — (Экология).

226. Федоровский, Павел.

Отремонтирован аэропорт : [в Мезени в здании аэропорта, построенного в 1981 году, полностью отремонтирован зал ожидания, оборудованы новое крыльцо на входе в аэропорт и крыльцо на выходе на посадку] / Павел Федоровский, Ваге Петросян // Север. -2018. -21 сент. (№ 38). -C.2: фот. -(B) области и районе).

227. Федосеева, Анастасия.

Время перемен : [в Онежской ЦРБ начался капитальный ремонт вестибюля в корпусе стационара] / Анастасия Федосеева ; фот. Виктор Кузнецов // Онега. – 2018. – 29 сент. (№ 78). – С. 2-3 : фот. – (Здравоохранение).

228. Федосеева, Анастасия.

Да будет тепло : [в поселке Кодино сдана в эксплуатацию новая котельная] / Анастасия Федосеева ; фот. авт. // Онега. -2018. -13 окт. (№ 82). - С. 1, 2 : фот. - (Новое).

229. Фокина, Галина.

«У нас есть лес — нет дров!» : эта фраза прозвучала из уст одного из участников «круглого стола», состоявшегося 30 октября в актовом зале администрации Верхнето-емского района. Вопрос по обеспечению дровами населения и котельных в Верхнето-емском районе становится серьезной проблемой: у мелких предпринимателей закончились договоры аренды лесных участков, и кто будет снабжать котельные и жителей дровами уже в этом отопительной сезоне — неизвестно / Галина Фокина ; фот. авт. // Заря. — 2018. - 15 нояб. (№ 89). — С. 2 : фот. — (На тему дня).

230. Фокина, Софья.

Воинское захоронение облагораживается : [в поселке Коношеозерский идет реконструкция мемориала, но неравнодушным гражданам кажется невероятным то, что по захоронению, внесенному в специальную базу данных Минобороны РФ, передвигается тяжелая техника] / Софья Фокина ; фот. авт. // Коношский курьер. — 2018. — 28 сент. (№ 76). — С. 11 : фот. — (Общественный контроль).

231. Фоменко, Евгений Владимирович.

ТКО: перезагрузка: заместитель председателя правительства Архангельской области [Евгений Фоменко], курирующий вопросы природопользования, прокомментировал проблему дислокации объектов размещения твердых коммунальных отходов / беседовал Илья Азовский // Онега. -2018. -4 сент. (№ 71). -C.4-5: фот. -(Актуально).

232. Фоменко, Евгений.

ТКО. Перезагрузка: правительство Архангельской области признало масштабные планы по размещению отходов: [беседа с заместителем председателя правительства Архангельской области Евгением Фоменко] / Евгений Фоменко; беседовал Илья Азовский // Правда Северо-Запада. — 2018. — 5 сент. (№ 31). — С. 4: фот.

233. Хатанзейская, Е.

Были бы деньги: [по материалам беседы с Алексеем Иосифовичем Новицким, главой МО «Лешуконское», о состоянии дорог в районном центре] / Е. Хатанзейская // Звезда. – 2018. – 20 сент. (№ 38). – С. 2: фот. – (Актуально).

234. Хатанзейская, Е.

Детям на радость : [о строительстве детской площадки в селе Лешуконское] / Е. Хатанзейская ; фот. авт. // Звезда. -2018. -27 сент. (№ 39). - С. 2 : фот. - (Район: день за днем).

235. Хатанзейская, Е.

Как будем обращаться с отходами? : [о накоплении и утилизации ТКО на территории Лешуконского района] / Е. Хатанзейская // Звезда. — 2018. — 15 нояб. (№ 46). — С. 3 : фот. — (Актуально).

236. Хатанзейская, Е.

Настоящий тротуар : [о деятельности ТОС «Мой дом Лешуконское» по строительству пешеходных дорожек в районном центре] / Е. Хатанзейская // Звезда. — 2018. — 15 нояб. (N2 46). — С. 4 : фот. — (ТОС в действии).

237. Хатанзейская, Е.

Работы хватит надолго : [в администрацию МО «Лешуконское» поступило три заявки на благоустройство дворовых территорий] / Е. Хатанзейская ; фот. авт. // Звезда. -2018. -25 окт. (№ 43). -C. 2 : фот. - (Жилье мое).

238. Хатанзейская Е.

Цена страха — пять тысяч рублей : [о проблемах пассажирских авиаперевозок в Лешуконском районе] / Е. Хатанзейская // Звезда. — 2018. — 15 нояб. (№ 46). — С. 2 : фот. — (По району и области).

239. Холинов, Андрей.

Все для детей! : [по инициативе женсовета в поселке Сылога Пинежского района построена новая детская площадка] / Андрей Холинов // Пинежье. — 2018. — 5 сент. (N 35). — С. 1 : фот.

- **240. Хотим жить активно!** : [о деятельности Совета женщин поселка Сылога Пинежского района по благоустройству населенного пункта] // Пинежье. 2018. 10 окт. (\mathbb{N} 40). С. 12 : фот. (Территория добрых дел).
- **241. Цивилизованное управление отходами**: Архангельская область одной из первых на Северо-Западе начала переход на новую систему в сфере обращения с отходами // Онега. -2018.-13 окт. (№ 82). -C.6: фот. -(Экология).

242. Чащин, Сергей.

Передовой опыт на благо Поморья : в проекте [экотехнопарка в Ленском районе] «Шиес» используются современные европейские технологии утилизации / Сергей Чащин // Архангельск. — 2018. - 8 нояб. (\mathbb{N} 44). — С. 10 : ил. — (Экология).

243. Чернов, Иван.

Благополучие северян — в приоритете : губернатор прокомментировал тему утилизации отходов в области : [это произошло на встрече Игоря Орлова с участниками программы «Ты предприниматель» в Доме молодежи в Архангельске] / Иван Чернов ; фот. Павел Кононов // Новодвинский рабочий. — 2018. — 17 окт. (№ 41). — С. 3 : фот. — (От первого лица).

244. Чернов, Иван.

Солнечные батареи на островах : полевые базы [северного кластера национального парка «Русская Арктика»] переходят на альтернативную энергию / Иван Чернов ; фот. Александр Кулешов, Николай Гернет // У Белого моря. – 2018. – 4 окт. (№ 39) : фот. – (Экология).

245. Черновских, Инесса.

Свалки в Поморье растут и по дням, и по ночам: только современные экотехнопарки дадут шанс всему региону избавиться от полувековых залежей мусора / Инесса

Черновских ; фот. Инесса Черновских // Двинская правда. – 2018. – 19 окт. (№ 63). – С. 12 : фот. – (Экология).

246. Черновских, Инесса.

Свалки в Поморье растут не по дням, а по ночам : только современные экотехнопарки избавят от залежей мусора / Инесса Черновских // Архангельск. — 2018. — 18 окт. (\mathbb{N} 41). — С. 4 : фот. — (Актуально).

247. Чистяков, Евгений.

Счета за электричество и мусор — под окном : ситуация с ликвидацией свалок в области политизирована до предела — точно так же, как в свое время история со строительством атомной станции под Архангельском / Евгений Чистяков // Вельские вести. — 2018. - 24 окт. (№ 43). — С. 5. — (Мусорная реформа).

248. Чистяков, Евгений.

Счета за электричество и мусор под окном : казалось бы, при чем здесь выборы? : Ситуация с ликвидацией свалок в Поморье политизирована до предела — точно так же, как в свое время история со строительством атомной станции под Архангельском / Евгений Чистяков // Архангельск. — 2018. - 18 окт. (№ 41). — С. 5 : ил. — (Актуально).

249. Чистяков, Евгений.

Счета за электричество и мусор под окном : [о ситуации с ликвидацией свалок и утилизацией ТКО в Поморье] / Евгений Чистяков // Пинежье. — 2018. — 14 нояб. (N 45). — С. 7 : фот. — (Актуально).

250. Шабаров, Сергей.

Что нам стоит двор благоустроить! : [в Плесецке на улице Кооперативной 17 сентября состоялось торжественное открытие придомовой территории, благоустроенной в рамках федеральной программы «Формирование комфортной городской среды»] / Сергей Шабаров, Мария Шабарова ; фот. Е. Шебеда // Плесецкие новости. — 2018. - 6 сент. (№ 36). - C. 12: фот. — (Комфортная городская среда).

251. Шевцова, Наталия.

Море есть – пляжа нет : готов ли наш город стать центром южного отдыха? / Наталия Шевцова, Наталья Трофимова ; фот. Татьяна Воротынцева // Северный рабочий. – 2018. - 17 авг. (№ 61). – С. 1, 2 : фот. – (В центре внимания).

252. Шептунов, Алексей.

Роль личности в истории дорог : за спиной ветерана дорожной отрасли Поморья Николая Пинаева — сотни километров построенных трасс : [почетный дорожник России 11 августа отметит свой 70-летний юбилей] / Алексей Шептунов // Архангельск. — 2018. - 9 авг. (№ 31). — С. 15 : фот. — (Персона).

253. Шестаков, Алексей.

Полное превосходство : лучшими «лесорубами XXI века» во второй раз стали профессионалы из УЛК : [в Устьянском районе завершился Чемпионат России «Лесоруб XXI века»] / Алексей Шестаков // Устьянский край. — 2018. — 16 авг. (№ 13). — С. 1, 5, 13 : фот. — (Лесоруб XXI века) (Чемпионат России).

254. Шиловская, Людмила.

Сплотила и объединила одной своей улыбкой: [благодаря руководителю TOCa Елене Марковне Угловой и волонтерам в Черевково был благоустроен Ленинский сад и отремонтирована танцевальная площадка] / Людмила Шиловская // Знамя. — 2018. — 24 авг. (№ 33). — С. 1, 8 : фот. — (ТОС в действии).

255. Щербинский, Роман.

Казань опередила страну в технологиях утилизации отходов : современный полигон функционирует в зоне мегаполиса восемь лет / Роман Щербинский ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. - 5 дек. ($\mathbb{N} \ 47$). — С. 8 : фот. — (Опыт).

- **256.** Экотехнореволюция: как решить проблему мусора [в Архангельской области] / подгот. Наталья Трофимова; фот. Михаил Тараканов // Северный рабочий. 2018. 22 авг. (№ 62). С. 9: фот. (Важная тема).
- **257.** Это не выход : [о проблемах обеспечения древесным топливом населения Мезенского района] // Север. 2018. 12 окт. (\mathbb{N} 41). С. 2 : фот. (В области и районе).

258. Юрьева, Елена.

Приходится расставлять приоритеты : на очередном заседании Совета глав о ходе исполнения полномочий по дорожной деятельности за 2017 год доложил и. о. заместителя главы [Красноборского] района по инфраструктурному развитию Сергей Загрийчук / Елена Юрьева // Знамя. − 2018. − 7 сент. (№ 35). − С. 4 : фот. − (Заседание).

СЕЛЬСКОЕ И ЛЕСНОЕ ХОЗЯЙСТВО

259. Атрощенко, Мария.

Дорожникам — молочные реки. За вредность... : в селе Матигоры открылся современный цех по переработке молока. Этот мини-завод, где цельное молоко пастеризуют, заботливо упаковывают или производят из него масло, творог и прочее, — детище ООО «Агрофирма «Холмогорская» / Мария Атрощенко ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018.-10 окт. (№ 39). — С. 5 : фот. — (Сельское хозяйство).

260. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Хожу я по травке : Веркола прощается с Марией Кадашевой / Людмила Ашиток // Архангельск. -2018.-9 авг. (№ 31). -C.25: фот. - (Традиции).

261. Байбородин, Н. А.

Куда отправить молоко? : [СППК «Виледь» принял участие в конкурсе и выиграл грант на развитие материально-технической базы потребительского кооператива] / Н. А. Байбородин // Вести Виледи. -2018. - 6 сент. (№ 35). - C. 4. - (Дела крестьянские).

262. Буторин, Владимир Федорович.

Лесоруб. Послесловие : в Карпогорах постоят лесоперерабатывающий завод на 2,5 миллиона кубометров пиловочника по входу в год : генеральный директор ГК «УЛК» Владимир Буторин подвел итоги прошедшего чемпионата «Лесоруб XXI века» и рассказал о планах Устьянской лесопромышленной компании «УЛК» / Владимир Федорович Буторин // Правда Северо-Запада. – 2018. – 22 авг. (№ 29). – С. 15 : фот.

263. Виноградов, Темур.

На ниве морской : [в рыболовецком колхозе имени Ленина освоили новый вид промысла — водорослевый] / Темур Виноградов ; фот. авт. // Онега. — 2018. — 29 сент. ($Noldsymbol{0}$ 78). — С. 5 : фот. — (Агропром).

264. Виноградов, Темур.

Хозяин леса : [в Онежском районе прошли VII соревнования профмастерства работников лесного хозяйства Архангельской области] / Темур Виноградов ; фот. авт. // Онега. -2018.-11 сент. (№ 73). -C.1,3 : фот. -(Cтоп-факт).

265. Виталов, Семен.

Откуда ценник? : молочные берега Архангельской области / Семен Виталов ; фот. Андрей Сахаров // У Белого моря. — 2018. — 13 сент. (№ 36). — С. 15 : фот. — (Аграрный сектор).

266. Гнездов, Сергей.

В битве лесничих победила команда Виноградовского района : седьмые соревнования работников лесного хозяйства Архангельской области по профессиональному мастерству, приуроченные ко Дню работника леса, прошли в Онежском районе / Сергей Гнездов // Двиноважье. — 2018. — 15 сент. (\mathbb{N} 69). — С. 4 : фот. — (Профессионалы лесного хозяйства).

267. Гнездов, Сергей.

Татьяна Кубрякова: «В совхозные годы жили дружно» : [о бывшем работнике совхоза «Конецгорский» Татьяне Кубряковой, в замужестве — Детковой] / Сергей Гнездов ; фот. авт. // Двиноважье. — 2018. — 13 окт. (№ 77). — С. 4 : фот. — (14 октября — День работников сельского хозяйства).

268. Головченко, Ольга.

А был ли лес? : [онежанин Николай Петрович Паульс многие годы работы посвятил северному лесу] / Ольга Головченко ; фот. авт. // Онега. — 2018. — 29 сент. ($Noldsymbol{Noldsym$

269. Дровнин Сергей Степанович : [некролог] // Север. — 2018. — 26 окт. (№ 43). — С. 10 : фот. — (Слово прощания).

270. Ельцов, Филипп.

Природа: профессия и хобби : [беседа с мастером Боровского участкового лесничества Филиппом Ельцовым] / Филипп Ельцов ; беседовал Николай Романовский ; фот. Анастасия Незговорова // Важский край. — 2018. — 14 сент. (№ 37). — С. 7 : фот. — (16 сентября — День работника леса).

271. Ефимов, Сергей.

Работа земная : [по материалам беседы с руководителем Онежского лесничества Мариной Чирцовой] / Сергей Ефимов ; фот. авт. // Онега. — 2018. — 15 сент. (№ 74). — С. 1, 2 : фот. — (16 сентября — День лесника).

272. Залывский, Илья.

На таких людей нужно равняться! : Александру Ивановичу Серебренникову из д. Веркола [Пинежского района] исполняется 90 лет / Илья Залывский // Пинежье. — 2018. - 7 нояб. (\mathbb{N} 244). — С. 12: фот. — (Земляки).

273. Занина, Валентина.

От зари до зари... : во второе воскресенье октября страна широко отметила День работников сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности. В СПК-колхозе «Долматовский» тоже чествовали своих работников / Валентина Занина // Вельские вести. -2018.-17 окт. (№ 42). -C.1,5: фот. -(Сельское хозяйство).

274. Ильина, Лариса.

Алевтина Бочнева: «Коровушек умела приголубить» : [о животноводе, ветеране труда Алевтине Яковлевне Бочневой] / Лариса Ильина // Двиноважье. — 2018. — 13 окт. (N277). — С. 1, 3 : фот. — (14 октября — День работников сельского хозяйства).

- **275. Итоги работы лесопромышленного** комплекса: [оперативная информация о работе лесозаготовительных предприятий Архангельской области за девять месяцев 2017 и 2018 годов] // Лесной регион. 2018. 6 нояб. (\mathbb{N} 17). С. 11. (Итоги).
- 276. К 75-летию А. М. Тараканова : [юбилей отмечает главный научный сотрудник ФБУ «СевНИИЛХ», доктор сельскохозяйственных наук, видный ученый по проблемам повышения продуктивности лесов тайги Анатолий Михайлович Тараканов, уроженец поселка Шалакуша Няндомского района Архангельской области] / Б. В. Ермолин [и др.] // Лесной регион. 2018. 8 окт. (№ 15). С. 10 : фот. (Ученые Севера).

277. Кабашова, Наталья.

«Кролики – это не только ценный мех...» : но и семейный бизнес [Нины Рюрьевны и Олега Вениаминовича Попутниковых из Няндомы] / Наталья Кабашова // Авангард. – 2018. - 27 сент. (№ 38). – С. 1, 8: фот. – (Предпринимательство).

278. Кокорина, Надежда.

Каждый на своем месте : [о Малодорском животноводческом комплексе] / Надежда Кокорина // Устьянский край. -2018. -4 авг. (№ 10). -C.5: фот. - (Животноводство).

279. Кононов, Николай.

Греют душу... : [состоялось торжественное заседание, посвященное Дню работников сельского хозяйства : перечислены имена работников сельского хозяйства, отмеченных областными и районными наградами] / Николай Кононов // Вельские вести. -2018. -24 окт. (№ 43). -C.1, 6-7, 9: фот. -(Сельское хозяйство).

280. Кох, Татьяна.

Животным всегда нужна наша помощь! / Татьяна Кох ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. — 5 окт. (№ 61). — С. 2 : фот. — (Братья наши меньшие).

281. Крупцов, Владимир.

Дачи без удачи : пристрастный взгляд на проблемы в СНТ [города Северодвинска] / Владимир Крупцов ; фот. Елена Никитина // Северный рабочий. — 2018. — 19 окт. (N279). — С. 16 : фот.

282. Лесничие из Двинского Березника — лучшие : [в Онежском районе завершились VII соревнования профессионального мастерства работников лесного хозяйства Архангельской области] // Лесной регион. — 2018. - 24 сент. ($Noldsymbol{N}$) 14). — C. 13: фот.

283. Мелетьева.

Служим лесу... : [о бывшем работнике Лешуконского лесхоза Надежде Александровне Паховой] / Мелетьева, Сахарова // Звезда. — 2018. — 20 сент. (№ 38). — С. 5 : фот. — (Твои люди, Лешуконье).

284. Моторина, Ирина.

За сельский труд и честь вам, и хвала! : [в Авнюжском Доме культуры состоялся праздничный концерт, посвященный коллективу крестьянского (фермерского) хозяй-

ства Коробовских] / Ирина Моторина ; фот. И. Сидорова // Заря. — 2018. — 25 окт. (N 83). — С. 1, 2 : фот. — (Отмечая даты).

- **285.** На морозе, без посторонней помощи : [два рыбака в Холмогорском районе погибли, оказавшись в ледяной воде] // Правда Севера. 2018. 5 дек. (№ 47). С. 9 : фот. (Закон и мы).
- **286. Не уронили престиж** Поморья : [Архангельскую область на чемпионате России «Лесоруб-2018» представляла Группа компаний «Титан», в индивидуальном зачете среди операторов форвардера второе место занял Евгений Шестаков из ООО «Пинежьелес», холдинг получил серебряную медаль и в групповом зачете] // Лесной регион. -2018.-8 окт. (№ 15). -C.2.

287. Неклюдов, Иван.

Сколько вырубили, столько и восстановили : Архангельская область — в тройке лидеров по лесовосстановлению в СЗФО : [в Калининградской области состоялось совещание по распространению лучших практик и передового опыта в сфере лесовосстановления в Северо-Западном федеральном округе] / Иван Неклюдов ; фот. Антон Попов // Новодвинский рабочий. — 2018. - 3 окт. (№ 39). — С. 8: фот. — (Экология).

288. Некрасов (прозаик).

Так крадут наше золото. Зеленое... : в Приморском районе грубо нарушается запрет на вырубку леса в природоохранной зоне / прозаик Некрасов // Правда Северо-Запада. — 2018.-1 авг. (№ 26). — С. 4 : фот.

289. Новикова, Яна.

Кедрам тяжело дышать : что ждет деревца, высаженные год назад на проспекте Морском / Яна Новикова ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 5 сент. (№ 66). — С. 1, 2 : фот. — (В центре внимания).

290. Новикова, Яна.

Лошадям нужен дом : еще две недели и животные начнут замерзать на улице : [во время пожара 19 июля в конном клубе «Тавро» сгорело все. К счастью, лошади не пострадали, в то время они находились на выпасе] / Яна Новикова ; фот. авт. // Северный рабочий. − 2018. − 14 сент. (№ 69). − С. 1, 2 : фот. − (В центре внимания).

291. Новикова, Яна.

Триста питомцев ждут помощи : [в приюте для бездомных животных «Четыре лапы» сейчас живут более 230 собак и более 100 кошек] / Яна Новикова ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. - 10 окт. (№ 76). — С. 16 : фот. — (Панорама).

292. Овощи – в хранилища : урожай собранного в Архангельской области картофеля в два раза превышает прошлогодние показатели // Правда Севера. — 2018. — 24 окт. (N 41). — С. 2 : фот. — (События).

293. Павловская, Валентина.

В северные леса из степного края : [о Валентине Петровне Степаненко и ее дочери Галине Валерьевне Ульяновской, которые обе стали инженерами лесного хозяйства] / Валентина Павловская ; фот. авт. // Важский край. — 2018. — 14 сент. (№ 37). — С. 3 : фот. — (16 сентября — День работников леса).

294. Першина, Ольга.

Животноводство на Севере — это сложно : [основной проблемой сельхозпредприятий остается нехватка средств, акционерное общество «Наша ферма» из Пинеги — не исключение] / Ольга Першина // Пинежье. — 2018. - 22 авг. (№ 33). — С. 1, 10: фот. — (Реалии).

295. Першина, Ольга.

Лес надо любить : [по материалам беседы с Александром Сергеевичем Ситниковым, заместителем руководителя Карпогорского лесничества] / Ольга Першина // Пинежье. – 2018. – 12 сент. (№ 36). – С. 3 : фот. – (16 сентября – День работников леса).

296. Петрова, Татьяна.

Экономически эффективна и оптимальна с экологической точки зрения : Группа «Илим» поделилась практиками устойчивого лесопользования с экспертами отрасли / Татьяна Петрова // Правда Севера. — 2018. — 31 окт. (\mathbb{N} 42). — С. 6-7 : фот. — (Опыт).

297. Подъельных, Эльвира.

Связал свою жизнь с лесом : [Игорь Арсентьевич Карпунин 35 лет отработал в Каргопольском лесхозе] / Эльвира Подъельных // Каргополье. — 2018. — 20 сент. (№ 38). — С. 13 : фот. — (Ко Дню работников леса и лесоперерабатывающей промышленности).

298. Потайчук, Иван Михайлович.

Ваеньгский леспромхоз: предприятие стабильно работает и развивается : [беседа с генеральным директором ООО «Ваеньгский ЛПХ» Иваном Потайчуком] / Иван Михайлович Потайчук ; беседовала Анна Шерстобитова // Двиноважье. — 2018. — 11 сент. (N 68). — С. 2 : фот. — (ЛПХ).

299. Потрохова, Марина.

Мезенки, но из Кенозерья : в августе в Санкт-Петербурге состоялась XX Международная конная выставка «Иппосфера», в которой принял участие Кенозерский национальный парк : [конный двор «Мезенка» по руководством Розы Захаровой представил трех лошадей мезенской породы в соревнованиях аборигенных (местных) пород] / Марина Потрохова // Север. — 2018. — 28 сент. (№ 39). — С. 4 : фот. — (Мезенский край).

300. Рослякова, В.

Всю жизнь трудился в лесной промышленности : [о ветеране лесной промышленности Анатолии Осиповиче Толстикове] / В. Рослякова // Заря. — 2018. — 1 нояб. (N 85). — С. 2. — (Слово о юбиляре).

301. Рязанцев, Глеб.

Рыбаков заштормило на берегу : траловый флот может стать банкротом, а цены на рыбу поднимутся в три раза : [о возможных последствиях в случае распределения квот на биоресурсы через аукционы, предлагаемого Правительством РФ] / Глеб Рязанцев // Архангельск. — 2018. — 25 окт. (№ 42). — С. 8 : фот. — (Резонанс).

302. Семенов, Виталий.

Злой Геракл в обличье борщевика: опасный сорняк завоевывает новые пространства: [по поручению губернатора министерство АПК и торговли Архангельской области разрабатывает региональный план действий по борьбе с распространением

борщевика] / Виталий Семенов // У Белого моря. — 2018. — 6 сент. (№ 35). — С. 4-5. — (Безопасность).

303. Семенов, Виталий.

Пылающий лес : [в Архангельской области] в этом году пожаров в лесу было больше / Виталий Семенов // Архангельск. — 2018. — 13 сент. (№ 36). — С. 8-9 : фот. — (Безопасность).

304. Синичкин, Алексей.

Стимулировать и не мешать : доступная ресурсная база позволяет поморским рыбакам уверенно смотреть в будущее. Но это пока... : [о сегодняшнем дне и перспективах развития рыбохозяйственного комплекса Архангельской области] / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. - 25 окт. (№ 42). — С. 7 : фот. — (Рыбаки Поморья).

305. Смирнова, Татьяна.

Ростовские поля распаханы и ухожены : Людмиле Попцовой, агроному из Устьян, присвоено звание «Заслуженный работник сельского хозяйства Российской Федерации» / Татьяна Смирнова // Правда Севера. — 2018. — 17 окт. (№ 40). — С. 4 : фот. — (Успех).

306. Содержание без правил: чем руководствуется ответственный хозяин?: [29 октября в Северодвинске пройдут публичные слушания по принятию поправок в «Правила содержания собак и кошек в Северодвинске»] / подгот. Анна Аляска; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 19 окт. (№ 79). — С. 18: фот. — (Хвостатые).

307. Соплякова, Елена.

Светлой памяти коллеги : [некролог на смерть Раисы Васильевны Вальковой] / Елена Соплякова // Пинежье. -2018. -10 окт. (№ 40). - С. 13 : портр.

308. Стукалов, Иван Александрович.

Иван Стукалов: «Должен кто-то снова браться за заросшие поля» : [беседа с молодым фермером, который строит ферму для крупного рогатого скота на абакумовских полях] / беседовала, фот. Татьяна Овчинникова // Каргополье. — 2018. — 11 окт. (№ 41). — С. 1, 4 : фот. — (Твои люди, Каргополье!).

309. Тараканов, Алексей.

В 15 лет — на ферму : Екатерина Стирманова из Веегоры [Пинежского района] всю жизнь посвятила работе в сельском хозяйстве / Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018.-10 окт. (\mathbb{N} 40). — С. 3 : фот. — (14 октября — День работника сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности).

310. Тараканова, Любовь.

Добыл волка — сфотографируй : [о правилах охоты на волка и бурого медведя в Архангельской области в 2018-2019 годах] : [по материалам беседы с Владимиром Корнейчуком, госинспектором Мезенского обособленного подразделения управления лесничествами] / Любовь Тараканова // Север. — 2018. — 30 нояб. (№ 48). — С. 10 : фот.

311. Татьяничева, Татьяна.

От молочных рек к творожным берегам : [почетной грамотой Архангельского областного Собрания депутатов награждена Галина Федоровна Муха, заведующая молокозаводом в деревне Заважерец КФХ Павла Замолотова] / Татьяна Татьяничева ; фот.

Татьяна Хрычева // Коношский курьер. -2018. -12 окт. (№ 80). - С. 1, 2 : фот. - (14 октября — День работников сельского хозяйства).

312. Фатьянова, С.

Высокое доверие оправдали : по зову комсомола в 60-ые, 70-ые, 80-ые годы [двадцатого века] многие выпускницы школ [Лешуконского] района шли работать на комсомольско-молодежные фермы / С. Фатьянова // Звезда. — 2018. — 25 окт. (N 43). — С. 8 : фот. — (Комсомолу — 100).

313. Федулова, Анастасия.

Лошадиная сила : первый в области крытый конный манеж открыли на острове Краснофлотском в Архангельске [в Клубе любителей лошадей] / Анастасия Федулова ; фот. авт. // Архангельск. -2018. -30 авг. (№ 34). -C.32: фот. -(Молодежь Поморья).

314. Харина, Л.

Достойно жили, добросовестно трудились : [о работниках каргопольского совхоза «Штурм»] / Л. Харина // Каргополье. — 2018. — 11 окт. (№ 41). — С. 4 : фот. — (Твои люди, Каргополье!).

315. Хатанзейская, Е.

Не только ценный мех : [о своем опыте по разведению кроликов рассказала Александра Иванова из села Лешуконское] : [по материалам беседы] / Е. Хатанзейская // Звезда. — 2018.-11 окт. (№ 41). — С. 2 : фот. — (Сельское хозяйство).

316. Худякова, Анастасия.

Покорители пинежской тайги : [о праздновании Дня работника леса в поселке Новолавела Пинежского района] / Анастасия Худякова ; фот. Алексей Мерзлый // Пинежье. -2018.-12 сент. (№ 36). -C.11: фот. -(День работников леса).

317. Чирцов, Алексей.

Хранитель леса : [уже 12 лет Леонид Журавель стоит на охране онежских лесов] / Алексей Чирцов ; фот. авт. // Онега. -2018. -15 сент. (№ 74). - С. 12 : фот. - (Профессия).

318. Якубов, Игорь.

В «Важском» – крутые ребята : [АО «Важское» посетил промышленный блогер \mathbb{N}_2 1 России Игорь Якубов] / Игорь Якубов // Вельские вести. — 2018. — 10 окт. (\mathbb{N}_2 41). — С. 8 : фот. — (Район).

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. МЕДИЦИНА

319. Алферова, Вера.

То, что раньше было недоступно : в Архангельской области появился региональный перечень реабилитационных средств для людей, имеющих инвалидность : [интервью с Верой Алферовой, исполняющей обязанности начальника отдела по делам ветеранов и инвалидов управления социального развития министерства труда, занятости и социального развития Архангельской области] / беседовала Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. — 19 дек. (№ 49). — С. 15 : фот. — (Поддержка).

320. Бондаренко, Ольга.

Вселенная внутри нас : на минувшей неделе в СГМУ прошла научная конференция : [продолжается изучение микробиоты человека, к которой приковано внимание

многих ученых мира] / Ольга Бондаренко ; фот. авт. // У Белого моря. — 2018. - 27 сент. ($Noldsymbol{0}$ 38). — С. 4 : фот. — (Общество).

321. Бурдуева, А. И.

Мы придем сюда снова : [в поселке Каменка открылся гостевой дом «Мезенский лесозавод», который расположился в бывшем здании профилактория] / А. И. Бурдуева, Е. М. Чеснокова // Север. -2018. -2 нояб. (№ 44). - С. 9 : фот.

- **322.** В интересах экономики региона : осужденные исправительной колонии № 1 построят шесть фельдшерско-акушерских пунктов // Правда Севера. -2018. 7 нояб. (№ 43). C. 2: фот. (События).
- **323. Врач земский**, **даривший** и ценивший жизнь : о враче акушере-гинекологе Яренской ЦРБ Константине Владимировиче Каллине вспоминают его коллеги // Маяк. -2018.-5 окт. (№ 40). -C.13: фот.

324. Горбачева, Надежда Вадимовна.

Лагерь «Стрела» — самый востребованный : [интервью с Надеждой Горбачевой, ведущим специалистом управления образования Мезенского района об итогах летнего отдыха детей в 2018 году] / беседовала Рита Ковалева // Север. — 2018. — 16 нояб. (№ 46). — С. 5 : фот. — (Детский отдых).

325. Григоров, Константин Александрович.

«Работы в больнице много всегда» : [интервью с главным врачом Новодвинской центральной городской больницы Константином Григоровым] / беседовала Наталья Парахневич ; фот. Сергей Сюрин // Правда Севера. — 2018. — 26 сент. (№ 37). — С. 6-7 : фот. — (Здравоохранение).

326. Журавлев, Константин.

Лошади, они же психотерапевты : спасением коней и людей Наталья [Владимировна] Порофиева занимается уже больше двадцати лет — она руководит общественной благотворительной организацией «Клуб любителей лошадей» и проектом центра иппотерапии «Синергия» / Константин Журавлев ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. - 12 дек. (№ 48). — С. 24 : фот. — (Вместе).

327. Журавлева, Ирина.

О родах в лодочке, рыбе-ряпушке и магически излечивающих руках : [в деревне Морщихинская Каргопольского района в местном ФАПе недавно работала выездная мобильная бригада врачей из Архангельской областной больницы] / Ирина Журавлева ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. — 28 нояб. (№ 46). — С. 20-21 : фот. — (В полевых условиях).

328. Костина, Наталья.

Волшебник Оскар: три миллиона рублей — неожиданный подарок, который получили от немецкого миллионера [Оскара Хартмана] родители особых детей из Архангельска: [интервью с Натальей Костиной, председателем региональной общественной организации помощи родителям, воспитывающим детей с инвалидностью, множественными органическими и редкими генетическими заболеваниями АРГИМОЗ] / беседовала Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. — 5 дек. (№ 47). — С. 17: фот. — (Поддержка).

329. Костина, Наталья.

Появится ли в Архангельске детский хоспис? : международная конференция «Паллиативная помощь как реализация права тяжелобольного ребенка на достойную жизнь» прошла в Минске : [интервью с Натальей Костиной, председателем региональной общественной организации помощи родителям, воспитывающим детей с инвалидностью, множественными органическими и редкими генетическими заболеваниями АРГИМОЗ] / беседовала Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. — 21 нояб. (№ 45). — С. 20-21 : фот. — (Поддержка).

- **330. Крах соломбальской медицины** : седьмой больнице не хватает ни финансирования, ни специалистов. Пациенты при первой возможности стараются зарегистрироваться в других больницах // Правда Северо-Запада. 2018. 5 сент. (№ 31). С. 7 : фот.
- **331.** Маму из Шенкурска с тройней! : в перинатальном центре Архангельска родилась [уже вторая] тройня // Правда Севера. 2018. 24 окт. (№ 41). С. 2 : фот. (События).

332. Маслов, Михаил.

В Поморье обсудили потенциал инвестпроектов в медицине : австрийская медицинская компания VAMED знакомится с Архангельской областью / Михаил Маслов // Правда Севера. -2018.-5 дек. (№ 47). -C.5: фот. - (Сотрудничество).

333. Национальный приоритет — здоровье людей : [в Архангельской области будет реализовываться одно из направлений нового «майского» Указа Президента] // Правда Северо-Запада. — 2018. — 22 авг. (№ 29). — С. 10 : фот.

334. Неклюдов, Иван.

Благое дело – нетрудное : редкий случай – спонсора называют по фамилии, и это действительно заслуженно : [Первая городская больница Архангельска в рамках государственно-частного партнерства сотрудничает с Устьянской лесопромышленной компанией, а также с другими предприятиями и частными лицами] / Иван Неклюдов // Архангельск. – 2018. – 4 окт. (№ 39). – С. 28 : фот. – (Меценаты).

335. Некрасова, Марина.

«Выход есть. Надо просто найти дверь…» : по словам Марии Некрасовой, идея создать в Архангельске организацию, которая помогла бы семьям, где есть дети с расстройством аутистического спектра, появилась у нее в 2017 году после поездки в Германию : [беседа] / беседовала Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. — 24 окт. (\mathbb{N} 41). — С. 15 : фот. — (Поддержка).

336. Нечаева, Марина Николаевна.

«Рак не напал на нас. Стало больше живущих с ним» : [интервью с Мариной Нечаевой, заведующей химиотерапевтическим отделением онкологического диспансера] / беседовала Елена Малышева // Правда Севера. — 2018. — 19 дек. (№ 49). — С. 18-19 : фот. — (Здоровье).

337. Никуличев, Вячеслав Владимирович.

«Мы ставим диагноз, а общество ставит клеймо» : [беседа с Вячеславом Никуличевым, главным внештатным психиатром-наркологом Архангельской области о лечении алкоголизма] / беседовала Елена Малышева // Правда Севера. — 2018. — 5 дек. (N 47). — С. 18-19 : фот. — (Компетентно).

338. Овчинникова, Ирина.

В обмен на профосмотры : соглашение о взаимодействии подписали Первая городская больница Архангельска и Группа компаний «УЛК» [которая и ранее помогала учреждению здравоохранения — Устьянской центральной районной больнице] / Ирина Овчинникова ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 23 авг. (№ 33). — С. 17 : фот. — (Меценаты).

339. Овчинникова, Ирина.

Любой диагноз нужно подтвердить инструментально : и занимаются этим специалисты отделений функциональной диагностики : [о таком отделении в архангельской городской больнице № 6] / Ирина Овчинникова // Архангельск. — 2018. — 16 авг. (№ 32). — С. 8 : фот. — (Медицина).

340. Памяти коллеги : [20 сентября остановилось сердце прекрасного врача Каллина Константина Владимировича] // Маяк. – 2018. – 28 сент. (№ 39). – С. 14 : фот.

341. Панкратьева, Александра Юрьевна.

Опыт Японии нам в помощь? : пример каких стран подвигнет россиян узнавать о раке до, а не после того, как болезнь случилась : [беседа с главным врачом Архангельского клинического диспансера об уровне квалификации местных специалистов] / Александра Юрьевна Панкратьева ; беседовала Екатерина Курзенева ; фот. Алексей Голышев // Северный рабочий. — 2018. — 22 авг. (№ 62). — С. 5 : фот. — (Азбука здоровья).

342. Панкратьева, Александра Юрьевна.

Успеть за две недели : таков срок между постановкой диагноза и началом лечения рака. Соблюдается ли он? / Александра Панкратьева ; беседовала Екатерина Курзенева ; фот. Алексей Голышев // Северный рабочий. — 2018. — 15 авг. (№ 60). — С. 9 : фот. — (Азбука здоровья).

343. Парахневич, Наталья.

«Вместе мы спасем ее ребенка...»: в Архангельске появится приют для будущих мам: [по материалам беседы с Галиной Шиндак, руководителем проекта «Мамина пристань» и президентом автономной некоммерческой организации «Центр защиты семьи, материнства и детства»] / Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. — 24 окт. (№ 41). — С. 14: фот. — (Поддержка).

344. Парахневич, Наталья.

«Главное, чтобы ребенок не остался один» : [приюту для мам с новорожденными] «Мамина пристань» требуются руки волонтеров : [по материалам беседы с Галиной Шиндак, руководителем проекта «Мамина пристань»] / Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. - 5 дек. (№ 47). — С. 16 : фот. — (Забота).

345. Парахневич, Наталья.

Еще один шаг навстречу : в Архангельске прошла межрегиональная научнопрактическая конференция по проблемам аутизма / Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. — 19 дек. (\mathbb{N} 49). — С. 9 : фот. — (Дети).

346. Парахневич, Наталья.

Куклы, йога и реабилитация : родительский клуб для особых детей из Няндомы мечтает о сенсорной комнате : [по материалам беседы с Юлией Поповой, руководите-

лем клуба «Забота»] / Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. — 10 окт. (№ 39). — С. 18-19 : фот. — (Здоровье).

347. Парахневич, Наталья.

На «Другой стороне» : в Архангельске появится кабинет нейромоторной коррекции для особых детей / Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. — 21 нояб. (N 45). — С. 21 : фот. — (Поддержка).

348. Першина, Ольга.

Больницу отремонтируют : [в Пинежской участковой больнице, построенной около ста лет назад, проводится капитальный ремонт] / Ольга Першина // Пинежье. — 2018. - 22 авг. (№ 33). — С. 9 : фот. — (Рабочие будни).

349. Пискунова, Мария.

«Здравствуйте, я — «Ангел» : детей с расстройствами аутистического спектра становится все больше — это общемировая статистика. Между тем как такового лечения аутизма не существует : [интервью с председателем региональной общественной благотворительной организации «Ангел», руководителем коррекционного центра «Азимут» Марией Пискуновой] / беседовала Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. — 26 сент. (№ 37). — С. 15 : фот. — (Поддержка).

350. Попова, Наталья.

Русская болезнь и буква закона : лишили жителей нескольких поселков медицинской помощи : [в Коневской больнице закрыт дневной стационар] / Наталья Попова ; фот. В. Тиханова // Аргументы и факты в Архангельске. -2018. -№ 40. -C.1 : фот. -(Острый угол).

351. Поспелова, Наталья.

В Котласе открылся кабинет детского врача-ортодонта / Наталья Поспелова // Двинская правда. — 2018. — 19 окт. (N_2 63). — С. 6 : фот. — (Земляки).

352. Потрохова, Марина.

Скорые на помощь : [врачи и медсестры хирургического отделения Мезенской ЦРБ вынуждены делать ремонт собственными силами] / Марина Потрохова ; фот. авт. // Север. -2018.-16 нояб. (№ 46). -C.1 : фот.

353. Ребров, Илья.

Системные решения : [в Онеге состоялось выездное заседание коллегии минздрава Архангельской области под председательством главы ведомства Антона Карпунова] / Илья Ребров ; фот. авт. // Онега. — 2018. — 6 окт. (N2 80). — С. 3 : фот. — (Здравоохранение).

354. Рожина, Татьяна Аркадьевна.

ФАП под сайдингом: [о деятельности фельдшерско-акушерского пункта деревни Красная Горка Шенкурского района] / Татьяна Аркадьевна Рожина; подгот. Светлана Соболева // Важский край. – 2018. – 14 сент. (№ 37). – С. 4: фот. – (Сельские встречи).

355. Сделай сам : сотрудники хирургического отделения Мезенской центральной районной больницы сами взялись за ремонт // Правда Севера. -2018. -7 нояб. (№ 43). - С. 2 : фот. - (События).

356. Сегодня – операция, завтра – домой : в Устьянской ЦРБ появилось современное оборудование для эндоскопических операций // Правда Севера. – 2018. – 10 окт. (N 39). – С. 19 : фот. – (Здоровье).

357. Семенов, Виталий.

Встречают по одежке : [архангельская] поликлиника № 2 обновилась после ремонта [помещений первого этажа] / Виталий Семенов ; фот. авт. // Архангельск. — 2018.-13 сент. (№ 36). — С. 5 : фот. — (События).

358. Сивякова, Валентина Ивановна.

«Ивановна, что хочешь делай!» : Валентина Ивановна Сивякова отработала фельдшером в деревне Морщихинской Каргопольского района сорок три года. А фельдшер в деревне был и акушером, и хирургом, и стоматологом, и психологом : [беседа] / беседовала, фот. Ирина Журавлева // Правда Севера. − 2018. − 5 дек. (№ 47). − С. 20 : фот. − (Люди Севера).

359. Смирнова, Татьяна.

Доступ к федеральным возможностям: правительство Архангельской области и Национальный медицинский исследовательский центр онкологии имени Н. Н. Петрова (г. Санкт-Петербург) заключили соглашение о сотрудничестве / Татьяна Смирнова // Правда Севера. — 2018. — 28 нояб. (№ 46). — С. 4: фот. — (Медицина).

360. Смирнова, Татьяна.

И в сто лет баня по расписанию : вековой юбилей отметила жительница Архангельска Мария Моисеевна Авраменко / Татьяна Смирнова // Правда Севера. — 2018. — 12 дек. (\mathbb{N} 48). — С. 22 : фот.

361. Сосновская, Ирина.

Целебная вода «Солонихи» пойдет на розлив : начать производство минеральной воды в санатории «Солониха» — такое предложение внесла Корпорация развития Архангельской области на заседании комиссии по инвестиционной политике и развитию конкуренции в Архангельской области : [по материалам беседы с главным врачом санатория Анной Григорьевой] / Ирина Сосновская // Правда Севера. — 2018. — 21 нояб. (N 45). — С. 17 : фот. — (Проект).

362. Тараканова, Любовь.

Вместе — 60 лет : с этим «бриллиантовым» юбилеем чествовали на прошлой неделе в Мезенском ЗАГСе заслуженных работников здравоохранения супругов Левкиных Евгения Андреевича и Тамару Александровну / Любовь Тараканова // Север. — 2018. - 21 сент. (№ 38). — С. 5 : фот. — (Юбилеи года).

363. Тикус, Владимир.

Детям — к «Доброму Доктору» : в Северодвинске открылась эксклюзивная многопрофильная клиника / Владимир Тикус ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 2 нояб. (\mathbb{N} 83). — С. 20 : фот. — (Ваше здоровье).

364. Фокина, Галина.

Ремонт завершен... С возращением! : в октябре состоялся долгожданный переезд в обновленное после капитального ремонта здание детской консультации и инфекционного отделения Верхнетоемской ЦРБ. Средства на ремонт были выделены в рамках государственной программы по развитию здравоохранения Архангельской области благодаря содействию И. А. Чеснокова и нынешнего председателя областного Собра-

ния депутатов Е. В. Прокопьевой / Галина Фокина ; фот. авт. // Заря. — 2018. — 30 окт. (Nomega 84). — С. 1, 2 : фот. — (Хорошая новость).

365. Фолина, Лариса Викторовна.

На осмотр в Лешуконском : [о деятельности Лешуконской центральной районной больницы] / Лариса Викторовна Фолина // Звезда. — 2018. — 1 нояб. (№ 44). — С. 3 : фот. — (Актуально).

366. Хвичава, Софья.

Главный врач района Екатерина Шабалина ушла на заслуженный отдых : [Екатерина Витальевна отработала в здравоохранении почти 39 лет, более 20 лет – главврачом] / Софья Хвичава // Коношский курьер. – 2018. – 18 сент. (№ 73). – С. 5. – (Кадровый вопрос).

367. Чем рискуем? : в Поморье проведут оценку факторов риска развития хронических заболеваний // Правда Севера. -2018. -24 окт. (№ 41). -C. 19 : фот. -(3доровье).

368. Чернов, Иван.

В Луговом заработал ФАП : [жители поселка снова получают первичную медицинскую помощь рядом с домом] / Иван Чернов // У Белого моря. — 2018. — 6 сент. (N 35). — С. 1.

- **369. Чистый юбилей** : оздоровительному центру «На Вологодской» исполнилось 10 лет // Правда Севера. -2018. -8 авг. (№ 27). -C. 5 : фот.
- **370.** Электорнный больничный : [сотрудники Лешуконской центральной районной больницы рассказали о преимуществах электронного листа нетрудоспособности] // Звезда. -2018. -22 нояб. (№ 47). -C. 3 : фот. -(3доровье).

371. Яковлева, Марина.

Быть там, где срочно требуется помощь : [о фельдшере «скорой» Няндомской ЦРБ Римме Григорьевне Григорян] / Марина Яковлева // Авангард. — 2018. — 4 окт. (№ 39). — С. 8 : фот. — (Медицина) (В трудовых коллективах).

СОЦИОЛОГИЯ. ДЕМОГРАФИЯ. СТАТИСТИКА

372. Аксенова, Евдокия Михайловна.

Начинать всегда трудно : [интервью с Е. М. Аксеновой, первым руководителем филиала Лешуконского землячества в Северодвинске] / подгот. С. Удина // Звезда. — 2018. - 8 нояб. (№ 45). — С. 5 : фот. — (Земляки).

373. Визжачая, Татьяна.

«На сотку сотенку не пожалею!» : [99-летие отметил Хорушко Петр Андреевич, ветеран труда, участник Великой Отечественной войны] / Татьяна Визжачая // Холмогорская жизнь. -2018. -10-16 окт. (№ 41). -C.7: фот. -(Долгожители).

374. Владимирова, Татьяна.

«Золотая» пора жизни : [коношане Георгий Сергеевич и Валентина Дмитриевна Югалдины вместе 58 лет] / Татьяна Владимирова ; фот. Татьяна Хрычева // Коношский курьер. — 2018. - 28 сент. (№ 76). — С. 1. 2 : фот. — (К празднику).

375. Володина, Анастасия.

Красота, да и только! : в Архангельске торжественно открыли первый парк, адаптированный для людей с ограниченными возможностями / Анастасия Володина ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 24 окт. (№ 41). — С. 18 : фот. — (Среда обитания).

376. Головченко, Ольга.

Наука выживания : [об Александре Михайловиче Черноусове, старейшем уроженце Пиялы] / Ольга Головченко ; фот. авт. // Онега. -2018. - 16 окт. (№ 83). - C. 4: фот. - (Земляки).

377. Горбунов, Сергей.

Нестареющий душой : [о ветеране труда, общественнике из деревни Большой Бор Алексее Макаровиче Арбузове] / Сергей Горбунов ; фот. авт. // Онега. — 2018. — 18 сент. (№ 75). — С. 8 : фот. — (Юбиляры).

378. Есипов, Андрей Николаевич.

«Мы благодарностей не ждем» : за десять лет общественной деятельности председатель областного Совета отцов Андрей Есипов и детей в школу собирал, и затонувшие суда искал, и семьи «обратно слепливал», и над письмами Деду Морозу вздыхал : [беседа] / беседовал Константин Журавлев // Правда Севера. — 2018. — 7 нояб. (№ 43). — С. 14 : фот. — (Забота).

379. Ильина, Лариса.

Чтобы каждая семья была счастливой : в администрации района под председательством Людмилы Красковой, заместителя главы МО «Виноградовский муниципальный район» по социальным вопросам, прошло расширенное заседание комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав, темой обсуждения которого стали мероприятия, проводимые в рамках Десятилетия детства / Лариса Ильина // Двиноважье. — 2018. - 20 окт. (№ 79). — С. 7 : фот. — (Десятилетие детства).

380. Космынина, Жанна.

Равнение на маму : [о ветеране труда, многодетной матери Зое Федоровне Назаровой из Холмогор] / Жанна Космынина ; фот. авт. // Холмогорская жизнь. -2018. -10-16 окт. (№ 41). -C.6: фот. -(3емляки) (Наши люди).

381. Логвинова, Ксения.

По пути добра : [в Мезени готовится к открытию волонтерский центр «Из рук в руки»] / Ксения Логвинова ; фот.: авт., М. Потрохова // Север. — 2018. — 26 окт. (№ 43). — С. 4 : фот. — (Люди дела).

382. Лочехина, Елизавета.

«Внимание! Бабушка из Мызы вышла на связь...» : пятый год волонтеры из Архангельска, которые называют себя «Заботливые внуки», ездят по городам и деревням области и делают эту самую «простую» работу — помогают бабушкам и дедушкам, инвалидам, находящимся в домах престарелых : [интервью с Елизаветой Лочехиной, региональным координатором благотворительного фонда «Старость в радость»] / беседовала Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. — 7 нояб. (№ 43). — С. 20-21 : фот. — (Забота).

383. Манакова, А.

Мамины помощники : [о многодетной семье Надежды и Николая Титовых из села Лешуконское] / А. Манакова ; фот. авт. // Звезда. -2018. -22 нояб. (№ 47). - С. 1, 5 : фот.

384. Манакова, А.

Секрет счастливой семьи : 6 сентября в Лешуконском Доме культуры прошел семинар «Формула счастливой семьи» / А. Манакова ; фот. авт. // Звезда. — 2018. — 20 сент. (\mathbb{N} 38). — С. 7 : фот.

385. Метлина, Анна.

Главная женщина нашей семьи : [о ветеране труда Анне Алексеевне Пешковой из Каргополя] / Анна Метлина // Каргополье. – 2018. – 27 сент. (№ 39). – С. 14 : фот. – (Юбилеи).

386. Михина, Мария.

Андрей Александрович Ткач: «Поддерживая инициативу коряжемской молодежи, Центр волонтерских инициатив объявляю открытым» / Мария Михина; фот. Дмитрий Орлов // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. — 19 окт. (\mathbb{N} 41). — С. 1: фот.

387. Михина, Мария.

Сделай так, чтобы в жизни людей не было черных полос! : [3 и 4 ноября в молодежно-культурном центре «Родина» прошла школа волонтеров «Зебра»] / Мария Михина ; фот. Дмитрий Орлов // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. — 9 нояб. (N 44). — С. 4 : фот.

388. Парахневич, Наталья.

О котейках, холщовых сумках и добром деле: на краудфандинговой платформе planeta.ru запущен сбор средств на покупку оборудования для творческой мастерской региональной организации «Мост» / Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. — 14 нояб. (№ 44). — С. 8: фот. — (Поддержка).

389. Парахневич, Наталья.

«Старшие родственники помогут…» : [при поддержке благотворительного фонда «Арифметика добра»] в Архангельской области стартует проект по наставничеству для детей-сирот / Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. — 24 окт. (№ 41). — С. 14 : фот. — (Поддержка).

390. Парахневич, Наталья.

«Я домашняя, скромная и застенчивая…» : [так характеризовала себя мама, проживающая в одном из городов Архангельской области, у которой забрали пятерых приемных детей] / Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. — 3 окт. (№ 38). — С. 18 : фот. — (Закон и мы).

391. Першина, Ольга.

Главное – дети : [в этом уверены многодетные родители Наталья и Сергей Григорьевы из Карпогор Пинежского района] / Ольга Першина // Пинежье. – 2018. – 21 нояб. (№ 46). – С. 1, 3 : фот. – (26 ноября – Международный день матери).

392. Петров, Игорь.

Скрепленные любовью : [онежане Юрий Сергеевич и Валентина Петровна Дрягины отметили 65 лет совместной жизни] / Игорь Петров ; фот. Валентин Кузьмин // Онега. -2018.-4 сент. (N 210.-6

393. Ревякина, Юлия.

Как будто звездочки зажглись : [в Коряжме состоялся XIII фестиваль творчества детей с ограниченными возможностями «Зажги звезду»] / Юлия Ревякина ; фот. Николай Лахтионов // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. — 19 окт. (№ 41). — С. 4 : фот.

394. Реутов, Андрей.

Выпускники приемных семей твердо идут по жизни: только в семье ребенок чувствует себя защищенным: [в Архангельске прошел четвертый региональный форум приемных родителей] / Андрей Реутов // Архангельск. — 2018. — 8 нояб. (№ 44). — С. 6: фот. — (Общество).

395. Самая лучшая хлопотунья : [Галина Григорьевна Образцова, почетный житель села Козьмино, всю трудовую жизнь работала водителем автомобиля] // Маяк. — 2018. - 21 сент. (№ 38). — С. 12 : фот. — (Юбилей).

396. Соболева, Марина.

Из истории деревни Крючиха: [о Фокиной Нине Петровне, которая после себя оставила множество рассказов про любимую деревеньку и передала школьному краеведческому музею огромное количество предметов быта XX века] / Марина Соболева // Вести Виледи. − 2018. − 13 сент. (№ 36). − С. 2: фот. − (Краеведение).

397. Тарасова, Дина.

Жизнь как песня : [о семье Екатерины Александровны и Владимира Викторовича Булыгиных из поселка Сосновка Пинежского района] / Дина Тарасова // Пинежье. — 2018.-17 окт. (N2 41). — С. 11 : фот. — (Ваши письма).

398. Фокина, Галина.

Без мамы трудно верить в чудо... : [о многодетной семье Сорокиных из Верхнто-емского района] / Галина Фокина ; фот. авт. // Заря. — 2018. — 29 нояб. (\mathbb{N} 93). — С. 1, 2 : фот. — (Приемная семья).

399. Холинов, Андрей.

Уметь найти компромисс : Алексей Дрочнев из Карпогор [Пинежского района] считает, что главное в воспитании детей — взаимопонимание / Андрей Холинов // Пинежье. — 2018. - 14 нояб. (№ 45). — С. 1, 5 : фот. — (18 ноября — День отца в Архангельской области).

400. Хрычева, Татьяна.

Свадьба железная, но чувства не ржавеют : [подюжане Галина Александровна и Вениамин Африканович Патракеевы отмечают 65 лет совместной жизни] / Татьяна Хрычева ; фот. авт. // Коношский курьер. — 2018. — 21 сент. (№ 74). — С. 3 : фот. — (65 лет вместе).

401. Шерстобитова, Анна.

Успешные женщины в Березнике : 29 августа Березник впервые принимал женские делегации не только своего района, но и соседнего – Холмогорского. Здесь прохо-

дил І-й межрайонный форум «Успешная женщина», который совпал с одной значимой и весомой датой - 45-летием образования Совета женщин Виноградовского района / Анна Шерстобитова // Двиноважье. - 2018. - 4 сент. (№ 66). - С. 3 : фот. - (I межрайонный форум).

ИСТОРИЯ

402. Аверьянов, Константин Александрович.

Какую дату со дня основания Каргополя теперь отмечать жителям? : [беседа об исследованиях на эту тему с доктором исторических наук, ведущим научным сотрудником Института российской истории РАН Константином Аверьяновым] / беседовала Дарья Гордеева // Каргополье. — 2018. — 27 сент. (\mathbb{N}° 39). — С. 11 : фот. — (История).

403. Алина, Ольга.

Легенды расскажут, какими мы были : [об истории веркольской комсомольской организации Пинежского района] / Ольга Алина // Пинежье. – 2018. – 14 нояб. (№ 45). – С. 12 : фот. – (100 лет комсомола).

404. Ананьин, Юрий.

Ветераны Огненной дуги : город корабелов чествует северодвинцев — участников Курской битвы [Мизгирева Николая Алексеевича, Воронцова Василия Васильевича, Лаврова Анатолия Михайловича] / Юрий Ананьин ; фот. Эльчина Мансимова // Северный рабочий. — 2018. - 5 сент. ($N \ge 66$). — С. 13: фот. — (Гордимся!).

405. Ананьин, Юрий.

Рекомендован Севмашем : к 100-летию почетного гражданина Северодвинска Дмитрия Федорова, 12 лет управлявшего городом / Юрий Ананьин ; фот. из арх. авт. // Северный рабочий. — 2018. - 9 нояб. (№ 84). — С. 17 : фот. — (Наша история).

406. Анищук, Людмила.

Не расстанусь с комсомолом : [воспоминания бывшего секретаря комсомольской организации Вельского комбината бытового обслуживания в 1970-ые годы] / Людмила Анищук // Вельские вести. -2018. -17 окт. (№ 42). -C.4: фот. -(K 100- летию комсомола).

407. Артемова, Надежда Петровна.

Не просто возраст, а судьба! : в 1982 году ряды ВЛКСМ насчитывали почти 42 миллиона человек, в Коношском районе — три тысячи : [беседа с ветераном комсомольского движения, первым секретарем Коношского райкома комсомола 1980-х годов Надеждой Артемовой] / фот. из арх. Надежды Артемовой // Коношский курьер. — 2018. — 12 окт. (№ 80). — С. 4 : фот. — (К 100-летию комсомола).

408. Атрощенко, Мария.

81-летний краевед и самый молодой доктор наук : Ломоносовские премии в этом году получили авторы шести научных работ — от 81-летнего ветерана Вооруженных сил и краеведа до самого молодого в Архангельской области доктора наук / Мария Атрощенко ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 14 нояб. (№ 44). — С. 9 : фот. — (Общество).

409. Березина, Мария.

Самые северные раскопки: острова архипелага Земля Франца-Иосифа покоряют археологи: [на острове Алджер летом этого года национальным парком «Русская Арк-

тика» были организованы археологические раскопки так называемого лагеря Циглера норвежско-американской экспедиции 1901-1902 годов под руководством Эвлина Болдуина] / Мария Березина ; фот. Ирина Скалина // Архангельск. — 2018. — 27 сент. (N 38). — С. 21 : фот. — (Арктика).

410. Богданова, Любовь.

И было это полвека назад... : [воспоминания комсомольцев Мезенского района о том, как проходили мероприятия приема в пионеры и вступления в комсомол в 60-70-х годах двадцатого века] / Любовь Богданова, Александр Федоровский ; фот. М. Потрохова // Север. — 2018. - 26 окт. (№ 43). — С. 11,12 : фот. — (К 100-летию комсомола).

411. Бондаренко, Ольга.

Он воевал до Победы : об участнике Великой Отечественной Фридрихе Андреевиче Антуфьеве рассказала его дочь, жительница деревни Часовенское, Любовь Чепурная / Ольга Бондаренко ; фот. авт. // У Белого моря. – 2018. – 4 окт. (№ 39). – С. 9 : фот. – (Герои-приморцы).

412. Бондаренко, Ольга.

Память о герое из Уймы жива : в Музее народных промыслов и ремесел Приморья есть документы о подвиге участника Великой Отечественной войны старшего лейтенанта Марка Хвиюзова, погибшего в Латвии при выполнении боевого задания : [по материалам беседы с главным хранителем музея Екатериной Макаровой] / Ольга Бондаренко ; фот. авт. // У Белого моря. – 2018. – 20 сент. (№ 37). – С. 3 : фот. – (Победители).

413. Борисова, Ксения.

Имени первого комиссара: Соломбала — один из уникальных районов Архангельска: [о Михаиле Валявкине, имя которого носит одна из улиц Архангельска (в Соломбале), а также о состоянии дома по адресу ул. Валявкина, 1, где после революции жил герой материала] / Ксения Борисова // Архангельск. — 2018. — 27 сент. (№ 38). — С. 15: фот. — (Знакомый неизвестный Архангельск).

414. Борисова, Ксения.

Проспект с уникальной историей : наш город богат проспектами: широкими и не очень, центральными и периферийными... : [о проспекте Обводный канал, его истории и современности, о расположенных на нем зданиях, учреждениях] / Ксения Борисова // Архангельск. — 2018. — 23 авг. (№ 33). — С. 15 : фот. — (Знакомый неизвестный Архангельск).

- **415. В Заостровской школе** открыли мемориальную доску: она посвящена памяти Героя Советского Союза Федора Ивановича Коржавина: [уроженца деревни Нижнее Ладино, ученика школы в Лянецком, правопреемницей которой позднее и стала Заостровская средняя школа] // У Белого моря. 2018. 20 сент. (№ 37). С. 5. (Помним).
- **416.** «Ветер памяти» : российско-норвежский военно-исторический проект с таким названием представят в Архангельске в начале декабря // Правда Севера. 2018. 21 нояб. (№ 45). С. 2 : фот.

417. Власова, Галина Ивановна.

«Так жили не только мы, а миллионы людей в нашей многострадальной стране» : [воспоминания педагога о военном детстве] / Галина Ивановна Власова ; фот. из арх. Власовых // Каргополье. -2018. -18 окт. (№ 42). -C. 12: фот. -(Память).

418. Волкова, Ида.

Жертвы белого террора: сегодня исполнилось 99 лет с момента кровавой расправы над членами Тамицкого волисполкома: [небольшой обелиск на месте захоронения тамичан, у клуба, не оставлен без ухода] / Ида Волкова; фот. из арх. авт. // Онега. — 2018. — 8 сент. (№ 72). — С. 6: фот. — (Память).

419. Володина, Анастасия.

Так он же памятник! : в Холмогорском районе пенсионеры почти 20 лет ремонтировали старый [собственный] дом, который оказался памятником архитектуры регионального значения / Анастасия Володина ; фот.: авт., Григорий Чухин // Правда Севера. — 2018. - 21 нояб. (№ 45). — С. 6-7 : фот. — (Наследие).

420. Врач и святой : ковчег с мощами святителя Луки (Войно-Ясенецкого) 19 ноября прибудет из Тамбова в Архангельск // Правда Севера. — 2018. — 14 нояб. (N 44). — С. 2 : фот.

421. Галашев, Антон.

К твоим лесам моя душа вприпрыжку: в этом году поселок Двинской отмечает свой 60-летний юбилей. Осенью 1958 года начались работы по расчистке места под новый лесопункт, который за короткий промежуток времени превратился в большой поселок. За шесть десятков лет Двинской уже сумел заслужить авторитет / Антон Галашева; фот. И. Гущина, Г. Фокина // Заря. — 2018. — 13 сент. (№ 71). — С. 4-5: фот. — (К 60-летию п. Двинской).

422. Герасимова, Е.

«Комсомол – моя судьба» : [так называлось мероприятие к 100-летнему юбилею ВЛКСМ, прошедшее в центре досуга п. Авнюгский] / Е. Герасимова // Заря. — 2018. — 8 нояб. (N 87). — С. 4 : фот. — (К 100-летию ВЛКСМ).

423. Гнездов, Сергей.

Над Вагой гордо реют флаги : в деревне Шидрово недалеко от православного храма торжественно открыт обновленный памятник герою боев с интервентами Павлину Федоровичу Виноградову, имя которого носит наш район / Сергей Гнездов ; фот. авт. // Двиноважье. -2018.-11 сент. (№ 68). -C.1,4: фот. -(Митинг).

424. Гнездов, Сергей.

Сила солдата : в начале сентября Поздравительные адреса губернаторов Архангельской и Курской областей были вручены ветерану Великой Отечественной войны Павлу Михайловичу Чулкову [участвовавшему в Курской битве] / Сергей Гнездов ; фот. авт. // Двиноважье. — 2018. — 29 сент. (№ 73). — С. 1, 4 : фот. — (1 октября — День пожилых людей).

425. Головченко, Ольга.

Арктика: прошлое и будущее : в Онеге отметили 130-летний юбилей со дня рождения прославленного земляка, капитана Александра Степановича Кучина : [главным мероприятием празднования стала научно-практическая конференция «Арктика: проблемы и развитие»] / Ольга Головченко ; фот. авт. // Онега. — 2018. — 6 окт. (№ 80). — С. 4 : фот. — (Конференции).

426. Головченко, Ольга.

Возвращение домой: в деревне Большой Бор состоялось торжественное захоронение останков солдата Великой Отечественной войны Константина Федоровича Вес-

нина / Ольга Головченко ; фот. Галина Молчан // Онега. – 2018. – 22 сент. (№ 76). – С. 1 : фот. – (Стоп-факт).

427. Головченко, Ольга.

Комсомольская молодость : [по материалам беседы с Александром Михайловичем Крысановым, активным комсомольцем, секретарем горкома ВЛКСМ Онеги в 1960ые годы] / Ольга Головченко ; фот. из арх. Крысановых // Онега. — 2018. — 27 окт. (N 86). — С. 1, 2 : фот.

428. Головченко, Ольга.

Свидетельство мужества: [о зимнем путешествии крестьян из Соловецкого подворья в Архангельске в Соловецкий монастырь и обратно: по материалам статьи кандидата исторических наук Василия Матонина «Богословие и аскетика арктического мореплавания»] / Ольга Головченко; фот. Яков Лейцингер // Онега. — 2018. — 13 окт. (№ 82). — С. 5: фот. — (К юбилею А. С. Кучина).

429. Гостев, Игорь Михайлович.

Рожденный в Архангельске : о судьбе российского флага шла речь на встрече с краеведом Игорем Гостевым / беседовала Ольга Бондаренко // Архангельск. — 2018. — 23 авг. (\mathbb{N} 33). — С. 32 : фот. — (История).

430. Доможирова, Маргарита.

Это наша с тобой биография : [о деятельности сельских комсомольских организаций Мезенского района во 2-й половине 20 века] / Маргарита Доможирова // Север. — 2018. - 19 окт. (№ 42). — С. 12 : фот. — (К 100-летию комсомола).

431. Доморощенов, Сергей Николаевич (журналист ; 1952-).

Учитель и его лучший ученик : [30 октября] в России отметили День памяти жертв политических репрессий. / Сергей Доморощенов // Правда Севера. — 2018. — 31 окт. (\mathbb{N} 42). — С. 14-15 : рис. — (К столетию Федора Абрамова).

432. Дружинина, Вера.

«Не пойдемте, вицей настегаю!» : [воспоминания о деятельности комсомольской организации колхоза «Россия»] / Вера Дружинина // Вельские вести. — 2018. — 17 окт. (N 42). — С. 4. — (К 100-летию комсомола).

433. Жданов, Александр.

Юность никогда не кончается: для многих мезенцев День рождения комсомола продолжает оставаться одним из любимых праздников / Александр Жданов; фот. М. Потрохова // Север. – 2018. – 26 окт. (№ 43). – С. 1: фот.

434. Жепетов, Анатолий Алексеевич.

За что ни брались – все получалось! : вместе нам по силам было и песни петь, и деревья сажать, и корабли строить / Анатолий Жепетов // Северный рабочий. — 2018. — 3 окт. (№ 74). — С. 13 : фот. — (К столетию комсомола).

435. Журавлев, Константин.

На ветру памяти : 86-летняя норвежка рассказала о советских военнопленных, расстрелянных в 1943 году / К. Журавлев // Правда Севера. — 2018. — 12 дек. (№ 48). — С. 6 : фот. — (Вместе).

436. Журавлева, Н.

Становление и развитие: 1958-1969 годы / Н. Журавлева // Заря. -2018.-11 окт. (№ 79). - С. 2 : фот. - (К 60-летию поселка Двинской).

437. Журавлева, Нина Николаевна.

«Королева» бензоколонки : [об истории и работниках склада горюче-смазочных материалов в поселке Двинской] / Нина Николаевна Журавлева // Заря. — 2018. — 21 авг. (N 64). — С. 3 : фот.

438. Золотых, Маргарита.

Комсомол как школа жизни : в 60-е годы комсомол был созидательной силой, и основой его работы были реальные и конкретные дела : [воспоминания первого секретаря Вельского РК ВЛКСМ] / Маргарита Золотых // Вельские вести. — 2018. — 19 сент. (№ 38). — С. 9 : фот. — (Комсомолу 100 лет).

439. Иконникова, С.

Комсомольская традиция: раньше думай о Родине, а потом о себе : [по материалам беседы с комсомольским лидером Валерием Васильевичем Шебуниным] / С. Иконникова // Каргополье. — 2018. — 27 сент. (\mathbb{N} 39). — С. 12-13 : фот. — (Сто лет комсомолу).

440. Иконникова, С.

Комсомольцы 60-х спасли целинный урожай пшеницы : [каргополец Аполлон Константинович Марков был награжден почетными грамотами ЦК ВЛКСМ] / С. Иконникова // Каргополье. -2018.-11 окт. (№ 41). - С. 7 : фот. - (Сто лет комсомолу).

441. Ильина, Наталья.

В память о Гражданской войне : 7 ноября жители д. Кеврола [Пинежского района] собрались у братского кладбища на митинг, посвященный 100-летию начала Гражданской войны / Наталья Ильина // Пинежье. — 2018. — 14 нояб. (N 45). — С. 10 : фот. — (Земляки).

442. Карташов, Константин.

Русский Север : [впечатления молодого путешественника из Санкт-Петербурга о поездке в Архангельск и Мезенский район] / Константин Карташов // Север. — 2018. — 28 сент. (№ 39). — С. 4: фот. — (Мезенский край).

443. Ковалева, Рита.

Килецкие мастера восхитили французов: [Жан Поль Шапель, представляющий Национальную федерацию Компаньонов во Франции, приехал в деревню Кильца Мезенского района, чтобы познакомиться с ней и принять участие в реализации проекта по сохранению ее исторического наследия — восстановлении одного из уникальных глубинных деревенских колодцев XVII века] / Рита Ковалева; фот. Н. Окулов // Север. — 2018. — 28 сент. (№ 39). — С. 1: фот.

444. Ковалева, Рита.

Комсомол – это было не зря: [29 октября, в день столетнего юбилея комсомола, в Мезени была открыта памятная плита, посвященная участникам становления Советской власти в Мезенском районе] / Рита Ковалева, Любовь Тараканова; фот. Любовь Тараканова // Север. – 2018. – 2 нояб. (№ 44). – С. 1: фот.

445. Ковалева, Рита.

Школьники — будущее краеведения : [впечатления участников о прошедших недавно в Мезени Окладниковских научно-краеведческих чтениях] / Рита Ковалева // Север. — 2018. - 26 окт. (№ 43). — С. 5 : фот. — (Мезенский край).

446. Комсомольский вожак был примером для молодежи : [о первом секретаре Каргопольского райкома комсомола в 1950-ые годы Тамаре Александровне Овчиниковой : по страницам газеты «Правда Севера» от 23 октября 2013 года] / подгот. С. Иконникова // Каргополье. — 2018. — 27 сент. (\mathbb{N}° 39). — С. 12 : фот. — (Сто лет комсомолу).

447. Кочнев, Михаил Платонович.

Приехал в Судострой, живу в Северодвинске : ветеран Михаил Кочнев о том, как город заселяли первые жители — строители / Михаил Кочнев // Северный рабочий. — 2018. - 12 сент. (N 67). — С. 14 : фот. — (Далекое — близкое).

448. Криворотова, Светлана.

Умели трудиться и веселиться: в 1964 году я была избрана секретарем комсомольской организации в поселке Россохи. В то время у нас было около 20 комсомольцев / Светлана Криворотова // Важский край. – 2018. – 21 сент. (№ 38). – С. 4. – (Сто лет комсомола).

449. Кузнецов, Николай Владимирович.

Ставка на доверие : новаторские идеи на заводе поддерживали всем коллективом, вспоминает Николай Кузнецов / Николай Кузнецов ; подгот. Екатерина Курзенева // Северный рабочий. -2018.-17 окт. (№ 78). -C.13: фот. -(K столетию комсомола).

450. Кузнецова, Елена.

В память о героях-земляках : в канун столетия начала Гражданской войны на Севере инициативные жители деревни Шардонемь [Пинежского района] обновили два памятника / Елена Кузнецова // Пинежье. — 2018. — 5 сент. (№ 35). — С. 12 : фот. — (Ваши письма).

451. Кумачевые даты и события : [хронология событий котласской городской комсомольской организации за 1918 - 1990 годы] / подгот. Елена Ломова // Двинская правда. -2018. -26 окт. (№ 64). -C. 4-5. -(Cто лет комсомола).

452. Курзенева, Екатерина.

Пронесут с гордостью : знамя городского комсомола вновь увидит главную сцену города [Северодвинска] / Екатерина Курзенева ; фот. Елена Никитина // Северный рабочий. -2018. -24 окт. (№ 80). -C. 9 : фот. - (Всегда молодой).

453. Левачев, Владимир Григорьевич.

Если тебе комсомолец имя...: [председатель Коношского землячества в Архангельске Владимир Левачев вспоминает о комсомольской юности] / подгот. Александр Марков // Коношский курьер. – 2018. – 9 окт. (№ 79). – С. 6: фот. – (К 100-летию комсомола).

454. Лобанова, Галина Григорьевна.

Комсомол в жизни моей : в конце сентября в Доме Карпеченко встретились студент Вельского индустриально-экономического колледжа Сергей Долгощелов и руководитель Дома Карпеченко Галина Лобанова / Галина Григорьевна Лобанова ; подгот.

Наталья Зыкина // Вельские вести. -2018. -10 окт. (№ 41). - С. 4 : фот. - (К 100-летию комсомола).

455. Малухина, В.

Такой родной лесной поселок : вот и отзвенели праздничные торжества по случаю юбилея поселка Кода. Этот лесной поселок ведет свою историю с 1928 года / В. Малухина // Заря. – 2018. – 6 сент. (\mathbb{N} 69). – С. 5 : фот. – (Эхо праздника).

456. Манакова, А.

Достойный результат : музей Лешуконской средней школы занял третье место в региональном этапе конкурса «Лучший школьный музей» / А. Манакова ; фот. авт. // Звезда. — 2018. - 22 нояб. (№ 47). — С. 8 : фот. — (Патриотизм).

457. Мелехова, Зоя Валентиновна.

«Нет роднее места на земле» : так говорит о деревне Мелехово ее уроженка краевед Зоя Мелехова : [беседа] / беседовала, фот. Ольга Бондаренко // У Белого моря. — 2018. - 20 сент. (№ 37). — С. 6 : фот. — (Краеведение).

458. Моторина, Ирина.

В самой дальней деревне на Вые...: минувшим летом в одной из самых труднодоступных и дальних деревень нашего [Верхнетоемского] района — в выйской деревне Тинева — был установлен памятник участникам Великой Отечественной войны. Главным вдохновителем и организатором стал Андрей Егорович Малеев при поддержке других уроженцев Тиневы по финансированию и установке памятника / Ирина Моторина // Заря. — 2018. — 2 окт. (№ 76). — С. 3: фот. — (Народная инициатива).

459. Моторина, Ирина.

Живи, Тинева, живи! : [об истории и современном состоянии деревни Тинева Верхнетоемского района] / Ирина Моторина // Заря. – 2018. – 4 окт. (№ 77). – С. 5 : фот.

460. Моторина, Ирина.

Звезда на доме ветерана : [в Верхней Тойме по инициативе совета ветеранов и при участии казаков Верхнетоемского казачьего отдела Союза казаков России стартовала социальная акция «Дом во звездой»] / Ирина Моторина // Заря. — 2018. — 6 сент. (N 69). — С. 2 : фот.; 11 сент. (N 70). — С. 2 : фот. — (Акция).

461. Мусникова, Мария.

Комсомольцы восьмидесятых : [по материалам беседы о комсомольской юности с педагогом из Няндомы Аллой Владимировной Алферчик] / Мария Мусникова // Авангард. – 2018. – 27 сент. (№ 38). – С. 17 : фот. – (К столетию комсомола).

462. Неклюдов, Иван.

Легендарному северному капитану : памятную доску Валерию Коковину торжественно открыли в Архангельске / Иван Неклюдов // Архангельск. -2018.-9 авг. (№ 31). -C.17.

- **463. Нестареющие сердца комсомольцев** / подгот. Елена Ломова // Двинская правда. -2018. -26 окт. (№ 64). С. 4-5 : фот. (Сто лет комсомола).
- **464. Обновление памятника** : [на территории Карпогорской начальной школы восстановлен памятник жертвам интервенции и Гражданской войны] // Пинежье. 2018. 5 сент. (№ 35). С. 16 : фот.

- **465.** Одна из многих, но столь необходимая... станция Обозерская (474 верста) / подгот. Г. Роева; фот.: авт., из. арх. станции // Плесецкие новости. 2018. 6 сент. (N26). С. 2: фот. (Страницы истории).
- **466.** Они были первыми : те парни и девчонки помогли возводить мечту на голом болоте / подгот. Екатерина Курзенева ; фот. из фондов гор. краевед музея // Северный рабочий. -2018.-21 сент. (№ 71). -C.5: фот. -(K столетию комсомола).

467. Онучина, Ирина.

По монаршему повелению : в основе статьи — доклад сотрудников Каргопольского музея Ирины Онучиной и Ольги Пригодиной «Пожар в Каргополе в 1765 г. и восстановление города. Взаимодействие государственных и местных органов власти», который был представлен на недавней конференции в Каргополе [«Становление и развитие российской государственности и системы управления на Русском Севере в XVI — начале XXI вв.»] // Каргополье. — 2018. — 20 сент. (№ 38). — С. 6-7 : фот. — (История).

- **468.** Павлин Виноградов погиб, сражаясь за Север / подгот. Александр Назаров // Двиноважье. -2018.-8 сент. (№ 67). С. 3 : портр. (К 100-летию со дня гибели героя Гражданской войны).
- **469.** Памяти последнего фронтовика Карпогор : [30 августа 2018 года ушел из жизни ветеран Великой Отечественной войны Александр Георгиевич Завернин] // Пинежье. -2018.-12 сент. (№ 36). -C. 13 : портр.

470. Першина, Ольга.

Комсомолу — 100 лет! : [в селе Карпогоры Пинежского района прошли мероприятия, посвященные этой дате] / Ольга Першина // Пинежье. — 2018. — 31 окт. (№ 43). — С. 9, 11 : фот. — (Комсомолу — 100 лет).

471. Першина, Ольга.

Краеведение – ее судьба : Надежда Усынина из Суры [Пинежского района] много лет собирает сведения по истории своего села и о судьбах его жителей / О. Першина // Пинежье. – 2018. – 12 сент. (№ 36). – С. 12 : фот. – (Земляки).

472. Пивнева, Нина.

Застрельщики новых дел : [воспоминания первого секретаря Шенкурского райкома ВЛКСМ 1962 года Нины Пивневой] / Нина Пивнева // Важский край. — 2018. — 7 сент. (\mathbb{N}^{0} 36). — С. 5, 6 : фот. — (Сто лет комсомола).

473. Половенская, В.

Воспоминания о комсомольской юности : [в Доме культуры Нижней Тоймы состоялся большой тематический вечер «Юность комсомольская моя», посвященный 100-летнему юбилею комсомола] / В. Половенская, Л. Третьякова // Заря. — 2018. — 20 нояб. (N = 90). — С. 2 : фот. — (Вслед за событием).

474. Постникова, Екатерина.

Добросовестная труженица : Клавдию Ильиничну Дурынину в Городецке [Пинежского района] знают все / Екатерина Постникова // Пинежье. — 2018. — 19 сент. ($Noldsymbol{N}$ 37). — С. 12 : фот. — (Ваши письма).

475. Построить любой ценой: как на объектах Молотовска трудились заключенные и военнопленные / подгот. Екатерина Курзенева; худож. Алена Севастьянова // Северный рабочий. -2018. -31 окт. (№ 82). -C.4: рис. -(Мы в этом городе живем).

476. Поташева, О.

Встреча комсомольцев : [16 октября в Лешуконском историко-краеведческом музее прошла встреча комсомольцев разных поколений] / О. Поташева ; фот. Е. Саукова // Звезда. — 2018. — 22 нояб. (\mathbb{N} 2 47). — С. 9 : фот. — (Комсомолу — 100).

477. Поташева, О.

Посетите выставку : [в Лешуконском историко-краеведческом музее открылась выставка «Звенели годы комсомольские»] / О. Поташева ; фот. А. Манакова // Звезда. — 2018. - 22 нояб. (№ 47). — С. 9 : фот. — (Комсомолу — 100).

478. Русанов А.

В тревожное время : [Север Европейской части России в период Смутного времени] / А. Русанов // Заря. — 2018. — 1 нояб. (№ 85). — С. 5; 15 нояб. (№ 89). — С. 6. — (Страницы истории).

479. Ряхина, Анна.

«Комсомол – моя судьба!» : [о мероприятиях, посвященных 100-летию ВЛКСМ, прошедших в поселке Сылога Пинежского района] / Анна Ряхина // Пинежье. – 2018. – 14 нояб. (№ 45). – С. 13 : фот. – (Ваши письма).

480. Семенова, В.

Юность комсомольская моя : [вечер с таким названием состоялся 28 октября в Ценогорском доме культуры Лешуконского района] / В. Семенова // Звезда. -2018. -22 нояб. (№ 47). - С. 5 : фот. - (Из нашей почты).

481. Синичкин, Алексей.

Побыть героем : историческая реконструкция [«Схватка в тайге, или Гамбит парашютиста»] состоялась под Вельском : [она посвящена событиям 1942 года под Коношей — борьбе с немецкими диверсантами] / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. - 6 сент. (№ 35). - C. 25 : фот. — (Общество).

482. Скородумов, Юрий.

Кто построил аэродром в Талагах? : и для кого не нашлось даже памятной доски : [о деятельности Талажского отдельного лагерного пункта] / Юрий Скородумов // Аргументы и факты в Архангельске. − 2018. − № 44. − С. 15 : фот. − (Память) (Только в «Аи Φ »).

- **483.** Спасали, как на войне: трагедия в порту Бакарица дорого стоила Архангельску: в октябре в столице Поморья вспоминают о страшной трагедии − 102 года назад здесь прогремел один из самых мощных и опасных взрывов в мировой истории, погибло более 600 человек. Была ли то диверсия или простая халатность? / подгот. Юрий Скородумов // Аргументы и факты в Архангельске. − 2018. − № 42. − С. 12: фот. − (История).
- **484.** Спасти от разрушения : в Мезенском районе восстановят мельницу в деревне Погорелец // Правда Севера. -2018. -7 нояб. (№ 43). -C. 2 : фот. -(События).

485. Спиричева, Елена.

Беспредел подлости : [о семье Василия Андреевича и Ириньи Степановны Постниковых из Онеги] / Елена Спиричева // Онега. – 2018. – 30 окт. (№ 87). – С. 4 : фот. – (Это было, было...).

486. Сухановский, Алексей Феликсович (1966-).

«Встречали интервентов с песнями» : зачем англичанам понадобился Русский Север? : прошло уже 100 с того момента, как в Поморье была силами интервенции организована Северная область : [беседа с военным археологом, руководителем Ратного музея Архангельска Алексеем Сухановским] / Алексей Феликсович Сухановский ; беседовал Юрий Скородумов // Аргументы и факты в Архангельске. — 2018. — № 44. — С. 3 : фот. — (Гость редакции) (Страницы истории).

487. Тараканов, Алексей.

«Это мои лучшие годы» : [по материалам беседы с бывшим освобожденным секретарем комсомольской организации совхоза «Искра» Пинежского района Любовью Васильевной Лукиной] / Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018. — 10 окт. (№ 40). — С. 11 : фот. — (100 лет комсомола).

488. Тарасова, Людмила.

Лучшие традиции комсомола: от 70-х до наших дней: [по материалам беседы с Галиной Филипповной Сыромятновой, работавшей первым секретарем Холмогорского райкома комсомола в 1970-ые годы] / Людмила Тарасова; фот. авт. // Холмогорская жизнь. -2018. -19-25 сент. (№ 38). -C.5: фот. - (История) (100 лет комсомола).

489. Тихомирова, Наталья.

Прикосновение к прошлому : [школьники из поселка Новолавела Пинежского района побывали на экскурсии в деревне Городецк и узнали как был устроен традиционный крестьянский дом на Пинежье в 19 веке] / Наталья Тихомирова // Пинежье. — 2018.-10 окт. (№ 40). — С. 12: фот. — (Ваши письма).

490. Турандин, Сергей Николаевич.

Курсанты шли на Запад, ценой жизни приближая победу: [курсанты Великоустюгского военного пехотного училища — мальчишки 1925 года рождения, среди которых был Павел Иванович Турандин, в боях становились настоящими солдатами и внесли свой вклад в разгром фашистской Германии] / Сергей Николаевич Турандин // Каргополье. — 2018. — 4 окт. (№ 40). — С. 10-11: фот. — (История).

491. Ты нам очень нужна : [дети, внуки и правнуки поздравили Таисью Александровну Попову из Долгощелья Мезенского района с 90-летием и рассказали о ее жизненном пути] // Север. -2018. -12 окт. ($\mathbb{N} 41$). -C.9: портр.

492. Тюпин, Владимир.

К истории женского движения : [Верхнетоемского района : по материалам книги А. Н. Помеловой «Слово о женщинах Севера»] / Владимир Тюпин // Заря. -2018. -27 сент. (№ 75). -C. 5 : ил. - (Читая книгу).

493. Управленцами не рождались : как ими становились на заре перестройки, знает Борис Космачев / подгот. Екатерина Курзенева ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. - 24 окт. (№ 80). — С. 10-11 : фот. — (Всегда молодой).

494. Федулова, Анастасия.

В память о легенде : в Архангельске торжественно открыли мемориальную доску капитану дальнего плавания Валерию Коковину / Анастасия Федулова // Архангельск. — 2018. - 16 авг. (№ 32). — С. 12 : фот. — (Личность).

495. Фокина, Галина.

Помнить, чтобы не повторить! : 30 октября в нашей стране вновь отмечалась скорбная дата — День памяти жертв политических репрессий. Вспоминали невинно пострадавших и жители Верхней Тоймы / Галина Фокина ; фот. авт. // Заря. — 2018. — 1 нояб. (N 85). — С. 1 : фот. — (Отмечая даты).

496. Фокина, Софья.

Здесь, под березами в тиши, лежат бойцы минувшей войны...: [начались работы по благоустройству воинского захоронения в поселке Коношеозерский, что вызвало неоднозначную реакцию среди местных жителей] / Софья Фокина // Коношский курьер. -2018.-21 сент. (№ 74). -C.8: фот. -(Общественный контроль).

497. Фофанов, Василий Александрович.

«Нас водила молодость в пламенный поход» : [своими воспоминаниями поделился бывший секретарь комитета комсомола Котласского целлюлозно-бумажного комбината Василий Александрович Фофанов] / Василий Александрович Фофанов ; подгот. Юлия Ревякина ; фот. Дмитрий Орлов // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. - 26 окт. ($\mathbb{N} \ 42$). — $\mathbb{C}. \ 1$: фот.

498. Хатанзейская Е.

Живы в памяти : 10 ноября в селе Лешуконское прошла акция «Дом со звездой» / Е. Хатанзейская ; фот. авт. // Звезда. — 2018. — 22 нояб. (№ 47). — С. 8 : фот. — (Патриотизм).

499. Холинов, Андрей.

Красота во дворах : многие жители Чаколы [Пинежского района] украшают свои участки, придавая им необыкновенный вид / Андрей Холинов // Пинежье. — 2018. — 31 окт. (\mathbb{N} 43). — С. 8, 10 : фот. — (Глубинка).

500. Холинов, Андрей.

Почтили память земляка : 30 октября на дом № 34 по улице Быстрова в Карпогорах [Пинежского района] была установлена обновленная мемориальная доска с именем командира Красной Армии и участника Гражданской войны Ивана Николаевича Быстрова / Андрей Холинов // Пинежье. — 2018. — 7 нояб. (№ 44). — С. 9 : фот. — (Благое дело).

501. Хромова, Лидия.

Лучшее время жизни : [воспоминания секретаря Вельского райкома ВЛКСМ с 1977 по 1982 год] / Лидия Хромова // Вельские вести. -2018. -26 сент. (№ 39). -C. 4 : фот. - (Комсомолу 100 лет).

502. Хрычева, Татьяна.

Братское захоронение в Климовской приоткрывает завесу тайны : [о безымянной братской могиле красноармейцев, расположенной возле старого кладбища в деревне Площадь (МО «Климовское») : расследование продолжается] / Татьяна Хрычева // Коношский курьер. — 2018. — 21 сент. (№ 74). — С. 4 : фот. — (Расследование продолжается).

503. Хрычева, Татьяна.

Сдали экзамен на зрелость : [о комсомольско-молодежной бригаде «Земляне», участники которой после окончания школы трудились по комсомольской путевке в совхозе «Даниловский» Коношского района] / Татьяна Хрычева ; фот. авт. // Коношский курьер. -2018.-2 окт. (N2 77). -C.5: фот. -(C1 окт комсомола).

504. Шаверина, Галина Викторовна.

Без права на правду : трагедия молотовчан — отца и сына [Чистовых] / Галина Шаверина // Северный рабочий. — 2018. - 26 окт. (№ 81). — С. 3. - (Акценты).

505. Шаманаева, Л.

К 100-летию отряда красных партизан : в селе Церковное состоялось мероприятие «Историческая память», посвященное Гражданской войне на Севере в 1917 − 1920 годах / Л. Шаманаева ; фот. Л. Шаманаева // Плесецкие новости. -2018. -27 сент. (№ 39). -C.5 : фот. -(Война - печальней нету слова).

506. Шишов, М.

На переломе эпох : [рассказ одного из последних работников Лешуконского райкома комсомола о деятельности организации в конце 1980-х годов] / М. Шишов // Звезда. -2018. -8 нояб. (№ 45). - С. 8 : фот. - (Комсомолу - 100).

507. Шмаков, Михаил.

Будет Кильца-сад? : [что может сделать Кильцу привлекательной для туристов] / Михаил Шмаков // Север. – 2018. – 28 сент. (№ 39). – С. 5 : фот. – (Мезенский край).

508. Шульгина, И.

Воспоминания вожака молодежи : 26 октября Верхнетоемская центральная библиотека провела презентацию книги Алевтины Андреевны Арнаутовой (Поповой) «Я жила комсомолом, в комсомоле, для комсомола» / И. Шульгина // Заря. — 2018. — 15 нояб. (№ 89). — С. 3 : фот. — (Вслед за событием).

509. Шунина, Татьяна.

Далекая Гражданская братоубийственная война : [в Шенкурском краеведческом музее готовится цикл мероприятий, посвященных 100-летию со дня начала на Севере России Гражданской войны] / Татьяна Шунина // Важский край. — 2018. — 28 сент. (№ 39). — С. 6 : фот. — (Наша история).

510. Шутько, Людмила.

Горды, что были в комсомоле : 29 октября Сийская библиотека пригласила жителей поселка на торжественное собрание «Комсомол, ты в памяти моей» / Людмила Шутько // Пинежье. -2018.-14 нояб. (№ 45). -C.13: фот. -(Bаши письма).

511. «Это очень важно — понять не только умом, но и сердцем» : [о «комсомольском десанте» отряда «Корчагинец», члены которого посвятили свой недельный переход по Ленскому району 50-летию комсомола] / фот. из арх. Яренского краеведческого музея // Маяк. — 2018. — 12 окт. (№ 41). — С. 11 : фот. — (К 100-летию комсомола).

ЭКОНОМИКА

512. [В Архангельске прошла образовательная часть программы «Ты — предприниматель»] : [подборка материалов] // Архангельск. — 2018. — 11 окт. (\mathbb{N} 40). — С. 8-9 : фот. — (Ты — предприниматель).

- **513.** [О реализации в Архангельской области программы «Ты предприниматель»] : [подборка материалов] // Архангельск. 2018. 25 окт. (№ 42). С. 4-5, 15 : фот. (Ты предприниматель).
- **514.** [О реализации в Архангельской области программы «Ты предприниматель»] : [подборка материалов] // Архангельск. 2018. 1 нояб. (№ 43). С. 9 : фот. (Ты предприниматель).
- **515.** [О реализации в Архангельской области программы «Ты предприниматель»] : [подборка материалов] // Архангельск. 2018. 8 нояб. (№ 44). С. 8-9 : фот. (Ты предприниматель).
- **516.** [О реализации в Архангельской области программы «Ты предприниматель»] : [подборка материалов] // Архангельск. 2018. 15 нояб. (№ 45). С. 26-27 : фот. (Ты предприниматель).

517. Алексеев, Артем.

Развитие энергетики Поморья / Артем Алексеев // Промышленность региона. — 2018. - 24 сент. (№ 14). — С. 3: фот. — (Инвестпрограммы).

518. Ананьин, Юрий.

Не остуди свое сердце: дети плачут на всех языках одинаково... [Об одном из учредителей и руководителей регионального благотворительного фонда помощи детям с онкологическими заболеваниями «Островок надежды» Воробьевой Людмиле Васильевне] / Юрий Ананьин; фот. Яна Новикова // Северный рабочий. — 2018. — 26 сент. (№ 72). — С. 7: фот. — (Среди людей).

519. Андрей Блок назначен управляющим Архангельским подразделением Банка России : в конце прошлой недели он был представлен в новой должности руководством центрального аппарата и Северо-Западного главного управления Центрального банка РФ // Правда Севера. − 2018. − 28 нояб. (№ 46). − С. 3 : фот. − (События).

520. Атрощенко, Мария.

Как северной бабушке предложили перенести медкарту в облако : бактерии, которые чистят трубы, биочипы, которые определяют злокачественные опухоли, сайты, которые проверяют «домашку» за учителей, и платформы, которые объединяют исследователей со всего мира : [эти и другие новшества были представлены в Архангельске 25 октября] / Мария Атрощенко ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 31 окт. (№ 42). — С. 18-19 : фот. — (Инновации).

521. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Маргарита собрала гостей: праздник украсили и расцветили мастера ремесел: [кто и какие изделия народных ремесел представил на Маргаритинской ярмарке в Архангельске] / Людмила Ашиток; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 27 сент. (№ 38). — С. 6: фот. — (Ярмарка).

522. Баулина, Н. Г.

Колхоз дает развитие территории : из отчета главы администрации МО «Долгощельское» Н. Г. Баулиной о результатах своей деятельности и деятельности возглавляемой ею администрации за 2017 год / Н. Г. Баулина // Север. - 2018. - 5 окт. (№ 40). - С. 3 : фот. - (Местное самоуправление).

523. Беднов, Анатолий Вадимович (журналист ; 1965-).

Задача вполне по силам : обществу представили стратегию развития : [проект Стратегии социально-экономического развития Архангельской области до 2035 года обсудили в Северном (Арктическом) федеральном университете] / Анатолий Беднов // Архангельск. -2018.-25 окт. (№ 42). -C.16: фот. -(Стратегия).

524. Беднов, Анатолий Вадимович (журналист ; 1965-).

Контроль, надзор и бизнес : опыт Архангельской области изучают в регионах : в Архангельске второй раз прошел ежеквартальный единый день отчетности контрольно-надзорных органов перед предпринимателями / Анатолий Беднов // Архангельск. — 2018. - 30 авг. (№ 34). — С. 9 : фот. — (Экономика).

525. Беднов, Анатолий Вадимович (журналист ; 1965-).

На радость трескоедам: к рыбному филе – гарнир из водорослей: [о сегодняшнем дне и планах на будущее Архангельского водорослевого комбината] / Анатолий Беднов // Архангельск. – 2018. – 25 окт. (№ 42). – С. 6: фот. – (Экономика).

526. Беднов, Анатолий Вадимович (журналист ; 1965-).

Одна цель, четыре приоритета: какой быть области в 2035-м: [проект Стратегии социально-экономического развития Архангельской области до 2035 года обсудили в Северном (Арктическом) федеральном университете] / Анатолий Беднов; фот. Николай Гернет // Архангельск. — 2018. — 11 окт. (\mathbb{N} 40). — С. 4-5: фот. — (Стратегия).

527. Беднов, Анатолий Вадимович (журналист ; 1965-).

Чтобы бюрократии было меньше: консультации бесплатные, проценты небольшие: [в 2017 году наряду с федеральным Фондом развития промышленности (ФРП) в Архангельской области появился региональный фонд. О нем рассказали зампред правительства региона В. Иконников, экономист А. Тутыгин и представитель федерального ФРП А. Симановская] / Анатолий Беднов // Архангельск. — 2018. — 9 авг. (№ 31). — С. 22: фот. — (Стратегия).

528. Березина, Мария.

Первые планы Павловского: на месторождении завершена разведка ресурсов: строительство горнодобывающего комплекса для добычи и переработки свинцовоцинковых руд на Павловском месторождении на Новой Земле планируется начать в 2020-м, до конца текущего года будет завершено проектирование предприятия: [данный вопрос обсуждался на VI Международном форуме «Арктические проекты — сегодня и завтра»] / Мария Березина // Архангельск. — 2018. — 1 нояб. (№ 43). — С. 27: фот. — (Арктика).

- **529.** Бесшоковая терапия : депутаты сохранили региональные меры соцподдержки для северян старшего возраста // Правда Северо-Запада. 2018. 26 сент. (N2 34). С. 5 : фот. (Партийная жизнь).
- **530. Более 200 миллионов** рублей на возрождение речных перевозок : ООО «Беломорская сплавная компания» заканчивает навигацию 2018 года с новыми рекордами и стремительными перспективами // Правда Севера. 2018. 14 нояб. (№ 44). С. 5 : фот. (Экономика).
- **531. Более миллиарда инвестиций** на благо региона : общий объем инвестиций по приоритетным инвестиционным проектам Архангельской области за первое полуго-

дие 2018 года превысил 6,8 миллиарда рублей // Правда Севера. – 2018. – 24 дек. (№ 50). – С. 17 : фот. – (Развитие) (Цифры и факты).

532. Бондаренко, Ольга.

Красу и славу Северу руки сделали : в Архангельске прошла XVII Маргаритинка : [Приморский район представил покупателям сельскохозяйственную продукцию, а зрителям — культурную программу] / Ольга Бондаренко // У Белого моря. — 2018. — 27 сент. (№ 38). — С. 2-3 : фот. — (События).

533. Бондаренко, Ольга.

На благо родной деревни работает ТОС «Солнечный» в Шихирихе : [по материалам беседы с председателем Иваном Валерьевичем Волковым] / Ольга Бондаренко ; фот. авт. // У Белого моря. – 2018. – 6 сент. (№ 35). – С. 1, 6 : фот. – (Самоуправление).

534. Борисова, Наталья.

46 лет на службе государству: директор Онежского центра занятости Владимир Николаевич Кириевский на прошлой неделе завершил свою трудовую деятельность / Наталья Борисова // Онега. – 2018. – 27 окт. (№ 86). – С. 3: фот. – (Земляки).

535. Бронский, Михаил.

536. В Архангельске прошли губернаторские елки : тысячи воспитанников детских домов, коррекционных школ и дети из многодетных и малоимущих семей собрались на утренниках в архангельском театре драмы // Правда Севера. — 2018. — 24 дек. (\mathbb{N} 50). — С. 24 : фот. — (Праздник).

537. Виткова, Ольга Константиновна.

«Все аспекты проекта «Шиес» необходимо обсуждать с людьми» : [12 ноября в областном Собрании прошли большие общественные депутатские слушания, посвященные теме обращения с ТКО, строительства экотехнопарков и внедрения новых экотехнологий : интервью с Ольгой Витковой, депутатом от Ленского района] / беседовал Александр Светлов ; фот. Виталий Пахтусов // Правда Севера. — 2018. — 14 нояб. (№ 44). — С. 7 : фот. — (Мнения).

538. Воронина, Тамара.

В Вайоц Дзор — подлечиться и увидеть красоты Армении : состоялся первый информационный тур делегации Архангельской области в Армению / Тамара Воронина // Правда Севера. — 2018. — 17 окт. (\mathbb{N} 40). — С. 22 : фот. — (Сотрудничество).

539. Выдрина, Алиса.

Бытовые неурядицы жителей Лименды : [о встрече главы Котласа Андрея Бральнина с жителями микрорайона Лименда] / Алиса Выдрина ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. - 7 сент. (№ 57). — С. 15 : фот. — (Встречи).

540. Выдрина, Алиса.

Любит землю и свою Родину : [предприниматель, Почетный гражданин Котласского района Попов Николай Дмитриевич] / Алиса Выдрина ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. - 12 окт. (№ 62). — С. 2. : фот. — (Люди дела).

541. Выдрина, Алиса.

Митинговали ЗА свежий воздух, ПРОТИВ пенсионной реформы / Алиса Выдрина; фот. авт. // Двинская правда. – 2018. – 14 сент. (№ 58). – С. 12: фот. – (Картина дня).

542. Выдрина, Алиса.

Отремонтируют ли «горбатый» мост? : этот и многие другие вопросы рассмотрели на заседании общественного совета МО «Котлас» / Алиса Выдрина ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. - 28 сент. (N 60). — С. 1, 2 : фот. — (Город и горожане).

543. Выдрина, Алиса.

Приоритеты развития Котласа на будущий год / Алина Выдрина // Двинская правда. – 2018. – 26 окт. (№ 64). – С. 3. – (Тема недели).

544. Гнездов, Сергей.

Ключевое слово — «общественное» : в муниципальном образовании «Рочегодское» ТОС «Хуторок» (председатель Людмила Леонидовна Иванова) реализовал проект «Чистая вода» по приоритетному направлению «Благоустройство территории, природоохранная деятельность» / Сергей Гнездов ; фот. авт. // Двиноважье. — 2018. — 18 сент. (№ 70). — С. 1, 4 : фот. — (Территориальное общественное самоуправление).

545. Гордеева, Дарья.

Бизнес-защитник встретился с местными предпринимателями : [уполномоченный по защите прав предпринимателей при губернаторе Архангельской области Иван Кулявцев провел в Каргополе рабочую встречу] / Дарья Гордеева // Каргополье. — 2018. - 4 окт. (N 40). — С. 2 : фот. — (Экономика).

- **546.** Готовимся к Маргаритинке: на пресс-конференции были сообщены подробности проведения XVII ярмарки: [она пройдет в Архангельске 20-24 сентября $2018 \, \Gamma$.] // Архангельск. 2018. 20 сент. (№ 37). С. 6-7: фот. (Ярмарка).
- **547.** Грязь, залежалый товар, высокие цены : в который раз Маргаритинская ярмарка стала для Архангельска огромной проблемой. Несмотря на то, что мероприятие перенесли на самый край города, транспортных проблем избежать не удалось // Правда Северо-Запада. 2018. 26 сент. (№ 34). С. 15 : фот.

548. Дехтярева, Людмила.

Пенсии для северян: последние новости: [начальник межрайонного управления ПРФ в городе Котласе Людмила Дехтярева рассказывает об изменениях пенсионной системы с 1 января 2019 г. в районах Крайнего Севера и местностях приравненных к ним] / Людмила Дехтярева; беседовала Алиса Выдрина // Двинская правда. — 2018. — 2 нояб. (№ 65). — С. 4-5. — (Актуальное интервью).

549. Дмитриев, Валерий.

Кластеры Поморья поддержит Минпромторг : [сформированные в Поморье межрегиональные судостроительный и арктический рыбопромышленный кластеры объединяют предприятия шести субъектов $P\Phi$] / Валерий Дмитриев // Промышленность региона. − 2018. − 8 окт. (№ 15). − С. 7 : фот. − (Поощрение регионов).

550. Дмитриева, Светлана.

Цветы без повода : специалисты Корпорации развития Архангельской области оценили потенциал цветочного рынка для развития малого бизнеса / Светлана Дмитриева // Правда Севера. -2018. -28 нояб. (№ 46). -C.18: фот. -(Общество).

551. Доброе дело: в этом году, уже став традиционным, прошел районный конкурс на присуждение почетного звания «Достояние Онежского района»: [почетное звание в номинации «Доброе сердце» присуждено Вере Васильевне Алексеевой, дипломантом стала Татьяна Алексеевна Харитонова] // Онега. — 2018. — 22 сент. (№ 76). — С. 3: фот. — (События).

552. Долгощинова, Елена Измайловна.

Проблемы есть, как и везде : но глава МО «Сийское» Елена Долгощинова уверена, что вес они решаемы : [беседа] / беседовал Андрей Холинов // Пинежье. -2018. -3 окт. (№ 39). - С. 5 : фот. - (Актуально).

553. Дотошный, Иван.

Левобережный характер: пока другие жалуются — на Левом берегу решают проблемы: [о деятельности учреждений социально-культурной сферы в Цигломенском округе г. Архангельска] / Иван Дотошный // Архангельск. — 2018. — 23 авг. (№ 33). — С. 16: фот. — (Город на Двине).

554. Дробов, Сергей.

«Наша цель – три миллиона в месяц» : Сергей Пятовский из Вельска готов зарабатывать на пицце миллионы рублей : [о предпринимателе С. Пятовском, в 2016 году открывшем в Вельске пиццерию федеральной сети «ДоДо Пицца»] / Сергей Дробов // Архангельск. – 2018. – 18 окт. (№ 41). – С. 9 : фот. – (Дата).

555. Дураков, Александр Леонидович.

Деньги счет любят : как происходит формирование бюджета города [Северодвинска] на ближайшие три года / Александр Леонидович Дураков ; подгот. Наталия Шевцова ; фот.: Екатерина Легостаева, Владимир Богомолов // Северный рабочий. — 2018. — 19 сент. (№ 70). — С. 4-5 : фот. — (Из первых уст).

556. Дураков, Александр.

Штормовое предупреждение : какие средства в городской казне [Северодвинска] запланированы на случай климатического форс-мажора / Александр Дураков ; подгот. Наталия Шевцова ; фот. Михаил Тараканов // Северный рабочий. — 2018. — 5 окт. (N 75). — С. 6 : фот. — (Актуально).

557. Егорова, Мария Борисовна.

Мария Егорова: «Я очень люблю людей!» : [беседа с секретарем-делопроизводителем Каргопольского молочного комбината] / беседовала Татьяна Овчинникова ; фот. авт. // Каргополье. -2018.-20 сент. (№ 38). -C.1,4: фот. -(Tвои люди, Каргополье!. <math>-(21 сентября - День секретаря).

558. Елена Молчанова: «Волонтеры — неоценимый ресурс в социальной сфере» : архангельская молодежь все активнее вовлекается в социальную работу с пожилыми гражданами, инвалидами, детьми, оказавшимися в сложной жизненной ситуации // Двинская правда. — 2018. — 21 сент. (№ 59). — С. 14. — (Губернские вести).

559. Елфимов, Юрий Алексеевич.

Отопительный сезон начнется в срок : для этого приморские коммунальщики сделали все необходимое : [состоялась «прямая линия» с начальником управления по инфраструктурному развитию и коммунальному хозяйству администрации Приморского района Юрием Елфимовым] / подгот., фот. Ольга Бондаренко // У Белого моря. — 2018. - 6 сент. (№ 35). — С. 2-3 : фот. — (Диалог).

560. Емельянова, Екатерина.

Кто катается как сыр в масле? : региональная экономика: вверх или вниз? / Екатерина Емельянова // Аргументы и факты в Архангельске. — 2018. — № 39. — С. 3 : фот. — (Важный разговор).

561. Емельянова, Екатерина.

Найди квартиру : где прячут жилфонд? : до сих пор в редакцию звонят жители ветхих деревяшек, которые никак не могут получить квартиры. В чем проблема? / Екатерина Емельянова // Аргументы и факты в Архангельске. — 2018. - № 39. - C. 1: фот. — (Острый угол).

562. Епифанова, Ольга Николаевна.

Ольга Епифанова: «Холмогорскому району не хватает предпринимательской активности» : [в районе побывала вице-спикер Государственной Думы России Ольга Епифанова] / беседовала Мария Кулакова // Холмогорская жизнь. — 2018. — 19-25 сент. ($Noldsymbol{0}$ 38). — С. 4 : фот. — (Разговор с депутатом).

563. «Живой салат» : [продукция Архангельского водорослевого комбината «Живой салат из ламинарии» завоевала серебряную медаль конкурса «Лучший рыбный продукт», награждение состоялось в Санкт-Петербурге в рамках ІІ Международного рыбопромышленного форума] // Онега. – 2018. – 22 сент. (№ 76). – С. 4 : фот. – (Регион).

564. Журавлев, Константин.

Маргаритинская ярмарка: время собирать урожай: мастеровые и торговые люди со всех районов Архангельской области прибыли в столицу Поморья торговать и покупать / Константин Журавлев; фот.: авт., Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 26 сент. (№ 37). — С. 4-5: фот. — (Событие).

565. Журавлев, Константин.

Умный остров Кего : в 2018 году проект Ассоциации поморов Архангельской области по развитию острова Кего выиграл президентский грант — 2,3 млн рублей / Константин Журавлев ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 14 нояб. (N 44). — С. 17 : фот. — (Проекты).

566. Журавлев, Константин.

«Этот счастливый момент» : в Каргополе открылся долгожданный центр культурного развития, в деревне Нагорская Устьянского района завершился третий этап строительства животноводческого комплекса «Родина», а в Вельске ждут первый «урожай» форели / Константин Журавлев ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. — 5 дек. (N 47). — С. 4-5 : фот. — (Развитие).

567. Журавлева, Ирина.

В Лямце – соль варить! : освоить этот старинный поморский промысел намерена семья [Сергея и Виктории Шестаковых], которая недавно переехала в село / Ирина Журавлева ; фот. Виктория Шестакова // Правда Севера. – 2018. – 10 окт. (№ 39). – С. 3 : фот. – (События).

568. Заика, Андрей Анатольевич.

В новом году поморские рыбаки порадуют креветками : председатель Союза рыболовецких колхозов Архангельской области Андрей Заика подводит итоги уходя-

щего года и делится планами на будущий / беседовал Виктор Семенов // Правда Севера. -2018. -24 дек. (№ 50). - С. 8 : фот. - (Актуально).

569. Зацепин, Евгений.

Полвека в родном «Полярном» : секрет стабильности: опыт, внимание к покупателю, теплые отношения в коллективе [северодвинского магазина «Полярный»] / Евгений Зацепин // Северный рабочий. -2018. -22 авг. (№ 62). -C. 13: фот. - (Все обо всем).

570. Звонарев, Иван.

Казна области получила на 1,7 миллиарда рублей больше: значительные средства направляются на инвестиционные расходы и поддержку муниципалитетов: [председатель правительства Алексей Алсуфьев отметил, что в 2018 году бюджет исполняется с положительной динамикой в части поступления доходов по налогу на прибыль] / Иван Звонарев // Новодвинский рабочий. — 2018. — 17 окт. (№ 41). — С. 7: фот. — (Бюджетная политика).

571. Звонарев, Иван.

Продукция водорослевого комбината отмечена медалью : в Северной столице России прошел II Международный рыбопромышленный форум : [продукция Архангельского водорослевого комбината «Живой салат из ламинарии» завоевала серебряную медаль конкурса «Лучший рыбный продукт»] / Иван Звонарев // У Белого моря. — 2018. - 20 сент. (№ 37). — С. 1 : фот. — (Экономика).

572. Звонарев, Иван.

«Социальный лифт» для волонтеров : определены победители регионального этапа конкурса «Доброволец России – 2018» / Иван Звонарев // Архангельск. – 2018. – 11 окт. (\mathbb{N} 40). – С. 21 : фот. – (Общество) (Молодежь).

573. Зелянин, Станислав.

Город продает акции : магазин «Спорттовары» может поменять собственника / Станислав Зелянин ; фот. Владимир Богомолов // Северный рабочий. — 2018. — 19 сент. (№ 70). — С. 10 : фот. — (Хочу знать: о перспективе).

574. Зелянин, Станислав.

Решительный голос народа : его показал митинг против повышения пенсионного возраста, проведенный профсоюзами Северодвинска / Станислав Зелянин ; фот. Владимир Богомолов // Северный рабочий. – 2018. – 7 сент. (№ 67). – С. 4 : фот. – (Общество).

575. Иванова, Наталья.

Налоговая служба сделала упор на электронное взаимодействие : [состоялась встреча каргопольских предпринимателей с представителями Федеральной налоговой службы] / Наталья Иванова ; фот. авт. // Каргополье. — 2018. — 11 окт. (№ 41). — С. 3 : фот. — (Общество).

576. Иванова, Наталья.

Хлебное место : [о работе мини-пекарни ИП Александра Николаевича Шевелева, расположенной в деревне Казаково] / Наталья Иванова ; фот. авт. // Каргополье. — 2018. - 18 окт. (№ 42). — С. 5 : фот. — (21 октября — День работника пищевой промышленности) (Твои люди, Каргополье!).

577. Ильина, Лариса.

Малым территориям – большое будущее! : так называется проект, реализуемый центром социальных технологий «Гарант» при финансовой поддержке Фонда президентских грантов. Его цель – активизировать гражданское общество в небольших поселениях Архангельской области / Лариса Ильина // Двиноважье. — 2018. — 20 окт. (Noldot 79). — С. 3 : фот. — (Групповая дискуссия).

578. Ильина, Лариса.

Осенние Шастки: добрым соседям рады: вы представить себе не можете, как изменилась деревня Шастки за последние пять лет. Недаром глава муниципального образования «Моржегорское» Александр Касьянов говорит, что здесь стал центр поселения: [одно из мероприятий ТОСа «Исток» по благоустройству деревни — праздник «Краски осени»] / Лариса Ильина // Двиноважье. — 2018. — 22 сент. (№ 71). — С. 3: фот. — (Деревенская инициатива).

579. Ипатова, Ольга.

Социальная сфера Красноборского района — мы готовы к переменам / Ольга Ипатова // Знамя. — 2018. - 3 авг. (№ 30). — С. 6, 8. - (Приоритеты).

580. Кадашова, Наталья Александровна.

Деревня, из которой не хотелось бы уезжать: на прошлой неделе в Совете Федерации РФ принято решение о создании экспертного совета, который изучит, проанализирует и займется описанием позитивного опыта благоустройства российских сел и деревень: [беседа с Натальей Кадашовой, руководителем представительства Архангельской области в Санкт-Петербурге и сопредседателем Палаты ТОС Всероссийского совета местного самоуправления] / беседовала Валерия Аллова; фот.: авт., Александр Мычко // Правда Севера. – 2018. – 10 окт. (№ 39). – С. 22: фот. – (Опыт).

581. Казачкова, Александра.

И помощник, и психолог, и друг : [в Ленском районе функционирует отделение социального обслуживания на дому «Коряжемского КЦСО» для пожилых людей и инвалидов] / Александра Казачкова ; фот. Инна Головко // Маяк. — 2018. — 5 окт. (N 40). — С. 3 : фот.

582. Казачкова, Александра.

Недоступная среда : [об эксперименте, который помог выяснить, как ощущают себя инвалиды и пенсионеры на улицах и в учреждениях районного центра, комфортно ли им передвигаться] / Александра Казачкова ; фот. Екатерина Петрова // Маяк. — 2018. - 28 сент. (№ 39). — С. 1, 5 : фот.

583. Как пополнить бюджет: предложения финуправления [администрации города Северодвинска] по корректировкам бюджета к единому налогу на вмененный налог / подгот. Наталья Шевцова; фот. Владимир Богомолов // Северный рабочий. — 2018. — 3 окт. (№ 74). — С. 7: фот. — (Актуально).

584. Каренина, Анастасия.

Цирюльник с северным характером : главное — нравиться женщине : совладелец архангельского барбершопа Антон Матвеев и администратор Александр Замарин — о бизнесе, бороде и женщинах : [по материалам беседы] / Анастасия Каренина // Архангельск. — 2018. — 20 сент. (№ 37). — С. 21 : фот. — (История успеха).

585. Киркина, Ирина.

В гости к зимнему волшебнику : в Котласском реабилитационном центре с 2012 года осуществляется ранняя помощь детям с инвалидностью, нарушениями в развитии или риском их появления и семьям, в которых они воспитываются / Ирина Киркина ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. — 19 окт. (\mathbb{N} 63). — С. 6 : фот. — (Земляки).

586. Кислякова, Екатерина.

Котлашане хотят сохранить полномочия : [перераспределение полномочий в градостроительной сфере с муниципального уровня на региональный] / Елена Кислякова // Двинская правда. — 2018. - 9 нояб. (\mathbb{N}_{2} 66). — С. 3 : фот. — (Народ и власть).

587. Кислякова, Екатерина.

Наш МФЦ — в числе лучших! : в октябре министерством связи и информационных технологий Архангельской области проведен региональный конкурс «Лучший многофункциональный центр Архангельской области» / Екатерина Кислякова // Двинская правда. — 2018. - 9 нояб. (№ 66). — С. 2. - (Новости).

588. Кислякова, Екатерина.

Продать нельзя оставить : на минувшей сессии депутаты МО «Котлас» одобрили продажу городского рынка и ООО «Мелкооптовое», но вновь не согласились на приватизацию Вычегодского ТЭК / Екатерина Кислякова // Двинская правда. — 2018. — 9 нояб. (\mathbb{N} 66). — С. 3. — (Народ и власть).

589. Ковалев, Алексей.

Равноценно воде Мертвого моря : КРАО ищет инвестора для оздоровительного и туристического центра в Вельском районе [на базе санатория «Сосновка»] / Алексей Ковалев // Правда Севера. -2018. -24 дек. (№ 50). -C. 17 : фот. - (Развитие).

590. Козакова, И. Н.

Основные показатели социально-экономического положения Мезенского района за 2017 год : Архангельскстат подвел предварительные итоги работы организаций Мезенского района за 2017 год / И. Н. Козакова // Север. - 2018. - 12 окт. (№ 41). - С. 6 : фот.

- **591.** «**Комариное царство**» на Маргаритинке : [делегация из Няндомского района представила на ярмарке культурную программу и презентацию торговых брендов] / фот. Артем Амахин и Оксана Гусева // Авангард. 2018. 4 окт. (№ 39). С. 14 : фот. (Поездка).
- **592.** Кому положены льготы? : изменения, которые планируются в нормативной базе Северодвинска / подгот. Наталия Шевцова ; фот. Владимир Богомолов // Северный рабочий. -2018.-28 сент. (№ 73). -C.5 : фот. -(Финансы).

593. Конина, Татьяна.

Не думай о секундах свысока : безопасность сотрудников на любом из производственных участков — приоритет Группы «Илим» / Татьяна Конина ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018.-14 нояб. (№ 44). — С. 18-19 : фот. — (Береги жизнь).

594. Конина, Татьяна.

«Омеле» — пять лет : в Коряжме отмечают выпуск первой в России чистоцеллюлозной мелованной бумаги / Татьяна Конина ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. — 17 окт. (\mathbb{N} 40). — С. 20-21 : фот. — (Дата).

595. Конина, Татьяна.

Опыт ЦБК изучили и взяли на заметку : 20 ноября в Коряжме прошло постоянно действующее совещание по вопросам социально-экономического развития юга Архангельской области : [одной из центральных тем была экологическая безопасность региона] / Татьяна Конина ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. — 28 нояб. (\mathbb{N} 46). — С. 6-7 : фот. — (Акцент).

596. Кононов, Николай.

Фонд ИЖК закроют : на очередном заседании президиума районного Собрания депутатов рассмотрели ряд актуальных для района вопросов, в том числе о дальнейшей судьбе фонда ипотечного кредитования и об оплате за найм жилья / Николай Кононов // Вельские вести. -2018.-7 нояб. (№ 45). -C. 6-7 : фот. - (Президиум).

597. Костина, Рина.

Русские – хорошо, а иностранцы – прибыльнее : опора въездного туризма в Архангельской области – жители Центральной России : [в рамках деловой программы Маргаритинской ярмарки предприниматели и эксперты в области туризма обсудили перспективы развития этого сектора экономики] / Рина Костина ; фот. Николай Гернет // Бизнес-класс экспресс. – 2018. – 1 окт. (№ 35). – С. 6 : фот. – (Тренды).

598. Кох, Татьяна.

Благоустройство Котласа под вопросом : в четверг, 4 октября, состоялись две внеочередные сессии городского Собрания депутатов. Были рассмотрены вопросы приватизации, благоустройства, бюджета и поправок к нему / Татьяна Кох ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. - 12 окт. (№ 62). — С. 12 : фот. — (Город и горожане).

599. Красноруцкая, Юлия.

Диалог губернатора с Няндомой : [во время рабочего визита в район губернатор Архангельской области Игорь Орлов встретился с няндомской общественностью] / Юлия Красноруцкая // Авангард. — 2018. — 20 сент. (\mathbb{N} 37). — С. 7 : фот. — (Актуально).

600. Крива, Константин Анатольевич.

Константин Крива: «Деньги — не цель, а лишь средство для ее достижения» : [беседа о новых проектах с предпринимателем, который недавно приобрел большую часть Няндомской бройлерной птицефабрики] / беседовала Наталья Кабашова ; фот. Сергей Иванов // Авангард. — 2018. - 20 сент. (№ 37). — С. 5, 6 : фот. — (Интервью).

601. Крупчак, Полина Владимировна.

Полина Крупчак: «Бизнес должен быть, как домашние тапочки — в нем должно быть комфортно!» : [беседа с хозяйкой крупной в Архангельске сети кафе, баров и ресторанов] / беседовал Виктор Орефьев ; фот. Кирилл Авраменко и Алексей Липницкий // Бизнес-класс экспресс. — 2018. — 1 окт. (\mathbb{N} 35). — С. 4-5 : фот. — (Ресторанный бизнес) (Личный опыт).

602. Кувиков, Михаил.

Мастер учится всю жизнь: Михаил и Ольга Кувиковы — о семейном бизнесе, «загорелой» коже и программе «Ты — предприниматель»: [беседа с предпринимателями, владельцами семейного бизнеса — кожевенной мастерской «АрхКожа» — супругами Кувиковыми] / беседовала Анастасия Каренина // Архангельск. — 2018. — 27 сент. (№ 38). — С. 16-17: фот. — (Ты — предприниматель).

603. Кузнецова, Людмила.

«Из региона никуда не сбираюсь…» : на традиционной встрече губернатора с главными редакторами районных газет, которая состоялась в Архангельске 1 ноября, речь шла о самых насущных проблемах области / Людмила Кузнецова // Заря. – 2018. – 8 нояб. (№ 87). – С. 1 : фот. – (Из первых рук).

604. Кулакова, Мария.

В новом доме на прежний лад: на Маргаритинскую ярмарку холмогорцы приехали с пирогами и песнями / Мария Кулакова; фот. Жанна Космынина // Холмогорская жизнь. — 2018. - 26 сент.-2 окт. (\mathbb{N}° 39). — С. 1, 6: фот. — (Земляки. — (Ярмарка).

605. Курзенева, Екатерина.

И рулет испечь, и стол сварганить : мастерство участников чемпионата «Абилимпикс» оценили эксперты / Екатерина Курзенева ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. - 31 окт. (№ 82). — С. 3 : фот. — (Акценты).

606. Латынских, Виктор.

Архангельский ЦБК заключил сделку более чем на миллиард : комбинат поэтапно переходит на газ для обеспечения своих производственных мощностей / Виктор Латынских ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. -2018. -17 окт. (№ 40). -C.18: фот. -(Pазвитие).

607. Лишь только с согласия жителей : [проблемы обращения и утилизации твердых бытовых отходов в Ленском районе и Северодвинске стали главной темой заседания комитета областного Собрания по природопользованию и лесопромышленному комплексу] // Устьянский край. -2018.-30 авг. ($\mathbb{N} \ 17$). $-C.\ 13.-(9$ кология и мы).

608. Логвинова, Ксения Викторовна.

И лаборатория креатива : просить помощь — удел сильных людей, а не проявление слабости : [беседа с сотрудницей Мезенского КЦСО Ксенией Логвиновой, благодаря которой в Мезени готовится к открытию волонтерский центр «Из рук в руки»] / Ксения Викторовна Логвинвоа ; беседовал Юрий Скородумов // Аргументы и факты в Архангельске. — 2018. - № 41. - C. 3: фот. — (Гость редакции) (Хорошие люди).

609. Ломова, Елена.

Держи мою жизнь, мама! / Елена Ломова // Двинская правда. — 2018. — 12 окт. (№ 62). — С. 4-5 : фот. — (Доступная среда).

610. Мабудов, Руслан.

Привезли 150 ранцев : автопробег «Поможем детям Поморья!» [организуемый общественным движением «Совет отцов Архангельской области»] отправился в Коношу / Руслан Мабудов // Архангельск. — 2018. — 30 авг. (№ 34). — С. 8. — (Общество. — (Актуально).

611. Мальцева, Лариса.

Юбилей села — событие памятное : [отчет главы администрации МО «Ручьевское» Ларисы Мальцевой о результатах деятельности за 2017 год] / Лариса Мальцева // Север. — 2018. - 23 нояб. (№ 47). — С. 6 : фот. — (Местное самоуправление).

612. Манакова, А.

Без соли, без хлеба — половина обеда : [о работе хлебопекарен в Лешуконском районе] / А. Манакова ; фот. Е. Хатанзейская // Звезда. — 2018. — 11 окт. (N 41). — С. 3 : фот. — (16 октября — Всемирный день хлеба).

613. Манакова, А.

Повар-новатор : [о поваре Василии Гольчикове из села Лешуконское] / А. Манакова ; фот. авт. // Звезда. — 2018. — 18 окт. (№ 42). — С. 1, 2 : фот. — (20 октября — День повара).

614. Маслов, Михаил.

Гранты от президента : более 55 миллионов получит Архангельская область на реализацию проектов социально ориентированных НКО / Михаил Маслов // Правда Севера. -2018. -7 нояб. (№ 43). -C. 22. - (Общество).

615. Маслов, Михаил.

За производственным опытом : АЦБК и Новодвинский индустриальный техникум провели вторую стажировку студентов в Австрии / М. Маслов // Правда Севера. – 2018. - 26 сент. (№ 37). – С. 8 : фот. – (Развитие).

616. Маслов, Михаил.

Среди лучших на всероссийских соревнованиях : Группа компаний «Титан» взяла серебро в индивидуальном и групповом зачете на VI чемпионате России «Лесоруб-2018» в Екатеринбурге / Михаил Маслов // Правда Севера. — 2018. — 3 окт. (№ 38). — С. 7 : фот. — (Производство).

617. Маслов, Михаил.

Увеличить производительность и снизить нагрузку на окружающую среду : на производстве картона АЦБК начинается монтаж очередной части оборудования новой картоноделательной машины / Михаил Маслов // Правда Севера. -2018. -10 окт. (№ 39). -C. 8: фот. - (Развитие).

618. Масталыгина, Елена.

Вместе мы сможем сделать мир добрее : [о работе ГБУ СОН АО «Няндомский КЦСО»] / Елена Масталыгина // Авангард. — 2018. — 27 сент. (№ 38). — С. 5. — (Соцобслуживание).

619. Мезенский МФЦ — в числе лучших : в октябре 2018 года министерством связи и информационных технологий Архангельской области проведен региональный конкурс «Лучший многофункциональный центр Архангельской области» // Север. — 2018. - 16 нояб. (№ 46). — С. 2. - (B области и районе).

620. Миронова, Людмила.

Если хочешь долго жить – природой надо дорожить : Архангельский ЦБК провел первую областную детскую экологическую конференцию / Людмила Миронова // Правда Севера. – 2018. – 24 дек. (№ 50). – С. 21 : фот. – (Развитие).

621. Миронова, Людмила.

Инвестиции в «Кубик»: компания «Лема» за счет средств льготного кредита для малого бизнеса начинает производство нового инновационного электронного устройства [для охотников, охотоведов, экологов, ученых] / Людмила Миронова // Правда Севера. – 2018. – 19 дек. (№ 49). – С. 17: фот. – (Развитие).

622. Михина, Мария.

В единый день депутата – в гости в Виледь : [в Ильинско-Подомское прибыла делегация депутатов Городской думы Коряжмы во главе с председателем Екатериной Буньковой и вместе с областным депутатом Ольгой Порошиной с целью обсуждения

стратегии социально-экономического развития Архангельской области до 2035 года и внесения предложений для ее последующей корректировки] / Мария Михина ; фот. Дмитрий Орлов // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. — 2 нояб. (№ 43). — С. 2 : фот.

623. Моторина, Ирина.

Здесь будет парк Памяти : в поселке Приозерный состоялось торжественное открытие памятного знака с годом основания поселка и парковой зоны, которая по задумке местных общественных активистов предназначена для обустройства здесь парка Памяти или исторического парка. Таков промежуточный итог реализации проекта «Мгновения истории поселка Приозерный» ТОСа «Приозерный» / Ирина Моторина ; фот. авт. // Заря. -2018.-9 окт. (№ 78). -C.1,2 : фот. -(TOC).

624. Мохорева, Кристина.

Быть кому-то нужным: несколько слов о важных потребностях человека: [«Два капитана: вместе открываем новые возможности» – так называется проект по наставничеству, который стартует в Архангельской области при участии Фонда поддержки детей, находящихся в трудной жизненной ситуации «Арифметика добра», получившего грант Президента России на реализацию этого проекта] / Кристина Мохорева, Глеб Рязанцев // Новодвинский рабочий. – 2018. – 24 окт. (№ 42). – С. 9. – (Общество).

625. Мусникова, Мария.

Два дня на Пинеге : [делегация из Няндомского района побывала на межмуниципальном слете активистов территориального общественного самоуправления] / Мария Мусникова ; фот. из арх. Натальи Абросимовой // Авангард. — 2018. — 27 сент. (№ 38). — С. 7 : фот. — (Общественные организации).

626. Мусникова, Мария.

«Забота» для пожилых : [по материалам беседы с руководителем частного учреждения социального обслуживания граждан «Забота» Владимиром Анатольевичем Борисовым] / Мария Мусникова // Авангард. – 2018. – 4 окт. (№ 39). – С. 6 : фот. – (НКО).

627. Надо больше встречаться : деловая программа Маргаритинской ярмарки началась с дискуссии, посвященной вопросам международной кооперации // Правда Севера. -2018. -26 сент. (№ 37). -C.5: фот. -(Cобытия).

628. Наумов, Виктор.

«Норд Экспо» готов к приему гостей : 3,5 тысяч квадратных метров для различных экспозиций : [в Архангельске завершено строительство многофункционального выставочного помещения] / Виктор Наумов // Архангельск. − 2018. − 20 сент. (№ 37). − С. 11 : фот. − (Экономика) (Актуально).

629. Неклюдов, Иван.

«Марлин» для «Глобуса»: на «Северной верфи» в Санкт-Петербурге заложили новое судно для архангельских рыбаков [- товарищества рыболовецких колхозов ООО «Глобус»] / Иван Неклюдов // Архангельск. – 2018. – 20 сент. (№ 37). – С. 3: фот. – (Актуально).

630. Неклюдов, Иван.

С рыбой по Северному морскому пути : очередной рефрижератор со свежемороженым уловом дальневосточных рыбаков пришел в Архангельск / Иван Неклюдов // Архангельск. -2018.-6 сент. (№ 35). -C.8: фот. -(Экономика).

631. Неклюдов, Иван.

Сотрудничество ничем не ограничено : Поморье и Вайоц-Дзор утвердили план совместных мероприятий : Архангельская область продолжает укреплять деловые и культурные связи с Вайоцдзорской областью Республики Армения / Иван Неклюдов // Новодвинский рабочий. — 2018. — 26 сент. (№ 38). — С. 2 : фот. — (Международные связи).

632. Ненасытный спрут: администрация Архангельска отменила торги по размещению наружной рекламы. Билборды будут сносить // Правда Северо-Запада. — 2018. - 12 сент. (№ 32). – С. 6: фот.

633. Никитина, Елена.

Приватизацию притормозили : в повестке дня сентябрьской сессии депутатов горсовета значились 19 пунктов, среди которых были и вопросы городского бюджета, и земельные, и касающиеся муниципального имущества. О самых значимых из решений − ниже / Елена Никитина ; фот. авт. // Северный рабочий. − 2018. − 3 окт. (№ 74). − С. 4 : фот. − (Общество) (В городском суде).

634. Обросков, Виктор Александрович.

Вместе мы — сила : [отчет главы администрации МО «Козьмогородское» Виктора Оброскова о результатах своей деятельности и деятельности возглавляемой им администрации за 2017 год] / Виктор Обросков // Север. — 2018. — 12 окт. (N 41). — С. 3 : фот. — (Местное самоуправление).

635. Овсянникова, Наталья.

Бумажные секретики страны Бумландии : Архангельский ЦБК презентовал новую книгу для детей северной писательницы Елены Антроповой «Путешествие в бумажную страну» / Наталья Овсянникова ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 10 окт. (№ 39). — С. 6-7 : фот. — (Поддержка).

636. Овчинникова, Татьяна.

Консервный цех: 25 лет назад начинать приходилось с нуля: [в тяжелые 1990-ые годы Каргопольское райпо решило развивать собственное производство] / Татьяна Овчинникова; фот. авт. // Каргополье. — 2018. — 4 окт. (\mathbb{N} 40). — С. 2: фот. — (Экономика).

- **637. Они пошли против** Президента: руководство Вельского молочного комбината довело работников до отчаяния: [работники комбината обратились с открытым письмом к губернатору Архангельской области, спикеру областного собрания депутатов, председателю Собрания депутатов и главе Вельского района. В письме они выражают недоверие к деятельности руководства комбината] // Правда Северо-Запада. − 2018. − 22 авг. (№ 29). − С. 14.
- **638.** Основные показатели социально-экономического положения Плесецкого района за январь-июнь 2018 года // Плесецкие новости. 2018. 20сент. (№ 38). С. 4 : фот.
- **639.** Отопительный сезон в районе начат : по информации, предоставленной КУМИ и ЖКХ администрации МО «Пинежский район», на территории района в отопительный период 2018-2019 года будут работать 32 котельные // Пинежье. 2018. 5 сент. (№ 35). С. 5. (На тему дня).

640. Паничев, Игорь.

«Мусорная реформа»: регионы разные — проблемы схожие : субъекты РФ не могут одновременно перейти на новую систему обращения с отходами / Игорь Паничев // Правда Севера. — 2018. - 28 нояб. (№ 46). — С. 8: фот. — (Экология).

641. Парахневич, Наталья.

Выход на пенсию — «пошагово и поэтапно» : с 1 января 2019 года в России вступают в силу новые параметры пенсионной системы / Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. - 21 нояб. (\mathbb{N} 45). — С. 9 : фот. — (Поддержка).

642. Парахневич, Наталья.

Дикий лес как повод для гордости: накануне Дня российских заповедников, который отмечается 14 октября, на Архангельском ЦБК обсудили вопросы устойчивого лесопользования / Наталья Парахневич; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 17 окт. (\mathbb{N} 40). — С. 6-7: фот. — (Экология).

643. Патлай, Сергей.

«Главный фактор безопасности на полигоне ТБО – это порядок» : на мусоросортировочных заводах в Волгоградской и Ростовской областях побывал Валерий Серба, депутат северодвинского горсовета, чтобы изучить опыт работы ООО «ЭкоЦентр» [и побеседовать с его главным инженером Сергеем Патлаем] / беседовал Валерий Серба // Правда Севера. – 2018. – 24 окт. (№ 41). – С. 16 : фот. – (Среда обитания).

644. Першина, Ольга.

Грамотный, требовательный, ответственный : так характеризуют коллеги генерального директора ООО «Карпогорылес» Евгения Леонидовича Нифантьева: [17 ноября он отмечает 55-летний юбилей] / Ольга Першина // Пинежье. -2018. -14 нояб. (№ 45). -C.8: фот. - (Персона).

645. Першина, Ольга.

Дороги, лекарства, мусор... : очередное, восемнадцатое заседание Собрания депутатов МО «Пинежский район» состоялось 21 сентября / Ольга Першина // Пинежье. — 2018. - 26 сент. ($Noldsymbol{1}$ 38). — С. 7 : фот. — (Сессия).

646. Першина, Ольга.

Маргаритинская ярмарка : [об участии мастеровых и торговых людей Пинежского района в ярмарке] / Ольга Першина // Пинежье. -2018. -26 сент. (№ 38). -C. 8 : фот. - (Событие).

647. Першина, Ольга.

О развитии Пинежья : 26 ноября губернатор Архангельской области Игорь Орлов встретился с главой Пинежского района Александром Чечулиным / Ольга Першина // Пинежье. -2018.-28 нояб. (№ 47). -C. 2-3 : фот. - (Чем живем-кормимся).

648. Першина, Ольга.

Остался верен Северу : [Александр Капитонович Ярыгин, бывший генеральный директор «Усть-Покшеньгского ЛПХ» отметил 70-летний юбилей] / Ольга Першина // Пинежье. -2018.-10 окт. (№ 40). - С. 6 : фот. - (Земляки).

649. Першина, Ольга.

От садика до водозабора: 2 октября депутаты Архангельского областного Собрания Сергей Эммануилов и Андрей Малышев совершили рабочую поездку по Пи-

нежскому району / Ольга Першина // Пинежье. -2018. -10 окт. (№ 40). - С. 1, 5 : фот. - (Работа депутатов).

650. Петрова, Екатерина.

Забота общая! : 26 сентября на заседании [нового состава Общественного] совета говорили о дне сегодняшнем, строили планы на будущее / Екатерина Петрова ; фот. авт. // Маяк. – 2018. - 5 окт. (N 40). – С. 4-5 : фот.

651. Плюс миллиард рублей налогов : налоговая служба подвела предварительные итоги проекта по «обелению» лесного бизнеса в Архангельской области // Правда Севера. -2018.-10 окт. (№ 39). -C.2: фот. -(События).

652. Потапова, Татьяна.

В центре внимания — «коммуналка» : [глава Архангельска] Игорь Годзиш ответил на вопросы представителей управляющих компаний / Татьяна Потапова // Архангельск. — 2018. - 13 сент. (№ 36). - C. 7: фот. — (ЖКХ).

653. Потапова, Татьяна.

Лес прокормит : предприниматель Кирилл Хабаров : [в деревне Наезжая Пашня (Ярыгино) Красноборского района Архангельской области он уже развивает лесной туризм под брендом «Усадьба Белого гриба» и собирается развить производство по переработке дикоросов (грибов, ягод, трав)] / Татьяна Потапова // Архангельск. — 2018. — 15 нояб. (№ 45). — С. 25 : фот. — (Ты — предприниматель).

654. Потапова, Татьяна.

Стратегия с человеческим лицом : в области разработан долгосрочный план развития до 2035 года : [проект Стратегии социально-экономического развития Архангельской области до 2035 года одобрен региональным правительством] / Татьяна Потапова // Архангельск. — 2018. — 15 нояб. (№ 45). — С. 32 : ил. — (Экономика).

655. Потенциальные партнеры из Китая заинтересовались бриллиантами «Звездочки» : [представители ЦС «Звездочка» и китайского бизнеса обсудили возможности сотрудничества, северодвинская верфь продолжает осваивать зарубежные рынки и сейчас намерена расширить свое присутствие на Востоке] // Бизнес-класс экспресс. — 2018. - 8 окт. (N 36). — С. 2. — (Интересы).

656. Потрохова, Марина.

Добро по кругу : волонтерский центр [«Из рук в руки»] открыл свои двери 15 ноября в Мезени / Марина Потрохова ; фот. авт. // Север. — 2018. — 30 нояб. (№ 48). — С. 1, 4 : фот. — (Добрые дела).

657. Потрохова, Марина.

Чем вам нужно помочь? : очередная рабочая поездка заместителя председателя правительства Архангельской области Андрея Шестакова в Мезенский район состоялась 5-6 сентября / Марина Потрохова ; фот. авт. // Север. -2018. -28 сент. (№ 39). - С. 2 : фот. - (В Мезенском районе).

658. Президент задает нацеленность на прорыв : в Архангельской области активными темпами продолжается формирование предложений по реализации задач, поставленных Президентом России в Указе от 7 мая 2018 года «О национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на период до 2024 года» //

Правда Северо-Запада. — 2018. — 15 авг. (№ 28). — С. 4 : фот. — («Исполняем Указ Президента»).

- **659. Промразвитию Поморья дали** стимул : [в Архангельской области создан региональный Фонд развития промышленности, главная задача которого поддержка компаний, представляющих малый и средний бизнес] // Промышленность региона. 2018. 27 авг. (№ 12). С. 6.
- **660. Просто** «деньги нужны»? : [в Северодвинске обсуждается повышение коэффициента К2 для расчета ЕНВД: об этом, в частности, шла речь на заседании совета по малому предпринимательству, ключевой аргумент администрации дополнительные поступления в городской бюджет в размере 16 млн рублей в год] / комментарий Алексея Кувакина // Бизнес-класс экспресс. 2018. 8 окт. (№ 36). С. 6 : фот. (Налоги).

661. Прынков, Михаил.

Арктические перспективы Архангельска и Северодвинска : [предприятия Архангельской области вошли в число ключевых участников крупнейших инфраструктурных и промышленных проектов в северных регионах] / Михаил Прынков // Правда Севера. − 2018. − 14 нояб. (№ 44). − С. 5 : фот. − (Экономика).

- **662. Пять проектов ТОС** в числе лучших в стране : подведены итоги национального конкурса лучших практик территориального общественного самоуправления: [в списке финалистов четыре проекта из Архангельской области и один из Ненецкого автономного округа] // Архангельск. 2018. 1 нояб. (№ 43). С. 5 : фот. (Общество).
- **663.** Реализация проекта по «обелению» лесного бизнеса: [непростую ситуацию в ЛПК Поморья удалось сдвинуть с мертвой точки: бизнес отказывается от незаконных схем, как результат растут налоговые поступления: предварительные итоги федерального проекта были подведены на рабочем совещании в УФНС России по Архангельской области и НАО] // Лесной регион. 2018. 22 окт. (№ 16). С. 4. (Стараниями ИФНС).

664. Ребров, Илья.

«Лямецкое усолье» : в деревне Лямца занялись воссозданием старинного поморского промысла — солеварения. Инициатором выступила деревенский активист Виктория Шестакова : [о проекте «Лямецкое усолье», который направлен на развитие территории и сельского туризма] / Илья Ребров // Онега. — 2018. — 8 сент. (№ 72). — С. 6 : фот. — (Проекты).

665. Ребров, Илья.

Со своими песнями... и опытом : [делегация МО «Чекуевское» приняла участие в межмуниципальном слете активистов ТОС в Пинежском районе] / Илья Ребров // Онега. – 2018. – 22 сент. (№ 76). – С. 7 : фот. – (Слеты).

666. Революция за прилавком: старт новой эре в развитии торговой отрасли дали 1970-е / подгот. Екатерина Курзенева; худож. Алена Севастьянова // Северный рабочий. — 2018. — 31 авг. (\mathbb{N} 65). — С. 4: рис. — (Мы в этом городе живем).

667. Ревякина, Юлия.

В Коряжме прошла «Осенняя неделя добра» : с 24 по 30 сентября прошла ежегодная общероссийская добровольческая акция «Осенняя неделя добра». Организато-

ром мероприятия является МКЦ «Родина» и волонтерская организация «О. П. О. Р. А.» при финансовой поддержке администрации города / Юлия Ревякина, Арина Чупракова // Коряжемский муниципальный вестник. -2018. -28 сент. (№ 38). -C. 2.

668. Ревякина, Юлия.

Инновационный социальный проект : [в администрации Коряжмы состоялось очередное заседание рабочей группы по реализации проекта «Дорога из желтого кирпича», направленного на профилактику социального сиротства, сохранение и восстановление семейного окружения ребенка] / Юрия Ревякина ; фот. Дмитрий Орлов // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. - 31 авг. (№ 34). — С. 3: фот. — (Проект).

669. Репин, Юрий Леонидович.

Закон о пенсиях: кого не тронут? : что ждет педагогов, сварщиков и военных / Юрий Леонидович Репин ; беседовала Наталья Трофимова // Северный рабочий. — 2018. - 28 сент. ($Noldsymbol{1}$ 73). — С. 1, 2 : фот. — (В центре внимания).

670. Реутов, Андрей.

Деньги на позитив : область получит на благоустройство городских территорий миллиарды : [пятилетняя программа, принятая регионами, будет продлена] / Андрей Реутов // Новодвинский рабочий. — 2018. - 10 окт. (N = 40). — C. 2 : фот. — (Комфортная среда).

671. Родионов, Иван Васильевич.

«Быстро и удобно» : так отзываются пинежане о получении услуг в МФЦ : [беседа с начальником отделения по Пинежскому району Иваном Родионовым] / беседовала Татьяна Светлова // Пинежье. -2018.-31 окт. (№ 43). - С. 6 : фот. - (Рабочие будни).

672. Родионова, Ирина.

Увиденное впечатлило! : пинежане познакомились с работой крупнейшего в стране лесного холдинга — Группы компаний «УЛК» / Ирина Родионова // Пинежье. — 2018. - 24 окт. (№ 42). — С. 8, 10-11 : фот. — (Поездка пинежан).

673. Романова, Ольга.

Игорь Орлов: «Взаимодействие власти и общества позволяет решать самые сложные проблемы» : рабочий визит в Красноборский район губернатора Архангельской области Игоря Орлова начался со встречи с активом, которая состоялась 31 августа / Ольга Романова // Знамя. – 2018. – 7 сент. (№ 35). – С. 6 : фот. – (Визит).

674. Рыбаки выбрали квоту: в Архангельск из районов промысла Баренцева моря вернулись три рыболовецких траулера с неполными трюмами // Правда Севера. — 2018. - 10 окт. (№ 39). — С. 2: фот. — (События).

675. Рыжкова, Анна.

Коряжемцы замолвили свое слово по поводу стратегии развития Архангельской области до 2035 года / Анна Рыжкова // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. - 26 окт. (N 42). — С. 2.

676. Рязанцев, Глеб.

Неоценимый ресурс: добровольчество в Архангельской области с каждым годом становится активнее: архангельская молодежь все активнее вовлекается в социальную работу с пожилыми гражданами, инвалидами, детьми, оказавшимися в сложной жизненной ситуации / Глеб Рязанцев // Архангельск. — 2018. — 20 сент. (№ 37). — С. 3. — (Актуально).

677. Рязанцев, Глеб.

Создать условия для активного долголетия : в Поморье внедрят систему долговременного ухода за людьми пожилого возраста : [мероприятия будут проводиться в рамках проекта «Старшее поколение» национального проекта «Демография»] / Глеб Рязанцев // Новодвинский рабочий. — 2018. - 3 окт. (\mathbb{N}° 39). — С. 16. - (Общество).

678. Рязанцев, Глеб.

Стань предпринимателем! : программа «Ты – предприниматель» стартует в регионе : [впервые образовательная программа будет проходить в формате стартапакселератора] / Глеб Рязанцев // Новодвинский рабочий. — 2018. — 19 сент. (№ 37). — С. 10 : фот. — (Молодежь Поморья).

679. Рязанцев, Глеб.

Товаров больше, география шире : итоги главного торгового события области [Маргаритинской ярмарки] в цифрах и фактах / Глеб Рязанцев ; фот. Антон Попов // Новодвинский рабочий. — 2018. - 3 окт. (N gamma 39). — С. 8: фот. — (Маргаритинка-2018).

680. Савельева, Альбина.

Детский сад и гавайская вечеринка : в Архангельске в округе Майская Горка жизнь бьет ключом. Микрорайон разрастается не по дням, а по часам / Альбина Савельева // Аргументы и факты в Архангельске. $-2018. - \mathbb{N} \cdot 42. - \mathbb{C} \cdot 4$: фот. -(Дословно $) \cdot 18. - 19.$

681. Салыкина, Надежда Николаевна.

Парк Победы: новшества и приятные сюрпризы: если вы давно не выходили на прогулку в районном центре, самое время посетить парк Победы в самом центре поселка: [беседа с главой МО «Березниковское» Надеждой Салыкиной] / Надежда Николаевна Салыкина; беседовала, фот. Анна Шерстобитова // Двиноважье. — 2018. — 15 сент. (№ 69). — С. 3: фот. — (Комфортная городская среда).

682. Самойлов, Иван.

«С достаточно хорошим финансовым обеспечением» : на прошедшей сессии Облсобрания депутаты во втором чтении утвердили бюджет 2019 года / Иван Самойлов // Правда Севера. – 2018. – 19 дек. (№ 49). – С. 4 : фот. – (Законодатели).

683. Сахаров, Андрей.

Обучение финансовой грамотности «закольцовано» : область второй раз приняла межрегиональную конференцию, посвященную финансовой грамотности : [в этом году список участников расширился до 11 регионов] / Андрей Сахаров // У Белого моря. – 2018. – 20 сент. (№ 37). – С. 12 : фот. – (Финансовая грамотность).

684. Сахаров, Андрей.

Объединяющая общество : в САФУ обсудили новую стратегии [социально-экономического развития Архангельской области до 2035 года] / Андрей Сахаров // Архангельск. – 2018. – 27 сент. (\mathbb{N} 38). – С. 3 : фот. – (Экономика).

685. Сахаров, Андрей.

Основной потенциал региона — в человеке : презентован проект Стратегии социально-экономического развития [Архангельской] области до 2035 года / Андрей Сахаров // Архангельск. — 2018. — 27 сент. (\mathbb{N} 38). — С. 2 : фот. — (Экономика).

686. Сахаров, Андрей.

Чья концепция развития MPB возьмет верх? : министерства культуры и экономического развития по-разному видят будущее вокзала : [об этом шла речь на прессконференции с участием представителей областной администрации] / Андрей Сахаров ; фот. авт. // У Белого моря. – 2018. – 13 сент. (№ 36). – С. 1, 2 : фот. – (Диалог).

687. Сахаров, Андрей.

Эффективное взаимодействие власти и бизнеса : в Архангельске прошла III инвестиционная энергетическая конференция / Андрей Сахаров ; фот. авт. // Архангельск. – 2018. – 4 окт. (№ 39). – С. 3 : фот. – (Экономика).

688. Сахарова, Светлана Владимировна.

Совет депутатов — работоспособный : [из отчета главы МО «Дорогорское» Мезенского района Светланы Сахаровой о результатах ее деятельности и деятельности возглавляемой ею администрации за 2017 год] / Светлана Сахарова // Север. — 2018. — 26 окт. (\mathbb{N} 43). — С. 3 : портр. — (Местное самоуправление).

689. Светличная, Елена.

Куда пропадают мусорные площадки? : «Спецавтохозяйство [по уборке города]» оставляет горожанам «голые» контейнеры : [о проблемах содержания контейнерных площадок для сбора мусора в Архангельске] / Елена Светличная // Архангельск. — 2018. — 13 сент. (№ 36). — С. 6 : фот. — (ЖКХ).

690. Светлов, Александр.

Помечтать, посчитать и заглянуть за горизонт : [по материалам выступления Виктора Иконникова, заместителя председателя правительства Архангельской области, председателя совета директоров Корпорации развития Архангельской области о стратегии развития региона до 2035 года] / Александр Светлов ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 19 дек. (№ 49). — С. 8 : фот. — (Экономика).

691. Светлов, Александр.

СМЗ: новое время — новые горизонты : в последнее воскресенье сентября работники машиностроительной отрасли отметят профессиональный праздник / Александр Светлов ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 26 сент. (N 37). — С. 21 : фот. — (Индустрия).

692. «Северные» пенсии: кто и за что их получит : 3 октября 2018 года Президент России Владимир Путин подписал закон № 350-ФЗ о повышении пенсионного возраста в России // Правда Севера. — 2018. — 7 нояб. (№ 43). — С. 5 : фот. — (Закон).

693. Селиванова, Людмила.

Возвращение в дом Бажениных : домом Бажениных заинтересовался инвестор : [архангельские предприниматели готовы продолжать дело сохранения наследия местных купцов и промышленников, но для этого необходима синергия бизнеса, энтузиастов-краеведов и государства] / Людмила Селиванова ; фот. Николай Гернет, Алексей Липницкий // Бизнес-класс экспресс. — 2018. — 1 окт. (№ 35). — С. 7 : фот. — (Проект).

694. Семенов, Виктор.

«Архангельская область-2035» выглядит человекоцентрично : правительство региона представило проект стратегии Поморья / Виктор Семенов ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 26 сент. (\mathbb{N} 37). — С. 3 : фот. — (События).

695. Семенов, Виктор.

«Аукционы лишат рыбаков будущего» : рыболовецкие предприятия обеспокоены угрозой изменений в системе распределения квот на вылов / Виктор Семенов // Правда Севера. -2018. -31 окт. (№ 42). -C.8: фот. -(Проблема).

696. Семенов, Виктор.

Аукционы отрасли аукнутся: рыбаки и региональные власти крайне озабочены перспективой пересмотра принципа распределения биоресурсов / Виктор Семенов; фот.: авт., Артем Келарев // Правда Севера. – 2018. – 21 нояб. (№ 45). – С. 18: фот. – (Экономика).

697. Семенов, Виктор.

Как будут очищать Север от мусора? : в областном Собрании прошли парламентские слушания о переходе на новую систему обращения с ТКО / Виктор Семенов ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. -2018. -14 нояб. (№ 44). -C. 6-7 : фот. - (Мнения).

698. Семенов, Виктор.

Работникам «Севералмаза» предложили «Алмазную осень» : компания повышает социальные обязательства перед своими работниками / Виктор Семенов ; фот. авт. // Правда Севера. -2018. -17 окт. (№ 40). - С. 5 : фот. - (Развитие).

699. Семенов, Виталий.

В гости к деньгам : в Центробанке прошел день открытых дверей : [в Отделении по Архангельской области Северо-Западного ГУ Банка России с посетителями поговорили о финансовой грамотности, истории архангельских денег, современных банкнотах РФ] / Виталий Семенов // Архангельск. — 2018. — 4 окт. (№ 39). — С. 18 : фот. — (Финансовая грамотность).

700. Семенов, Виталий.

Люди все те же — доброжелательные, отзывчивые : поменяв место проведения, главная ярмарка Поморья не сменила своего духа : [кто и какие товары представил на Маргаритинской ярмарке в Архангельске] / Виталий Семенов ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 27 сент. (№ 38). — С. 5 : фот. — (Маргаритинка).

701. Семенов, Виталий.

Международный форум ждет участников : ожидается много новых интересных проектов по освоению Арктики : [об открывающемся в Архангельске VI международном форуме «Арктические проекты – сегодня и завтра»] / Виталий Семенов ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 18 окт. (№ 41). — С. 7 : фот. — (Ожидаемые события).

702. Семенов, Виталий.

Молодежь интересуют жилье и работа: их готовы предоставить северодвинские предприятия: [в Северодвинске прошел третий областной форум работающий молодежи] / Виталий Семенов; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 11 окт. (N 40). — С. 1, 7: фот. — (Форум).

703. Семенов, Виталий.

Производители и потребители : почему гуляют цены на наше молоко? : [о проблемах в деятельности сельхозпроизводителей, молочных предприятий, ценообразовании на молоко в магазинах России и Архангельской области] / Виталий Семенов ; рис. авт. // Архангельск. – 2018. – 13 сент. (\mathbb{N} 36). – С. 10-11 : ил. – (АПК).

704. Синичкин, Алексей.

На главном торжище Поморья : в 2018 году Маргаритинская ярмарка прошла на новом месте — в выставочном центре «Норд Экспо» / Алексей Синичкин ; фот. Антон Попов // Новодвинский рабочий. — 2018. — 26 сент. (№ 38). — С. 1, 14 : фот. — (Традиции).

705. Синичкин, Алексей.

На поддержку инициатив : 80 заявок от Архангельской области поступило на второй конкурс президентских грантов 2018 года / Алексей Синичкин // Новодвинский рабочий. -2018. -26 сент. (№ 38). -C.4: фот. -(Некоммерческий сектор).

706. Синичкин, Алексей.

Новый стратег региональной экономики : губернатор назначил омбудсмена [Ивана Кулявцева] министром экономического развития [Архангельской области] / Алексей Синичкин // Архангельск. – 2018. – 15 нояб. (№ 45). – С. 2 : фот. – (Экономика).

707. Синичкин, Алексей.

Общественный или бизнес-центр : в правительстве региона рассмотрели варианты развития морского-речного вокзала Архангельска : [историческое здание, открытое в 1972 году, безвозмездно переходит в распоряжение области] / Алексей Синичкин // Новодвинский рабочий. — 2018. — 12 сент. (\mathbb{N}° 36). — С. 7 : фот. — (Перспективы).

708. Синичкин, Алексей.

Поморская рыба в Северной столице : в Санкт-Петербурге состоялся II Международный рыбопромышленный форум : в мероприятии приняла участие представительная делегация Архангельской области / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. - 20 сент. (№ 37). — С. 2 : фот. — (Экономика).

709. Синичкин, Алексей.

Приобрести необходимое умение : в Архангельской области прошла V Всероссийская неделя сбережений / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. — 8 нояб. (N 44). — С. 11 : фот. — (Финансовая грамотность).

710. Синичкин, Алексей.

Символ благополучия Поморского края : в 2018 году Маргаритинская ярмарка [в Архангельске] прошла на новом месте — в выставочном центре «Норд Экспо» : [об открытии ярмарки и пленарном заседании в рамках ее деловой программы] / Алексей Синичкин ; фот. Антон Попов // Архангельск. — 2018. — 27 сент. (№ 38). — С. 1, 4 : фот. — (Маргаритинка).

711. Синичкин, Алексей.

Тариф останется неизменным : в регионе новый гарантирующий поставщик электроэнергии : [с 1 октября ООО «ТГК-2 Энергосбыт» примет на себя все обязательства, которые ранее принадлежали ПАО «МРСК Северо-Запада»] / Алексей Синичкин // Новодвинский рабочий. -2018. -3 окт. (№ 39). -C. 10 : фот. -(ЖКХ).

712. Синичкин, Алексей.

У человека множество возможностей : волонтеры — неоценимый ресурс в социальной сфере : архангельская молодежь все активнее вовлекается в социальную работу с пожилыми гражданами, инвалидами, детьми, оказавшимися в сложной жизненной

ситуации / Алексей Синичкин ; фот. Антон Попов // Новодвинский рабочий. -2018. -26 сент. (№ 38). - С. 8 : фот. - (Добровольчество).

713. Синичкин, Алексей.

Через Арктику : очередной транспорт с рыбой из Владивостока пришел в Архангельск по Севморпути / Алексей Синичкин // Новодвинский рабочий. — 2018. — 5 сент. (\mathbb{N} 35). — С. 9. — (Новости).

714. Синичкин, Алексей.

Чтобы не копить долги: Архангельская область делится опытом повышения финансовой грамотности: [в столице Поморья прошла межрегиональная конференция «Повышение финансовой грамотности населения: опыт, тенденции, перспективы развития»] / Алексей Синичкин // Новодвинский рабочий. — 2018. — 19 сент. (№ 37). — С. 16: фот. — (Деньги).

715. Скородумов, Юрий.

«Сало! Мед! Теплые носки!» : у «Маргаритинки» новый дом / Юрий Скородумов ; фот. авт. // Аргументы и факты в Архангельске. — 2018. - № 39. - С. 2 : фот.

716. Сметанин, Альберт Васильевич.

Кто главный в экономическом районе? : архангельский ученый — о проекте стратегии развития до 2025 года : [беседа с доктором экономических наук, советником ректора САФУ Альбертом Сметаниным о проекте стратегии пространственного развития России, разработанном специалистами Минэкономразвития РФ, о возможных последствиях его утверждения для Архангельской области] / беседовал Анатолий Беднов // Архангельск. — 2018. — 4 окт. (№ 39). — С. 8-9 : фот. — (Стратегия).

717. Смирнова, Татьяна.

Игра на выбывание : администраторы и их наставники, занимающиеся незаконным игровым бизнесом, осуждены. А его инициатор — на свободе / Татьяна Смирнова // Правда Севера. — 2018. — 10 окт. (№ 39). — С. 9 : фот. — (Закон и мы).

718. Смирнова, Татьяна.

Львиная доля : депутаты скорректировали областной бюджет в пользу «социалки» / Татьяна Смирнова // Правда Севера. — 2018. — 31 окт. (№ 42). — С. 5 : фот. — (Сессия).

719. Смирнова, Татьяна.

От детских лагерей до котельных : Корпорация развития Архангельской области представила новые инвестиционные предложения / Татьяна Смирнова // Правда Севера. -2018.-24 окт. (N = 41). -C. 17 : фот. - (Развитие).

720. Соболева, Светлана.

Прошли наполовину : [об исполнении бюджета Шенкурского района за первое полугодие 2018 года] / Светлана Соболева // Важский край. — 2018. — 7 сент. (№ 36). — С. 11. — (Бюджет района).

721. Соловьева, Ксения.

Обреченные на одиночество : пожила женщина, оставшись без помощи наедине со своими бедами, попыталась из сострадания убить внучку-инвалида / Ксения Соловьева // Правда Севера. -2018.-3 окт. (N_2 38). -C. 20 : фот. - (Закон и мы).

722. Соснин, Сергей.

Год объединения -2017: из отчета главы МО «Быченское» Сергея Соснина о результатах своей деятельности и деятельности администрации / Сергей Соснин // Север. -2018. -19 окт. (№ 42). - С. 3, 6: фот. - (Местное самоуправление).

- **723.** Стратегию обсуждали сообща: 9 августа в райцентре прошел круглый стол по формированию программы развития Пинежского района до 2024 года // Пинежье. -2018.-15 авг. (№ 32). -C.6: фот.
- **724.** Стратегия-2035: цели поставлены жителями области: [на прошедшей в Архангельске Маргаритинской ярмарке был дан старт общественному обсуждению проекта Стратегии развития области до 2035 года] // Бизнес-класс экспресс. 2018. 1 окт. (№ 35). С. 8: фот. (Диалог).

725. Тараканов, Алексей.

Заслуженные победы: ТОСы «Мамониха» и «Таежный» [Пинежского района] вошли в число лучших ТОСов Архангельской области / Алексей Тараканов // Пинежье. -2018.-21 нояб. (№ 46). -C.9: фот. - (Территория добрых дел).

726. Тараканов, Алексей.

Модернизация АЗС : [акционерное общество «Усть-Покшеньгский ЛПХ» завершило комплекс мероприятий по модернизации автозаправочной станции] : [по материалам беседы с оператором заправочной станции Мариной Кривополеновой] / Алексей Тараканов // Пинежье. -2018.-17 окт. (№ 41). -C.4: фот. -(Pеалии).

727. Тараканов, Алексей.

Мост достроен! : ОТОС «Мамониха» [Пинежского района] за несколько лет решил важный для местных жителей вопрос : [достроен автомобильный мост через реку Пюла] / Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018. — 31 окт. (№ 43). — С. 3 : фот. — (На тему дня).

728. Тараканов, Алексей.

Питьевую воду – с озер : отсутствие водозаборных колонок – не единственный вопрос для жителей [деревни Петрова Пинежского района] / Алексей Тараканов // Пинежье. – 2018. - 10 окт. (Noldot 2018. - 10). – С. 8, 10: фот. – (Глубинка).

729. Тараканов, Алексей.

Эффективно и безопасно : самое крупное лесозаготовительное предприятие, входящее в Группу компаний «Титан», ООО «Усть-Покшеньгский ЛПХ» получило государственную лицензию на осуществление погрузочно-разгрузочной деятельности применительно к опасным грузам на железнодорожном транспорте / Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018. — 22 авг. (№ 33). — С. 9 : фот. — (Рабочие будни).

730. Тараканова, Любовь.

Их утро встречает рассветом : [о Мезенской сельскохозяйственной ярмарке] / Любовь Тараканова ; фот. авт. // Север. — 2018. - 12 окт. (№ 41). — С. 4 : фот. — (17 октября — День работников сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности).

731. Тараканова, Любовь.

Кто мог — продал, кто хотел — купил : [15 сентября прошла девятая Мезенская сельскохозяйственная ярмарка] / Любовь Тараканова ; фот. авт. // Север. — 2018. — 21 сент. (№ 38). — С. 1 : фот.

732. Тараканова, Любовь.

Старость ее дома не застанет : [о Маргарите Ивановне Доможировой, человеке с активной жизненной позицией, жительнице города Мезень] / Любовь Тараканова ; фот. Рита Ковалева // Север. – 2018. – 30 нояб. (№ 48). – С. 5 : фот. – (Активные люди).

733. Тарасова, Людмила.

Емчане поставили перед властью ряд вопросов : [состоялась встреча жителей Емецка с руководством Холмогорского района] / Людмила Тарасова ; фот. авт. // Холмогорская жизнь. — 2018. - 12-18 сент. (№ 37). — С. 8 : фот. — (Местное самоуправление).

734. Татьяничева, Татьяна.

Дом ремесел из Коноши побывал на Маргаритинке : [район на ежегодной ярмарке представляло несколько организаций] / Татьяна Татьяничева ; фот. Ирина Кинозерова // Коношский курьер. -2018. - 9 окт. (№ 79). - C. 2 : фот. - (На людей посмотрели - себя показали).

735. Татьяничева, Татьяна.

Праздник урожая на коношском торжке : [14 сентября прошла традиционная осенняя сельскохозяйственная «Серафимовская ярмарка»] / Татьяна Татьяничева ; фот. авт. и Татьяна Хрычева // Коношский курьер. — 2018. — 18 сент. (№ 73). — С. 1, 5 : фот. — (Ярмарка)».

736. Терентьев, Николай.

Как в сказке? : [автор статьи предлагает ряд мер для успешного социально-экономического развития Мезенского района] / Николай Терентьев // Север. — 2018. — 30 нояб. (№ 48). — С. 11: портр.

737. Терновая, Татьяна Владимировна.

Перемены – только к лучшему: они произошли в структуре Комитета по управлению муниципальным имуществом и земельным отношением / Татьяна Владимировна Терновая; беседовала Наталия Шевцова // Северный рабочий. – 2018. – 10 авг. (№ 59). – С. 15: фот. – (Из первых уст).

738. Тикус, Владимир.

Вместо вытрезвителей алкошопы : уменьшится ли в городе [Северодвинске] количество алкогольных точек и пьяных граждан? / Владимир Тикус ; фот.: авт., из арх. ред. // Северный рабочий. — 2018. - 2 нояб. (№ 83). — С. 16-17 : фот. — (Тема недели: спиртное наступает).

739. Тикус, Владимир.

Что на сессию? : с заседания комитета по бюджетной политике / Владимир Тикус ; фот. авт. // Северный рабочий. -2018. -24 окт. (№ 80). -C.3 : фот. -(Акценты).

740. Тимофеев, Николай Петрович.

Живое «существо» весом в 100 тысяч тонн чистит воду на ЦБК в Коряжме : кандидат биологических наук Николай Тимофеев рассказывает об уникальном сообществе микроорганизмов, способном справляться с огромным объемом промышленных стоков : [интервью] / беседовал, фот. Валерий Тарасов ; фот. Сергей Морщинин // Правда Севера. — 2018. — 26 сент. (№ 37). — С. 18-19 : фот. — (Экология).

- **741.** То «Березка», то «Кедр»...: в Северодвинске сокращается количество продуктовых магазинов местных брендов / подгот.: Владимир Тикус, Наталия Шевцова, Яна Новикова; фот.: В. Тикус, В. Богомолов // Северный рабочий. 2018. 24 авг. (№ 63). С. 16-17: фот. (Тема недели: торговля).
- **742. ТОС** «Сосновка» в числе лучших по стране! : [ТОС «Сосновка» из Пинежского района принял участие в национальном конкурсе лучших практик территориального общественного самоуправления] // Пинежье. 2018. 14 нояб. (№ 45). С. 2. (Чем живем-кормимся).
- **743. Трудовая олимпиада** : 25 и 26 октября в Архангельской области состоялся региональный отборочный этап IV национального чемпионата «Абилимпикс» среди людей с инвалидностью и ограниченными возможностями здоровья : [в компетенции «Мебельщик» народный мастер из Мезени Василий Ануфриев занял второе место] // Север. − 2018. − 16 нояб. (№ 46). − С. 4 : фот. − (Мезенский край).

744. Угольников, Александр.

«Они как дети, только взрослые» : [по материалам беседы с директором Емецкого дома-интерната Светланой Овчинниковой] / Александр Угольников // Холмогорская жизнь. -2018. -26 сент. -2 окт. (№ 39). -C. 2. -(K Дню пожилых людей).

745. Угольников, Александр.

Поднимем стакан молока за новое производство : накануне Дня работников сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности в Верхних Матигорах опробовали в работе новый цех : [о совместном проекте ООО «Агрофирма «Холмогорская» и ее учредителя, группы компаний «Автодороги», вложившей в создание нового производства и строительство здания 12 миллионов рублей] / Александр Угольников ; фот. авт. // Холмогорская жизнь. − 2018. − 10-16 окт. (№ 41). − С. 1, 3 : фот. − (Сельское хозяйство).

746. Федотов, Андрей Александрович.

УК и собственники: друзья или враги? : [беседа с руководителем новой УК «ЯреньгаСтройГарант» Андреем Федотовым] / беседовала Александра Казачкова // Маяк. – 2018. – 12 окт. (№ 41). – С. 3 : фот. – (Актуальное интервью).

747. Федулова, Анастасия.

«Заварите мне Колумбию в кемес» : основатель сети городских кофеен [ARH COFFEE CO] Никита Сысоев – о бизнесе, программе «Ты – предприниматель» и кофейных шотах / Анастасия Федулова // Архангельск. – 2018. – 23 авг. (№ 33). – С. 8-9 : фот. – (Ты – предприниматель).

748. Фокина, Софья.

Аллея Почетных таврежан : представители ТОСов обменялись наработанным опытом: [в Коношском районе состоялся межмуниципальный семинар участников территориальных общественных самоуправлений] / Софья Фокина ; фот. авт. // Коношский курьер. — 2018. - 25 сент. ($N \ge 75$). — С. 4: фот. — (Семинар).

749. Хатанзейская, Е.

Покупай наше! : стразу три ярмарки прошли в сентябре в селе Лешуконское. Две из них — в школах / Е. Хатанзейская ; фот. авт. // Звезда. — 2018. — 20 сент. (№ 38). — С. 1, 3 : фот. — (Ярмарки краски).

750. Хатанзейская, Е.

Чтобы всем хватило: [о главе финансового управления администрации Лешуконского района Людмиле Вячеславовне Чурсановой] / Е. Хатанзейская; фот. авт. // Звезда. – 2018. – 6 сент. (№ 36). – С. 1: фот. – (8 сентября – День финансиста).

751. Холинов, Андрей.

«Зеленое сердце поселка» : в Сии [Пинежского района] активно реализуется ТОСовский проект по благоустройству общественных территорий / Андрей Холинов // Пинежье. -2018.-26 сент. (№ 38). -C.5: фот. -(TOCы Пинежья).

752. Холинов, Андрей.

Лучшее предприятие! : общество с ограниченной ответственностью «Сийское» официально признано лидером Архангельской области в отрасли «Производство пара и горячей воды (тепловой энергии) котельными» / Андрей Холинов // Пинежье. — 2018. - 14 нояб. (№ 45). — С. 1: фот.

753. Холинов, Андрей.

«Сколько стоит мост построить» : ТОС «Еркино» [в Пинежском районе] закончил работы по ремонту моста длиной 20 метров через речку Нельнюга / Андрей Холинов // Пинежье. -2018. -24 окт. (№ 42). -C. 5: фот. - (Территория добрых дел).

754. Холинов, Андрей.

«Умение приходит с опытом» : в этом убеждена Антонина Евдокимовна Толоконцева [старейший повар села Карпогоры Пинежского района] / Андрей Холинов // Пинежье. -2018.-17 окт. (№ 41). -C.2: фот. -(20 октября - Международный день повара).

755. Хохорев, Владимир.

Где ты самый слабый, там и есть твоя возможность роста: добиться успеха нам зачастую не позволяют наши собственные убеждения: [интервью с северодвинским предпринимателем Владимиром Хохоревым] / беседовала, фот. Анастасия Калиниченко // Правда Севера. – 2018. – 21 нояб. (№ 45). – С. 14: фот. – (Успех).

756. Черемный, М. К.

Комсомольское движение на Пинежье : [«Семилетку – досрочно», – этот призыв комсомольцев и молодежи Подюжского леспромхоза развернуть борьбу за северный комсомольский эшелон «зеленого золота» был подхвачен многими комсомольскомолодежными бригадами пинежан] / М. К. Черемный // Пинежье. – 2018. – 10 окт. (№ 40). – С. 11. – (100 лет комсомола).

757. Чернов, Иван.

Газ, кабель или ветер? : отрабатывается система оптимального энергообеспечения Соловков : [специалисты САФУ разрабатывают проект системы альтернативной энергетики для Соловецкого архипелага] / Иван Чернов // У Белого моря. — 2018. — 27 сент. (№ 38). — С. 11 : фот. — (Экономика).

758. Чернов, Иван.

Неоценимый ресурс : добровольчество в Архангельской области с каждым годом становится активнее : [молодежь вовлекается в социальную работу, проведение акций] / Иван Чернов // У Белого моря. – 2018. - 20 сент. (№ 37). – С. 10.

759. Черновских, Инесса.

Свалки растут и по дням, и по ночам : только современные экотехнопарки избавят от полувековых залежей мусора : [для этого в течение следующих десяти лет на территории Архангельской области предполагается вновь построить 41 объект и еще 11 реконструировать] / Инесса Черновских // Новодвинский рабочий. — 2018. — 17 окт. (\mathbb{N} 41). — С. 1, 2 : фот. ; Маяк. — 2018. — 19 окт. (\mathbb{N} 42). — С. 6, 11 : фот. — Назв. ст. в газ. «Маяк»: «Свалки в Поморье растут и по дням, и по ночам».

760. Чистяков, Евгений.

Мусор под окном. Казалось бы, при чем здесь выборы? : ситуация с ликвидацией свалок в Поморье политизирована до предела / Евгений Чистяков // Онега. — 2018. — 23 окт. (\mathbb{N} 85). — С. 4 : фот. — (Актуально).

761. Шерягин, Виктор Георгиевич.

Вельский район продолжит динамичное развитие : [покидая пост главы Вельского района, Виктор Шерягин подводит итоги своей деятельности с октября 2013 по сентябрь 2018 года] / Виктор Георгиевич Шерягин // Вельские вести. — 2018. — 19 сент. (№ 38). — С. 5 : фот. — (От первого лица).

762. Широкая, Наталья.

Побывали мы впервые на ярмарке : [об участии жителей деревни Сояна в Мезенской ярмарке] / Наталья Широкая ; фот. Л. Тараканова // Север. — 2018. — 5 окт. (N 40). — С. 12 : фот. — (Из почты «Севера»).

763. Щелоков, Андрей.

Инвестплощадки Поморья приросли Северодвинском : заместитель генерального директора Корпорации развития Архангельской области Андрей Щелоков — о работе с инвесторами : [интервью] / беседовал Виктор Семенов ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. - 28 нояб. (№ 46). — С. 17: фот. — (Развитие).

764. Щербакова, Светлана Андреевна.

Вежливость, терпение... : эти качества — в числе основных, которыми должен обладать страховщик : [беседа с начальником страхового отдела в селе Карпогоры филиала ПАО СК «Росгосстрах» в Архангельской области Светланой Щербаковой] / беседовал Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018. — 3 окт. (№ 39). — С. 6 : фот. — (6 октября — День российского страховщика).

765. Юрьева, Елена.

Иван Кулявцев: У предпринимателей есть рычаги воздействия : впервые в [Красноборском] районе побывал уполномоченный при губернаторе Архангельской области по защите прав предпринимателей Иван Кулявцев / Елена Юрьева // Знамя. — 2018. — 10 авг. (№ 31). — С. 5 : фот. — (Визит).

766. Юрьева, Елена.

Школьники хотят работать, работодатели не хотят их брать : [о проблеме трудоустройства подростков в Красноборском районе] / Елена Юрьева // Знамя. — 2018. — 10 авг. (№ 31). — С. 4 : фот. — (Занятость).

767. Яковлева, Марина.

Уполномочен помогать : [о встрече няндомских предпринимателей с уполномоченным по защите прав предпринимателей при губернаторе Архангельской области

Иваном Кулявцевым] / Марина Яковлева // Авангард. — 2018. — 27 сент. (№ 38). — С. 3: фот. — (Бизнес).

ПОЛИТИКА

- **768.** [К итогам выборов в Архангельское областное Собрания депутатов и органы местного самоуправления] : [подборка материалов] // Архангельск. 2018. 27 сент. (№ 38/1) : спецвып. «Активный избиратель». С. 1-16 : фот.
- **769.** [Поташев Вениамин Яковлевич] : [к 90-летию государственного деятеля Приднестровской Молдавской Республики, уроженца Лешуконского района В. Я. Поташева] // Звезда. 2018. 20 сент. (\mathbb{N} 38). С. 10 : портр.
- 770. А. У. Е. : Архангельск попадает в книгу рекордов Гиннесса. Юрист Андрей Балеевский гражданин с четырьмя, пусть и погашенными, судимостями безукоризненно избрался в Архгордуму по одномандатному округу. Отличный кандидат в спикеры... / коммент. А. Балеевский // Правда Северо-Запада. 2018. 19 сент. (№ 33). С. 3 : фот.

771. Антонова, С.

Вместе с эпохой : [ветеране Великой Отечественной войны, бывшем секретаре Лешуконского райкома ВЛКСМ Аксенове Семене Ивановиче] / С. Антонова, О. Никитина // Звезда. -2018.-6 сент. (№ 36). -C.8: фот. - (Комсомолу -100).

772. Беднов, Анатолий Вадимович (журналист ; 1965-).

Плюс два с лишним миллиарда : законодатели пополнили бюджет : [состоялась вторая сессия Архангельского областного Собрания депутатов седьмого созыва] / Анатолий Беднов // Архангельск. — 2018. — 1 нояб. (№ 43). — С. 6-7 : фот. — (Парламентский вектор).

773. Беднов, Анатолий Вадимович (журналист ; 1965-).

Спикер тот же, замы новые : состоялась первая сессия Архангельской городской Думы [27-го созыва] / Анатолий Беднов // Архангельск. — 2018. — 4 окт. (\mathbb{N} 39). — С. 5. — (Парламентский вектор).

774. Беднов, Анатолий.

Во главе района вновь Валентина Рудкина: Собранием руководит Александр Авилов: [о решениях, принятых на первой сессии новоизбранных депутатов Приморского районного Собрания депутатов] / Анатолий Беднов // У Белого моря. — 2018. — 27 сент. (№ 38). — С. 1: фот. — (Районный масштаб).

775. Без вэйпов и «жижи» : областные депутаты на прошедшей недавно сессии приняли сразу два закона, касающихся продажи электронных сигарет несовершеннолетним // Правда Севера. -2018.-21 нояб. (\mathbb{N} 45). -C.2: фот.

776. Березина, Мария.

Новый губернатор Заполярья : врио главы Ненецкого автономного округа 39-летний Александр Цыбульский [окружным Собранием депутатов] избран главой НАО / Мария Березина // Архангельск. — 2018. — 4 окт. (\mathbb{N} 39). — С. 5 : фот. — (Парламентский вектор).

777. Биричева, Мария.

«Мы дарим радость!» : благотворительную акцию с таким названием проводили в молодежном центре с 17 по 28 сентября / Мария Биричева // Двинская правда. — 2018. - 5 окт. (№ 61). — С. 12 : фот. — (Око репортера).

778. Бойцов, Денис.

Первая пятилетка МФЦ: этап становления прошел успешно: как работают офисы «Мои документы»: [беседа с директором и заместителем директора ГАУ Архангельской области «МФЦ»] / Денис Бойцов, Елена Боброва; беседовала, фот. Елена Светличная // Архангельск. – 2018. – 9 авг. (№ 31). – С. 7-9: фот. – (Гость редакции).

779. Борисова, Наталья.

Совет работающей молодежи : [онежанка Светлана Келарева побывала на III форуме работающей молодежи Архангельской области, прошедшем в Северодвинске] / Наталья Борисова // Онега. – 2018. – 13 окт. (№ 82). – С. 3 : фот. – (Форумы).

780. Вадимов, Анатолий.

Добрососедский край: что говорят цифры опроса: в правительстве [Архангельской] области на заседании Совета по межнациональным отношениям обсудили реализацию федеральной Стратегии национальной политики в регионе / Анатолий Вадимов // Архангельск. – 2018. – 8 нояб. (№ 44). – С. 5: фот. – (Межнациональные отношения).

781. Вадимов, Анатолий.

Жить по уставу : из истории парламентаризма на Севере : [четверть века назад жители Архангельской области избрали не только депутатов первой после 1917 года Госдумы России, но и первое в истории региона областное Собрание] / Анатолий Вадимов // У Белого моря. — 2018. — 13 сент. (№ 36). — С. 12-13 : фот. — (Парламентский вектор).

782. Водянникова, Ольга.

Выбор молодых : в Северодвинске прошел третий форум работающей молодежи / Ольга Водянникова ; фот. Виталий Семенов // Новодвинский рабочий. — 2018. — 10 окт. (\mathbb{N} 40). — С. 3 : фот. — (Вектор развития).

783. Войтович, Татьяна.

Выбор сделан, есть новички : состоялось главное политическое событие прошедшей недели — выборы в областное и местное Собрание депутатов / Татьяна Войтович, Алиса Выдрина ; фот.: Татьяна Войтович, Алиса Выдрина // Двинская правда. — 2018. - 14 сент. (№ 58). — С. 1, 4: фот. — (Народ и власть).

784. Войтович, Татьяна.

Первая сессия шестого созыва «рассадила» всех по местам : в администрации города [Котласа] прошла установочная сессия, на которой народные избранники приняли в основном решения организационного характера / Татьяна Войтович ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. - 28 сент. ($N \ge 60$). — С. 12: фот. — (Картина дня).

785. Время подводить итоги : [о работе Собрания депутатов Няндомского района пятого созыва рассказывают его депутаты] / подгот. Юлия Красноруцкая // Авангард. -2018.-4 окт. (№ 39). - С. 7, 17 : фот.; 18 окт. (№ 41). - С. 18 : фот. - (Во власти). - Назв. ст. в номере от 18 окт. : Время подводить итоги. Часть вторая.

786. Выйти в массы : такую цель ставит перед собой секретарь отделения ЛКСМ Андрей Кизин / подгот. Екатерина Курзенева ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 24 окт. (№ 80). — С. 11 : фот. — (Всегда молодой).

787. Гладкова, Галина.

Море цветов и улыбок : когда слышишь название сообщества «Центр женских инициатив», невольно представляешь обаятельную, улыбчивую Нелли Михайловну Торопову. И это неслучайно. Именно она 15 лет назад создала клуб, объединив в нем самых инициативных, интересных, творчески мыслящих, деятельных вельчанок / Галина Гладкова // Вельские вести. — 2018. - 17 окт. ($\mathbb{N} \ 42$). — $\mathbb{C}. 19$: фот. — (Юбилей).

788. Гнездов, Сергей.

Выбор сделан : 9 сентября, в единый день голосования, виноградовцы выбирали депутатов регионального парламента и депутата муниципального Собрания / Сергей Гнездов // Двиноважье. — 2018.-15 сент. (\mathbb{N} 69). — С. 1, 2 : фот. — (Выборы-2018).

789. Дорофеев, Дмитрий Юрьевич.

Дал слово – держи! : [беседа с новым главой Вельского района Дмитрием Дорофеевым] / Дмитрий Юрьевич Дорофеев ; беседовал Алексей Николаев // Вельские вести. – 2018. - 26 сент. (№ 39). – С. 5 : фот. – (От первого лица).

790. Дотошный, Иван.

Баренц-региону четверть века : в Архангельске торжественно отметили юбилей / Иван Дотошный // Архангельск. — 2018. - 11 окт. ($\mathbb{N} \ 40$). — С. 24 : карты. — (Сотрудничество).

791. Дотошный, Иван.

Почему надо смотреть теледебаты : избирательная кампания в [Архангельское] областное Собрание и Архгордуму в самом разгаре / Иван Дотошный // Архангельск. — 2018.-16 авг. (№ 32). — С. 3 : фот. — (Выборы — 2018).

792. Дотошный, Иван.

Программируем воображение : что стоит за лозунгами партий : [идет избирательная кампания по выборам в Архангельское областное Собрание депутатов] / Иван Дотошный // Архангельск. — 2018. - 30 авг. (№ 34). — С. 3: фот. — (Выборы — 2018).

793. Дотошный, Иван.

Спасти нерядовые льготы : архангельские парламентарии приняли закон, сохраняющий региональные меры социальной поддержки : [состоялась первая сессия Архангельского областного Собрания депутатов нового — седьмого — созыва] / Иван Дотошный // Архангельск. — 2018. - 27 сент. (N gastarrow 28). — С. 7 : фот. — (Парламентский вектор).

794. Дотошный, Иван.

Учиться Родину любить: казаки торжественно отмечали православный праздник: [о Празднике Покрова Богородицы. о деятельности Архангельского казачьего общества рассказал атаман общества Евгений Ухин, избранный на эту должность в августе 2018 года] / Иван Дотошный // Архангельск. – 2018. – 18 окт. (№ 41). – С. 30: фот.

795. Дотошный, Иван.

«Яблоко» и самовыдвиженцы несозвучны эпохе? : в начале августа завершилась проверка документов и подписей кандидатов в [Архангельское] областное Собрание / Иван Дотошный // Архангельск. — 2018. — 9 авг. (N2 31). — С. 3 : фот. — (Выборы — 2018).

796. Дробов, Сергей.

Вне компетенции депутатов: формулировка вопроса о референдуме противоречит закону: Совет депутатов Северодвинска рассмотрел на соответствие требованиям законодательства вопроса о референдуме [предложенном активистами] относительно строительства полигона ТКО вблизи Рикасихи / Сергей Дробов // Архангельск. — 2018. — 16 авг. (№ 32). — С. 5. — (ЖКХ. — (Актуально).

- **797.** «Единая Россия» взяла контрольный пакет в областном Собрании : партия власти продолжит работу по выполнению Майского указа Президента о 12 стратегических направлениях развития России // Правда Северо-Запада. 2018. 19 сент. ($Noldsymbol{Nold$
- **798.** Екатерина Прокопьева рулит вместо Виктора Новожилова : соответствующее решение принято единогласно на первой сессии Архангельского областного Собрания седьмого созыва // У Белого моря. − 2018. − 27 сент. (№ 38). − С. 15 : фот. − (Парламентский вектор).
- **799.** Есть куда падать... : архангельский градоначальник Игорь Годзиш занял 62-ю строчку в национальном рейтинге мэров за август-сентябрь 2018 года // Правда Северо-Запада. 2018. 3 окт. (№ 35). С. 2.
- **800.** Женщиной года стала пинежанка : [по решению конкурсной комиссии Людмиле Колик, заведующей отделом обслуживания Карпогорской центральной библиотеки имени Ф. А. Абрамова Пинежского района, был присужден главный титул «Женщина года»] // Правда Севера. 2018. 12 дек. (№ 48). С. 4 : фот. (Признание).

801. Захаров, Александр.

Начни с себя : председатель сообщества работающей молодежи региона Александр Захаров о лидерах нового поколения / Александр Захаров ; беседовала Наталья Трофимова // Северный рабочий. — 2018. — 17 окт. (№ 78). — С. 9-10 : фот. — (Хочу знать...).

802. Зацепин, Евгений.

Против антинародной реформы : КПРФ — о повышении пенсионного возраста, о строительстве экотехнопарка и других наболевших вопросах / Евгений Зацепин ; фот. Михаил Тараканов // Северный рабочий. — 2018. — 29 авг. (№ 64). — С. 3 : фот. — (Выборы — 2018).

803. Звонарев, Иван.

Что сделано за прошедшие пять лет депутатами? : за период работы [Архангельского областного] Собрания проведено 56 сессий, из них 11 внеочередных, принято 645 законов, 1968 постановлений, отклонено 23 законопроекта. Принято 58 законодательных инициатив в Государственную Думу, поддержано 152 проекта федерального закона, 45 обращений коллег из регионов России / Иван Звонарев // У Белого моря. — 2018. — 13 сент. (№ 36). — С. 13 : фот. — (Парламентский вектор. — (Статистика).

804. Зелянин, Станислав.

Чего ждать от реформ? : на встрече горожан [Северодвинска] с властями [Архангельской области] в минувший четверг губернатору [Игорю Орлову] пришлось выслушать немало резких слов / Станислав Зелянин ; фот. Михаил Тараканов // Северный рабочий. — 2018. — 8 авг. (№ 58). — С. 1, 2 : фот. — (В центре внимания).

805. Зорин, Владимир.

Запрос на справедливость: эксперты — о социальном самочувствии общества: [беседа с членом Совета по межнациональным отношениям при Президенте РФ Владимиром Зориным и председателем Комиссии по гармонизации межнациональных отношений Общественной палаты РФ Иосифом Дискиным, посетившими Архангельск] / беседовал Анатолий Беднов // Архангельск. — 2018. — 8 нояб. (№ 44). — С. 22-23: фот. — (Межнациональные отношения).

806. Иконников, Виктор Михайлович.

Виктор Иконников: чиновник должен постоянно учиться : [беседа с заместителем председателя правительства Архангельской области Виктором Иконниковым о конкурсе управленцев «Лидеры России», в котором он принял участие] / беседовал Александр Светлов // Правда Севера. — 2018. — 10 окт. (№ 39). — С. 8 : фот. — (Развитие).

807. Ильина, Рита.

Спикер на второй срок : Валентина Сырова вновь избрана председателем Архангельской городской Думы : [состоялась первая сессия городской Думы 27-го созыва, на которой были распределены ключевые посты] / Рита Ильина ; фот. Алексей Липницкий // Бизнес-класс экспресс. — 2018. — 1 окт. (\mathbb{N} 35). — С. 1, 2 : фот. — (Депутатский портфель). — Назв. ст. на С. 2: «Баланс общих интересов».

808. Итоги голосования : [на выборах 9 сентября 2018 года в Онежском районе и регионе] // Онега. -2018. -15 сент. (№ 74). -C. 4-5 : фот. - (Выборы).

809. Карманов, Д.

На совете глав — ряд важных вопросов : в администрации района состоялось очередное заседание совета глав поселений. На обсуждение был вынесен ряд важных вопросов / Д. Карманов ; фот. Н. Медведева // Плесецкие новости. — 2018. — 13 сент. (\mathbb{N}_2 37). — С. 5 : фот. — (В районной администрации).

810. Коваль, Светлана Александровна (канд. пед. наук ; 1944).

Есть такой феномен – комсомол : 29 октября – день официального празднования столетия ВЛКСМ : [беседа с председателем Архангельского регионального совета Общероссийской общественной организации содействия воспитанию молодежи «Воспитанники комсомола – мое Отечество», членом международного оргкомитета «Комсомолу – 100», кандидатом педагогических наук, доцентом Светланой Коваль] / беседовала Надежда Поликарпова // Правда Севера. – 2018. – 10 окт. (№ 39). – С. 16 : фот. – (Юбилей).

811. Коваль, Светлана Александровна (канд. пед. наук ; 1944).

Светлана Коваль: Нельзя изменить общественный строй и что-то унаследовать по своему желанию : [беседа с заместителем председателя оргкомитета по празднованию столетия комсомола в Архангельской области, педагогом, бывшим комсомольским работником С. А. Коваль] / беседовал Григорий Дитятев // Архангельск. — 2018. — 18 окт. (\mathbb{N} 41). — С. 9 : фот. — (Дата).

812. Когда на выборах были очереди / подгот. Наталья Трофимова ; фот. из арх. «Северного рабочего» ; фот. Владимир Тикус // Северный рабочий. — 2018. — 31 авг. (N 65). — С. 15 : фот. — (Вместе с газетой. — (Назад в прошлое!).

813. Кононов, Николай.

В районе новый глава: [на очередной сессии Вельского районного Собрания депутатов обсуждались бюджетные вопросы, а также был избран новый глава района –

Дмитрий Дорофеев] / Николай Кононов // Вельские вести. — 2018. — 19 сент. (№ 38). — С. 1, 6-7 : фот. — (МСУ).

814. Кононов, Николай.

К присяге приведен... : глава Вельского района Дмитрий Дорофеев 3 октября официально вступил в должность. Церемония инаугурации состоялась в здании Детскоюношеского центра / Николай Кононов // Вельские вести. — 2018. — 10 окт. (№ 41). — С. 5 : фот. — (Инаугурация).

815. Конструктивный подход : [о рабочем визите в Няндому депутата Государственной Думы Елены Вторыгиной] // Авангард. — 2018. — 4 окт. (№ 39). — С. 1, 6 : фот. — (Визит).

816. Корсак, Сергей.

Новым лидером региональной «Единой России» избран Иван Новиков : в октябре этого года Виталий Фортыгин сложил полномочия секретаря реготделения партии / Сергей Корсак // Правда Севера. — 2018. - 14 нояб. (№ 44). — С. 8 : фот. — (Общество).

817. Красноруцкая, Юлия.

Первые решения новых депутатов : [состоялась первая сессия Собрания депутатов Няндомского района шестого созыва] / Юлия Красноруцкая // Авангард. — 2018. — 4 окт. (N2 39). — С. 3, 17 : фот. — (Во власти).

818. Красноруцкая, Юлия.

Пять кандидатов — пять путей... : [новый глава администрации Няндомского района, чье имя станет известно уже совсем скоро, окажется первым, кто займет этот пост по новому порядку — не путем голосования среди населения, а в результате конкурсного отбора и утверждения кандидатуры Собранием депутатов] / Юлия Красноруцкая // Авангард. — 2018. - 20 сент. (№ 37). — С. 8, 14, 18: фот. — (Во власти).

- **819. Кто есть кто** в новом областном Собрании? : 20 октября состоялась первая сессия Архангельского областного Собрания депутатов седьмого созыва // Холмогорская жизнь. -2018.-26 сент. -2 окт. (\mathbb{N}_{2} 39). С. 3 : фот. (Актуально).
- **820. Кто кого и** кто с кем? : Архангельская городская Дума в канун первой сессии напоминает бойцовский клуб : как и предсказывала наша газета, самое сложное не выиграть выборы, а не разодраться после них // Правда Северо-Запада. 2018. 19 сент. (№ 33). С. 5 : рис..\

821. Кудрина, Анастасия.

Целый «Горизонт» для творчества : добровольцы Северодвинска провели свой большой фестиваль / Анастасия Кудрина ; фот. Михаил Тараканов // Северный рабочий. -2018.-29 авг. (№ 64). -C.17: фот. -(Панорама).

822. Кузнецова, Людмила.

Верой и правдой служить на благо жителей района: в минувшую пятницу в Доме культуры состоялась торжественная церемония вступления в должность главы района Натальи Валентиновны Вьюхиной: [которая была избрана главой Верхнетоемского района на второй срок] / Людмила Кузнецова; фот. Ирина Моторина // Заря. – 2018. – 16 окт. (№ 80). – С. 1: фот. – (Вслед за событием).

823. Кузнецова, Людмила.

Какие задачи поставим — так и будем жить : [Игорь Орлов провел совещание с активом Верхнетоемского района, с представителями бизнеса, с молодежью и общественными организациями] / Людмила Кузнецова // Заря. — 2018. — 2 авг. (№ 59). — С. 1 : фот. — (Визит).

824. Кузнецова, Людмила.

Уроки выборов – 2 : свой материал, написанный после президентских выборов в марте, я назвала «Уроки выборов». А сегодня мне хочется проанализировать, какие уроки мы извлечем из только что прошедших выборов в региональный парламент и в районное Собрание / Людмила Кузнецова ; фот. Ирина Моторина // Заря. – 2018. – 18 сент. (№ 72). – С. 3 : фот.

825. Кулакова, Мария.

Как проголосовал Холмогорский район? : [итоги выборов, проходивших в единый день голосования 9 сентября] / Мария Кулакова ; фот. Жанна Космынина // Холмогорская жизнь. — $2018. - 12 \cdot 18$ сент. ($\mathbb{N} 27$). — С. 2 : фот. — (Выборы).

826. Латынских, Виктор.

Политический сезон открыт : депутаты Архангельского областного Собрания седьмого созыва провели первую сессию / Виктор Латынских ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 26 сент. (\mathbb{N} 37). — С. 9 : фот. — (Сессия).

827. Лешуков, Ю.

Это наша юность : [о деятельности комсомольских организаций Лешуконского района в 20 веке] / Ю. Лешуков // Звезда. — 2018. — 27 сент. (№ 39). — С. 8 : фот.; 4 окт. (№ 40). — С. 8 : фот. — (Комсомолу — 100).

828. Лойченко, Светлана Николаевна (журналист ; 1957-).

«Достояние Севера»: некого награждать? : главная общественная награда области осталась без одной номинации [«Предприятия агропромышленного комплекса»], под угрозой вторая [«Предприятия производственной сферы»] / Светлана Лойченко // Правда Севера. — 2018. — 14 нояб. (№ 44). — С. 3 : фот. — (События).

829. Мабудов, Руслан.

«Молодые лидеры Поморья» приступили к стажировке : а перед этим финалисты областного конкурса побывали с экскурсией на АЦБК / Руслан Мабудов ; фот. Антон Попов // Архангельск. — 2018. — 9 авг. (№ 31). — С. 1, 16-17 : фот. — (Поколение NEXT).

830. Малеева, Г. И.

К юбилею женского движения : на страницах «Зари» уже рассказывалось о том, что на исходе лета в Верхней Тойме прошла конференция «Листая страницы истории», посвященная 45-летию создания женского движения в Верхнетоемском районе. В торжественной части мероприятия состоялся ряд награждений / Γ . И. Малеева // Заря. – 2018. — 4 окт. (\mathbb{N} 77). — С. 3 : фот. — (Подводя итоги).

831. Малинина, Елена.

Родились вместе с Конституцией : 14 декабря Архангельское областное Собрание депутатов отметило четверть века со дня создания / Елена Малинина // Правда Севера. — 2018. — 19 дек. (N 49). — С. 4 : фот. — (Законодатели).

832. Малышев, Андрей.

О том, что волнует жителей...: [интервью с депутатами областного Собрания Андреем Малышевым и Сергеем Эммануиловым о проблемах Лешуконского и Мезенского районов] / беседовали: Е. Хатанзейская, М. Потрохова // Север. – 2018. – 23 нояб. (№ 47). – С. 3, 6: фот. – (Парламентские вести).

833. Маслов, Михаил.

Чтобы не терять связь между государствами : губернатор региона Игорь Орлов встретился с послом России в Азербайджане Михаилом Бочарниковым / Михаил Маслов // Правда Севера. -2018. -3 окт. (№ 38). -C.3: фот. - (Сотрудничество).

834. Мерющенко, Любовь.

Женсовет — за добрые дела : [о конференции «Женщины, меняющие мир», организованной Онежским районным отделением региональной общественной организации «Совет женщин Архангельской области»] / Любовь Мерющенко ; фот. авт. // Онега. — 2018. - 27 окт. (№ 86). — С. 3 : фот. — (Конференции).

835. Митько, Александр Валентинович.

Депутатский статус : [беседа с одним из лидеров депутатского корпуса районного Собрания Александром Митько о ситуации в Онежском районе и работе власти] / беседовал Виктор Кузнецов // Онега. -2018. -11 сент. (№ 73). -C.4-5: фот. -(Районное Собрание).

836. Михина, Мария.

Обновлен состав Совета по делам молодежи : [при администрации муниципального образования «Город Коряжма»] / Мария Михина ; фот. Дмитрий Орлов // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. - 5 окт. (№ 39). — С. 2 : фот.

837. Михина, Мария.

Состоялась 13 очередная сессия городской Думы / Мария Михина ; фот. Дмитрий Орлов // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. — 21 сент. (\mathbb{N} 37). — С. 1 : фот.

838. Моторина, Ирина.

А весь район наблюдал со стороны...: [впервые после отмены прямых выборов глав муниципальных образований и замены на конкурсную основу в Верхнетоемском районе состоялись выборы главы района не прямым голосованием, а депутатами районного Собрания] / Ирина Моторина // Заря. — 2018. — 18 окт. (№ 81). — С. 2. — (Точка зрения).

839. Незговорова, Анастасия.

Для молодых и активных : прошел 25-26 августа второй ежегодный слет молодежи / Анастасия Незговорова ; фот. Надежда Князева // Важский край. — 2018. — 21 сент. (№ 38). — С. 7 : фот. — (Молодежь Шенкурского района).

840. Неклюдов, Иван.

Возможности за пределами своего города : Русский Север и удивительные красоты Азербайджана заслуживают внимания : [губернатор Игорь Орлов принял участие в ІХ Азербайджано-российском межрегиональном форуме] / Иван Неклюдов // Новодвинский рабочий. — 2018. - 3 окт. (№ 39). — С. 2 : фот. — (Международное сотрудничество).

841. Неклюдов, Иван.

Для полноценной реализации идей: III форум работающей молодежи пройдет в Северодвинске [6 и 7 октября 2018 года на базе АО «Северный рейд»] / Иван Неклюдов; фот. Антон Попов // Новодвинский рабочий. — 2018. — 19 сент. (№ 37). — С. 8: фот. — (Поколение NEXT).

842. Неклюдов, Иван.

Инвестиции в молодых – инвестиции в будущее : 29 молодых лидеров Поморья войдут в кадровый резерв губернатора : [подведены итоги областного конкурса «Молодые лидеры Поморья»] / Иван Неклюдов // Новодвинский рабочий. — 2018. — 5 сент. (N 35). — С. 3 : фот. — (Поколение NEXT).

843. Неклюдов, Иван.

У Поморья отличные партнеры : Русский Север и удивительные красоты Азербайджана заслуживают внимания : губернатор Игорь Орлов принял участие в IX Азербайджано-российском межрегиональном форуме [в Баку] / Иван Неклюдов // Архангельск. — 2018. — 4 окт. (№ 39). — С. 2 : фот. — (Международное сотрудничество).

844. Новожилов, Виктор Феодосьевич.

Социальные обязательства были обеспечены : о результатах работы предыдущего созыва областного Собрания [рассказывает] его председатель Виктор Новожилов / подгот. Иван Звонарев // У Белого моря. — 2018. — 13 сент. (\mathbb{N} 36). — С. 11 : фот. — (Парламентский вектор).

845. Новые назначения : Артем Вахрушев стал заместителем председателя правительства Архангельской области // Правда Севера. – 2018. – 5 дек. (№ 47). – С. 2 : фот.

846. Орлов, Игорь Анатольевич.

«До двадцатого года я не имею права уставать» : [интервью с губернатором Архангельской области Игорем Орловым] / беседовала Светлана Лойченко ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. - 24 дек. (№ 50). — С. 4-5 : фот. — (От первого лица).

847. Першина, Ольга.

Их соединил комсомол : Василий и Галина Поповы [из Пинеги] впервые встретились на комсомольской конференции и уже 45 лет вместе / Ольга Першина // Пинежье. -2018.-12 сент. (№ 36). -C.5: фот. -(100 лет комсомола).

848. Петрова, Н.

Депутат Госдумы Елена Вторыгина посетила Каргополь : [о рабочем визите] / Н. Петрова // Каргополье. -2018. -11 окт. (№ 41). - С. 3 : фот. - (Визиты).

849. Петрова, Нина.

Виледь голосовала : [результаты голосования 9 сентября в МО «Вилегодский район»] / Нина Петрова // Вести Виледи. – 2018. – 13 сент. (№ 36). – С. 1, 3 : фот. цв.

850. Петрова, Нина.

С. А. Котлов: «Первоочередная задача — строительство начальной школы в Иль-инско-Подомском» : [Вилегодский район посетил министр образования и науки правительства Архангельской области Сергей Котлов, тематика его встреч не ограничивалась только вопросами образования] / Нина Петрова // Вести Виледи. — 2018. — 6 сент. (N 35). — С. 1, 2 : фот. — (Визиты).

851. Подведены итоги выборов : избирательная комиссия Архангельской области подвела итоги выборов депутатов Архангельского областного Собрания депутатов по единому избирательному округу / фот.: А. Сергеев, Е. Шебеда // Плесецкие новости. -2018. -20 сент. (№ 38). -C. 1, 2-3 : фот. -(Bыборы - 2018: итоги).

852. Поморцев, Анатолий.

Пять лет за спиной : [Архангельское] областное Собрание депутатов шестого созыва завершило свою работу / Анатолий Поморцев // Новодвинский рабочий. -2018.-12 сент. (№ 36). -C.4: фот. - (Парламентский вектор)Новожилов Виктор, председатель.

853. Поморцев, Анатолий.

Шестой созыв: срок завершается: что сделано за пять лет региональными депутатами [Архангельского областного Собрания депутатов] / Анатолий Поморцев // Архангельск. -2018.-6 сент. (N 35). -C.9: фот. -(Парламентский вектор).

854. Поморцев, Вадим.

Прежние партии, новые лица : [к итогам выборов в Архангельское областное Собрания депутатов и Архангельскую городскую Думу] / Вадим Поморцев // Архангельск. – 2018. – 20 сент. (№ 37). – С. 5 : фот. – (Выборы – 2018).

855. Потрохова, Марина.

Вопрос формальный — перспектива реальная : внеочередная сессия районного Собрания депутатов состоялась 9 ноября в Мезени / Марина Потрохова ; фот. авт. // Север. — 2018. - 16 нояб. (№ 46). — С. 2 : фот. — (В области и районе).

856. Потрохова, Марина.

Избрали! : [на внеочередной сессии Собрания депутатов муниципального образования «Мезенский муниципальный район» был избран председатель Собрания депутатов, им стал Федор Личутин] / Марина Потрохова ; фот. авт. // Север. – 2018. – 26 окт. (№ 43). – С. 2 : фот. – (В районе).

857. Прокопьева, Екатерина Владимировна.

Без кулаков : спикер Архоблсобрания Екатерина Прокопьева о новой структуре регионального парламента и перспективах бюджетного процесса / Екатерина Владимировна Прокопьева ; беседовал Илья Азовский // Правда Северо-Запада. – 2018. – 17 окт. (№ 36). – С. 4-5 : фот.

858. Прокопьева, Екатерина Владимировна.

Екатерина Прокопьева: «Депутат должен жить интересами людей» : [беседа о вступлении в должность и ближайших планах с депутатом Архангельского областного Собрания от Холмогорского, Виноградовского и части Плесецкого районов] / беседовала, фот. Жанна Космынина // Холмогорская жизнь. — 2018. — 19-25 сент. (№ 38). — С. 3 : фот. — (Областное Собрание).

859. Прохоров, Илья.

Первая сессия облособрания и первые решения : депутаты нового созыва выбрали председателей и обозначили приоритеты / Илья Прохоров // Знамя. — 2018. - 28 сент. ($Noldsymbol{1}$ 38). — С. 3 : фот. — (Заседание).

860. Рыжкова, Анна.

Партии – разные, а интересы территории – общие : на прошлой неделе новоявленные депутаты Архангельского Областного Собрания от Коряжмы, Котласа и Кот-

ласского района по одномандатному избирательному округу № 16 О. П. Порошина и А. С. Калинин приняли участие в первом заседании депутатского корпуса нового созыва. Мы попросили Ольгу Павловну и Александра Сергеевича поделиться их первыми впечатлениями и планами на будущее / Анна Рыжкова // Коряжемский муниципальный вестник. – 2018. – 28 сент. (№ 38). – С. 2.

861. Светлов, Александр.

Дрова лишат исключительных случаев : совет представительных органов муниципалитетов при Облсобрании [депутатов Архангельской области] рассмотрел актуальные вопросы региона / Александр Светлов ; фот. Аретм Келарев // Правда Севера. — 2018. - 5 дек. (N 47). — С. 6: фот. — (Инициатива).

862. Семенов, Виктор.

«Вы вдохновляете своими достижениями всех нас» : лучшие работники самых разных отраслей области получили государственные и ведомственные награды Российской Федерации / Виктор Семенов // Правда Севера. — 2018. — 12 дек. (№ 48). — С. 3 : фот. — (События).

863. Синах, Наталия Михайловна.

Наталия Синах: «Ценю прошлое, верю в будущее» : [беседа о результатах пятилетней деятельности с председателем Собрания депутатов муниципального образования «Няндомский муниципальный район» пятого созыва] / беседовала Юлия Красноруцкая // Авангард. — 2018. - 20 сент. (№ 37). — С. 1, 3 : фот. — (Интервью).

864. Синичкин, Алексей.

Горожане сделали свой выбор : «Единая Россия» победила на выборах в Архангельской области с 31,6 процента голосов [в Новодвинске -24,19 %] / Алексей Синичкин // Новодвинский рабочий. -2018.-12 сент. (№ 36). -C.15: фот. -(Выборы-2018).

865. Синичкин, Алексей.

Молодежь пока отстает : подведены итоги исследования активности избирателей [на выборах Президента РФ в Архангельской области] / Алексей Синичкин // Архангельск. -2018.-23 авг. (№ 33). -C.3: фот. -(Bыборы-2018).

866. Синичкин, Алексей.

Первые шаги нового созыва : состоялась первая сессия [Архангельского] областного Собрания в обновленном составе / Алексей Синичкин // Новодвинский рабочий. -2018.-26 сент. (№ 38). -C.10: фот. -(Парламентский вектор).

867. Синичкин, Алексей.

Уверенный взгляд в будущее : об успешных добровольческих инициативах северян должны знать все : [об этом глава Поморья Игорь Орлов заявил на совместном заседании совета по делам молодежи и регионального организационного комитета по проведению Года добровольца (волонтера)] / Алексей Синичкин // Новодвинский рабочий. -2018. -3 окт. (№ 39). -C.4: фот. -(Волонтеры).

868. Скубенко, Игорь Васильевич.

Год для главы [города Северодвинска] : Игорь Скубенко откровенно о достижениях и проблемах / беседовал Владимир Тикус ; фот. Евгения Легостаева // Северный рабочий. – 2018. - 12 сент. (№ 67). – С. 4-5 : фот. – (От первого лица).

869. Тараканов, Алексей.

Выбор сделан! : [о проведении выборов в Пинежском районе в единый день голосования 9 сентября] / Алексей Тараканов, Андрей Холинов // Пинежье. — 2018. — 12 сент. (№ 36). — С. 6-7 : фот. — (Выборы).

870. Тараканов, Алексей.

Чтобы поселок жил... : [о деятельности совета ветеранов поселка Шуйга Пинежского района] / Алексей Тараканов // Пинежье. -2018.-14 нояб. (№ 45). -C.10: фот. -(3емляки).

871. Тараканова, Любовь.

Наказы областным депутатам : [от совета ветеранов войны и труда Мезенского района] / Любовь Тараканова ; фот. авт. // Север. — 2018. — 21 сент. (№ 38). — С. 3 : фот. — (Выборы — 2018).

872. Тикус, Владимир.

На кого поставили? : город корабелов показал свою оппозиционность / Владимир Тикус ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 12 сент. (№ 68). — С. 3 : фот. — (В центре внимания).

873. Томилова, Римма Евгеньевна.

Римма Томилова: «Свое решение считаю правильным» : [беседа о работе в областном Собрании с депутатом от Холмогорского района] / беседовала Мария Кулакова // Холмогорская жизнь. — 2018. — 12-18 сент. (№ 37). — С. 4 : фот. — (Разговор с депутатом).

874. ТОСу «Сылога» – 10 лет! : [о деятельности органа территориального общественного самоуправления поселка Сылога Пинежского района] // Пинежье. – 2018. – 15 авг. (№ 32). – С. 11 : фот. – (ТОСы Пинежья).

875. Ундозеров, Борис.

Святая обязанность избиркома : что нас ждет на выборах депутатов областного Собрания? / Борис Ундозеров, Елена Касаковская ; беседовал Владимир Тикус ; фот. Владимир Тикус // Северный рабочий. — 2018. — 15 авг. (\mathbb{N} 60). — С. 4-5 : фот. — (Важная тема).

876. Фортыгин, Виталий Сергеевич.

«Нет ничего хуже непринятого решения» : [интервью с депутатом областного Собрания Виталием Фортыгиным] / беседовала Светлана Лойченко ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. – 2018. – 7 нояб. (№ 43). – С. 4-5 : фот. – (Политика).

877. Фортыгин, Виталий Сергеевич.

«Работа такая — ходить в разведку» : Виталий Фортыгин — политик, весьма известный, опытный и уважаемый. И, возможно, уже не все знают, что он по профессии геолог : [интервью с Виталием Фортыгиным в канун его юбилея] / беседовала Светлана Лойченко ; фот. Алексей Сухановский // Правда Севера. — 2018. — 19 дек. (№ 49). — С. 6-7 : фот. — (Личность).

878. Фортыгин, Виталий.

Отбились...: «Единая Россия» – пусть и не убедительно, но формально – вроде как победила на выборах: [руководители регионального отделения партии «Единая Россия» первыми прокомментировали результаты выборов в областное Собрание депу-

татов] / Виталий Фортыгин, Александр Дятлов, Светлана Власова ; беседовали Илья Азовский, Андрей Рудалев, Григорий Дитятев // Правда Северо-Запада. — 2018. — 12 сент. (№ 32). — С. 2 : фот.

879. Холинов, Андрей.

«Молодежь была при делах» : [по материалам беседы с Николаем Северьяновичем и Галиной Алексеевной Нехорошковыми о их комсомольской жизни] / Андрей Холинов // Пинежье. -2018.-26 сент. (№ 38). -C.11: фот. -(100 лет комсомола).

880. Шелаевский, Геннадий.

Депутатская работа : обращения, наказы, инициативы — что же удалось сделать? : [о работе Собрания депутатов МО «Шенкурский муниципальный район» в 2013 - 2018 гг.] / Геннадий Шелаевский // Важский край. — 2018. - 21 сент. (№ 38). — С. 5, 6. — (Обращение к избирателям).

ПРАВО. ЮРИДИЧЕСКИЕ НАУКИ

881. Вальков, Иван.

Разговор на взрослые темы : Архангельский областной суд огласил приговор 44-летнему жителю Поморья, обвиняемому в преступлениях против половой неприкосновенности детей. Преступление он совершил повторно, постоянно находясь под контролем полиции. Следствию так и не удалось установить личности всех потерпевших... / Иван Вальков // Правда Севера. — 2018. — 26 сент. (N 37). — С. 10 : фот. — (Закон и мы).

882. Вахто, Марина.

Первые в области : прошло совещание по подведению итогов оперативнослужебной деятельности ОМВД России по Устьянскому району за 1 полугодие 2018 года / Марина Вахто // Устьянский край. — 2018. — 16 авг. (№ 13). — С. 12 : фот. — (Подводя итоги).

883. Виталов, Семен.

«Азартный» расклад : игорные заведения работают, несмотря на запреты [и в Архангельской области] / Семен Виталов ; худож. Виталий Семенов // У Белого моря. – 2018. - 27 сент. (№ 38). – С. 12-13 : рис. – (Финансовая грамотность).

884. Волчков, Сергей Александрович.

Настоящий опер должен всегда быть на шаг впереди : 5 октября в нашей стране отмечается 100 лет со дня образования уголовного розыска : [интервью с начальником Управления МВД России по Архангельской области генерал-майором полиции Сергеем Волчковым] / беседовал Михаил Маслов // Правда Севера. — 2018. — 3 окт. (№ 38). — С. 21 : фот. — (Юбилей).

885. Дьячков, Сергей Борисович.

Не надо бояться человека в таможенной форме : [беседа с Сергеем Дьячковым, начальником Архангельской таможни накануне профессионального праздника] / беседовала Светлана Лойченко // Правда Севера. — 2018. — 24 окт. (№ 41). — С. 8 : фот. — (Компетентно).

886. Евдокимова, Тереса Францевна.

Ответственность и спокойствие : такие качества крайне необходимы в работе судебных приставов : [беседа с начальником отдела судебных приставов по Пинежско-

му району Тересой Евдокимовой] / беседовала Ольга Першина // Пинежье. — 2018. — 31 окт. (\mathbb{N} 43). — С. 4 : фот. — (1 ноября — День судебного пристава).

887. Емельянова, Дарья.

До чего дойдет «Прогресс»? : кредиторы бывшего лесозавода № 3 вновь обращаются в суд : [в Арбитражном суде Архангельской области будет рассматриваться дело о долгах ОАО «Северное лесопромышленное товарищество-лесозавод № 3»] / Дарья Емельянова // Бизнес-класс экспресс. — 2018. — 8 окт. (№ 36). — С. 2 : фот. — (Тяжба).

888. Емельянова, Екатерина.

Дела врачей : кому пора снимать белый халат? : в Архангельске на минувшей неделе появилось сразу несколько новостей, где фигурантами уголовных дел стали врачи / Екатерина Емельянова ; фот. Станислав Ломакин // Аргументы и факты в Архангельске. — 2018. — № 38. — С. 2 : фот.

889. Есть такая служба: [штабное подразделение Холмогорской милиции начало свою деятельность в 1994 году] / подгот., фот. Людмила Тарасова // Холмогорская жизнь. -2018. -3-9 окт. (№ 40). -C.8: фот. -(3акон. -(K 100-летию штабных подразделений).

890. Ефимов, Сергей.

Служба дни и ночи : [о работе сотрудников отделения уголовного розыска Онежского ОВД] / Сергей Ефимов // Онега. — 2018. — 6 окт. (N 80). — С. 6-7 : фот. — (К 100-летию УГРО).

891. Иванова, Вера.

В постоянном взаимодействии : без информационного центра не раскрывается ни одно преступление : [по материалам беседы с заместителем начальника Информационного центра УМВД России по Архангельской области Ольгой Васильевной Келаревой] / Вера Иванова, Иван Неклюдов // Архангельск. – 2018. – 20 сент. (№ 37). – С. 18 : фот. – (Профессия).

892. Иванова, Вера.

Достойно нести службу: начальник УМВД России по Архангельской области [Сергей Александрович Волчков] встретился с выпускниками вузов МВД России / Вера Иванова, Глеб Рязанцев // Архангельск. — 2018. — 23 авг. (№ 33). — С. 23: фот. — (Общество).

893. Иванова, Вера.

И батарею поделить, и преступников задержать: патрульно-постовой службе МВД России исполнилось 95 лет: [по материалам беседы с командиром отдельного батальона патрульно-постовой службы полиции УМВД России по городу Архангельску подполковником полиции Олегом Владимировичем Клещевым] / Вера Иванова, Иван Неклюдов // Архангельск. — 2018. — 6 сент. (№ 35). — С. 11: фот. — (Профессия).

894. Иностранные агенты в наших лесах : комитет областного Собрания по лесопромышленному комплексу, природопользованию и экологии обратился в Государственную Думу с обращением о защите интересов лесопользователей России : [сейчас сложилась ситуация, когда экологические организации, финансируемые изза рубежа — фактически являющиеся иностранными агентами, активно участвуют в разработке норм российского законодательства в сфере лесопользования] // Лесной регион. — 2018. — 22 окт. (№ 16). — С. 1, 5 : фот. — (Поставить в рамки!).

895. Кузнецов, Даниил Александрович.

«Стараюсь быть справедливым, потому что чувствую большую ответственность» : [подполковник полиции Даниил Александрович Кузнецов] / Даниил Александрович Кузнецов ; беседовала Елена Ломова // Двинская правда. — 2018. — 9 нояб. (№ 66). — С. 4 : фот. — (Человек и закон).

896. Курзенева, Екатерина.

Кто по земле не ходил — службы не знает : и это точно не про нынешнего юбиляра — подполковника полиции Игоря Диниева! / Екатерина Курзенева ; фот. из арх. ОМВД России по Северодвинску // Северный рабочий. — 2018. — 15 авг. (№ 60). — С. 7 : фот.

897. Курсова, Надежда Александровна.

Дело за делом: накануне 80-летия Северодвинского городского суда нагрузка в нем остается одной из самых высоких / Надежда Курсова; беседовал Владимир Тикус; фот. Владимир Тикус // Северный рабочий. — 2018. — 5 сент. (№ 66). — С. 7: фот. — (Мы и право).

898. Лыспак, Марина Александровна.

«Спешить категорически нельзя» : [интервью с сотрудником Экспертнокриминалистического центра Управления внутренних дел по Архангельской области, экспертом-криминалистом, майором полиции Мариной Лыспак] / беседовала Ирина Журавлева ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 7 нояб. (№ 43). — С. 8 : фот. — (Профессия).

899. Мабудов, Руслан.

Труд для исправления : в колонии под Архангельском [на Пирсах] открылось производство маргарина / Руслан Мабудов ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 30 авг. (№ 34). — С. 17 : фот. — (Общество).

900. Мельничук, Антон.

«Это мое призвание — служить людям» / Антон Мельничук ; фот. Елена Ломова // Двинская правда. — 2018. — 7 дек. (№ 70). — С. 5 : фот. — (Человек и закон).

901. Москвина, Татьяна Евгеньевна.

Оно стреляет! : зачем люди приобретают оружие, где и когда его можно применить в нашей обыденной жизни [рассказала заместитель начальника территориального управления Росгвардии, начальник Центра лицензионно-разрешительной работы, полковник полиции Татьяна Москвина] / беседовала Светлана Лойченко ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 14 нояб. (№ 44). — С. 20 : фот. — (Важная тема).

902. Незговорова, Анастасия.

Обсудили в «Позиции» : большой общественный резонанс вызвало судебное решение, вынесенное в отношении главы Шенкурского района Виктора Парфенова : [он был признан виновным в превышении должностных полномочий при строительстве участка дороги в МО «Шеговарское»] / Анастасия Незговорова : фот. авт. // Важский край. — 2018.-14 сент. (№ 37). — С. 5 : фот. — (Актуально).

903. Неклюдов, Иван.

Внимание: дети! : с 20 августа по 9 сентября проводится профилактическое мероприятие по обеспечению безопасности дорожного движения : [цель мероприятия

ГИБДД Архангельской области – профилактика ДТП с участием несовершеннолетних] / Иван Неклюдов // Архангельск. – 2018. – 23 авг. (№ 33). – С. 23. – (Общество).

904. Неклюдов, Иван.

Муниципалитеты делятся опытом : каждый день на страже общественного порядка в городе : [об очередном заседании регионального штаба народных дружин] / Иван Неклюдов // Новодвинский рабочий. — 2018. — 19 сент. (№ 37). — С. 7 : фот. — (Народные дружины).

905. Неклюдов, Иван.

Под эгидой «Вдохновителя» : в [архангельской] воспитательной колонии назвали победителей Всероссийской летней спартакиады / Иван Неклюдов // Архангельск. — 2018. - 4 окт. (№ 39). — С. 27 : фот. — (Люди) (Общество).

906. Нонсенс Графа Мышковского : мошенничество без ущерба — как убийство без трупа. В уголовном деле олигарха Мышковского не поставлена точка : [продолжение получило уголовное дело бывшего депутата Архангельского областного Собрания Сергея Мышковского и гендиректора Лесозавода № 3 Виталия Графа] // Правда Северо-Запада. — 2018. — 12 сент. (№ 32). — С. 14-15 : фот.

907. Овчинникова, Ирина.

Бывших оперов не бывает : служить на благо государства они продолжают, даже выйдя на пенсию : [подполковник милиции в отставке Карапет Оганесович Чахалян — о службе в уголовном розыске и своем сегодняшнем дне] / Ирина Овчинникова // Архангельск. — 2018. - 4 окт. (№ 39). — С. 16-17: фот. — (Активный возраст).

908. Овчинникова, Ирина.

Обязательные работы на благо города: когда наказание идет на пользу не только виновному: [об опыте организации отбывания наказания в виде обязательных работ, в частности — на благоустройстве территории архангельского госпиталя для ветеранов] / Ирина Овчинникова; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 16 авг. (№ 32). — С. 27: фот. — (Общество).

909. Парахневич, Наталья.

Виновным себя не признал : в Котласе осудили помощника машиниста, который сбил девочку на железнодорожном переезде [весной 2017 года] / Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. - 5 дек. (№ 47). — С. 9 : фот. — (Закон и мы).

910. Першина, Ольга.

Участковый знает всех : [о Семене Сергеевиче Петухове, начальнике отделения участковых уполномоченных полиции и по делам несовершеннолетних ОМВД России по Пинежскому району] / Ольга Першина // Пинежье. — 2018. — 14 нояб. (N 45). — С. 3: фот. — (17 ноября — День участковых уполномоченных полиции).

911. Петрова, Екатерина.

По следу убийц-ревнивцев и наглых воришек : [по материалам беседы с Николаем Щелкановым, старшим оперуполномоченным отделения уголовного розыска Ленского района] / Екатерина Петрова // Маяк. – 2018. – 12 окт. (№ 41). – С. 3.

912. Процент раскрываемости увеличился : результаты работы оперативнослужебной деятельности ОМВД за 9 месяцев 2018 года // Двиноважье. -2018.-20 окт. (№ 79). $-C. 2 : \phi$ от. -(B отделении МВД по Виноградовскому району).

913. Расколоть крепкий орешек : и не только это под силу сотрудникам уголовного розыска [Отдела Министерства внутренних дел по городу Северодвинску] / подгот. Екатерина Курзенева ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 9 нояб. (№ 84). — С. 5 : фот. — (На страже порядка).

914. Романова, Ольга.

Дети просят водителей быть внимательнее : в рамках мероприятия «Внимание – дети!» в прошлую пятницу сотрудники красноборской госавтоинспекции и учащиеся Евдской школы ранним утром в деревне Ершевской провели профилактическую акцию / Ольга Романова // Знамя. – 2018. – 14 сент. (№ 36). – С. 2 : фот. – (Безопасность).

915. Романова, Ольга.

Сергей Подсекин: от водителя до начальника : [по материалам беседы с начальником ОМВД России по Красноборскому району Сергеем Подсекиным] / Ольга Романова // Знамя. -2018. -17 авг. (№ 32). -C.1, 12: фот. -(Персона).

916. Рукавишников, Эдуард Николаевич.

«Мама меня за хлебом послала, а я в школу милиции поступил» / Эдуард Николаевич Рукавишников ; беседовала Елена Ломова // Двинская правда. — 2018. — 2 нояб. (N 65). — С. 3 : фот. — (Человек и закон).

917. Рыжкова, Анна.

О жестоких родителях и бабушкиных детях: [последнее заседание территориальной комиссии по делам несовершеннолетних прошло в расширенном составе] / Анна Рыжкова // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. — 16 нояб. (№ 45). — С. 3.

918. Семенов, Виталий.

Знаковая фигура в истории ГАИ : 80 лет исполнилось ветерану Госавтоинспекции Александру Столярову / Виталий Семенов // Архангельск. — 2018. — 11 окт. (N 40). — С. 17 : фот. — (Активный возраст).

919. Семенов, Виталий.

Цена равнодушия : азартные игры нашего времени : [незаконный игорный бизнес действует и в Архангельской области] / Виталий Семенов ; рис. авт. // Архангельск. – 2018. – 20 сент. (№ 37). – С. 24-25 : рис. – (Финансовая грамотность).

920. Семенов, Виталий.

Шанс начать новую жизнь : в исправительной колонии № 1 [на Пирсах] стартовал новый учебный год / Виталий Семенов ; фот. авт. // Архангельск. – 2018. – 13 сент. (№ 36). – С. 22-23 : фот. – (Образование).

921. Синичкин, Алексей.

Гранату вдаль... под присмотром Гапановича : воспитанники архангельской [воспитательной] колонии сдали нормы ГТО / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. - 9 авг. (№ 31). — С. 23 : фот. — (Общество).

922. Соловьева, Ксения.

«Мама, я в суде! На экскурсии» : [Архангельский областной суд приглашает старшеклассников на экскурсии, в ходе которых можно узнать о том, что такое судебная власть и, возможно, выбрать будущую профессию] / Ксения Соловьева // Правда Севера. – 2018. – 10 окт. (№ 39). – С. 9 : фот. – (Закон и мы).

923. Соловьева, Ксения.

Многодетная мама организовала убийства двух стариков : архангельский областной суд вынес приговор в отношении участников организованной преступной группы. Пытаясь завладеть квартирой в центре Архангельска, они убили пожилых сестру и брата / Ксения Соловьева // Правда Севера. — 2018. — 21 нояб. (№ 45). — С. 15: фот. — (Закон и мы).

924. Соловьева, Ксения.

Мудрая и жизнерадостная : Пелагия Рафаиловна Иванова, ветеран Архангельского областного суда, отметила столетний юбилей / Ксения Соловьева // Правда Севера. – 2018. - 17 окт. ($Noldsymbol{N} 200. - C.$ 15 : фот. – (Закон и мы).

925. Соловьева, Ксения.

Не сумел воспитать пса — плати сто тысяч : владелец пса, атаковавшего пожилую женщину, возместит причиненный моральный вред / Ксения Соловьева // Правда Севера. — 2018. — 14 нояб. (№ 44). — С. 16 : фот. — (Закон и мы).

926. Соловьева, Ксения.

Попробовал... и не вернулся : архангельский областной суд провел очередное обобщение судебной практики по делам о преступлениях в сфере незаконного оборота наркотиков / Ксения Соловьева // Правда Севера. — 2018. — 12 дек. (№ 48). — С. 15 : фот. — (Закон и мы).

927. Соловьева, Ксения.

Преступление сняли на камеру телефона : [Архангельский] областной суд рассмотрит дело об убийствах водителей такси / Ксения Соловьева // Правда Севера. — 2018. - 5 дек. (№ 47). — С. 9 : фот. — (Закон и мы).

928. Стрекаловский, Геннадий.

«Боевое крещение» — раскрытие грабежа : в 1981 году на должность инспектора уголовного розыска Котласского ГОВД был назначен выпускник Ленинградской средней специальной школы милиции Сергей Еловский / Геннадий Стрекаловский // Двинская правда. — 2018. — 5 окт. (№ 61). — С. 13 : фот. — (Человек и закон).

929. Стрекаловский, Геннадий.

Надежность — его ключевое слово : [25 лет проработал в правоохранительных органах Котласского района Наумов Станислав Георгиевич] / Геннадий Стрекаловский // Двинская правда. — 2018. - 5 окт. ($\mathbb{N} 61$). — С. 13 : фот. — (Человек и закон).

930. Стрекаловский, Геннадий.

Элита ОБХСС: [подполковник милиции в отставке Корюковец Александр Петрович] / Геннадий Стрекаловский // Двинская правда. — 2018. — 19 окт. (№ 63). — С. 6: фот. — (300 лет российской полиции) (Земляки).

931. Тараканов, Алексей.

Изъять ребенка у родителей : это один из самых тяжелых моментов работы в подразделении ПДН : [о деятельности Владимира Николаевича Попова, старшего инспектора по делам несовершеннолетних ОМВД России по Пинежскому району] / Алексей Тараканов // Пинежье. -2018.-7 нояб. (№ 44). -C.3: фот. -(10 ноября - День сотрудника органов внутренних дел РФ).

932. Тараканов, Алексей.

Служба — есть служба : [Игорю Заусаеву, механику по профессии, из поселка Междуреченский Пинежского района приходилось участвовать и в оперативнорозыскных мероприятиях] / Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018. — 24 окт. (№ 42). — С. 6 : фот. — (31 октября — День работников СИЗО и тюрем).

933. Тараканова, Любовь.

Дознаватель — женская профессия : [по материалам беседы с майором полиции, старшим дознавателем ОМВД России «Мезенское» Натальей Сергеевной Шумовой] / Любовь Тараканова ; фот. авт. // Север. — 2018. - 9 нояб. (№ 45). — С. 1 : фот. — (10 ноября — День сотрудника органов внутренних дел РФ).

934. Тикус, Владимир.

Процесс чести : часто ли суд встает на сторону оскорбленных граждан. Если смотреть общероссийскую практику за последние годы, то за защитой чести, достоинства и деловой репутации граждане все чаще обращаются в суд / Владимир Тикус ; фот. авт. // Северный рабочий. -2018. -24 окт. (№ 80). -C.4 : фот. -(Общество).

935. Ущерб – почти полтора миллиона рублей : прокуратура провела проверку лесного законодательства в районе строительства мусороперерабатывающего объекта на станции Шиес в Ленском районе // Правда Севера. — 2018. — 3 окт. (№ 38). — С. 2 : фот. — (События).

936. Хатанзейская, Е.

Приоритеты выстроены : [о Руслане Попове, сотруднике полиции из села Лешуконское] / Е. Хатанзейская // Звезда. -2018. - 8 нояб. (№ 45). - C. 1, 2: фот.

937. Хвичава, Софья.

Следственный отдел в Коноше возглавляет майор юстиции Антон Куделин : [с ноября 2017 года] / Софья Хвичава // Коношский курьер. — 2018. — 5 окт. (\mathbb{N} 78). — С. 11 : фот. — (Кадровый состав).

938. Холинов, Андрей.

Их работа — искать виновных : [за время работы в Пинежском уголовном розыске ветераны службы Алексей Викторович Кокорин и Альберт Игнатьевич Трубкин раскрыли десятки запутанных дел] / Андрей Холинов // Пинежье. — 2018. — 3 окт. (№ 39). — С. 7 : фот. — (5 октября — День работников уголовного розыска).

939. Чаланов, Роман.

Общая забота — работа : в исправительной колонии № 4 УФСИН России по Архангельской области состоялось заседание попечительского совета. На повестку дня были вынесены вопросы взаимодействия учреждения с муниципальными предприятиями Котласа / Роман Чаланов ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. — 5 окт. (№ 61). — С. 13 : фот. — (Человек и закон).

940. Шепель, Оксана Витальевна.

Вера в справедливость : работа в полиции — это призвание, считает героиня сегодняшней публикации [- архангелогородка Оксана Шепель, майор полиции, представитель династии сотрудников ОВД] / Оксана Шепель ; подгот. Ксения Борисова ; фот. Антон Попов // Архангельск. — 2018. — 8 нояб. (№ 44). — С. 4 : фот. — (Профессия).

941. Юшманов, Иван Александрович.

«Точка невозврата» у каждого должника разная : 1 ноября — День судебного пристава : [беседа с руководителем Управления ФССП России по Архангельской области и НАО Иваном Юшмановым] / беседовала Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. — 31 окт. (№ 42). — С. 16 : фот. — (Компетентно).

942. Мабудов, Руслан.

Культура или бизнес : в правительстве области рассказали о том, как будут использовать здание морского-речного вокзала : [архангельские СМИ узнали о представленных на обсуждение проектных идеях] / Руслан Мабудов // Архангельск. — 2018. — 13 сент. (№ 36). — С. 4 : фот. — (Город на Двине).

943. Синичкин, Алексей.

Место притяжения людей и идей : для морского-речного вокзала Архангельска начитается новая жизнь : [его здание переходит в распоряжение области, разработана предварительная концепция общественного центра, который может здесь разместиться] / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. — 6 сент. (№ 35). — С. 25 : фот. — (Общество).

военное дело

944. Ананьин, Юрий.

Первая лодка с атомным сердцем : [атомная подводная лодка «Ленинский комсомол»] / Юрий Ананьин // Северный рабочий. — 2018. — 24 окт. (№ 80). — С. 12 : фот. — (Всегда молодой) (На черно-белых снимках).

945. Бомбардировщики дальней авиации в небе над Архангельском : пролет самолетов дальней авиации над столицей Поморья был приурочен к акции «Военная служба по контракту в ВС РФ – твой выбор!» // Правда Севера. – 2018. – 26 сент. (\mathbb{N} 37). – С. 3 : фот. – (События).

946. Гордеева, Дарья.

Служу России! : 7 октября в Каргополе в здании бывшего военкомата состоялось торжественное открытие нового помещения спортивно-патриотического клуба «Спарта», который является базой зонального Центра начальной военной подготовки «Патриот» Архангельской области и местным отделением всероссийского общественного детского движения «Юнармия» / Дарья Гордеева ; фот. авт. // Каргополье. — 2018.-18 окт. (N 42). — С. 6 : фот. — (В нашем городе).

947. Зацепин, Евгений.

Герой своего времени : [контр-адмирал] Борис Ямковой дрался с врагом поматросски. А на подчиненных не повышал голоса / Евгений Зацепин ; фот. Борис Сердюк // Северный рабочий. -2018.-17 авг. (№ 61). -C.4: фот. -(Северодвинску-80).

948. Зелянин, Станислав.

Боевой пост у станка : на Севмаше прошел первый рабочий день научно-производственной роты / Станислав Зелянин ; фот. Михаил Тараканов // Северный рабочий. — 2018. - 7 сент. (N 67). — C. 3 : фот. — (Акценты).

949. Попов, Анатолий.

На Тихий океан — подо льдами : [атомная подводная лодка Северного флота К-441] / Анатолий Попов // Северный рабочий. — 2018. — 10 окт. (№ 76). — С. 10 : фот. — («Звездочка» на страницах «Северного рабочего». — (Истории строки).

950. Попов, Анатолий.

Три приза за пуски ракет : 40 лет назад атомная подводная лодка К-496 «Борисоглебск» проекта 667БДР, построенная на Севмаше, была включена в состав Северного флота / Анатолий Попов ; фот. из фонда музея // Северный рабочий. — 2018. — 8 авг. ($N \ge 58$). — С. 10 : фот. — («Звездочка» на страницах «Северного рабочего») (Истории строки).

951. Попов, Анатолий.

«Хиросиме» было бы 60 : [17 октября 1958 г. на Северном машиностроительном предприятии была заложена головная атомная подводная лодка проекта 658 К-19. В июне 1961 г. ее включили в состав Северного флота] / Анатолий Попов // Северный рабочий. -2018. -17 окт. (№ 78). -16 : фот. - (Все обо всем) (Судьбы кораблей).

952. Савинский, Кирилл.

Он жив в сердце мамы : а в родной школе воину-интернационалисту Константину Козлову открыта памятная доска / Кирилл Савинский ; фот. авт. // Северный рабочий. -2018. -26 сент. (№ 72). -C.16: фот. $-(\Pi$ анорама).

953. Синичкин, Алексей.

Для подготовки будущих десантников: первые занятия для юнармейцев уже состоялись: воздушно-десантный комплекс для подготовки будущих парашютистов будет работать на базе Архангельского зонального центра патриотического воспитания (ВПК [военно-патриотический клуб] «Орден») / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. — 15 нояб. (№ 45). — С. 3: фот. — (Общество).

954. Со своим парашютом : в Архангельске открыли первый в области воздушно-десантный комплекс // Правда Севера. − 2018. − 14 нояб. (№ 44). − С. 2 : фот.

955. Холинов, Андрей.

В память о погибшем: 11 сентября в Нюхче [Пинежского района] состоялось открытие мемориальной доски, посвященной памяти выпускника Нюхченской школы Владимира Жигалова, погибшего в 1998 году на атомной подводной лодке «Вепрь» во время прохождения срочной службы / Андрей Холинов // Пинежье. — 2018. — 26 сент. (№ 38). — С. 13: фот. — (Мероприятия).

956. Шарин, Михаил.

Учились не только тактике : [межмуниципальная военно-спортивная игра «Тактика-2018»] / Михаил Шарин ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. — 21 сент. (№ 59). — С. 3 : фот. — (Мир молодых).

КУЛЬТУРА. НАУКА. СМИ

957. [Попова Полина Васильевна]: в субботу, 8 сентября, на 87-м году ушла из жизни заслуженный работник культуры России, почетный гражданин Северодвинска Полина Васильевна Попова // Северный рабочий. — 2018. — 12 сент. (№ 67). — С. 10: фот. — («Звездочка» на страницах «Северного рабочего». — (Слова прощания).

958. Акишина, Александра.

Самая читающая семья живет в Верхней Уфтюге: 15 сентября Красноборская детская библиотека собрала финалистов районного конкурса «Самая читающая семья»,

чтобы, наконец, подвести итоги и определить самую читающую семью района / Александра Акишина // Знамя. -2018. -28 сент. (№ 38). -C. 8 : фот. - (Конкурс).

959. Александров, Николай Дмитриевич.

Испытание книгой: Николай Александров, известный критик, телеведущий, писатель и журналист, побывал в Архангельске во время торжеств, посвященных 185-летию библиотеки имени Добролюбова / беседовала Светлана Лойченко; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 10 окт. (N2 39). — С. 20-21: фот. — (Литература).

960. Аллова, Валерия.

Крутой был поморский мужик. И великий : представительство Архангельской области в Санкт-Петербурге организовало для земляков экскурсию, посвященную дню рождения великого земляка [М. В. Ломоносова] / Валерия Аллова // Правда Севера. — 2018. - 21 нояб. (№ 45). — С. 19 : фот.

961. Аллова, Валерия.

Путешествие по Архангельской области, не покидая Петербург: Сестрорецкая библиотека имени Михаила Зощенко обратилась в Представительство Архангельской области в Санкт-Петербурге с просьбой сделать презентацию нашего региона / Валерия Аллова; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. — 28 нояб. (№ 46). — С. 22: фот. — (Родное).

962. Андреева, Оксана Константиновна.

Дом, в котором всегда живет праздник : [в 2018 году Лимендскому Дворцу культуры исполняется 55 лет] / Оксана Константиновна Андреева ; беседовала Елена Ломова // Двинская правда. – 2018. – 2 нояб. (\mathbb{N} 65). – С. 13 : фот. – (Котлас культурный).

963. Анисимова, О.

В руки книги мы берем! : [о мероприятиях, которые провела Верхнетоемская детская библиотека в летний период] / О. Анисимова // Заря. -2018. -18 окт. (№ 81). - С. 4 : фот. - (Мы и наши дети).

964. Антипов, Артем.

Юные театралы города А: традиции остаются неизменными...: руководитель театра «ЭТЮТ» [архангельского Дворца детского и юношеского творчества] Артем Антипин и педагог Мария Ермолина рассказывают о том, чем живет театр, какие они – дети, которые приходят на занятия и играют в спектаклях, и что они находят в своем «втором доме»: [беседа] / беседовала Анастасия Каренина // Архангельск. — 2018. — 20 сент. (№ 37). — С. 22-23: фот. — (Гость редакции).

965. Артемьева, Ольга.

Наша Маша всех краше! : северодвинка [Мария Некрасова] взяла гран-при конкурса «Миссис Великая Русь» / Ольга Артемьева // Северный рабочий. — 2018. — 15 авг. (N 60). — С. 7 : фот. — (Главный герой).

966. Астафьева, Альбина.

Настоящий мастер : в научно-образовательном центре «Дом Карпеченко» 18 сентября прошел вечер памяти известного вельского краеведа Александра Степановича Кузьмина. Посвящался он 95-летию со дня его рождения / Альбина Астафьева // Вельские вести. — 2018. — 26 сент. (№ 39). — С. 8. — (Вельск).

967. Атрощенко, Мария.

Претендент на «Оскар» взял гран-при Arctic Open : завершился Второй кинофестиваль стран Арктики, который вызвал большой интерес у зрителей и высокие оценки

профессионалов / Мария Атрощенко // Правда Севера. — 2018. — 12 дек. (№ 48). — С. 5 : фот. — (Признание).

968. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Академический десант на родину Ломоносова : [вопросы подготовки к 47-м Ломоносовским чтениям обсудили на совместном заседании организационного комитета и правления Межрегионального Ломоносовского фонда] / Людмила Ашиток // Архангельск. – 2018. – 11 окт. (№ 40). – С. 10 : фот. – (Культура).

969. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Баса ненаглядная : и еще 37 коллекций представили модельеры на IV Межрегиональном фестивале «Костюм русского Севера» [который состоялся в рамках культурной программы Маргаритинской ярмарки в Архангельске] / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 4 окт. (\mathbb{N} 39). — С. 26 : фот. — (Традиции).

970. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Дело мастера боится : конкурс ремесленников — в программе областной [Маргаритинской] ярмарки / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 6 сент. (№ 35). — С. 10 : фот. — (Традиции).

971. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Дело мастера боится : ремесленники открыли свою Маргаритинку : в Доме народного творчества (ДНТ) IV выставкой-конкурсом «Мастер года» дан старт культурной программе Маргаритенской ярмарки... / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. - 20 сент. (№ 37). — С. 16: фот. — (Творчество).

972. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Дудук, орган, балет... : Поморская филармония готовится к открытию сезона / Людмила Ашиток // Архангельск. -2018. -13 сент. (№ 36). - С. 32 : фот. - (Анонс).

973. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Завили бороду, попели колядок, сплясали кадриль...: завершился фольклорный фестиваль-конкурс имени А. Я. Колотиловой [проходивший в Архангельске с 26 по 28 октября] / Людмила Ашиток // Архангельск. — 2018. — 1 нояб. (№ 43). — С. 24. — (Культура).

974. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

«И хотелось еще чего-то...» : [благотворительный] проект «Музей. Музыка. Дети» собрал ребят из детских домов / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018.-1 нояб. (№ 43). — С. 25 : фот. — (Культура).

975. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Инновации против боли и коррозии металла : идет обсуждение работ, выдвинутых на Ломоносовскую премию : на минувшей неделе [в Архангельске] прошло заседание конкурсной комиссии по присуждению премии имени М. В. Ломоносова / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 8 нояб. (№ 44). — С. 2 : фот. — (Родной край).

976. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Кирха, звонят колокола : юбилей отметили Чайковским и Бахом : 250 лет кирхе. Без этого здания лютеранской церкви, построенной некогда в Немецкой слободе [а теперь являющегося Камерным концертным залом Поморской филармонии], Архан-

гельск представить невозможно... / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. - 1 нояб. (№ 43). — С. 25 : фот. — (Культура).

977. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Кукла — не игрушка : но и мастерам, и детям играть с тряпичными Марьюшками нужно и полезно : [во время Маргаритинской ярмарки в Архангельске прошел IV фестиваль «Костюм русского Севера», в рамках которого состоялся конкурс, посвященный кукле в народном наряде] / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 4 окт. (№ 39). — С. 24 : фот. — (Культура).

978. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Лауреатам — награды, от академиков — лекции : названы лауреаты Ломоносовской премии [накануне 47-х Ломоносовских чтений] / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 15 нояб. (№ 45). — С. 11 : фот. — (Признание).

979. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

На языке культуры : в Архангельске прошел российско-норвежский форум, посвященный истории и музыке : [форум собрал представителей сферы культуры, искусства и туризма Архангельской и Мурманской областей, республик Карелия и Коми, Ненецкого автономного округа, норвежских провинций Нурланн, Тромс и Финнмарк] / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 18 окт. (№ 41). — С. 15 : фот. — (Сотрудничество).

980. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

От Баха до Хоббита: «Орган звучит, и время – замирает…»: [Поморская филармония готовится к новому творческому сезону, предварил который фестиваль «Похвала органу»] / Людмила Ашиток; фот. авт. // Архангельск. – 2018. – 27 сент. (№ 38). – С. 26: фот. – (Культура).

981. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Раздуй-развей, погодушка...: клуб поморской культуры «Сугревушка» отмечает юбилей [- 30-летие деятельности] / Людмила Ашиток // Архангельск. — 2018. — 4 окт. (N 39). — С. 22: фот. — (Активный возраст).

982. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Родная сторона — в диктанте видна : 19 сентября в библиотеках пройдет День краеведческих знаний / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 13 сент. (N 36). — С. 32 : фот. — (Анонс).

983. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

«Селектор» — общение, обучение и много музыки : фестиваль как ключ к движению культуры в Архангельске : [задача 2-го «Селектора» — исследовать музыкальное наследие региона, разработать концепции музыкального развития Поморья] / Людмила Ашиток // Архангельск. — 2018. - 27 сент. (№ 38). - C. 25 : фот. — (Общество).

984. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Сказки вернулись в свой дом : свершилось — после трех лет реконструкции [Архангельский] театр кукол принял первых зрителей! / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018.-11 окт. (N 40). — С. 11 : фот. — (Культура).

985. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Хваленки, на подиум! : в рамках Маргаритинской ярмарки [в Архангельске] пройдет IV фестиваль «Костюм русского Севера» : [что планируют его организаторы и

участники] / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 6 сент. (№ 35). — С. 10 : фот. — (Традиции).

986. Барашков, Виталий.

Инновационные проекты УМНИКов Поморья : в финале регионального всероссийского этапа проекта выступили 18 молодых ученых / Виталий Барашков ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. - 12 дек. (№ 48). — С. 8 : фот. — (Развитие).

987. Беднов, Анатолий Вадимович (журналист ; 1965-).

«Звезда Севера» ждет гостей : в Архангельске открылся Еврейский культурный центр / Анатолий Беднов // Архангельск. — 2018. — 11 окт. (\mathbb{N} 40). — С. 3. — (Общество) (Открытие).

988. Беднов, Анатолий Вадимович (журналист ; 1965-).

Памятникам нужна политика : она формирует культурную среду : [о памятниках монументального искусства в Архангельске: по материалам беседы с краеведом Сергеем Клочевым, поводом для которой стало обсуждение проекта памятника «Тем, кого не вернуло море», который ветераны Северного морского пароходства предлагают установить на набережной Γ . Я. Седова] / Анатолий Беднов // Архангельск. — 2018. — 25 окт. (\mathbb{N} 42). — С. 18 : рис. — (Γ ород на Двине).

989. Белькова, Ирина.

Громко и торжественно : 18 августа Пинега отпраздновала день рождения / Ирина Белькова // Пинежье. – 2018. – 5 сент. (№ 35). – С. 9 : фот. – (День поселка).

990. Березина, Мария.

Вопрос про регион : второй краеведческий диктант прошел в Архангельской области на минувшей неделе [на площадках 82 библиотек Поморья] / Мария Березина // Новодвинский рабочий. — 2018. — 26 сент. (\mathbb{N} 38). — С. 16 : фот. — (Образование).

991. Березина, Мария.

«Калевала» на ненецком: карело-финский эпос издали в Архангельске на трех языках [- финском, русском и ненецком (впервые): по материалам беседы с издателем – директором Архангельского Литературного музея Борисом Егоровым] / Мария Березина; фот. авт. // Архангельск. – 2018. – 20 сент. (№ 37). – С. 27: фот. – (Русский Север).

992. Березина, Мария.

Новая жизнь Почозерского погоста: в Архангельской области [в Кенозерском парке] после длительной реставрации открыт и освящен храмовый комплекс XVIII века / Мария Березина; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 16 авг. (№ 32). — С. 6-7: фот. — (Родной край).

993. Березина, Мария.

Праздник северной моды : IV Межрегиональный фестиваль «Костюм Русского Севера» состоялся в выходные в Архангельске : [форум был посвящен 310-летию образования Архангелогородской губернии] / Мария Березина // Новодвинский рабочий. — 2018. - 26 сент. (№ 38). — С. 15 : фот. — (Традиции).

994. Бертон, Чарльз.

«Винил лучше Интернета» : что общего между русскими и американцами? : [беседа с участником фестиваля «Дни джаза», американским блюзовым гитаристом Чарль-

зом Бертоном] / Чарльз Бертон : беседовал Юрий Скородумов ; фот. Игорь Кузнецов // Аргументы и факты в Архангельске. -2018. -№ 43. -ℂ. 15 : фот. - (Культура).

995. Большакова, Анна.

«Земля родная»: для творчества нет границ: 25-26 августа Красноборский район принимал участников XII литературно-поэтического фестиваля «Земля родная». В этом году он посвящен 250-летию со дня рождения строителя Санкт-Петербурга, скульптора-каменотеса Самсона Ксенофонтовича Суханова / Анна Большакова // Знамя. — 2018. — 7 сент. (№ 35). — С. 5: фот. — (Фестиваль).

996. Большакова, Анна.

Как Белый Гриб Морковку перещеголял : с 14 по 16 сентября в нашем [Красноборском] районе проходил фестиваль Белого Гриба / Анна Большакова // Знамя. — 2018. - 21 сент. (№ 37). — С. 1, 6-7 : фот. — (Фестиваль).

997. Бондаренко, Ольга.

Сказ о чудесном овоще : в минувшее воскресенье честной народ спешил в Заостровье на «Картофельный ОГОрод» : [традиционный праздник стал настоящей осенней ярмаркой] / Ольга Бондаренко ; фот. авт. // У Белого моря. — 2018. — 4 окт. (N 39). — С. 1, 4 : фот. — (Культура).

998. Борисова, Валентина.

«Когда в библиотеке свои тапочки»: у сельской библиотеки свои преимущества, иногда неожиданные: [интервью с членом попечительского совета Устьянской районной библиотеки Валентиной Борисовой] / беседовала Ирина Сосновская // Правда Севера. – 2018. – 10 окт. (№ 39). – С. 21. – (Взгляд из глубинки).

999. Борисова, Татьяна.

Полеты и сны : в Архангельских Гостиных дворах открылась выставка авторской куклы «Игра в четыре руки» / Татьяна Борисова ; фот. Виталий Крехалев // Правда Севера. -2018. -12 дек. (№ 48). -C. 23 : фот. -(Культура).

1000. Бугрова, Людмила.

Чтение всегда в тренде : [северодвинская библиотека «Открытие» им. Л. И. Черняевой] / Людмила Бугрова // Северный рабочий. — 2018. - 17 окт. (№ 78). — С. 7: фот. — (Репортер) (Листопад книг).

- **1001.** В Коряжме впервые прошел «Областной краеведческий диктант» / подгот. Юлия Ревякина // Коряжемский муниципальный вестник. 2018. 21 сент. (№ 37). С. 3.
- **1002.** В поддержку семьи и детства : [журналист газеты «Правда Севера» Наталья Парахневич стала победителем в одной из номинаций Всероссийского конкурса «Семья и будущее России-2018», проводимого фондом Андрея Первозванного] // Правда Севера. 2018. 31 окт. (\mathbb{N} 42). С. 3 : фот. (События).

1003. Вахто, Марина.

Виват, «Королева»! : онежанка Александра Глазова стала «Королевой леса — 2018» / Марина Вахто // Устьянский край. — 2018. — 18 авг. (№ 14). — С. 1, 4 : фот. — (Конкурсы) (Чемпионат России).

1004. Вахто, Марина.

Тринадцатые Романовские... : Романовские чтения прошли в рамках празднования Устьянской Ссыпчины 20-21 июля / Марина Вахто // Устьянский край. — 2018. — 2 авг. (N 9). — С. 6, 11 : фот. — (Краеведение).

1005. Виноваты обе стороны: прокуратура Архангельска провела проверку по факту показа детям [студентами и преподавателями Архангельского музыкального колледжа»] мюзикла «Чикаго» // Правда Северо-Запада. — 2018. — 8 авг. (№ 27). — С. 15: фот.

1006. Виноградов, Темур.

Мисс грация : [онежанка Александра Глазова теперь не только «Королева леса», но и обладательница еще двух корон — «Мисс грация» и «Мисс студенчество Северо-Запада России»] / Темур Виноградов // Онега. — 2018. — 6 окт. (N 80). — С. 1. 12 : фот. — (Земляки).

1007. Володина, Анастасия.

«С такими светлыми умами Север не пропадет!» : [в начале ноября в Архангельске студенты, аспиранты, молодые ученые СГМУ и САФУ, полуфиналисты конкурса «Умник», представили свои разработки] / Анастасия Володина ; фот. авт. // Правда Севера. -2018. -7 нояб. (№ 43). -C. 18-19 : фот. -(Инновации).

1008. Выдрина, Алиса.

Руссенорск и няша: 19 сентября в 82 библиотеках Архангельской области проходила культурно-просветительская акция «Областной краеведческий диктант». Дата выбрана не случайно, потому что в этот день Русская православная церковь почитает память архангела Михаила, который является покровителем нашей области / Алиса Выдрина; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. — 21 сент. (№ 59). — С. 2: фот. — (Краеведение).

1009. Гефеле, Виктория.

Мимо красивого камня не пройдешь : [бывший полковник милиции и создатель единственного в регионе музея минералов «Самоцветы» Эдуард Львович Скляров написал книгу «Минералы и камни Архангельской области»] / Виктория Гефеле ; фот. Григорий Мокеев // Правда Севера. — 2018. — 3 окт. (№ 38). — С. 24 : фот. — (Увлеченность).

1010. Гнездов, Сергей.

В обновленном Доме культуры звучат аплодисменты : 31 августа после капитального ремонта в Рочегодском Доме культуры выступали творческие коллективы и артисты / Сергей Гнездов ; фот. авт. // Двиноважье. — 2018. — 8 сент. (№ 67). — С. 1, 4 : фот. — (Культура Русского Севера).

1011. Гордеева, Дарья.

Исторический центр города признан объектом культурного наследия : [по материалам беседы с заместителем начальника отдела строительства и ЖКХ, главным архитектором МО «Каргопольское» Раисой Капустиной] / Дарья Гордеева // Каргополье. — 2018. - 20 сент. (№ 38). — С. 7 : фот. — (Культура).

1012. Гордеева, Дарья.

Рецепт холодца из чешуи узнают посетители «вкусной» выставки : [в Музейновыставочном центре Каргополя работает выставка «Вкусные истории на кухне»] / Дарья Гордеева // Каргополье. -2018. -11 окт. (№ 41). - С. 11: фот. - (Культура).

1013. Гордеева, Дарья.

То ремесло, что ты постиг, ценней богатства всех владык : [в Музейновыставочном центре Каргополя состоялось открытие выставки «Без топора не плотник, без иглы не портной»] / Дарья Гордеева ; фот. Артем Овчинников // Каргополье. — 2018. — 4 окт. (№ 40). — С. 12 : фот. — (В музее).

1014. Гусельникова, Г.

Конференция в Архангельске: в конце октября в Архангельске в библиотеке САФУ прошла межрегиональная научно-практическая конференция «Комсомол, молодежная политика, современные молодежные организации: уроки истории и преемственность», посвященная 100-летию ВЛКСМ / Г. Гусельникова // Заря. — 2018. — 15 нояб. (№ 89). — С. 2: фот. — (Глазами участника).

- **1015.** День с Тургеневым : в ноябре отмечалось 200-летие со дня рождения Ивана Сергеевича Тургенева : в библиотеках области состоялась сетевая акция «День с писателем», которую организовала Добролюбовка // Правда Севера. 2018. 5 дек. (№ 47). С. 2 : фот.
- **1016.** Дорогие друзья...: при поддержке Владимира Крупчака издана эксклюзивная книга «Мое имя Архангельск» // Правда Северо-Запада. 2018. 8 авг. (N 27). С. 15: фот.

1017. Дорошенко, Галина.

Калейдоскоп наших событий : [о культурных и памятных мероприятиях, прошедших в населенных пунктах МО «Жердское» Мезенского района в 2018 году] / Галина Дорошенко // Север. -2018.-23 нояб. (№ 47). - С. 5 : фот.; 14 дек. (№ 50). - С. 4 : фот. - (Живет моя деревня).

1018. Дьякова, Ольга.

За Двиной за Северной: [Государственный академический Северный русский народный хор выступил с концертом в Вельске] / Ольга Дьякова // Вельские вести. – 2018. – 24 окт. (№ 43). – С. 8: фот. – (Район).

1019. Ежкова, О.

Событие, которого ждали : в Усть-Поче состоялось торжественное открытие детской площадки «Чего на свете не бывает» с различными забавами и персонажами сказок А. Н. Нечаева. С героями произведений писателя всех присутствующих на мероприятии знакомил красочный стенд / О. Ежкова ; фот.: Е. Нечаева-Аникиева, Е. Мазилов // Плесецкие новости. − 2018. − 13 сент. (№ 37). − С. 11 : фот. − (В поселениях района).

1020. Журавлев, Константин.

Из истории исчезнувших деревень: ученый секретарь Каргопольского историкоархитектурного и художественного музея Наталья Тормосова десять лет писала книгу о деревнях / Константин Журавлев; фот. Григорий Чухин // Правда Севера. — 2018. — 7 нояб. (№ 43). — С. 24: фот. — (Родное).

1021. Журавлев, Константин.

По ком звонит «моя-по-твоя» : в конце сентября из Архангельска в Варде отправился очередной памятный подарок норвежским поморам — церемониальный колокол с гербами городов-побратимов / Константин Журавлев // Правда Севера. — 2018. — 3 окт. (№ 38). — С. 16 : фот. — (Возможности).

1022. Журавлев, Константин.

Спеть песни друг друга : каргопольские и норвежские музыканты планируют совместный концерт в Архангельске / Константин Журавлев // Правда Севера. — 2018. — 7 нояб. (\mathbb{N} 43). — С. 3 : фот. — (События).

1023. Журавлев, Константин.

Три по сто: в следующем году сразу три музея Архангельской области будут отмечать сотый день рождения: Каргопольский, Сольвычегодский и Вельский: [к началу 2019 года о каждом музее выйдет специальный фильм] / Константин Журавлев; фот. Григорий Чухин // Правда Севера. — 2018. — 31 окт. (№ 42). — С. 24: фот. — (Кино для всех).

1024. Журавлева, Ирина.

О кораблях-драконах, поморских жонках и горловом пении : в Архангельске завершился IX российско-норвежский культурный форум / Ирина Журавлева ; фот.: авт., Андрей Шалев // Правда Севера. — 2018. — 17 окт. (№ 40). — С. 24 : фот. — (Содружество).

1025. Заречный, Анатолий.

Музей — стоянка колесника : в августе газета сообщила, что умельцами «Звездочки» сделана модель колесного пассажирского парохода «И.С. Никитин» для Каргопольского краеведческого музея. Сейчас уникальное изделие встало здесь на вечную стоянку / Анатолий Заречный ; фот. Дарья Гордеева // Северный рабочий. — 2018. — 19 окт. (\mathbb{N} 79). — С. 5 : фот. — (Общество) (Культурные связи).

1026. Звонарев, Иван.

Большое кино возвращается в малые города : в Североонежске открылся современный кинозал : [на открытии модернизированного зала социально-досугового центра состоялась премьера фильма «Двое», а также прошел семинар для руководителей и потенциальных организаторов киноклубов] / Иван Звонарев // Архангельск. — 2018. — 11 окт. (№ 40). — С. 21 : фот. — (Общество).

1027. Зелянин, Станислав.

Где живут не старея : интереснейшие встречи ждут ветеранов в клубах при библиотеках города / Станислав Зелянин ; фот. Елена Никитина // Северный рабочий. — 2018. - 28 сент. (№ 73). — С. 16-17 : фот. — (Какие наши годы!).

1028. Зелянин, Станислав.

Душа на кончике пера : ветеран «Северного рабочего» Раиса Евглевская встретилась с читателями / Станислав Зелянин ; фот. Екатерина Курзенева // Северный рабочий. — 2018. - 22 авг. ($\mathbb{N} 62$). — С. 14 : фот. — (Наши люди).

1029. Зелянин, Станислав.

И снова «Всегда готовы!» : жить ярко, интересно поможет ветеранам новый проект библиотеки «Бестселлер» / Станислав Зелянин ; фот. Михаил Тараканов // Северный рабочий. -2018.-3 окт. (№ 74). -C.1,2 : фот. -(B центре внимания).

1030. Ивановская, Юлия.

Сколько юбилеев отпраздновали в Федотовской? : сразу два юбилея отпраздновали в Забелинском ДК 5 ноября: 50-летие Дома культуры и 10-летие вокального коллектива «Северные напевы» / Юлия Ивановская // Двинская правда. — 2018. — 9 нояб. (N 66). — С. 6 : фот. — (Земляки).

1031. Ивченко, Анна Васильевна.

«Мы работаем в режиме чрезвычайности» : все ли памятники в регионе взяты под охрану, кто и как их охраняет, как деревенские дома становятся памятниками? : [интервью с руководителем инспекции по охране объектов культурного наследия Архангельской области Анной Ивченко] / беседовала, фот. Анастасия Володина // Правда Севера. — 2018. — 21 нояб. (№ 45). — С. 8 : фот. — (Наследие).

- **1032. Из Питера** с наградами : журналисты «Правды Севера» и телеканала «Регион 29» стали победителями в конкурсе «Сезам-2018», который проводится в рамках Форума СМИ Северо-Запада // Правда Севера. 2018. 31 окт. (№ 42). С. 3 : фот. (События).
- **1033.** Инженер человеческих душ: [о педагоге дополнительного образования, бывшем руководителе Верхнетоемского районного отдела культуры Лидии Павловне Салтыковой] // Заря. -2018. -8 нояб. (№ 87). -C.3: фот. -(Cлово о юбиляре).

1034. Ирха, Елена.

Девятый наш отдельный батальон : в Архангельских Гостиных дворах открылась новая выставка, посвященная советско-финской войне 1939-1940 годов / Елена Ирха ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. — 5 дек. (\mathbb{N} 47). — С. 24 : фот. — (Память).

1035. Ирха, Елена.

Кошки в жизни и искусстве. Неполное собрание : в усадебном доме Плотниковой открылась выставка «Полное собрание котов» из частной коллекции архангелогородки Натальи Корняковой / Елена Ирха ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. — 19 дек. (N 49). — С. 21 : фот. — (Культура) (Выставки).

1036. Ирха, Елена.

Металл как холст : в музее художественного освоения Арктики имени Александра Борисова работает персональная выставка современного итальянского художника Массимо Гьотти «Гуманность металла» / Елена Ирха ; фот. авт. // Правда Севера. -2018. -24 окт. (N 41). -C. 23 : фот. -(Kультура).

1037. Ирха, Елена.

Тариланские всадники и Жорж на древомобиле : в архангельском Старинном особняке открыта выставка авторской куклы «Полет души и рук творенье» / Елена Ирха ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. — 19 дек. (№ 49). — С. 23 : фот. — (Культура. — (Выставки).

1038. Ирха, Елена.

Ухватить нить времени : известная собирательница и знаток прежнего городского уклада Татьяна Зеленина, написавшая в свое время книгу «Тайны старого дома», открывает лекторий / Елена Ирха // Правда Севера. — 2018. — 24 окт. (№ 41). — С. 22 : фот. — (История).

1039. К 100-летию знаменитого земляка : в Архангельске [около здания библиотеки имени Н. А. Добролюбова] установят памятник Федору Абрамову // Правда Севера. — 2018. — 12 дек. (N2 48). — С. 2 : фот.

1040. Кабринский, Александр.

Владимир Евстафьев – хранитель каргопольской культуры : [о директоре Каргопольского краеведческого музея (1938-1964 гг.) Владимире Федоровиче Евстафьеве] /

Александр Кабринский // Каргополье. -2018. - 11 окт. (№ 41). - С. 10 : фот. - (Культура).

1041. Казаченкова, Любовь.

«У вас самая смелая библиотека!» : библиотека имени Добролюбова отметила свой 185-й день рождения, пригласив для участия в нем известных специалистов и экспертов в библиотечном деле / Любовь Казаченкова, Ирина Михнова, Барбара Лизон // Правда Севера. – 2018. – 10 окт. (№ 39). – С. 21 : фот. – (Литература).

1042. Калачникова, Л.

Из Вельска вернулись с дипломами : [верхнетоемский фольклорный коллектив «Встреча» принял участие в фольклорном празднике «Вельск гостеприимный»] / Л. Калачникова // Заря. — 2018.-1 нояб. (№ 85). — С. 3 : фот. — (Вслед за событием).

1043. Калиниченко, Анна.

«Звездочки», украшающие город : на сцене Камерного зала Поморской филармонии прошло чествование победителей конкурса юных талантов Архангельска «Ступень к совершенству» / Анна Калиниченко ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. — 12 дек. (N 48). — С. 5 : фот. — (Признание).

1044. Карпова, Любовь.

«Расчистили» и в Африку дорогу : [об экспонате Северодвинского городского краеведческого музея — макете роторного снегоочистителя ДЭ-210] / Любовь Карпова, Анастасия Цветкова ; фот. из фондов СГКМ // Северный рабочий. — 2018. — 17 авг. (№ 61). — С. 4 : фот. — (Северодвинску — 80) (История одной вещи).

1045. Карпова, Любовь.

Символ [комсомольского] субботника [1979 года] : [грибной кузов, изготовленный в цехе 40 Центра судостроения «Звездочка», в фондах Северодвинского городского краеведческого музея] / Любовь Карпова ; фот. Кирилл Карпов // Северный рабочий. — 2018. - 24 окт. (№ 80). — С. 11 : фот. — (Всегда молодой) (История одной вещи).

1046. Карпова, Любовь.

У самого сердца : [комсомольские значки в фондах Северодвинского городского краеведческого музея] / Любовь Карпова ; фот. Кирилл Карпов // Северный рабочий. — 2018. - 24 окт. (№ 80). — С. 10 : фот. — (Всегда молодой) (История одной вещи).

1047. Кимжа получила грант Президента России : местная общественная организация территориального общественного самоуправления «Кимжа» из Мезенского района Архангельской области стала победителем конкурса президентских грантов по направлению «Сохранение исторической памяти» [на реализацию проекта «Северные мельницы»] // Север. – 2018. – 16 нояб. (№ 46). – С. 2 : фот. – (В области и районе).

1048. Киреева, Ирина.

«Достояние Севера» попало в нужные руки : церемония вручения самой престижной региональной общественной награды прошла в рамках Ломоносовской ассамблеи / Ирина Киреева ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 19 дек. (№ 49). — С. 20 : фот. — (Культура).

1049. Ковалева, Рита.

Дмитрий Макаров – Ломоносовский лауреат: 19 ноября на пленарном заседании 47-х Ломоносовских чтений состоялось чествование лауреатов Ломоносовской премии

2018 года — самой главной общественной награды Поморья в области науки, техники и культуры / Рита Ковалева // Север. — 2018. — 30 нояб. (№ 48). — С. 2 : фот. — (В области и районе).

1050. Ковалева, Рита.

Первые Окладниковские : [29 сентября в мезенской районной библиотеке прошли краеведческие чтения, носящие имя известного краеведа, действительного члена Российского географического общества, почетного гражданина города Мезень Николая Анатольевича Окладникова] / Рита Ковалева ; фот. авт. // Север. — 2018. — 12 окт. (N 41). — С. 1 : фот. — (События).

1051. Ковалева, Рита.

Таланты «Золотой осени» : [в Мезени прошел фестиваль любительского творчества представителей старшего поколения] / Рита Ковалева ; фот. авт. // Север. — 2018. - 19 окт. (N 42). — С. 1 : фот.

1052. Кокорина, Надежда.

Среднерусская пчела: быть или не быть? : состоялась 14 областная научнопрактическая конференция [по пчеловодству] / Надежда Кокорина // Устьянский край. – 2018. – 25 авг. (\mathbb{N} 16). – С. 1, 3, 5 : фот. – (Пчеловодство).

1053. Колик, Людмила.

На родине великого писателя : с 7 по 12 августа в Верколе [Пинежского района] работала Творческая лаборатория Северной словесности / Людмила Колик // Пинежье. -2018.-26 сент. (№ 38). -C.13: фот. -(Мероприятия).

1054. Конопля, Любовь.

Сто лет назад была война : III краеведческие чтения «Пинежье в годы Гражданской войны (1918-1920)» прошли в поселке Пинега 3 и 4 августа. Инициатором мероприятия выступила Карпогорская центральная библиотека им. Ф. А. Абрамова / Любовь Конопля // Пинежье. – 2018. – 5 сент. (\mathbb{N}_2 35). – С. 12 : фот. – (Ваши письма).

1055. Крепка семья — сильна Россия! : заведующая филиалом библиотеки № 8 имени Эмилии Бояршиновой [г. Котласа] Елена Лапина стала лауреатом национальной премии «Семейная реликвия» в номинации «За вклад в развитие семейной культуры» // Двинская правда. — 2018. — 19 окт. (№ 63). — С. 2. — (Новости).

1056. Кузнецова, Людмила.

Ольга Фокина – Достояние Севера : [в ходе рабочей поездки в Верхнетоемский район губернатор Игорь Орлов вручил памятный знак и свидетельство «Достояние Севера» поэтессе Ольге Фокиной] / Людмила Кузнецова // Заря. – 2018. – 7 авг. (№ 60). – С. 1 : фот. – (Событие).

1057. Кузнецова, Людмила.

Слава тебе, родной комсомол: к славному юбилею комсомола в Верхней Тойме прошел целый ряд торжественных мероприятий. Одно из них — выставка в краеведческом музее / Людмила Кузнецова; фот. Галина Фокина, Ирина Моторина // Заря. — 2018.-6 нояб. (№ 86). — С. 1,2: фот. — (100-летие ВЛКСМ).

1058. Культура малой родины : национальный проект по сохранению духовного и историко-культурного наследия — одно из приоритетных направлений реализации

нового Майского указа Президента России // Правда Северо-Запада. — 2018. — 5 сент. ($Noldsymbol{0}$ 31). — С. 14 : фот.

1059. Курзенева, Екатерина.

Пей, гуляй, молодых поздравляй! : у каждого народа России — своя неповторимая свадьба / Екатерина Курзенева ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 2 нояб. (N 83). — С. 5 : фот. — (События).

1060. Лихачева, Наталья Петровна.

«Там выдаются книги» : какой образ у современной библиотеки? : в этом году Архангельская областная библиотека имени Добролюбова — горожане с любовью зовут ее просто «Добролюбовка» — отмечает свое 185-летие / Наталья Петровна Лихачева, Галина Павловна Титова ; беседовал Юрий Скородумов // Аргументы и факты в Архангельске. — 2018. — № 38. — С. 3 : фот. — (Гости редакции) (Хорошие люди).

1061. Лойченко, Светлана Николаевна (журналист; 1957-).

Спасибо, Вера Николаевна! : ушла из жизни Вера Николаевна Румянцева, журналист : [некролог] / Светлана Лойченко // Правда Севера. — 2018. — 31 окт. (№ 42). — С. 15 : портр. — (Память).

1062. Лойченко, Светлана.

«Для меня в Архангельске и в России все хорошо!» : Юрий Барашков, профессор, писатель, и Элен Терьшан, французская писательница и журналист, начинают несколько совместных проектов / Светлана Лойченко ; фот. Виталий Барашков // Правда Севера. -2018. -24 дек. (№ 50). -C. 14: фот. -(Под Новый год).

1063. Ломова, Елена.

В национальных проектах достойное место заняла культура: в минувший четверг заместитель председателя Архангельского областного Собрания депутатов, председатель комитета по культуре и туризму областного Собрания Виталий Фортыгин посетил Котлас, затем и Сольвычегодск, встретился с представителями культуры Котласского района / Елена Ломова; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. — 7 сент. (№ 57). — С. 4: фот. — (Законы и люди, которые их принимают).

1064. Ломова, Елена.

Открылся литературный музей : 26 октября в Котласском Дворце культуры начал свою жизнь интерактивный проект — литературный музей. Он открылся в помещении бывшей библиотеки ДК на втором этаже / Елена Ломова ; фот. Елена Калитина // Двинская правда. — 2018. - 2 нояб. (№ 65). — С. 13 : фот. — (Котлас культурный).

1065. Малолетов, Александр.

«Поэтическая картошка» : [впечатления от посещения Норинской и Дома-музея И. А. Бродского в рамках фестиваля «Поэтическая картошка»] / Александр Салолетов // Вельские вести. — 2018. — 10 окт. (№ 41). — С. 6-7 : фот.; 17 окт. (№ 42). — С. 9 : фот. — (Мир вокруг нас).

1066. Манакова, А.

Все больше художников : 31 октября Дом ремесел [в селе Лешуконское] отметил юбилей – 25 лет / А. Манакова ; фот. авт. // Звезда. – 2018. – 15 нояб. (№ 46). – С. 1, 2 : фот. – (Юбилей).

1067. Манакова, А.

Русская изба : [в Лешуконском районном историко-краеведческом музее работает новый зал — «Русская изба бабушки Лукерьи»] / А. Манакова ; фот. авт. // Звезда. — 2018. - 1 нояб. (№ 44). — С. 5 : фот.

1068. Манакова, А.

Творческие люди : [о деятельности Лешуконского районного культурнодосугового центра и Дома народных ремесел] / А. Манакова ; фот. авт. // Звезда. — 2018. - 1 нояб. (№ 44). — С. 6-7 : фот. — (На досуге).

1069. Маслов, Михаил.

Знания можно и дома применить...: 19 ноября стартовала основная часть обширной программы Ломоносовских чтений: [в этом году форум проходил в 47-й раз, его тема – «Наследие М. В. Ломоносова и достижения современной науки»] / Михаил Маслов // Правда Севера. – 2018. – 21 нояб. (№ 45). – С. 19: фот. – (Ломоносовские чтения).

1070. Медитировать вместе с органом : в Поморской филармонии состоится фестиваль «От Рождества до Рождества» // Правда Севера. — 2018. — 24 дек. (№ 50). — С. 24 : фот. — (Филармония).

1071. Михина, Мария.

Дети и их родители «оживили» страницы любимых произведений : [2 августа в выставочном зале Центральной библиотеки Коряжмы состоялся конкурс литературных композиций «Ожившие страницы»] / Мария Михина ; фот. Дмитрий Орлов // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018.-10 авг. (№ 31). — С. 4 : фот. — (Библиотека — территория успеха).

1072. Михина, Мария.

«Ночь искусств – 2018» : мы родом из комсомола! : [в Коряжемской центральной библиотеке состоялась «Ночь искусств»] / Мария Михина ; фот. авт. // Коряжемский муниципальный вестник. – 2018. – 9 нояб. (\mathbb{N} 44). – С. 1 : фот.

1073. Морозов, Владимир Михайлович.

Дом, где живут куклы, снова ждет зрителей : совсем недавно после многолетнего капитального ремонта открылся Архангельский театр кукол. На прошлой неделе он распахнул свои двери для первых зрителей : [беседа с директором театра Владимиром Морозовым] / Владимир Михайлович Морозов ; зап., фот. Наталья Попова // Аргументы и факты в Архангельске. – 2018. - № 41. - C. 15 : фот.

1074. Мусникова, Мария.

В гостях у Комара Комаровича : [в ДК «Заря» прошло мероприятие в рамках реализации проекта «Няндомский район — Комариное царство — Озерное государство»] / Мария Мусникова // Авангард. — 2018. — 4 окт. (\mathbb{N} 29). — С. 15 : фот. — (Событие) (Культура).

1075. Мусникова, Мария.

Научить видеть красоту : [о сотруднике няндомского Дома культуры «Заря» Артеме Амахине, руководителе открывшейся фот.школы] / Мария Мусникова ; фот. из арх. Артема Амахина // Авангард. – 2018. – 4 окт. (№ 39). – С. 15 : фот. – (Культура) (Кадры).

1076. Мусникова, Мария.

Что такое руссенорск? : [второй год подряд в День краеведческих знаний на территории Архангельской области проходит культурно-просветительская акция «Областной краеведческий диктант» и второй год в ней участвует Няндомский район] / Мария Мусникова // Авангард. — 2018. — 27 сент. (№ 38). — С. 16 : фот. — (Акция).

1077. Наумов, Виктор.

В Вельске открылся Музей домовых росписей Поважья : [экспозиционновыставочный комплекс Вельского краеведческого музея «Музей домовых росписей Поважья» разместился в доме М. М. Кичева] / Виктор Наумов // Архангельск. — 2018. — 8 нояб. (N 44). — С. 3. — (Русский Север).

1078. Наумов, Виктор.

Новое и старое : старейшие музеи Поморья готовятся отметить столетние юбилеи : [в Вельске состоялось третье заседание оргкомитета по подготовке и проведению мероприятий, посвященных 100-летию со дня основания трех музеев: Каргопольского историко-архитектурного, Сольвычегодского историко-художественного и Вельского краеведческого музея имени В. Ф. Кулакова] / Виктор Наумов ; фот. авт. // Архангельск. – 2018. – 8 нояб. (№ 44). – С. 3 : фот. – (Русский Север).

1079. Наумов, Виктор.

Через три шторма: «Арктический плавучий университет» вернулся в Архангельска: [участники десятого – юбилейного – рейса, получившего название Теггае Novae, посетили малоизученные территории Новой Земли] / Виктор Наумов; фот. Руслан Мабудов // Архангельск. – 2018. – 9 авг. (№ 31). – С. 16: фот. цв.

- **1080. Наши победили**: в Архангельске наградили участников областного конкурса журналистских работ «Инвалид и общество»: [ими стали журналист газеты «Правды Севера» Наталья Парахневич и журналист информационного агентства «Регион29» Юлия Митина] // Правда Севера. 2018. 21 нояб. (№ 45). С. 2: фот.
- **1081.** «**Небеса» Кенозерского парка** в Москве : во Всероссийском художественном научно-реставрационном центре имени академика Грабаря открылась выставка «Век ради вечного» : [один из ее экспонатов потолочное перекрытие с «небесной» росписью из часовни Тихвинской иконы Божией Матери деревни Хвалинской в Кенозерском национальном парке] // Правда Севера. 2018. 26 сент. (№ 37). С. 2 : фот. (События).

1082. Неклюдов, Иван.

Лето — рабочая пора : «Лодья» плывет от фестиваля к фестивалю : [об успехах участников Новодвинской общественной организации художников и мастеров декоративно-прикладного творчества] / Иван Неклюдов // Новодвинский рабочий. — 2018. — 5 сент. (№ 35). — С. 8-9 : фот. — (Традиции).

1083. Некрасова, Мария.

Мария Некрасова: «Победу посвящаю Северодвинску!» : в Санкт-Петербурге отгремел конкурс замужних красавиц «Миссис Великая Русь». Северодвинка Мария Некрасова одержала на нем безоговорочную победу: в родной город она привезла гранпри конкурса. Девушка рассказала «Северному рабочему» о своих впечатлениях / Мария Некрасова // Северный рабочий. — 2018. — 22 авг. (№ 62). — С. 12 : фот. — (Знай наших!) (Краше всех).

1084. Никулина, Галина.

Праздник в Шардонеми : [1 октября, после 5-месячного перерыва, вновь открылся Дом культуры и было проведено первое мероприятие — День пожилых людей] / Галина Никулина // Пинежье. — 2018. - 10 окт. (№ 40). — С. 4. - (Мероприятия).

1085. Новиков, Алексей.

Мансур Салахутдинов: Самая большая удача — то, что я пришел на телевидение : ровно пятьдесят лет посвятил развитию телевидения Поморья Мансур Салахутдинов, ныне директор Архангельского филиала Российской телевизионной и радиовещательной сети. 1 сентября Мансуру Акрамовичу исполнилось 70 лет / Алексей Новиков // Архангельск. — 2018. — 6 сент. (№ 35). — С. 12 : фот. — (Активный возраст).

1086. Новикова, Яна.

Читать о бабушках и дедушках : к этому призывает открывшаяся 1 октября, в День пожилых людей, выставка в детско-юношеской библиотеке им. А. С. Пушкина (пр. Ленина,15).Название у стенда говорящее — «Бабушки и дедушки — герои детских книг» / Яна Новикова ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 5 окт. (№ 75). — С. 4 : фот. — (Открылась выставка!).

1087. Овчинникова, Ирина.

Библиотека – территория ценностей : основные тенденции развития этих учреждений определены благодаря поддержке Фонда президентских грантов : [Архангельская областная научная библиотека им. Н. А. Добролюбова отмечает 185-летие, и центральным событием юбилейных дней стала форсайт-сессия «Такие библиотеки нужны обществу»] / Ирина Овчинникова // Архангельск. – 2018. – 11 окт. (№ 40). – С. 18 : фот. – (Юбилей).

1088. Овчинникова, Ирина.

Молодые люди уверены: у библиотек есть будущее: каким оно должно быть, станет ясно благодаря президентскому гранту: [большая общественная дискуссия о будущем библиотек в рамках проекта «Такие библиотеки нужны обществу» получила продолжение: в Архангельской областной научной библиотеке им. Н. А. Добролюбова вновь прошла форсайт-сессия, в которой на этот раз участвовала только молодежь] / Ирина Овчинникова; коммент. Ольга Степина // Архангельск. — 2018. — 15 нояб. (№ 45). — С. 15: фот. — (Общество).

1089. Овчинникова, Ирина.

С библиотекой в будущее! : Добролюбовка отмечает 185-летие : [в юбилейные дни 5-6 октября в Архангельской областной научной библиотеке состоятся интересные события, центральным из которых станет форсайт-сессия «Такие библиотеки нужны обществу»] / Ирина Овчинникова ; коммент.: Ольга Степина, Светлана Третьякова // Архангельск. — 2018. - 4 окт. (№ 39). — С. 12 : фот. — (Юбилей).

1090. Овчинникова, Ирина.

Театр кукол. Возвращение : первый спектакль на новой сцене прошел с успехом : [Архангельский театр кукол снова заработал в своем здании после завершения его реконструкции] / Ирина Овчинникова ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 13 сент. (N 36). — С. 24-25 : фот. — (Открытие).

1091. Овчинникова, Ирина.

Честно служить делу жизни : встреча с Раисой Кузнецовой состоялась в рамках форума «Во славу флота и Отечества!» : [доктор исторических наук, супруга одного

из сыновей легендарного адмирала Н. Г. Кузнецова рассказала пришедшим на встречу с ней в Архангельскую областную научную библиотеку о семье адмирала, его друзьях] / Ирина Овчинникова; фот. авт. // Архангельск. – 2018. – 25 окт. (№ 42). – С. 32: фот. – (Общество).

1092. Овчинникова, Татьяна.

Общественный совет: на повестке музей и баня : [в Каргополе состоялось заседание Общественного совета под председательством Александра Кабринского] / Татьяна Овчинникова // Каргополье. — 2018. — 11 окт. (\mathbb{N} 41). — С. 5 : фот. — (Общество).

1093. Парахневич, Наталья.

В Добролюбовке дети снимали кино : этим летом операторами и актерами киношколы [«Инфильм»] стали подростки из Архангельска / Наталья Парахневич ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. – 2018. – 26 сент. (№ 37). – С. 24 : фот. – (Творчество).

1094. Першина, Ольга.

Впечатляют и размерами, и красотой... : [этой осенью на въезде в поселок Пинега и в село Карпогоры появились удивительные арт-объекты — 6-метровые деревянные стелы с названиями этих населенных пунктов] / Ольга Першина // Пинежье. — 2018. — 14 нояб. (№ 45). — С. 9 : фот. — (Благое дело).

1095. Першина, Ольга.

«Комсомол в объективе» : в рамках празднования 100-летнего юбилея ВЛКСМ в Карпогорской библиотеке была оформлена фот. выставка о комсомольцах Пинежья / Ольга Першина // Пинежье. -2018. -31 окт. (N = 43). -C.1: фот.

- **1096.** Пинежане лучшие! : [на XVI Межрегиональном фольклорном фестивале-конкурсе имени А. Я. Колотиловой, проходившем в Архангельске, победителями стали Пинежский народный хор и фольклорный народный коллектив «Кеврольские женки»] // Пинежье. 2018. 31 окт. (№ 43). С. 2. (Чем живем-кормимся).
- **1097.** Пинежская старина : [в Карпогорском Доме народного творчества действует постоянная экспозиция, на которой представлены костюмы пинежан 19-го века, самодельная посуда из дерева и глины, орудия охоты и рыбалки] // Пинежье. -2018. -3 окт. (№ 39). -C. 1 : фот.

1098. Поташева, Альбина.

Зданию РДК — 30 лет : [14 августа 1988 года, в День строителя, в Мезени открылся новый Дом культуры] / Альбина Поташева // Север. — 2018. — 2 нояб. (№ 44). — С. 4 : фот. — (Культура).

- **1099.** «Поэтическая картошка от Иосифа Бродского» новые встречи и творческие открытия : [о мероприятиях фестиваля, организованного Центральной районной библиотекой им. И. Бродского] / фот. Антон Чеплагин // Коношский курьер. 2018. 2 окт. (№ 77). С. 4 : фот. (Фестиваль).
- **1100.** «**Правда Севера»** самой активной читательнице Добролюбовки : в библиотеке вручили приз читателю, набравшему больше всех баллов в программе «Бонусная книжка». Победителем стала Ирина Константиновна Суслова // Правда Севера. 2018. 28 нояб. (№ 46). С. 4 : фот. (Приз).

1101. Равдина, Елизавета.

Искусство в моде: Ночь искусств вначале прошла в «Берендее» и центральной библиотеке, затем — в Вельском краеведческом музее / Елизавета Равдина // Вельские вести. — 2018. - 7 нояб. (№ 45). — С. 20-21: фот. — (Культура).

1102. Ребров, Илья.

Культурная жизнь : [по материалам беседы с культорганизатором Большеборского дома культуры Галиной Владленовной Молчан] / Илья Ребров ; фот. авт. // Онега.— 2018.-15 сент. ($Noldsymbol{1}$ 2018.— 15 сент. ($Noldsymbol{1}$ 2019.— 153 : фот. — (Глубинка).

1103. Рев гитар и крик о помощи! : [«Рок в защиту животных» — под таким названием 6 октября прошли концерты в сорока городах России, в том числе в Вельске] / коммент. Н. Пухова [и др.] // Вельские вести. — 2018. — 17 окт. (№ 42). — С. 16 : фот. — (Нестандартно).

1104. Ревякина, Юлия.

Все талантливы с пеленок : 1 ноября детско-юношеская библиотека положила начало Всероссийской акции «Ночь искусств» в Коряжме / Юлия Ревякина // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. - 9 нояб. (N 44). — С. 1 : фот.

1105. Ревякина, Юлия.

Мир против террора! : [в Центральной библиотеке Коряжмы открылась выставка «Мир против терроризма»] / Юлия Ревякина ; фот. авт. // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. - 7 сент. (N = 35). — С. 4 : фот.

1106. Ревякина, Юлия.

На «Поленнице» не только песни пели, но и сказки рассказывали : [о седьмом межрегиональном фестивале народного творчества «Поленница»] / Юлия Ревякина ; фот. Николай Лахтионов // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. — 26 окт. (N 42). — С. 4 : фот.

1107. Ревякина, Юлия.

Помнить, чтобы не повторить : [в Центральной библиотеке Коряжмы открылась выставка, посвященная политическим репрессиям] / Юлия Ревякина ; фот. авт. // Коряжемский муниципальный вестник. – 2018. – 19 окт. (\mathbb{N} 2 41). – С. 3 : фот.

1108. Рыжкова, Анна.

У всех нас одна «Родина»! : [в молодежно-культурном центре «Родина» отметили 60-летие своего здания, которое первоначально было кинотеатром] / Анна Рыжкова // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. — 12 окт. (№ 40). — С. 1 : фот.

1109. Рязанцев, Глеб.

«Буду вечно молодым!» : в [новодвинском] клубе «Анастасия» отметили 100-летие ВЛКСМ / Глеб Рязанцев // Новодвинский рабочий. — 2018. — 24 окт. (№ 42). — С. 3 : фот. — (Юбилеи).

1110. Самый народный журналист : [о Сергее Викторовиче Горбунове, почетном гражданине Онежского района] // Онега. — 2018. — 22 сент. (\mathbb{N} 76). — С. 2 : фот. — (Коллеги).

1111. Севастьянова, Н.

Не растеряли комсомольский задор : 28 октября в Афанасьевской сельской библиотеке состоялся «Комсомольский капустник». На мероприятие были приглашены ве-

тераны из группы «Встреча» и бывшие секретари комсомольской организации бывшего колхоза им. Ленина / Н. Севастьянова // Заря. – 2018. – 8 нояб. (№ 87). – С. 5 : фот. – (Вслед за событием).

1112. Селиванова, Людмила.

Задуматься и посочувствовать : в Архангельске спорят о памятнике погибшим в море [«Тем, кого не вернуло море», который планируется установить на набережной Γ . Я. Седова в Соломбальском округе] / Людмила Селиванова // Бизнес-класс экспресс. -2018.-8 окт. (№ 36). -C.7: фот. -(Дискуссия).

1113. Семенов, Виталий.

«От колеи до магистрали» : открытия собственной выставки дорожники ждали много лет : [к 80-летию агентства «Архангельскавтодор» в Гостином дворе открылась выставка, посвященная истории развития дорожной сети на Севере от средневековья до наших дней] / Виталий Семенов ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 18 окт. (№ 41). — С. 16 : фот. — (Общество).

1114. Семенова, Галина.

У «Парасковии» юбилей! : [пять лет назад в Шалакушском Доме культуры появился клуб, который объединил талантливых женщин] / Галина Семенова // Авангард. – 2018. – 4 окт. (№ 39). – С. 16 : фот. – (Досуг).

1115. Серухина, Александра Леонтьевна.

Здесь расскажут о жизни поморов : год назад в Яреньге создали Музей поморского быта : [беседа с Александрой Серухиной, заведующей музеем, менеджером Яреньгского сельского дома культуры] / беседовала, фот. Ольга Бондаренко // У Белого моря. – 2018. – 6 сент. (№ 35). – С. 16 : фот. – (Культура).

1116. Сидорова, И.

Егоровна : мероприятие, прошедшее накануне Дня пожилых людей в Авнюжском клубе, называлось «Егоровна», и посвящено оно было одной из самых опытнейших и мудрейших участниц художественной самодеятельности нашего клуба — Еликониде Егоровне Шашковой (в девичестве Лодочниковой) / И. Сидорова // Заря. — 2018. — 11 окт. (№ 79). — С. 3 : фот. — (Штрихи к портрету).

1117. Синицына, А.

Краеведение – не удел одиночек, это наше общее Дело : [о краеведческой деятельности в Верхнетоемском районе] / А. Синицына // Заря. – 2018. – 20 сент. (№ 73). – С. 4-5 : фот.

1118. Синицына, А.

Тяжелейшая драма народа : 28 сентября в Верхней Тойме состоялась краеведческая конференция «Верхнетоемский район в период Гражданской войны: $1918-1920 \, \text{гг.}$ », организованная Верхнетоемским обществом краеведов / А. Синицына // Заря. — $2018.-18 \, \text{окт.}$ (№ 81). — С. $3: \phi \, \text{от.}$ — (Из истории Гражданской войны).

1119. Синичкин, Алексей.

17 миллионов рублей на развитие : за последние пять лет значительно улучшена материальная база муниципальных домов культуры : [о развитии отраслей культуры и туризма в Архангельской области за последние годы] / Алексей Синичкин ; фот. Антон Попов // Архангельск. − 2018. − 16 авг. (№ 32). − С. 4 : фот. − (Указ Президента).

1120. Синичкин, Алексей.

Два культурных : в Поморье реализуются уникальные проекты : [«Культурный саквояж» — социально-культурный проект для пожилых граждан, «Культурный рюкзак» — для школьников] / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. — 4 окт. (№ 39). — С. 23 : фот. — (Культура).

1121. Синичкин, Алексей.

Отголоски старины поморской : [IV Межрегиональный] фестиваль «Костюм Русского Севера» подвел итоги / Алексей Синичкин // Новодвинский рабочий. — 2018. — 3 окт. (N 39). — С. 13 : фот. — (Традиции).

1122. Синичкин, Алексей.

Поморский привет столице: [клуб поморской культуры] «Сугревушка» представит Архангельскую область на гала-концерте в Москве: [концерт «Зимняя вереница» приурочен к V Межрегиональному фестивалю народного творчества «Неувядаемый цвет»] / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. — 15 нояб. (№ 45). — С. 17: фот. — (Общество).

1123. Синичкин, Алексей.

Пристальное внимание к работе ученых : 47-е Ломоносовские чтения будут посвящены достижениям современной науки : вопросы подготовки к 47-м Ломоносовским чтениям обсудили на совместном заседании организационного комитета и правления Межрегионального Ломоносовского фонда / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. — 16 авг. (№ 32). — С. 9. — (Общество) (Форум).

1124. Синичкин, Алексей.

Театры малых городов: Котласский драмтеатр активно участвует в творческом проекте: перспективы развития сферы культуры Котласа и Котласского района стали одной из ключевых тем рабочего визита заместителя председателя областного Собрания депутатов, председателя комитета по культуре и туризму Виталия Фортыгина в эти муниципальные образования / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. — 6 сент. (№ 35). — С. 27. — (Общество).

1125. Смирнов, Виталий.

Дом, где живет история : 30 лет назад городской краеведческий музей отпраздновал новоселье / Виталий Смирнов ; фот.: из фондов СГМК, Валентин Капустин // Северный рабочий. -2018. - 8 авг. (№ 58). -C.13: фот. -(Северодвинску - 80).

1126. Смирнов, Виталий.

Колумб истории Северодвинска: сорок лет назад на работу в городской музей пришла Валентина Стурова / Виталий Смирнов; фот. авт. // Северный рабочий. – 2018. – 10 окт. (№ 76). – С. 7: фот. – (Дела и люди).

1127. Смирнова, Татьяна.

За наградой — в Салехард : работу [Алексея Карельского] журналиста телеканала «Регион 29» признали лучшей на международном конкурсе [журналистского мастерства «Живем на Севере»] / Татьяна Смирнова // Правда Севера. — 2018. — 19 дек. (N 49). — С. 21 : фот. — (Культура) (Признание).

1128. Спорт и танцы : в Архангельске прошел турнир по танцам «Снежная румба» // Правда Севера. -2018. -14 нояб. (№ 44). - С. 2 : фот.

1129. Степина, Ольга Геннадьевна.

«Мы систематизируем мир» : областная научная библиотека имени Добролюбова отмечает 185-й день рождения : [интервью с директором АОНБ имени Н. А. Добролюбова Ольгой Геннадьевной Степиной] / беседовала Светлана Лойченко ; фот.: Артем Келарев, Екатерина Чащина // Правда Севера. — 2018. — 3 окт. (№ 38). — С. 4-5 : фот. — (Достояние).

1130. Стрижанова, Л.

Досуг — дело комсомольское : [о деятельности комсомольской организации отдела культуры Лешуконского района в 70-ые — 80-ые годы двадцатого века] / Л. Стрижанова // Звезда. — 2018. - 1 нояб. (№ 44). — С. 9 : фот. — (Комсомолу — 100).

1131. Сумарокова, Е.

Поиграли от души : [Каменская детская библиотека провела для учеников Каменской средней школы квест-игру «Путешествие по улицам поселка»] / Е. Сумарокова, Н. Ковальчук, Л. Авдеева // Север. – 2018. – 23 нояб. (№ 47). – С. 12 : фот. – (Патриотическое воспитание).

1132. Счастливцева, Ольга.

Осеннее настроение : [15 сентября в Котласе состоялся фестиваль «Клюква». Он прошел в рамках традиционной ярмарки «Осенний переполох»] / Ольга Счастливцева ; фот. авт. // Двинская правда. – 2018. – 21 сент. (№ 59). – С. 13 : фот. – (Картина дня).

1133. Тараканов, Алексей.

«Вся надежда на Надежду» : активисты [деревни Немнюга Пинежского района] связывают будущее культурной жизни деревни со своим завклубом [Надеждой Николаевной Хрипуновой] / Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018. — 15 авг. (№ 32). — С. 9 : фот. — (Культура).

1134. Тараканов, Алексей.

«Девчата» : [спектакль-концерт с таким названием, поставленный к Дню работников леса по мотивам известной советской киноленты, рассказывающей о жизни лесозаготовителей, состоялся в Сосновском Доме культуры Пинежского района] / Алексей Тараканов ; фот. Мария Новикова // Пинежье. — 2018. — 3 окт. (№ 39). — С. 10 : фот. — (Земляки).

1135. Тараканов, Алексей.

Танцы ставят сами : разнообразна деятельность Пиринемского Дома культуры / Алексей Тараканов // Пинежье. -2018. -3 окт. (№ 39). -C. 1, 4: фот.

1136. Тараканов, Алексей.

«Я довольна читателями» : говорит библиотекарь Пиринемской библиотеки Надежда Малыгина : [по материалам беседы] / Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018. — 31 окт. (\mathbb{N} 43). — С. 12 : фот. — (Земляки).

1137. Тараканов, Константин.

Хотелось чего-то сказочного : 1 января 1947 года новогодний праздник впервые стал официальным выходным днем : [о праздновании Нового года в Архангельске] / Константин Тараканов // Правда Севера. -2018. -24 дек. (№ 50). -C.15: фот. -(Под Новый год. <math>-(Kak это было).

1138. Тараканова, Любовь.

Знатоки родного края: 19 сентября, в День краеведческих знаний, библиотеки Мезенского района, в частности, центральная районная и Каменская поселковая, приняли участие в областном краеведческом диктанте / Любовь Тараканова; фот. Н. Кобылаш // Север. — 2018. - 5 окт. (N 20). — С. 6: фот. — (События).

1139. Тикус, Владимир.

Народный работник культуры: умерла Полина Васильевна Попова / Владимир Тикус; фот. Владимир Ковпак // Северный рабочий. – 2018. – 12 сент. (№ 67). – С. 14: фот. – (Слова прощания).

1140. Титова, Галина.

[О новых поступлениях в фонд Архангельской областной научной библиотеки имени Н. А. Добролюбова] / Галина Титова // Правда Севера. -2018. -5 дек. (№ 47). - С. 21 : фот. - (Вкус чтения с Добролюбовкой).

1141. Титова, Галина.

Литература – опасная вещь, она часто предсказывает действительность, а иногда и моделирует ее: 5 и 6 октября, в юбилейные дни, Архангельская областная научная библиотека имени Добролюбова приглашает на встречи с московскими писателями Яной Вагнер и Николаем Александровым / Галина Титова // Правда Севера. – 2018. – 26 сент. (№ 37). – С. 17: фот. – (Вкус чтения с Добролюбовкой).

1142. Трофимова, Наталья.

Проверено морозами : возможно ли в Архангельской области создание единого регионального бренда / Наталья Трофимова // Северный рабочий. — 2018. — 5 окт. ($Noldsymbol{N}$ 275). — С. 17 : фот. — (Открытый мир).

1143. Тюпин, Владимир.

Библиотекам быть, пока люди читают : Верхнетоемская центральная библиотека предложила мне принять участие в заочном конкурсном отборе представителей муниципальных образований области в рамках проекта «Такие библиотеки нужны обществу: от общественной дискуссии к практическим моделям». Проект этот стал одним из победителей конкурса на предоставление грантов президента России на развитие гражданского общества в 2018 году / Владимир Тюпин // Заря. — 2018. — 8 нояб. (\mathbb{N} 87). — С. 6 : фот. — (На тему дня).

- **1144.** Ушел из жизни Роман Соколов коллега и друг : [некролог] // Правда Севера. 2018. 19 дек. (№ 49). С. 3 : фот. (Память).
- **1145.** Ушла из жизни Татьяна Сергеевна Буторина : [члены Правления межрегионального общественного Ломоносовского фонда выражают соболезнования по поводу смерти вице-президента Фонда Татьяны Сергеевны Буториной] // Правда Севера. -2018. -3 окт. (№ 38). -C. 12: портр.

1146. Федосова, Людмила.

Кино для всех : праздник отметили совместным просмотром фильмов : [в преддверии Дня кино Архангельск присоединится к акции «Ночь кино»] / Людмила Федосова // Архангельск. — 2018. - 30 авг. (№ 34). — С. 8 : фот. — (Общество).

1147. Федосова, Людмила.

Объединяющая ночь: Архангельск присоединяется к бессонной акции: [о мероприятиях «Ночи искусств», подготовленных областной библиотекой имени

Н. А. Добролюбова, Архангельским городским культурным центром, Домом коммерческого собрания, музеями и др.] / Людмила Федосова // Архангельск. — 2018. — 1 нояб. (№ 43). — С. 24. — (Культура).

1148. Федосова, Людмила.

Про кеж, матрешку и крышу на самцах...: северяне написали Большой этнографический диктант: [в Архангельской области участники акции писали диктант на семи площадках] / Людмила Ашиток // Архангельск. — 2018. — 8 нояб. (№ 44). — С. 26: фот. — (День за днем).

1149. Федотова, Н.

Вот и кончилось теплое лето : [о культурно-досуговых мероприятия, проходивших в селе Юрома Лешуконского района] / Н. Федотова // Звезда. — 2018. — 1 нояб. (N 44). — С. 8 : фот. — (Отдых).

1150. Фокина, Галина.

Коробок к коробку — набралась коллекция : [о коллекционере спичечных коробков Тамаре Кирилловне Грибовой из Верхней Тоймы] / Галина Фокина ; фот. авт. // Заря. — 2018.-6 нояб. (№ 86). — С. 3: фот. — (В мире увлечений).

1151. Фокина, Галина.

У музея новоселье! : на прошлой неделе Верхнетоемский краеведческий музей сменил адрес, теперь все помещения располагаются рядом друг с другом : [в начале ноября коллектив музея получил разрешение занять два пустующих административных здания больницы на улице Советской] / Галина Фокина ; фот. авт. // Заря. — 2018. — 29 нояб. (№ 93). — С. 3 : фот. — (Эхо праздника).

1152. Фомин, Н.

В Каргополе откроется музей наличника : [29 сентября в экологическом парке «Межвежий край» состоится торжественное открытие Музея каргопольского наличника — на экспозиции выставлены отреставрированные образцы наличников, фот.графии резьбы мастеров прошлого века] / Н. Фомин // Каргополье. — 2018. — 20 сент. (\mathbb{N}° 38). — С. 1. — (Анонс).

1153. Харлина, Оксана.

Прогулка по старому городу : [так называлось мероприятие, проведенное сотрудниками Центральной онежской библиотеки для детей из приемных семей] / Оксана Харлина // Онега. -2018.-20 окт. (№ 84). -C.12: фот. -(B) библиотеке).

1154. Хатанзейская, Е.

Праздник для всех : 4 ноября [в селе Лешуконское] прошел инклюзивный фестиваль в рамках российско-шведского проекта «Ключи к творчеству» / Е. Хатанзейская ; фот. авт. // Звезда. -2018.-15 нояб. (№ 46). -C.5: фот. $-(\Gamma O g B O n O h T e p a h C f o$

1155. Холинов, Андрей.

Для тружеников села : 12 октября в Карпогорском ДНТ состоялся вечер-концерт, посвященный Дню работников сельского хозяйства / Андрей Холинов // Пинежье. -2018.-7 нояб. (N 44). -C. 10 : фот. - (Мероприятия).

1156. Холинов, Андрей.

Мир тканых изделий : [региональный фестиваль ткачества «Пинежская бральница» состоялся в Карпогорах 3-4 ноября] / Андрей Холинов // Пинежье. — 2018. - 7 нояб. (№ 44). — С. 1, 5 : фот. — (Событие).

1157. Холинов, Андрей.

Почитая традиции: [8 октября в Кевроле, 9 октября в Карпогорах состоялся необычный спектакль «Пинежский обряд «Борода», поставленный совместно фольклорным коллективом «Кеврольские женки» и саамским коллективом «Вардобьега» из Норвегии] / Андрей Холинов // Пинежье. – 2018. – 17 окт. (№ 41). – С. 6: фот.

1158. Холинов, Андрей.

Экспонатов стало больше : [о деятельности музея в деревне Городецк Пинежского района] / Андрей Холинов // Пинежье. – 2018. – 21 нояб. (№ 46). – С. 1 : фот.

- **1159. Хор едет в** Москву : 12 ноября Лешуконский народный хор отправляется в Москву для участия в финальном этапе Всероссийского фестиваля народных хоров // Звезда. -2018. 8 нояб. (№ 45). C. 1.
- **1160. Хранить документальное наследие** : IV межрегиональная научнопрактическая конференция «Книжные собрания Русского Севера: изучение, сохранение и использование» пройдет в Добролюбовке 4-5 октября // Правда Севера. 2018. 26 сент. (№ 37). С. 14 : фот.

1161. Черный, Артем.

Встретили как следует! : во вторую субботу августа Сура [Пинежского района] праздновала День села / Артем Черный // Пинежье. – 2018. – 5 сент. (№ 35). – С. 10 : фот. – (Мероприятие).

1162. Шамакова, К.

Яркий аккорд кенозерского лета: Успенская ярмарка / К. Шамакова // Плесецкие новости. -2018. - 6 сент. (№ 36). - С. 1, 6 : фот. - (Событийный календарь).

1163. Шемякина, Наталья.

Бокс или любимая? : в библиотеке «Кругозор» прошел литературный свитч «Главная игра» для военнослужащих одной из воинских частей Северодвинска / Н. Шемякина // Северный рабочий. — 2018. — 17 окт. (№ 78). — С. 8 : фот. — (Письма и мнения. — (О жизни и книгах).

1164. Шерстобитова, Анна.

Что такое няша и руссенорск? : [библиотеки Виноградовского района присоединились к культурно-просветительской акции «Краеведческий диктант»] / Анна Шерстобитова // Двиноважье. -2018.-16 окт. (№ 78). -C.5: фот. - (Краеведческий диктант).

1165. Шмакова Маргарита Ивановна : [некролог] // Звезда. — 2018. — 8 нояб. (№ 45). — С. 12 : фот.

1166. Шульгина, И.

Красная – значит красивая! : фот.экскурсию «Путешествие по родной Красной» организовали Илешская сельская библиотека совместно с советом ветеранов поселка Красная / И. Шульгина // Заря. – 2018. – 4 окт. (№ 77). – С. 4 : фот. – (Вслед за событием).

1167. Шульгина, И.

Что такое руссенорск? И другие вопросы на засыпку... : [библиотеки Верхнетоемского района присоединились к культурно-просветительской акции «Краеведческий диктант»] / И. Шульгина // Заря. — 2018. — 11 окт. (№ 79). — С. 5 : фот. — (Знай свой край!).

1168. Шумкова, Т.

Сельской библиотеке — 115 лет! : 21 октября 1903 года в деревне Троицкая, в доме Пучужского земского начального народного училища была открыта библиотека. Заведующий — учитель Александр Васильевич Любомиров. Сегодня Пучужской сельской библиотеке уже 115 лет! / Т. Шумкова // Заря. — 2018. — 30 окт. (№ 84). — С. 3. — (Культура села).

1169. Юбилей библиотеки : 28 октября Кушкопальская библиотека [Пинежского района] отметила свое 65-летие // Пинежье. — 2018. — 7 нояб. (№ 44). — С. 7 : фот. — (Обо всем понемногу).

1170. Яндола, Н.

Библиотеке — больше века! : [27 октября исполнилось 115 лет Федьковской сельской библиотеке] / Н. Яндола // Заря. — 2018. — 15 нояб. (№ 89). — С. 3. — (Культура села).

1171. Янин, Алексей.

С праздником осени, зрелости, мудрости! : месячник, посвященный Дню пожилых людей, стартовал в Северодвинске / Алексей Янин ; фот.: Владимир Богомолов, Екатерина Леванидова // Северный рабочий. – 2018. – 3 окт. (№ 74). – С. 5 : фот. – (Какие наши годы!).

ОБРАЗОВАНИЕ. ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ НАУКА

1172. Абакумова, Н.

Первоклашек встречает с доброй улыбкой : [о Марии Михайловне Ворошниной, учителе начальных классов средней школы № 3, участнике районного этапа конкурса «Учитель года-2018»] / Н. Абакумова // Каргополье. — 2018. — 4 окт. (№ 40). — С. 4 : фот. — (Слово о коллеге) (Твои люди, Каргополье!).

1173. Анина, Лена.

«Кораблик детства — 2018» : [так назвали четвертый муниципальный фестиваль творчества детей дошкольного возраста, который проходил в Котласском районе] / Лена Анина // Двинская правда. — 2018. — 26 окт. (№ 64). — С. 2 : фот. — (Взрослые и дети).

1174. Аркадина, Наталья.

Активное изучение и правильное применение трудового законодательства — залог соблюдения прав работников : [с рабочим визитом Няндомский район посетила команда Архангельской межрегиональной организации профсоюза работников образования в составе председателя организации Александра Торопова и его заместителя Нины Плотниковой, они приняли участие в обучающем семинаре] / Наталья Аркадина // Авангард. — 2018. — 27 сент. (№ 38). — С. 14 : фот. — (Профсоюзная деятельность).

1175. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Поговори со мною, мама : из поколения тружеников : [журналист рассказывает о своей матери — Аде Францевне Ашиток, уроженке Белоруссии, архангельской учительнице, которой исполнилось 90 лет] / Людмила Ашиток // Архангельск. — 2018. — 13 сент. (№ 36). — С. 26 : фот. — (Активный возраст).

1176. Баева, Ольга Александровна.

Главное – любить детей : [беседа с Ольгой Александровной Баевой, которая более 30 лет преподает русский язык и литературу в средней школе № 2 Онеги] / беседовала Надежда Келарева // Онега. – 2018. – 1 сент. (№ 70). – С. 6 : фот. – (Снова в школу).

1177. Баранник, Н.

День учителя : 5 октября в Вожгорской школе [Лешуконского района] был день самоуправления, посвященный Дню учителя / Н. Баранник, Т. Саукова // Звезда. — 2018. - 22 нояб. (№ 47). — С. 4 : фот. — (Из нашей почты).

1178. Баскакова, М.

Нажил авторитет, а не богатство : [о партийном работнике, учителе Тимошинской школы Евгении Николаевиче Пуляеве] / М. Баскакова // Заря. — 2018. — 16 авг. (N 63). — С. 5 : фот. — (Слово о юбиляре).

1179. Беляев, Даниил Романович.

Безграничная история: как и во многих странах мира 5 октября в России будет отмечаться День учителя: [беседа с учителем истории и обществознания Шенкурской средней школы Даниилом Беляевым] / Даниил Романович Беляев; беседовал, фот. Николай Романовский // Важский край. − 2018. − 28 сент. (№ 39). − С. 7: фот. − (Наша молодежь).

1180. Берковская, Татьяна Ефимовна.

Питание в школах стало дороже : [беседа с начальником управления образования Онежского района Татьяной Берковской] / беседовал Андрей Новиков ; фот. Виктор Кузнецов // Онега. – 2018. – 22 сент. (№ 76). – С. 2 : фот. – (Актуально).

1181. Богданова Зоя Петровна : [некролог] // Север. — 2018. — 5 окт. (№ 40). — С. 10 : фот. — (Слово прощания).

1182. Большакова, Анна.

Новый учебный год — в новом здании : первое сентября стало для Красноборска двойным праздником — в День знаний в нашем селе открылась новая современная школа, в которой будут обучаться ученики начальных классов / Анна Большакова // Знамя. — 2018. - 7 сент. (№ 35). - C. 1, 7: фот.

1183. Борисова, Ксения.

Полувековое призвание : Галина Николаевна Усачева каждый день ходит на любимую работу : [об учителе русского языка и литературе архангельской школы № 69 Г. Н. Усачевой] / Ксения Борисова ; фот. Антон Попов // Архангельск. – 2018. – 8 нояб. (№ 44). – С. 15 : фот. – (Активный возраст).

1184. Вахто, Марина.

Дуэндэ Николаенко : Александра Петровича Николаенко, преподавателя, создателя инновационных программ в детской школе искусств «Радуга», многие до сих пор вспоминают как уникального музыканта-исполнителя / Марина Вахто // Устьянский край. — 2018. — 9 авг. (№ 11). — С. 6 : фот. — (Твои люди, Устья!) (Таланты и поклонники).

1185. Виноградов, Темур.

Наши выпускники востребованы : [по материалам беседы с Сергеем Владимировичем Лицевичем, руководителем Онежского индустриального техникума] / Темур

Виноградов ; фот. авт. // Онега. -2018. -2 окт. (№ 79). - С. 4 : фот. - (Профтехобразование).

1186. Влюблена в свою профессию : [учитель начальных классов Яренской школы Елена Васильевна Морозова] // Маяк. — 2018. — 12 окт. (№ 41). — С. 12 : фот. — (Юбилей).

1187. Войтович, Татьяна.

Возраст «почемучек» — важное время! : [об учителе-дефектологе детского сада $N \ge 38$ «Улыбка» города Котласа Корняковой Оксане Владимировне] / Татьяна Войтович ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. — 28 сент. ($N \ge 60$). — С. 4 : фот. — (Взрослые и дети).

1188. Войтович, Татьяна.

Теперь ты в «Юнармии»! : школьники Вычегодского присоединились к всероссийскому движению / Татьяна Войтович ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. — 21 сент. (№ 59). — С. 1, 3 : фот. — (Мир молодых).

1189. Войтович, Татьяна.

Увековечили память педагога и отличного спортсмена : [об учителе физкультуры, заслуженном учителе РСФСР Дьячкове Валерии Алексеевиче] / Татьяна Войтович ; фот. авт. // Двинская правда. -2018.-14 сент. (№ 58). - С. 3 : фот. - (Котлас спортивный).

1190. Володина, Анастасия.

Со всей страны за оптом и знаниями : [о деятельности центра по обучению школьников инженерной робототехнике, открытого на базе гимназии № 24 города Архангельска и его руководителя Дениса Геннадьевича Копосова] / Анастасия Володина ; фот. авт. // Правда Севера. – 2018. – 26 сент. (№ 37). – С. 22 : фот. – (Актуально).

1191. Воробьев, Михаил.

Меткий, как калашников : ветераны [активисты городского отделения Архангельской региональной организации Общероссийской общественной организации «Российский союз ветеранов Афганистана»] учили новодвинских школьников приемам и правилам стрельбы / Михаил Воробьев, Иван Неклюдов // Новодвинский рабочий. — 2018. — 3 окт. (№ 39). — С. 9 : фот. — (Патриотизм).

1192. Выдрина, Алиса.

«Аленькому цветочку» — 25 лет! / Алиса Выдрина ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. — 2 нояб. (№ 65). — С. 12 : фот. — (Дошкольное воспитание).

1193. Выдрина, Алиса.

Одаренных выявляют с детского сада: 1 ноября в детском саду «Теремок» состоялся муниципальный конкурс «Юный эрудит». В нем приняли участие воспитанники подготовительных групп из 18 дошкольных учреждений Котласа / Алиса Выдрина; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. — 9 нояб. (№ 66). — С. 13: фот. — (Отовсюду обо всем).

1194. Выдрина, Алиса.

Самые современные технологии – детям : [об использовании информационнокоммуникационных технологий для занятий с детьми в детском садике № 22 «Кораблик» в микрорайоне Лименда (город Котлас)] / Алиса Выдрина ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. - 2 нояб. (№ 65). — С. 12 : фот. — (Дошкольное воспитание).

1195. Выдрина, Алиса.

Творческие, успешные, заботливые! : [сотрудники детского сада № 10 «Зоренька» города Котласа] / Алиса Выдрина // Двинская правда. — 2018. — 28 сент. (№ 60). — С. 4 : фот. — (Взрослые и дети).

1196. Высотина, Оксана.

Дерзайте, вы талантливы! : [педагоги и ученики Мезенской средней общеобразовательной школы приняли участие в работе творческих лабораторий в рамках реализации федерального инновационного проекта «Молодые таланты Поморья»] / Оксана Высотина, Галина Ягнитева // Север. – 2018. – 16 нояб. (№ 46). – С. 4 : фот. – (Мезенский край).

1197. Галушин, Александр.

Директор со званием «Лучший» : [Лукошков Леонид Георгиевич, директор Северодвинской областной школы-интерната для детей, переболевших полиомиелитом] / Лукошков, Леонид Георгиевич (Александр Галушин // Северный рабочий. — 2018. — 26 сент. (№ 72). — С. 15 : фот. — (Все обо всем) (Строки памяти).

1198. Гальцева Светлана Михайловна: [воспитатель котласского детского сада № 3 «Незабудка»] // Двинская правда. — 2018. — 2 ноябр. (№ 65). — С. 16: фот. — (Галерея лучших педагогов МО «Котлас»).

1199. Гнездов, Сергей.

Награды в День учителя: председатель областного Собрания депутатов Екатерина Владимировна Прокопьева приняла участие в праздничных мероприятиях, посвященных Дню учителя, в Виноградовском районе: [были вручены награды преподавателям Виноградовского района] / Сергей Гнездов; фот. авт. // Двиноважье. — 2018. — 16 окт. (№ 78). — С. 1, 4: фот. — (Праздничные мероприятия).

1200. Головченко, Ольга.

Любимая мама двадцати непосед : [о воспитателе онежского детского сада «Росинка» Татьяне Михайловне Алексеевой, победителе районного конкурса «Учитель года-2011» в номинации «Воспитатель года»] / Ольга Головченко ; фот. авт. // Онега. — 2018. - 25 сент. (№ 77). — С. 1, 3 : фот. — (В детском саду).

1201. Головченко, Ольга.

О чем плачет рояль : [начинающие музыканты Онежской школы искусств обучаются игре на инструментах, приобретенных более тридцати лет назад] / Ольга Головченко ; фот. Алексей Крысанов // Онега. -2018.-9 окт. (№ 81). -C.1,4: фот. -(Есть проблема).

1202. Головченко, Ольга.

Счастливое детство — забота общая : [коллектив детского сада «Росинка», филиала Средней школы № 4 имени Дважды Героя Советского Союза А. О. Шабалина, в целях успешного воспитания подрастающего поколения старается идти в ногу со временем] / Ольга Головченко ; фот. авт. // Онега. — 2018. — 16 окт. (№ 83). — С. 3 : фот. — (Инициатива).

1203. Гордеева, Дарья.

Педагоги района обсудили профилактику подростковых правонарушений : [на совещании, проходившем в Каргополе] / Дарья Гордеева // Каргополье. — 2018. — 27 сент. (№ 39). — С. 10. — (Образование).

1204. Губина, А.

Районный педсовет в Афанасьевске : 5 сентября наша школа встречала гостей — у нас проводилось давно ставшее традицией ежегодное педагогическое совещание [Верхнетоемского района]. Так получилось, что прошло оно на этот раз не в августе, как было всегда, а в начале учебного года / А. Губина // Заря. — 2018. — 11 сент. (Noldot 20). — С. 3 : фот. — (Вести из школ).

1205. Данилов, Леонид.

На пути к профессии корабела : в Институте судостроения и морской арктической техники (Севмашвтузе) вновь открылась Инженерная школа / Леонид Данилов ; фот. О. Перов // Северный рабочий. -2018. -24 окт. (№ 80). -C. 13 : фот. -(«Севмаш» на страницах «Северного рабочего»).

1206. Демидова, Л. Н.

Нашей школе — 100 лет! : Каменской средней школе [Мезенского района] исполнилось 100 лет / Л. Н. Демидова // Север. — 2018. — 23 нояб. (№ 47). — С. 4 : фот. — (Юбилей года).

1207. Дробов, Сергей.

Августовский педсовет: воспитать человека : в Архангельске накануне нового учебного года прошло традиционное совещание педагогов / Сергей Дробов // Архангельск. — 2018. — 30 авг. (№ 34). — С. 12 : фот. — (Образование). — На фот.: губернатор Игорь Орлов и учитель школы № 1 г. Онеги Томилова Мария.

1208. Евдакова, Татьяна.

Традиции создают атмосферу : [средняя школа № 4 имени Ю. А. Гагарина поселка Вычегодский города Котласа] / Татьяна Евдакова, Елена Тропникова ; беседовала Алиса Выдрина // Двинская правда. — 2018. — 19 окт. (№ 63). — С. 5 : фот. — (Гордость школы) («ДП» в учительской).

1209. Егорова, Глафира.

Торжественный вечер радостной встречи : 28 сентября Коношская основная школа (пос. Мирный) отметила большой юбилей [85-летие со дня основания] / Глафира Егорова // Коношский курьер. — 2018. — 9 окт. (\mathbb{N} 29). — С. 8 : фот. — (Юбилей школы).

1210. Ефимов, Сергей.

Научить мыслить : [о преподавателе математики и физики Онежского индустриального техникума Ольге Митусовой] / Сергей Ефимов ; фот. авт. // Онега. — 2018. — 2 окт. (№ 79). — С. 1, 2 : фот. — (5 октября — День учителя).

- **1211.** Живая история Палуги: 22 сентября исполняется 90 лет Клавдии Степановне Токаревой [учителю начальных классов Палужской школы в Лешуконском районе] // Звезда. 2018. 20 сент. (\mathbb{N} 38). С. 5: фот. (Твои люди, Лешуконье).
- **1212.** Жизненный опыт Вам помогает : с 2006 года в Березниковском индустриальном техникуме мастером производственного обучения по профессии «Повар,

кондитер» работает Светлана Юрьевна Архипова // Двиноважье. — 2018. — 13 окт. (N 77). — С. 5 : фот. — (В адрес юбиляра).

1213. Завьялова, Екатерина.

Дневник вожатого : [рассказывает руководитель туристско-краеведческого клуба «Рюкзачок» школы № 2 г. Онеги, которая занимается патриотическим воспитанием юных кадетов не только в теории, но и, в большей степени, на практике] / Екатерина Завьялова // Онега. -2018. -23 окт. (№ 85). -C.5: фот. -(Край).

1214. Звонарев, Иван.

Подарили радость детям : развивающие игрушки. сделанные руками осужденных : [сотрудники УФСИН посетили воспитанников подшефного Архангельского специального (коррекционного) детского дома] / Иван Звонарев // Архангельск. — 2018. — 1 нояб. (N 43). — С. 23 : фот. — (События).

1215. Иванова Татьяна Павловна : [некролог] // Звезда. — 2018. — 8 нояб. (№ 45). — С. 12 : фот.

1216. Иванова, Наталья.

В ее душе нашлось местечко многим детям: [девяностолетие отметила Роза Николаевна Слонова, более сорока лет жизни посвятившая Каргопольскому детскому дому] / Наталья Иванова; фот. из арх. Розы Слоновой // Каргополье. — 2018. — 27 сент. (№ 39). — С. 6: фот. — (Твои люди, Каргополье!).

1217. Ильина, Лариса.

Благодарна и трудна работа постоянно маму заменять : [в детском саду «Катюша» Березника состоялся праздник для ветеранов дошкольного образования Виноградовского района] / Лариса Ильина ; фот. авт. // Двиноважье. — 2018. — 6 окт. (№ 75). — С. 1, 3 : фот. — (Хранители страны детства).

1218. Ильина, Светлана.

Детскому дому — тепло, школе — газон : [Ленский район посетил министр образования и науки правительства Архангельской области Сергей Котлов] / Светлана Ильина ; фот. авт. // Маяк. — 2018. - 21 сент. (№ 38). — С. 4 : фот.

1219. Ирха, Елена.

О том, что варилось в «подземном котле» : в Гостиных дворах по субботам проходит «Открытая Ломоносовская академия» для школьников всех возрастов / Елена Ирха ; фот. Виталий Крехалев // Правда Севера. — 2018. — 19 дек. (№ 49). — С. 3 : фот. — (События).

1220. Калинин, Виталий.

Все начинается с любви : Ольга и Виталий Калинины: о себе, о жизни, о школе... / Виталий Калинин, Ольга Калинина ; беседовала Алиса Выдрина // Двинская правда. — 2018. - 5 окт. (N 61). — С. 5 : фот. — (Семейные ценности).

1221. Калинина, Елена Кимовна.

Елена Калинина: «Дети – постоянный источник молодости и вдохновения» : [беседа с учителем русского языка и литературы школы № 3 Няндомы, удостоенной звания «Почетный работник образования»] / беседовала Наталья Кабашова // Авангард. – 2018. - 4 окт. (№ 39). – С. 1, 5, 12 : фот. – (Интервью).

1222. Каренина, Анастасия.

Кадетство – выбор юных : в Архангельском морском кадетском корпусе прошел второй областной педагогический форум кадетского движения / Анна Каренина ; фот. авт. // Архангельск. – 2018. – 8 нояб. (№ 44). – С. 25 : фот. – (Образование).

1223. Каренина, Анастасия.

Проще говоря: в Архангельске открылась студия английского языка при поддержке программы «Ты — предприниматель»: [по материалам беседы с Ириной Ковалевой — руководителем студии «Проще говоря», открывшейся в новом торговом центре в Соломбале] / Анастасия Каренина // Архангельск. — 2018. — 15 нояб. (№ 45). — С. 24: фот. — (Ты — предприниматель).

1224. Кнаус, Валерий.

Учитель навсегда : [о педагоге Александре Павловне Долгих, отмечающей 90-летие] / Валерий Кнаус // Онега. -2018.-30 окт. (№ 87). -C.1, 3 : фот. -(Юбиляры).

1225. Ковалева, Рита.

Материнское счастье : [о жительнице деревни Совполье Мезенского района Екатерине Александровне Жидких] / Рита Ковалева // Север. — 2018. — 23 нояб. (№ 47). — С. 1 : фот. — (25 ноября — День матери в России).

1226. Ковалева, Рита.

Первая учительница : [о педагоге начальных классов Мезенской средней школы Любови Васильевне Макуриной] / Рита Ковалева ; фот. авт. // Север. — 2018. — 5 окт. (N 40). — С. 1 : фот. — (5 октября — День учителя).

1227. Копылова, Анна Владимировна.

Здесь солнце ярче светит : [о березниковском детском саде «Искорка» рассказала воспитатель Анна Владимировна Копылова] / Анна Владимировна Копылова ; зап., фот. Лариса Ильина // Двиноважье. — 2018. — 25 сент. (№ 72). — С. 1, 4 : фот. — (27 сентября — День воспитателя и дошкольного работника).

1228. Космынина, Жанна.

Главная награда Марии Павловны Рычковой : [проработавшей директором художественной школы резьбы по кости более трех десятилетий – с 1949 по 1980 год] / Жанна Космынина ; фот. авт. // Холмогорская жизнь. – 2018. – 12-18 сент. (№ 37). – С. 6 : фот. – (Земляки) (Профессия).

1229. Космынина, Жанна.

Школьный спортзал: красиво, комфортно, безопасно: теперь у матигорских мальчишек и девчонок есть все условия получать еще больше пятерок по физкультуре: [в Верхнематигорской школе торжественно открыли отремонтированный спортивный зал] / Жанна Космынина; фот. авт. // Холмогорская жизнь. — 2018. — 12-18 сент. (N 37). — С. 7: фот. — (Строительство).

1230. Крупцов, Н.

Условный пожар ликвидировали : [в рамках Недели безопасности в Устьвашской средней школе Лешуконского района прошли учебно-профилактические занятия по гражданской обороне] / Н. Крупцов ; фот. Н. Крупцов // Звезда. — 2018. — 15 нояб. (N 46). — С. 6 : фот. — (Из нашей почты).

1231. Крылов, Илья.

Насколько полезны привозные продукты : ответ на этот вопрос дают ученые СГМУ : [беседа о начатой исследовательской работе с Ильей Крыловым, заведующим кафедрой фармакологии, доктором медицинских наук, и Дмитрием Незговоровым, кандидатом биологических наук, старшим преподавателем кафедры фармакологии] / беседовала, фот. Ольга Бондаренко // У Белого моря. — 2018. — 13 сент. (№ 36). — С. 6 : фот. — (Обыватель).

1232. Кудрина, Анастасия.

«У нее хочется учиться!» : лучший наставник года [победитель областного конкурса «Лучший наставник года» Ирина Петровна Быкова] работает в Северодвинске / А. Кудрина ; фот. М. Тараканов // Северный рабочий. — 2018. — 7 сент. (№ 67). — С. 5 : фот. — (Дела и люди).

1233. Кузнецова, Нина Кирилловна.

С юбилеем, любимая школа! : в солнечные дни начала сентября Воронцовская основная школа принимала поздравления с юбилеем / Нина Кирилловна Кузнецова // Двиноважье. -2018.-6 окт. (№ 75). - С. 5 : фот. - (Воронцовской основной школе - 50 лет).

1234. Кулакова, Мария.

И назвали улицу Университетской : [в поселке Двинской Холмогорского района есть улица Университетская, названная так в честь студентов стройотрядовцев Московского государственного университета] / Мария Кулакова ; фот. Алена Черепович // Холмогорская жизнь. — 2018. - 10-16 окт. (№ 41). — С. 4 : фот. — (История) (100 лет комсомола).

1235. Курзенева, Екатерина.

Путевка в школу : целевой набор приводит в педагогику [города Северодвинска] новые кадры / Екатерина Курзенева ; фот. из арх. Марии Зиновьевой // Северный рабочий. — 2018. - 2 нояб. (№ 83). — С. 4 : фот. — (Общество).

1236. Кушмылева, Людмила.

Юбилей в стране детства : [Козьминскому детскому саду «Колосок» – 55 лет] / Людмила Кушмылева // Маяк. – 2018. – 28 сент. (№ 39). – С. 6 : фот.

1237. Лесное образование в Архангельской области : [о том, как в лесном регионе начали готовить квалифицированных специалистов для отрасли] // Лесной регион. -2018. -24 сент. (№ 14). -C. 1, 3 : фот. цв.

1238. Лешукова, П.

Такая выпала судьба : окончив АГПИ и ВПШ в г. Ленинграде, Захарычева Нина Петровна, бывший комсомольский и партийный работник, 24 года своей жизни отдала служению в системе образования Лешуконского района / П. Лешукова // Звезда. — 2018. - 4 окт. (N 40). — С. 6 : фот. — (Твои люди, Лешуконье).

1239. Листова, О.

Комсомол — моя судьба : [о Марии Григорьевне Федькушевой, педагоге Устьвашской средней школы Лешуконского района] / О. Листова // Звезда. — 2018. — 15 нояб. (\mathbb{N} 46). — С. 8 : фот. — (Комсомолу — 100).

1240. Логинова, Юлия.

Логинова Юлия: «Читаем, учимся, творим!» : [Юлия Логинова — преподаватель русского языка и литературы лицея № 3 города Котласа] / беседовала Алиса Выдрина // Двинская правда. — 2018. — 21 сент. (№ 59). — С. 4 : фот. — («ДП» в учительской).

1241. Лойченко, Светлана Николаевна (журналист ; 1957-).

Климовская школа: директор возвращается : в школе, которая стала известна тем, что все учителя подали заявление об уходе, наступил мир / Светлана Лойченко ; фот. авт. // Правда Севера. -2018.-7 нояб. (N 43). - C. 17 : фот. - (Обратная связь).

1242. Лойченко, Светлана Николаевна (журналист ; 1957-).

Проверка на уроках : что показало противостояние учителей и чиновников системы образования : [о ситуации в Климовской средней школе Коношского района] / С. Н. Лойченко ; фот.: авт., А. Чеплагин // Правда Севера. — 2018. — 24 окт. (№ 41). — С. 6-7 : фот. — (Образование).

1243. Лучший директор : [директор Пинежской средней школы Ольга Васильевна Лукина стала победителем регионального этапа всероссийского заочного конкурса «Директор школы-2018»] // Пинежье. − 2018. − 14 нояб. (№ 45). − С. 2 : фот. − (Чем живем-кормимся).

1244. Мабудов, Руслан.

Гостеприимный Русский Север : Дом молодежи принял праздник [дружбы российских и иностранных студентов] «Welcome на Поморье!» / Руслан Мабудов // Архангельск. – 2018. – 13 сент. (№ 36). – С. 12 : фот. – (Молодежь Поморья).

1245. Манакова, А.

Вторая мама : [о Галине Дмитриевне Козловой, воспитателе детского сада «Золотая рыбка» в селе Лешуконское] / А. Манакова ; фот. авт. // Звезда. — 2018. — 27 сент. ($Noldsymbol{Noldsymbo$

1246. Манакова, А.

Золотой коллектив : 16 ноября будет отмечать юбилей детский сад «Теремок» [в селе Лешуконское], ему исполняется 45 лет / А. Манакова ; фот. авт. // Звезда. — 2018. — 8 нояб. (\mathbb{N} 45). — С. 3 : фот. — (Юбилей).

1247. Манакова, А.

Любите детей : [о социальном педагоге Лешуконской средней школы Анне Михайловне Дерябиной] / А. Манакова // Звезда. — 2018. — 27 сент. (№ 39). — С. 3 : фот. — (Образование).

1248. Маркус, Ольга.

Уверены в будущем : [выпускники Техникума судостроения и машиностроения города Северодвинска] / Ольга Маркус // Северный рабочий. – 2018. – 26 сент. (№ 72). – С. 10 : фот. – («Севмаш» на страницах «Северного рабочего»).

1249. Мартюшова, Ирина.

Турне местного значения : [ученики 8 класс Каменской средней школы побывали в старинной мезенской деревне Кимжа] / Ирина Мартюшова // Север. — 2018. — 12 окт. (\mathbb{N} 41). — С. 12 : фот. — (Из почты «Севера»).

1250. Математика – **королева** наук : свою работу школа № 4 строит на опыте и знаниях учителей-основателей. Среди них заслуженный учитель РСФСР Тамара Дьячкова, Валентина Чертовская, Ольга Мацкевич, Нели Майорова, Юрий Могутов, Николай Сухановский, Валентина Трапезникова // Вельские вести. – 2018. – 3 окт. (№ 40). – С. 5 : портр. – (К Дню учителя).

1251. Михайлова, Надежда Николаевна.

«Мои ученики – самые хорошие» : [беседа с учителем начальных классов Верхне-Матигорской средней школы Надеждой Михайловой, удостоенной звания «Почетный работник сферы образования Российской Федерации»] / беседовала, фот. Мария Кулакова // Холмогорская жизнь. – 2018. – 5-11 сент. (№ 36). – С. 7 : фот. – (Земляки. – (Профессия).

1252. Михина, Мария.

Лучшие педагоги города : [30 августа в конференц-зале администрации состоялось расширенное совещание работников образовательных организаций «Приоритетные направления системы образования города Коряжмы», на котором состоялось награждение лучших педагогов города] / Мария Михина ; фот. Дмитрий Орлов // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. - 31 авг. (№ 34). — С. 1 : фот. — (Педсовет).

1253. Михина, Мария.

С 1 сентября в детском доме-школе работают 2 специальных класса для особых детей / Мария Михина ; фот. Дмитрий Орлов // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. - 7 сент. (№ 35). — С. 1 : фот.

1254. Мосеева, Зоя Александровна.

Одиннадцать детей как одна семья : [беседа с Зоей Мосеевой, воспитателем Суходольского детского сада, в котором только одна — разновозрастная — группа] / беседовала Екатерина Петрова // Маяк. — 2018. - 28 сент. (№ 39). — С. 3 : фот. — (Актуальное интервью).

1255. Моторина, Ирина.

Верхнетоемская кузница рабочих кадров : [Верхнетоемский лесной техникум отметил свое 20-летие] / Ирина Моторина ; фот. авт. // Заря. — 2018. — 27 нояб. (№ 92). — С. 1, 2-3 : фот. — (Актуально).

1256. Моя жизнь – детский сад! : [беседа с заведующей детским садом «Теремок» Вельска Татьяной Демидовой] / Татьяна Демидова ; беседовала Елизавета Равдина // Вельские вести. – 2018. – 26 сент. (№ 39). – С. 20 : фот. – (День дошкольного работника).

1257. Мусникова, Мария.

Андреевская начальная : [в деревне Андреевской до сих пор стоит здание, где располагалось сначала одноклассное сельское училище, а позднее начальная школа, которая в этом году отмечает 140-летие] / Мария Мусникова // Авангард. — 2018. — 20 сент. (№ 37). — С. 15 : фот. — (Образование).

1258. Найди себя! : [об учреждениях дополнительного образования, действующих в Коряжме] // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. — 14 сент. (№ 36). — С. 4 : фот.

- **1259.** «**Науки юношей питают...**» : на XIII Европейском чемпионате по плотницкому делу в Люксембурге выпускник Архангельского педагогического колледжа Даниил Синицын завоевал пятое место // Правда Севера. 2018. 31 окт. (№ 42). С. 2 : фот. (События).
- **1260. Не забывается такое** никогда : 6 октября Пиринемская школа отметила 145-летний юбилей // Пинежье. -2018. -17 окт. (№ 41). С. 7 : фот. (Юбилей).

1261. Некипелова, Нина.

Никто не хотел уезжать : в августе этого года группа учащихся 8-х классов Мезенской средней школы две недели провела на севере Германии в федеральной земле Шлезвиг-Гольштейн / Нина Некипелова // Север. — 2018. - 28 сент. (№ 39). — С. 6 : фот.

1262. Неклюдов, Иван.

Гордость Поморья : в ходе рабочего визита в Няндомский район губернатор Архангельской области Игорь Орлов посетил местный железнодорожный колледж [до 2015 года — техникум] / Иван Неклюдов // Архангельск. — 2018. — 13 сент. (№ 36). — С. 9 : фот. — (Общество).

1263. Неклюдов, Иван.

За европейским опытом : Архангельский ЦБК и Новодвинский индустриальный техникум провели вторую стажировку студентов в Австрии [в рамках реализации образовательного проекта по подготовке кадров] / Иван Неклюдов // Новодвинский рабочий. -2018.-26 сент. (№ 38). -C.13: фот. -(Партнерство).

1264. Неклюдов, Иван.

Инновации — в жизнь : при помощи Архангельского ЦБК в Новодвинске [на базе Дома детского творчества] открылась технозона Детского арктического технопарка / Иван Неклюдов ; фот. Антон Попов // Новодвинский рабочий. — 2018. — 12 сент. (N 36). — С. 1, 8-9 : фот. — (Образование).

1265. Неклюдов, Иван.

Поморский путь Натальи Дранниковой : начались съемки одноименного фильма : [он посвящен деятельности фольклориста, профессора САФУ Н. А. Дранниковой и снимается на средства гранта Губернатора Архангельской области] / Иван Неклюдов // Архангельск. – 2018. – 8 нояб. (N2 44). – С. 12.

1266. Неклюдов, Иван.

Путь к звездам : [абсолютный победитель регионального этапа профессионального конкурса педагогов] Ольга Ковалева представляет Новодвинск на конкурсе «Учитель года России» / Иван Неклюдов // Новодвинский рабочий. — 2018. — 26 сент. (N 38). — С. 9 : фот. — (Образование).

1267. Неравнодушный человек : 10 ноября исполнится 85 лет ветерану педагогического труда школы № 5 Тамаре Викторовне Горяевой // Двинская правда. — 2018. — 9 нояб. (№ 66). — С. 6 : фот. — (Земляки).

1268. Никитина, Ольга.

Ломоносовская школа отмечает юбилей: 150 лет прошло с тех пор, как на родине великого русского ученого Михаила Васильевича Ломоносова, на Курострове, в деревне Денисовка, было открыто училище / Ольга Никитина // Холмогорская жизнь. -2018. -3-9 окт. (№ 40). -C.4: фот. -(Дата) (История).

1269. Новикова, Яна.

Садик [в Северодвинске] подорожает / Яна Новикова ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 19 окт. (N2 79). — С. 3 : фот. — (Акценты) (Итог инфляции).

1270. Нюхина Елена Анатольевна : [заведующая детским садом комбинированного вида № 7 «Огонек» города Котласа] // Двинская правда. — 2018. — 19 окт. (№ 63). — С. 16 : фот. — (Галерея лучших педагогов МО «Котлас»).

1271. Овчинникова, Ирина.

Не речами, а примерами и поступками : так воспитывают патриотов в Архангельской области : [о работе Архангельского морского кадетского корпуса и об открывающемся в Архангельске VII международном форуме «Во славу флота и Отечества!»] / Ирина Овчинникова ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 18 окт. (№ 41). — С. 21 : фот. — (Молодежь Поморья).

1272. Овчинникова, Ирина.

Первый учитель, первый урок : в Поморье школьниками стали почти 14 тысяч дошколят : [как прошло 1 сентября в архангельской школе № 49, что рассказали о своей работе учитель русского языка и литературы Ирина Шемякина и начинающий учитель начальных классов Екатерина Реус] / Ирина Овчинникова // Архангельск. — 2018. — 6 сент. (№ 35). — С. 16 : фот. — (Образование).

1273. Овчинникова, Татьяна.

Быть дорожником престижно! : [накануне Дня работников дорожного хозяйства учащиеся школ района побывали в структурном подразделении «Каргопольский дорожный участок» АО «Плесецкое дорожное управление»] / Татьяна Овчинникова ; фот. авт. // Каргополье. -2018.-18 окт. (\mathbb{N} 42). $-\mathbb{C}$. 3 : фот. $-\mathbb{C}$ (Общество).

1274. Овчинникова, Татьяна.

Готовят с улыбкой на лице: [Евгения Николаевна Булгакова и Надежда Петровна Леонтьева работают поварами в столовой Каргопольского педколледжа, которая очень популярна в городе] / Татьяна Овчинникова; фот. авт. // Каргополье. – 2018. – 18 окт. (№ 42). – С. 1, 4: фот. – (20 октября – Международный день повара) (Твои люди, Каргополье!).

1275. Овчинникова, Татьяна.

Две сестры — две светлых головы : [Надежда Горячева и Наталья Пахомова 21 год преподают математику в школе № 2 — самой большой школе Каргопольского района] / Татьяна Овчинникова ; фот. авт. // Каргополье. — 2018. — 4 окт. (№ 40). — С. 1, 5 : фот. — (Завтра — День учителя).

1276. Овчинникова, Татьяна.

Майя Зуева: «Не терять интереса к жизни!» : [о ветеране педагогического труда Майе Николаевне Зуевой] / Татьяна Овчинникова ; фот. авт. // Каргополье. — 2018. — 27 сент. (№ 39). — С. 7 : фот. — (Твои люди, Каргополье!).

1277. Овчинникова, Татьяна.

Сердце, отданное детям : [ветеран педагогического труда Надежда Ивановна Кокушина отмечает 95-летие] / Татьяна Овчинникова // Каргополье. — 2018. — 4 окт. (№ 40). — С. 4 : фот. — (Твои люди, Каргополье!) (Юбилеи).

1278. Овчинникова, Татьяна.

Шерстяные и алмазные картины Елены Ворониной : [в Доме детского творчества открылась выставка педагога дополнительного образования Елены Николаевны Ворониной «Мое хобби»] / Татьяна Овчинникова ; фот. авт. // Каргополье. — 2018. — 18 окт. (\mathbb{N} 42). — С. 10 : фот. — (Выставки).

1279. Огаревич, Татьяна.

Наши первые : [команда «Гранит» Покровской средней школы заняла первое место в областных соревнованиях «Зарничка-2018»] / Татьяна Огаревич // Онега. — 2018. - 25 сент. (№ 77). — С. 2 : фот. — (Успехи).

1280. Парахневич, Наталья.

В Архангельске отремонтировали детский сад: две новые группы в садике № 140 «Творчество», что в Соломбале на проспекте Никольском, появились благодаря пилотному проекту, который вот уже полгода реализуется в областном центре / Наталья Парахневич; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 7 нояб. (№ 43). — С. 6: фот. — (Город).

1281. Парахневич, Наталья.

«Если есть на земле Рай, то он в Архангельске, в 22-й школе» : так шутят про своего учителя Александра Рая его бывшие ученики. А учеников у Александра Изентеевича тысячи / Наталья Парахневич ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. - 10 окт. (№ 39). — С. 4 : фот. — (Учитель).

1282. Парфенов, И.

Учитель – самородок : [о бывшем учителе физкультуры Вожгорской средней школы Лешукове Иване Алексеевиче] / И. Парфенов // Звезда. – 2018. – 4 окт. (№ 40). – С. 7 : фот. – (День учителя).

1283. Парыгин, Сергей Геннадьевич.

Четверть века на страже знаний : директор [Архангельского] Ломоносовского лицея — о времени, профессии и учениках / беседовала Ирина Овчинникова // Архангельск. — 2018.-13 сент. (№ 36). — С. 15 : фот. — (Образование).

- **1284. Первые** дипломы отельеров в Котласе вручат в 2021 году : второй год в Котласском техникуме сервиса им. А. М. Меркушева обучают специальности «Гостиничное дело» // Двинская правда. -2018. -2 нояб. (№ 65). С. 6 : фот. (Мир молодых).
- **1285.** Перспективы НЖК : [большой проблемой для Няндомского железнодорожного колледжа является нехватка мест в общежитии] // Авангард. -2018. -20 сент. (№ 37). -C. 15: фот. -(Образование).

1286. Першина, Ольга.

Активные и творческие : в Сурской школе третий год действует детская школьная организация «Смарт» [объединяющая учащихся 5-11 классов] / Ольга Першина // Пинежье. -2018.-31 окт. (№ 43). -C. 12 : фот. - (Земляки).

1287. Першина, Ольга.

Больше бы новых инструментов : [педагоги и воспитанники музыкальной школы «Лира» в селе Карпогоры Пинежского района мечтают о поступлении новых ин-

струментов] / Ольга Першина // Пинежье. — 2018. — 28 нояб. (№ 47). — С. 1, 5 : фот. — (Культура).

1288. Першина, Ольга.

Правильно говорить – это важно : [логопед Светлана Минина работает в детском саду «Родничок» села Карпогоры Пинежского района с 1994 года] / Ольга Першина // Пинежье. – 2018. – 14 нояб. (№ 45). – С. 5 : фот. – (14 ноября – Международный день логопеда).

1289. Першина, Ольга.

С любовью к детям : [по материалам беседы с Вероникой Елисеевой и Татьяной Бабарыкиной, воспитателями детского сада «Родничок» села Карпогоры Пинежского района] / Ольга Першина // Пинежье. — 2018. - 26 сент. (№ 38). — С. 4: фот. — (27 сентября — День воспитателей и дошкольных работников).

1290. Петров, Игорь.

Урок России : [по материалам беседы с учителем физкультуры Покровской средней школы Алексеем Шадриным, профессиональным спортсменом-лыжником] / Игорь Петров ; фот. авт. // Онега. – 2018. – 1 сент. (№ 70). – С. 1, 12 : фот. – (Образование).

1291. Подведены итоги летней оздоровительной кампании : [на совещании в администрации Каргопольского района] / подгот. Дарья Гордеева // Каргополье. — 2018. - 18 окт. (№ 42). — С. 10. - (Образование).

1292. Попов, Дмитрий Александрович.

В походе сразу видно, кто на что способен : [беседа с Дмитрием Поповым, руководителем туристического клуба «Чистое небо» при школе № 2 Каргополя] / беседовала Лидия Власова // Каргополье. — 2018. — 27 сент. (№ 39). — С. 1, 4-5 : фот. — (Твои люди, Каргополье!).

- **1293.** Призвание быть учителем : [об учителе начальных классов Верхнетоемской средней школы Ольге Степановне Волыхиной] // Заря. 2018. 2 авг. (№ 59). С. 5 : фот. (Слово о юбилярах).
- **1294. Проблемы образования**: обсудили в канун нового учебного года шенкурские педагоги с областным депутатом, возглавлявшим комитет по образованию и науке (в седьмом созыве уже заместителем председателя областного Собрания, курирующим образование) Игорем Чесноковым, в очередной раз посетившим наш [Шенкурский] район с рабочим визитом / подгот. Светлана Соболева // Важский край. 2018. 28 сент. (№ 39). С. 3. (Визиты).

1295. Пяткова, Екатерина.

«У меня есть дауненок, есть аутист, еще хочу малыша с ДЦП...»: сколько детей, с точки зрения психолога, может быть в приемной семье? Разбираемся вместе с Екатериной Пятковой, методистом Архангельского центра помощи детям «Лучик» / беседовала Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. — 10 окт. (№ 39). — С. 11: фот. — (Вместе с психологом).

1296. Равдина, Елизавета.

Музыка искусства : в [Вельской детской] школе искусств пятничный вечер 5 октября выдался шумным, веселым и многолюдным. В этот вечер под крышей художе-

ственной школы собрались не менее ста вельчан. Пришедшие на «Музыку искусств» попали на «Посвящение в первоклассники», большой концерт юных дарований, различные мастер-классы и юбилей «Графомана» / Елизавета Равдина // Вельские вести. — 2018. — 10 окт. (№ 41). — С. 1, 20-21 : фот. — (Творчество).

1297. Ракитина, Антонина.

Ровесница комсомола: [100 лет исполнилось бы отличнику народного просвещения РСФСР, учителю Конецгорской основной школы Нине Павловне Ушаковой] / Антонина Ракитина // Двиноважье. – 2018. – 18 сент. (N 70). – С. 3: фот.

1298. Ревякина, Юлия.

Молодость, любовь к детям и опыт привели к победе! : [в Коряжме подвели итоги конкурса «Учитель года-2018»] / Юлия Ревякина ; фот. Дмитрий Орлов // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. - 2 нояб. (N oldot 43). — С. 1 : фот.

1299. Ревякина, Юлия.

Не только я обучаю детей, но и они учат меня : [об учителе начальных классов средней школы № 6 Коряжмы Елене Владимировне Дьячковой] / Юлия Ревякина ; фот. Дмитрий Орлов // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. — 5 окт. (№ 39). — С. 1 : фот.

1300. Ревякина, Юлия.

С музыкой – круглый год! : [о деятельности Коряжемской детской школы искусств] / Юлия Ревякина // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. — 12 окт. (N 40). — С. 3.

1301. Ревякина, Юлия.

Самое главное — любовь к детям : в канун Дня воспитателя в детском саду $Noldsymbol{No$

1302. Романова, Ольга.

Педсовет: задачи на новый учебный год поставлены, успехи прошлого оценены : 30 августа в Красноборске состоялась традиционная августовская конференция педагогических работников образовательных учреждений района / Ольга Романова // Знамя. — 2018. - 7 сент. (№ 35). — С. 2: фот. — (Образование).

1303. Рыжкова, Анна.

Учитель счастлив, если счастлив ученик : [об учителе средней школы № 5 Коряжмы Марии Валентиновне Борисовой] / Анна Рыжкова ; фот. Дмитрий Орлов // Коряжемский муниципальный вестник. – 2018. - 5 окт. (№ 39). – С. 1, 4 : фот.

1304. Рязанцев, Глеб.

Духовное и светское неотделимы : в правительстве Поморья обсудили сотрудничество церкви и школы [в рамках реализации образовательного стандарта «Основы религиозной культуры и светской этики»] / Глеб Рязанцев // Новодвинский рабочий. — 2018.-19 сент. (№ 37). — С. 4: фот. — (Общество).

1305. Рязанцев, Глеб.

Образованный человек — богатство страны : к 2025 году в школах не будет второй смены : [в Архангельской области активно проводится работа по развитию общеобразовательных учреждений] / Глеб Рязанцев // Новодвинский рабочий. — 2018. — 12 сент. (№ 36). — С. 3 : фот. — (Указы Президента).

1306. Рязанцев, Глеб.

Так необходим жителям поселка: детский сад в Турдеевске должен быть сдан до конца текущего года: министр строительства и архитектуры Архангельской области Михаил Яковлев проинспектировал возведение нового социального объекта — детского сада в поселке Турдеевск: [об этом, а также о том, что делается и что предстоит сделать в регионе для обеспечения всех желающих местами в детских садах] / Глеб Рязанцев // Архангельск. — 2018. — 8 нояб. (№ 44). — С. 7: фот. — (Майские указы).

1307. Сажина, О.

Школа ихтиологов : школьники из села Вожгора [Лешуконского района] изучили азы гидробиологии / О. Сажина // Звезда. — 2018. — 20 сент. (№ 38). — С. 6 : фот. — (Летний отдых).

1308. Саукова, Е.

Полина значит «солнечная»! : [о Полине Ивановне Поповой, бывшем педагоге Устьвашской средней школы Лешуконского района] / Е. Саукова // Звезда. — 2018. — 18 окт. (\mathbb{N} 42). — С. 6-7 : фот. — (Комсомолу — 100).

1309. Синичкин, Алексей.

Начался новый, взрослый этап жизни: вселенную безграничных возможностей открыли для себя студенты Поморья: [в Архангельске студенты отметили День знаний традиционным общегородским молодежным праздником «Факультатив»] / Алексей Синичкин; фот. Анастасия Федулова // Архангельск. — 2018. — 6 сент. (№ 35). — С. 1, 17: фот. — (Молодежь Поморья). — Назв. ст. на С. 1: Начался взрослый этап жизни.

1310. Синичкин, Алексей.

Новый учебный год — в новой школе! : в Красноборске 1 сентября открыли новое здание для начальных классов / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. - 6 сент. ($Noldsymbol{0}$ 35). — С. 2 : фот. — (Образование).

1311. Синичкин, Алексей.

Образование — дорога в будущее : 6,5 миллиона мест будет создано, чтобы к 2025 году обеспечить 100-процентное обучение в одну смену : [в России будет реализовываться национальный проект «Образование». Как развиваются и будут в ближайшие годы развиваться образовательные организации в Архангельской области?] / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. — 23 авг. (№ 33). — С. 5 : фот. — (Указы Президента).

1312. Синичкин, Алексей.

Отличный пример для подражания : Архангельская гимназия № 3 получила к своему юбилею [170-летию со дня основания] новую футбольную площадку / Алексей Синичкин // Новодвинский рабочий. — 2018. — 24 окт. (№ 42). — С. 13 : фот. — (Сотрудничество).

1313. Синичкин, Алексей.

Последователи великих учителей : 15 педагогов и студентов Поморья стали лауреатами [второго] всероссийского конкурса имени Л. С. Выготского / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. — 6 сент. (№ 35). — С. 18. — (Общество).

1314. Синичкин, Алексей.

«Фот.н» остановился : завершился трудовой сезон энергетического стройотряда : [бойцы отряда «Фот.н» — студенты Северного (Арктического) федерального университета — работали на объектах производственного отделения «Архангельские электрические сети» ПАО «МРСК Северо-Запада «Архэнерго»] / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. — 23 авг. (№ 33). — С. 9 : фот. — (Молодежь Поморья).

1315. Слово о маме : [дети и внуки поздравляют с 75-летним юбилеем Людмилу Яковлевну Тихонову, ветерана педагогического труда из поселка Новолавела Пинежского района] // Пинежье. -2018. -26 сент. (№ 38). -C. 12: фот.

1316. Смирнова, Ольга Леонидовна.

Методом скакалки и башмака: учитель из Северодвинска при помощи подручного средства воспитывала детей из детдома: [беседа с региональным уполномоченным по правам ребенка Ольгой Смирновой] / беседовала Наталья Парахневич; фот. Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 28 нояб. (№ 46). — С. 9: фот. — (Проблема).

1317. Соболева, Светлана.

«Ваганочка» ждет детвору : городской детский сад «Ваганочка» в новом учебном году / Светлана Соболева // Важский край. — 2018. — 31 авг. (№ 35). — С. 1, 10 : фот. — (Дошкольное образование).

1318. Собрали гору макулатуры : [в Карпогорской средней школе прошла акция «Бумаге – вторую жизнь»] // Пинежье. – 2018. – 7 нояб. (№ 44). – С. 2 : фот. – (Чем живем-кормимся).

1319. Спирова, Анна.

От двухклассной до средней : [Усть-Пинежская школа готовится к юбилею: 110 лет со дня ее открытия] / Анна Спирова // Холмогорская жизнь. -2018. -26 сент.-2 окт. (№ 39). - С. 5: фот. - (Юбилей) (История).

1320. Стрекаловский, Геннадий.

Верна профессии : [преподаватель Котласского речного училища Субботина Наталья Игоревна] / Геннадий Стрекаловский // Двинская правда. — 2018. — 9 нояб. (N 66). — С. 6 : фот. — (Земляки).

1321. Сухова, Елена.

Инициатива меняет мир: как Елена Сухова открыла первый в Северодвинске лицензированный частный детский сад и летний лагерь / беседовала Наталья Трофимова; фот. Владимир Богомолов // Северный рабочий. — 2018. — 19 сент. (№ 70). — С. 9, 11: фот. — (Хочу знать: как малышей развивать).

1322. Счастливцева, Ольга.

В Котласе — нехватка учителей / Ольга Счастливцева // Двинская правда. — 2018.-21 сент. (№ 59). — С. 4.-(«ДП» в учительской).

1323. Счастливцева, Ольга.

С заботой об окружающей среде : [с 2017 г. в общеобразовательном лицее N 3 города Котласа осуществляется сбор не только макулатуры, но и пластика, и даже использованных батареек] / Ольга Счастливцева // Двинская правда. — 2018. — 5 окт. (N 61). — С. 4. — («ДП» в учительской).

1324. Тараканов, Алексей.

В добрый путь! : в этом году двери образовательных учреждений Пинежья распахнулись для 2 436 учеников / Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018. — 5 сент. (\mathbb{N}_2 35). — С. 1, 4 : фот. — (Чем живем-кормимся).

1325. Тараканов, Алексей.

Все ближе День знаний : в образовательных учреждениях Пинежья идет подготовка к новому учебному году / Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018. — 22 авг. ($Noldsymbol{Noldsymbol$

1326. Тараканов, Алексей.

Готовятся к переезду : в новом учебном году часть кружков и детских объединений районного центра дополнительного образования будут переведены в интернат Карпогорской школы [Пинежского района] / Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018. - 5 сент. (№ 35). — С. 7: фот. — (Образование).

1327. Тараканов, Алексей.

Новый детсад в Карпогорах : его строительство находится под особым контролем [администрации МО «Пинежский район»] / Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018.-12 сент. ($Noldsymbol{1}$ 20). — С. 9 : фот. — (Социальный объект).

1328. Тараканов, Алексей.

«Посылаю вам немного яблок...» : [более 30 лет ученики и учителя Ерконемской школы Пинежского района дружили и вели переписку со своим земляком, Героем Советского Союза Михаилом Ивановичем Кротовым] / Алексей Тараканов // Пинежье. – 2018. – 3 окт. (№ 39). – С. 11 : фот. – (История).

1329. Тараканов, Алексей.

С 30-летним юбилеем! : в 1988 году [в Пинежском районе] была открыта Междуреченская школа, в то время — восьмилетняя / Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018. - 7 нояб. (№ 44). — С. 8 : фот. — (Образование).

1330. Тараканов, Алексей.

С новыми силами : после летних отпусков педагоги Пинежья вновь приступили к работе / Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018. — 5 сент. (№ 35). — С. 8 : фот. — (Районный педсовет).

1331. Тараканов, Алексей.

Сеять разумное, доброе, вечное... : [о педагогах Пиринемской основной школы Валентине Геннадьевне Чистяковой и Анне Николаевне Шубиной] / Алексей Тараканов // Пинежье. -2018.-3 окт. (\mathbb{N} 39). $-\mathbb{C}$. 3, 4 : фот. -(5) октября – День учителя).

1332. Тарасова, Людмила.

До начала уроков : 28 августа прошло традиционное ежегодное пленарное заседание работников образования Холмогорского района / Людмила Тарасова // Холмогорская жизнь. — 2018. - 5-11 сент. (№ 36). — С. 7 : фот. — (Образование).

1333. Тарасова, Людмила.

Каникулы в Германии не забудутся : [по приглашению немецких меценатов Франка-Михаэля и Марианны Энгель школьники из Холмогорского района, победители и призеры регионального этапа Всероссийской олимпиады школьников и обладатели премии главы района, провели две недели в Германии] / Людмила Тарасова // Холмогорская жизнь. — 2018. - 5-11 сент. (№ 36). — С. 6: фот. — (Сотрудничество).

1334. Тикус, Владимир.

Ремонт вскрыл недостатки : встретит ли Детско-юношеский центр свое 80-летие в обновленном зале? / Владимир Тикус ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 24 авг. (N 63). — С. 2 : фот. — (В центре внимания).

1335. Тихонова, Надежда.

Увлекательная экскурсия : [ученики Новолавельской средней школы побывали на экскурсии в Едином лесопожарном центре в селе Карпогоры Пинежского района и Карпогорском подворье Свято-Артемиево- Веркольского монастыря] / Надежда Тихонова // Пинежье. – 2018. – 17 окт. (№ 41). – С. 11 : фот. – (Ваши письма).

1336. У «Лиры» новоселье : [детская музыкальная школа «Лира» в селе Карпогоры Пинежского района переехала в Дом народного творчества] // Пинежье. -2018. -5 сент. (№ 35). -C. 7 : фот. - (Образование).

1337. Угольников, Александр.

Белогорские активисты встречали гостей: в Белогорской средней школе на протяжении двух лет работает отделение Российского движения школьников / Александр Угольников; фот. авт. // Холмогорская жизнь. — 2018. - 19-25 сент. (№ 38). — С. 1, 6: фот. — (Российское движение школьников).

1338. Ульянов, Александр.

Славное имя земляка: Альберт Павлович Негодяев родился в 1946-м году на Поньге: [здесь окончил среднюю школу, затем уехал с малой родины и сменил фамилию на Шаховского] / Александр Ульянов // Онега. — 2018. — 16 окт. (№ 83). — С. 6: фот. — (Будем помнить).

1339. «Учителя, вы в нашем сердце остаетесь навсегда» : [в редакцию газеты «Север» читатели прислали фот.графии своих любимых учителей и получилась своеобразная фот.галерея педагогов разных школ Мезенского района] // Север. — 2018. — 5 окт. (N 40). — С. 4 : фот.

1340. Федосеева, Анастасия.

Общаться, учиться, трудиться! : [студенты строительного отряда «Беломорец» Онежского индустриального техникума этим летом трудились в городе Мирный] / Анастасия Федосеева ; фот. авт. // Онега. -2018. -27 окт. (№ 86). - С. 12 : фот. - (У молодых).

1341. Федосеева, Анастасия.

По стопам отца : [активный общественный деятель, педагог Светлана Келарева удостоена почетного звания «Достояние Онежского района» в номинации «Новое поколение»] / Анастасия Федосеева ; фот. авт. // Онега. — 2018. — 2 окт. (№ 79). — С. 3 : фот. — (Награды).

1342. Федосеева, Анастасия.

Пришел за печатью : [Сергей Валерьевич Воронин пятнадцатый год работает мастером производственной практики в Онежском индустриальном техникуме] / Анастасия Федосеева ; фот. Виктор Кузнецов // Онега. -2018.-9 окт. (№ 81). -C.2 : фот. -(Профтехобразование).

1343. Федосеева, Анастасия.

Робототехника — вклад в будущее : недавно в Муниципальном центре дополнительного образования открылось творческое объединение «Технокласс» по программе «Робототехника», а ведет занятия молодой педагог Нина Сорокина / Анастасия Федосеева ; фот. авт. // Онега. — 2018. — 16 окт. (№ 83). — С. 1, 3 : фот. — (Образование).

1344. Федосеева, Анастасия.

Чувство значимости: [недавно труд педагога Онежского индустриального техникума Елены Османовой был отмечен благодарственным письмом министерства образования и науки Архангельской области] / Анастасия Федосеева; фот. из арх. техникума // Онега. — 2018. - 6 окт. ($N \ge 80$). — С. 7: фот. — (Награды).

1345. Федулова, Анастасия.

Без труда успехов не будет: Элеонора Зайкова: «Жизнь – как бильярдный стол. Попадайте в лузу»: [по материалам беседы с директором архангельской детской хореографической школы «Реверанс»] / Анастасия Федулова; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 13 сент. (№ 36). — С. 16-17: фот. — (Активный возраст).

1346. Хатанзейская, Е.

Привычное дело : 5 октября семья Бузейчук-Мишуковых отмечала День учителя, Екатерина Васильевна и Дмитрий Павлович — педагоги Устьвашской школы [в селе Лешуконское], а 14 октября они смело могут отмечать День сельского хозяйства, потому что держат четырех коз и 11 кур / Е. Хатанзейская ; фот. авт. // Звезда. — 2018. — 11 окт. (\mathbb{N} 41). — С. 1, 2 : фот. — (14 октября — День сельского хозяйства).

1347. Хатанзейская, Е.

Удивительные открытия : [о педагоге Лешуконской средней школы Вере Аркадьевне Трапезниковой] / Е. Хатанзейская ; фот. авт. // Звезда. — 2018. — 4 окт. (№ 40). — С. 1, 2 : фот. — (5 октября — День учителя).

1348. Холинов, Андрей.

Без сокращений не обошлось : [структурные подразделения Сийской средней школы в пос. Сылога Пинежского района были реорганизованы: в результате вместо двух появилось одно – «Начальная школа – детский сад», которое будут посещать семь малышей и одна ученица] / Андрей Холинов // Пинежье. – 2018. – 26 сент. (№ 38). – С. 12 : фот. – (Актуально).

1349. Холинов, Андрей.

«Калейдоскоп пофессий» : 5-й районный профориентационный форум прошел 27-28 сентября в селе Сура и селе Карпогоры [Пинежского района] / Андрей Холинов // Пинежье. -2018.-10 окт. (№ 40). - С. 4 : фот. - (Мероприятия).

1350. Холинов, Андрей.

Первый раз в детский сад : по данным районного Управления образования, на территории Пинежья начали работу 26 дошкольных образовательных учреждений

с общим числом групп 65 / Андрей Холинов // Пинежье. — 2018. — 5 сент. (№ 35). — С. 5 : фот. — (На тему дня).

1351. Холинов, Андрей.

Труд — превыше всего : Геннадий Трубкин из райцентра всю свою жизнь трудился на благо Пинежья / Андрей Холинов // Пинежье. — 2018. — 5 сент. (№ 35). — С. 6 : фот. — (Гордость Пинежья).

1352. Хрычева, Татьяна.

Живут всегда в своих учениках : [о Людмиле Витальевне Васильевой и ее ученице — Елене Владимировне Ершовой, преподавателях русского языка и литературы Коношской средней школы имени Н. П. Лаверова] / Татьяна Хрычева ; фот. авт. // Коношский курьер. — 2018. - 5 окт. (№ 78). — С. 1, 3 : фот. — (5 октября — Всемирный день учителя).

1353. Чеплагин, Антон.

Коноше понадобятся кадры в связи с развитием Северного широтного хода : [в Коношеозерской средней школе имени В. Корытова прошел внеклассный час для старшеклассников, который провел начальник Локомотивного депо Коноша Сергей Игнатов] / Антон Чеплагин ; фот. авт. // Коношский курьер. — 2018. — 9 окт. (№ 79). — С. 6 : фот. — (Профориентация).

1354. Чернов, Иван.

Инвестиции в знания всегда дают наибольшую прибыль: индустриальный техникум знакомит с историей денег: [новодвинский техникум регулярно проводит мероприятия, направленные на повышение финансовой грамотности населения и приглашает на них экспертов в области страхования, кредитования и пенсионной системы] / Иван Чернов // Новодвинский рабочий. — 2018. — 10 окт. (№ 40). — С. 12: фот. — (Финансовая грамотность).

1355. Черняева, Татьяна.

Школе – имя Пахова : [о присвоении Лешуконской средней школе имени Ивана Максимовича Пахова] / Татьяна Черняева // Звезда. – 2018. – 20 сент. (№ 38). – С. 7 : фот. – (Отклик).

1356. Чупова, Нина Геннадьевна.

Каковы итоги и что нового? : [интервью с Ниной Чуповой, руководителем управления образования Мезенского района] / беседовала Рита Ковалева // Север. — 2018. - 2 нояб. (N 44). — С. 5 : фот. — (Образование).

1357. Шабаева, Анна Александровна.

Профессия на все времена / Анна Александровна Шабаева ; беседовала Надежда Королькова // Северный рабочий. – 2018. – 10 окт. (№ 76). – С. 12 : фот. – («Звездочка» на страницах «Северного рабочего») (Учительский месяц октябрь).

1358. Шабунина, Галина.

Школа — территория для всех : [в Холмогорской средней школе прошел открытый семинар «Школа — территория для всех. Технология сопровождения детей с ОВЗ и инвалидов в образовательном пространстве» для педагогов, работающих с детьми-инвалидами и детьми с ограниченными возможностями здоровья] / Галина Шабунина // Холмогорская жизнь. — 2018. — 3-9 окт. (№ 40). — С. 6 : фот. — (Инклюзивное образование).

1359. Широкая, Марина.

Встаем на рельсы перемен! : куда по ним отправится локомотив образования, обсуждали на августовском педсовете [города Северодвинска] / Марина Широкая ; фот. Михаил Тараканов // Северный рабочий. — 2018. — 31 авг. (№ 65). — С. 2-3 : фот. — (В центре внимания).

- **1360.** Школа всегда остается молодой : [85-летие отмечает Коношская основная школа поселка Мирный, которую 31 год возглавляет Александр Сергеевич Митинский] / подгот., фот. Татьяна Татьяничева, Татьяна Хрычева // Коношский курьер. 2018. 25 сент. (№ 75). С. 1, 2-3 : фот. (Большой юбилей).
- **1361.** «Школа светофорных наук» : [в дни школьных каникул, с 22 октября по 4 ноября, в котласских школах проходило профилактическое мероприятие «Детям безопасные каникулы»] // Двинская правда. 2018. 9 нояб. (№ 66). С. 13 : фот. (Отовсюду обо всем).

1362. Ющук, Ирина.

Окунулись в атмосферу творчества и созидания : [8-9 октября «педагогический десант» клуба «Учитель года» Ленского района высадился на Устьянской земле в поселке Октябрьский] / Ирина Ющук // Маяк. — 2018. — 19 окт. (№ 42). — С. 13 : фот. — (Педагогический десант).

1363. Якимова, Т.

Дополнительное образование детей как инновационный ресурс развития: традиции, опыт, обновление : районный педагогический форум / Т. Якимова // Плесецкие новости. -2018.-6 сент. (№ 36). -C.4-5: фот. -(K100-летию российской системы дополнительного образования).

ФИЗКУЛЬТУРА И СПОРТ. ТУРИЗМ

1364. Антипин, Александр.

Памяти маэстро Бадьина : [очередной шахматный турнир, проходивший в Мезени, мезенские шахматисты посвятили памяти известного архангельского журналиста Юрия Бадьина, ушедшего из жизни в мае 2018 года] / Александр Антипин ; фот. авт. // Север. -2018.-2 нояб. (№ 44). -C.4: портр. -(Шах/мат!).

1365. Архангельск принял огонь XXIX Универсиады 2019 года : отправной точкой архангельского этапа эстафеты стал Северный Арктический федеральный университет // Правда Севера. -2018. -7 нояб. (N 43). - C. 2 : фот. - (События).

1366. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Если город танцует... : движение — это жизнь: от Вивальди до летки-енки : [о проекте Архангельского центра медицинской профилактики — Студии хорошего самочувствия, начавшей свою работу в Архангельске в 2013 году] / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 27 сент. (№ 38). — С. 22 : фот. — (Активный возраст).

1367. Беднов, Анатолий Вадимович (журналист ; 1965-).

Яхта как бренд региона : впереди — юбилейная Соловецкая регата : [в агентстве по спорту Архангельской области журналистам рассказали о прошедшей 44-й Соловецкой парусной регате и о предстоящей 45-й] / Анатолий Беднов // Архангельск. — 2018. - 23 авг. (№ 33). — С. 6 : фот. — (Город на Двине).

1368. Белькова, Ирина Владимировна.

Походить по белому мху: [беседа с организатором экскурсий Карпогорского Дома народного творчества МБУК «Карпогорский культурный центр» Ириной Бельковой о развитии туризма на Пинежье] / беседовал Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018. — 26 сент. (№ 38). — С. 3: фот. — (27 сентября — Всемирный день туризма).

1369. Быкова, Т. А.

Наша Света — лучше всех! : [об участии вилегодской команды в межрайонном турнире по шашкам и настольному теннису среди людей с ограниченными возможностями здоровья] / Т. А. Быкова // Вести Виледи. — 2018. — 20 сент. (№ 37). — С. 4 : фот. — (Мир вокруг нас).

1370. В онежских скалах : в Онежском районе состоялись открытый Кубок Архангельской области и открытые областные соревнования по скалолазанию памяти мастера спорта России Михаила Ишутина, участие в которых приняли более 70 юных и взрослых спортсменов // Онега. -2018. -25 сент. (\mathbb{N}° 77). $-\mathbb{C}$. 3 : фот. $-\mathbb{C}$ (Спорт).

1371. Виноградов, Темур.

От отца к сыну : [по материалам беседы с руководителем Онежского дворца спорта Сергеем Евгеньевичем Шахровым о победе его сына Арсения на крупном турнире в Санкт-Петербурге и развитии рукопашного боя в районе] / Темур Виноградов // Онега. -2018.-9 окт. (№ 81). -C.3: фот. -(Спорт).

1372. Виноградов, Темур.

Предела пока нет: [действующий чемпион мира, мастер спорта международного класса по классическому и народному жиму штанги Евгений Волошин, совмещающий занятия спортом со службой в системе исполнения наказаний, стал победителем конкурса «Достояние Онежского района» в номинации «Новое поколение»] / Темур Виноградов; фот. авт. и из арх. Евгения Волошина // Онега. — 2018. — 18 сент. (№ 75). — С. 1, 2: фот. — (Награды).

1373. Войтович, Татьяна.

На стадион скорей, бегом! : в минувшую пятницу в торжественной обстановке глава города Андрей Бральнин вручил значки «Готов к труду и обороне» и соответствующие удостоверения как взрослому, так и маленькому активно-спортивному населению Котласа / Татьяна Войтович ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. — 28 сент. (N 60). — С. 13 : фот. — (Спорт).

1374. Ворончихин, Юрий Иванович.

Любовь и боль Юрия Ворончихина : исповедь человека, посвятившего жизнь лыжным гонкам / Юрий Ворончихин ; подгот. Александр Алексеев // Северный рабочий. -2018.-17 окт. (№ 78). -C. 14 : фот. - (Спортивная орбита).

1375. Все семитысячники — наши : на вершины всех пяти семитысячников бывшего СССР взошли в 2018 году альпинисты Архангельской области // Правда Севера. — 2018. — 28 нояб. (\mathbb{N} 46). — С. 2 : фот.

1376. Гнездов, Сергей.

Чемпион азиатских игр : наш земляк Сергей Алексеевич Лыжин стал чемпионом на трех дистанциях в возрастной более 60 лет [на первых азиатских играх тихоокеанского региона среди ветеранов в Малайзии] / Сергей Гнездов // Двиноважье. -2018.-2 окт. (№ 74). -C.5: фот. - (Ветеранский спорт).

1377. Головченко, Ольга.

Здесь поселится сказка : [в Онеге полным ходом идет ремонт в старинном доме купца Дикина, который станет Домом Царевны Морошки] / Ольга Головченко ; фот. авт. // Онега. -2018. -20 окт. ($N \ge 84$). -C.1, $3: \phi$ от. $-(\Gamma$ ородское).

1378. Гордеева, Дарья.

Александр Быков: Каргополь заслужил право быть украшением Архангельской области: [по материалам беседы с директором туристического агентства «Севертур» Александром Альбертовичем Быковым] / Дарья Гордеева // Каргополье. — 2018. — 27 сент. (№ 39). — С. 4-5: фот.

1379. Далее – Япония: две золотые медали на чемпионате России по конькобежному спорту завоевал архангельский спортсмен, мастер спорта международного класса Александр Румянцев // Правда Севера. – 2018. – 31 окт. (№ 42). – С. 2: фот.

1380. Дедова, Наталья.

Полвека для бега! : [в 50-й раз прошел в Вельске традиционный легкоатлетический кросс] / Н. Дедова ; фот. Н. Дедова // Вельские вести. — 2018. — 26 сент. (№ 39). — С. 1, 20-21 : фот. — (Спорт).

1381. Дятлев, Роман.

Легкоатлетический кросс: на старте больше ста участников : [15 сентября стартовала спартакиада школьников общеобразовательных учреждений Виноградовского района] / Роман Дятлев // Двиноважье. -2018. -2 окт. (№ 74). - С. 5 : фот. - (Спартакиада школьников).

1382. Емельянова, Екатерина.

Не потерять бы бренд : мамы и папы против спортивной реорганизации : [родители детей, занимающихся в региональном центре развития спорта «Водник», обеспокоены тем, что подготовку хоккеистов теперь будут осуществлять в Школе олимпийского резерва «Поморье»] / Екатерина Емельянова // Аргументы и факты в Архангельске. — 2018. - № 44. - C. 2: фот. — (Эхо недели) (Проблема дня).

1383. Ефимов, Сергей.

Выбор года: бренд Онежского района Царевна Морошка стал лауреатом II степени в номинации «Бренд региона» среди лучших событийных проектов федерального и регионального уровней на Всероссийском конкурсе в области событийного туризма на выставке «Russia Event Expo» в Петрозаводске / Сергей Ефимов // Онега. − 2018. − 1 сент. (№ 70). − С. 12: фот. − (Конкурс).

1384. Ждем гостей в любое время года : в районах Архангельской области появились новые этнографические туристические маршруты // Правда Севера. — 2018. — 19 дек. (\mathbb{N} 49). — С. 2 : фот.

1385. Журавлев, Константин.

Сделать правильный ход : за 25 лет через шахматный клуб в округе Варавино-Фактория прошли тысячи учеников / Константин Журавлев ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. - 24 дек. (№ 50). — С. 23 : фот. — (Воспитание).

1386. «Звездочка» – центр спортивного притяжения / подгот. Мария Максимова // Северный рабочий. — 2018. — 8 авг. (№ 58). — С. 1 : фот. — («Звездочка» на страницах «Северного рабочего») (От первого лица).

1387. Звонарев, Иван.

Китайцы доминируют : летом Национальный парк «Русская Арктика» посетили граждане 41 страны : [за период с 2012 по 2018 год «Русскую Арктику» посетили более 6,5 тысячи человек из 70 стран] / Иван Звонарев ; фот. Николай Гернет // У Белого моря. — 2018. — 4 окт. (№ 39). — С. 12 : фот. — (Наша Арктика).

1388. Звонарев, Иван.

Сезон завершен : на базе центра лыжного спорта «Малиновка» в Устьянском районе состоялись открытый чемпионат и первенство области по лыжероллерам и кроссу / Иван Звонарев // Архангельск. — 2018. — 11 окт. (\mathbb{N} 40). — С. 32 : фот. — (Спортивный ракурс).

1389. Звонарев, Иван.

Страна Уймамалиния зовет! : на прошедшем недавно в поселке Уемский ежегодном районном празднике «Малинова Уйма» был презентован новый туристический маршрут выходного дня «Страна Уймамалиния» [он рассчитан на семейный отдых и функционирование круглый год] / Иван Звонарев // У Белого моря. — 2018. — 13 сент. (№ 36). — С. 14 : фот. — (Туризм).

1390. Зеновская, Светлана Вячеславовна.

После футбольного матча в поморскую деревню : 27 сентября отмечается Всемирный день туризма : [беседа с заместителем министра культуры Архангельской области Светланой Зеновской об итогах летнего туристического сезона в регионе] / беседовала Мария Березина // Архангельск. − 2018. − 4 окт. (№ 39). − С. 10-11 : фот. − (Поморье туристическое).

- **1391.** И золото, и серебро : архангельский конькобежец Александр Румянцев в составе сборной завоевал золотую медаль в командной гонке на этапе Кубка мира в японском городе Обихиро // Правда Севера. 2018. 21 нояб. (№ 45). С. 2 : фот.
- **1392.** Из полярной кругосветки : польская яхта [«LadyDana 44»], завершая кругосветное плавание, сделала остановку в Архангельске // Правда Севера. 2018. 3 окт. (№ 38). С. 2 : фот. (События).

1393. Калинин, Олег.

Победы одерживали ударно : архангельская областная Федерация кикбоксинга открыла соревновательный сезон / Олег Калинин // Правда Севера. — 2018. — 7 нояб. (N 43). — С. 7 : фот. — (Спорт).

1394. Космынина, Жанна.

Удивительная трасса для удивительных собак : в Матигорах прошли первые областные соревнования по бесснежным видам ездового спорта [«Драйленд «Морошка-2018»] / Жанна Космынина ; фот. авт. // Холмогорская жизнь. — 2018. — 3-9 окт. (\mathbb{N} 40). — С. 1, 7 : фот. — (В мире животных).

1395. Костяев, Владимир Андреевич.

Владимир Костяев: У меня юный возраст: 27 лет до ста осталось: тренеригровик Владимир Костяев отработал на спортивном поприще десятки лет: занимался футболом, хоккеем с шайбой, затем продвигал в области флорбол. Сейчас он на пенсии, но открыт сотрудничеству, готов в любой момент взяться за тренировки: [беседа] / беседовал, фот. Андрей Сахаров // Архангельск. — 2018. — 20 сент. (№ 37). — С. 15: фот. — (Активный возраст). **1396. Красивых матчей будет** сыграно немало : в деревне Наводово Шенкурского района открыли хоккейный корт, в строительстве которого приняли участие все ее жители // Правда Севера. − 2018. − 19 дек. (№ 49). − С. 2 : фот.

1397. Литвиненко, Надежда.

Эмоций взлет дает турслет : в д. Малиновка, на берегу р. Ворсоньга, прошел 16-й спортивно-туристический слет молодежи «Мы вместе!» / Надежда Литвиненко // Устьянский край. — 2018. - 30 авг. (№ 17). — С. 4 : фот. — (Турслет).

1398. Ломова, Елена.

Для мирового туриста — только ваш колорит, только ваша легенда! : [в Международный день туризма в Котласе стартовал межрегиональный туристический форум «Развитие туризма в российской провинции»] / Елена Ломова ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. - 5 окт. (N 61). — С. 3 : фот. — (Тема недели).

1399. Макарова, О.

«Мы сильны нашей дружбой горячею, нам туристская группа — семья!» : двенадцать месяцев ожидания позади. Двенадцать месяцев ожидания впереди. Как одно мгновение пролетел долгожданный XI туристический слет среди молодежи Плесецкого района, состоявшийся на берегу реки Моши / О. Макарова ; фот. авт. // Плесецкие новости. — 2018. — 20 сент. (№ 38). — С. 6 : фот. — (Событийный календарь).

1400. Михина, Мария.

Туристско-информационный центр начал свою работу : [в Коряжме на базе библиотеки-филиала № 1 открылся туристско-информационный центр] / Мария Михина // Коряжемский муниципальный вестник. -2018.-17 авг. (№ 32). -C.1.-(Событие).

1401. Моторина, Ирина.

Спортзал под открытым небом : в минувшую субботу в Верхней Тойме состоялось торжественное открытие нового спортивного объекта — физкультурно-оздоровительной площадки для молодежи и взрослого населения. Это плоскостное сооружение с уличными тренажерами и освещением появилось на месте бывшего спортивного ангара / Ирина Моторина ; фот. авт. // Заря. — 2018. — 13 нояб. (№ 88). — С. 1 : фот. — (Хорошая новость).

- **1402.** На международный турнир : архангельский «Водник» отправился в Швецию // Правда Севера. 2018. 17 окт. (\mathbb{N} 40). С. 2 : фот. (События).
- **1403. Наталья Братюк** факелоносец Универсиады : [одной из тех, кто 3 ноября пронесет по столице Поморья огонь Студенческих игр, станет член сборной команды РФ по лыжным гонкам и биатлону среди лиц с поражением опорно-двигательного аппарата Наталья Братюк, уроженка Новодвинска] // Новодвинский рабочий. 2018. 3 окт. (№ 39). С. 16 : фот. (В тему).

1404. Наумов, Виктор.

Знать о туристах все : в Архангельской области подвели итоги конкурса «Лучший по профессии в индустрии туризма» / Виктор Наумов // Новодвинский рабочий. — 2018. - 3 окт. (№ 39). — С. 3 : фот. — (Родной край).

1405. Начали с победы : архангельский «Водник» победил красноярский «Енисей» со счетом 6:4 // Правда Севера. -2018. - 7 нояб. (№ 43). -C.2: фот. -(События).

1406. Неклюдов, Иван.

А в руке огонь горит : названы факелоносцы эстафеты огня зимней Универсиады -2019 / Иван Неклюдов // Архангельск. -2018. -23 авг. (№ 33). - С. 17. - (Спорт).

1407. Неклюдов, Иван.

«Физическая культура – часть общей культуры»: под таким дивизом в 2018 году проводится День физкультурника: [какие мероприятия планируется провести в Архангельске 11 августа] / Иван Неклюдов // Архангельск. – 2018. – 9 авг. (№ 32). – С. 32: фот. – (Спорт).

1408. Нерадовская, Наталья.

Спортивные выходные в Котласском районе : в сентябре в Котласском районе выходные дни проходили на спортивной «волне». 15 сентября в поселке Шипицыно стартовал «Кросс Наций 2018», а 22 сентября там состоялись традиционные соревнования по легкоатлетическому кроссу среди общеобразовательных школ района / Наталья Нерадовская ; фот. авт. // Двинская правда. — 2018. — 28 сент. (\mathbb{N} 60). — С. 13 : фот. — (Спорт).

1409. Новикова, Яна.

Всегда на высоте! : северодвинские альпинисты покорили гору Ерыдаг в Дагестане / Яна Новикова ; фот. из арх. Дмитрия Рыбальченко // Северный рабочий. — 2018. - 26 окт. (№ 81). – С. 17: фот. – (Восхождение).

1410. Овчинникова, Ирина.

Дикий отдых у Белого моря, или Как получить удовольствие от северного лета / Ирина Овчинникова; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 13 сент. (№ 36). — С. 28-29: фот. — (Русский Север).

1411. Пахолков, Альберт.

«Водник» заставил «Енисей» грустить : [о прошедшей в Архангельске 3 ноября игре по хоккею с мячом между архангельским «Водником» и красноярским «Енисеем»] / Альберт Пахолков // Архангельск. — 2018. - 8 нояб. (№ 44). — С. 16. — (Спорт).

1412. Пахолков, Альберт.

Коряжма вспомнила вкус победы : [коряжемский футбольный клуб] «Химик» стал лучшим клубом Северо-Запада. Во второй раз в истории / Альберт Пахолков ; фот. Николай Лахтионов // Архангельск. – 2018. – 20 сент. (№ 37). – С. 17 : фот. – (Спорт).

1413. Пахолков, Альберт.

Он крепко держал соломбальский штурвал в руках : имя Александра Петровича Евтяева, несомненно, достойно того, чтобы долго оставаться в памяти тех, кто его знал : [4 декабря 2018 г. исполнилось бы 97 лет А. П. Евтяеву — орденоносцу, работнику физкультуры и спорта] / Альберт Пахолков // Архангельск. — 2018. — 15 нояб. (\mathbb{N} 45). — С. 23 : фот. — (Общество).

1414. Пахолков, Альберт.

Поморский привет Швеции : «Водник» успешно выступил в Международном евротурнире ExTe Cupen -2018 [в шведском городе Юсдале] / Альберт Пахолков // Архангельск. -2018. -25 окт. (№ 42). -C. 11: фот. -(Спорт).

1415. Победила «Школа» : 25 ноября в спортзале Карпогорской школы [Пинежского района] состоялись соревнования по волейболу, в которых приняли участие пять женских команд // Пинежье. — 2018. - 28 нояб. (\mathbb{N} 47). — С. 1 : фот. — (Спорт).

1416. Погребной, Юрий.

Юрий Погребной: «Задушить в себе игрока» : наш знаменитый земляк [Юрий Погребной] стал старшим тренером «Водника» / Ю. Погребной ; беседовал А. Алексеев // Северный рабочий. -2018.-10 окт. (№ 76). -C.13: фот. -(Спортивная орбита).

1417. Попов, Александр Сергеевич.

«Снежком-то он в товарища может кинуть?» : могут ли повлиять занятия пейнтболом на агрессивность подростков : [интервью с Александром Поповым, президентом Федерации пейнтбола Архангельской области] / беседовала Елена Ирха // Правда Севера. -2018. -28 нояб. (№ 46). -C.18: фот. -(Общество) (Мнение).

1418. Равдина, Елизавета.

На ристалище встретились : [состоялся четвертый традиционный детскою ношеский фестиваль единоборств «Открытое ристалище Вельского района»] / Елизавета Равдина // Вельские вести. -2018.-17 окт. (№ 42). -C.20-21: фот. -(Турнир).

1419. Ребров, Илья.

Зачем тебе все это? : [педагог по физической культуре, сотрудник музея Онеги Николай Бабиков занялся бегом относительно недавно] / Илья Ребров ; фот. авт. и из арх. Николая Бабикова // Онега. — 2018. — 22 сент. (№ 76). — С. 6-7 : фот. — (Земляки).

1420. Ревякина, Юлия.

ТИЦ презентует Коряжму: в рамках проведения Межрегионального туристского форума «Развитие туризма в российской провинции», который состоялся в Котласе 27-28 сентября и был приурочен к Всемирному дню туризма, региональные туроператоры посетили Коряжму. Рассказали о нашем городе сотрудники туристско-информационного центра / Юлия Ревякина // Коряжемский муниципальный вестник. — 2018. — 5 окт. (№ 39). — С. 3.

1421. Рогозина, Ольга.

Пять «красных» точек Бестужево : в канун Прокопьего дня в Бестужево открыли новый туристический маршрут / Ольга Рогозина // Устьянский край. — 2018. - 2 авг. (№ 9). — С. 1, 4 : фот. — (Развитие туризма).

1422. Романова, Ольга.

Твердость характера — в испытаниях на выносливость : в [Красноборском] районе прошел первый фестиваль ГТО работников образовательных организаций / Ольга Романова // Знамя. — 2018. - 28 сент. (№ 38). - C. 1, 7: фот. — (Спорт).

1423. Рочева, Наталья Николаевна.

Для соседнего региона мы находка : [беседа с руководителем туристско-информационного центра Натальей Рочевой] / беседовала Екатерина Петрова // Маяк. — 2018. - 21 сент. (N 38). — С. 3 : фот. — (Актуальное интервью).

1424. Рыжкова, Анна.

По сдаче ГТО Коряжма на четвертом месте в Архангельской области / Анна Рыжкова ; фот. Дмитрий Орлов // Коряжемский муниципальный вестник. -2018. -16 нояб. (№ 45). - С. 3 : фот.

1425. Рязанцев, Глеб.

В поход за Большим шлемом: отделение тенниса спортшколы центра «Водник» продолжит работу: [родители юных теннисистов обратились в областное агентство по спорту и РЦРС «Водник» с ходатайством сохранить отделение] / Глеб Рязанцев // Новодвинский рабочий. — 2018. - 3 окт. (№ 39). — С. 9. — (Спорт).

1426. Рязанцев, Глеб.

Стандарт жизни : в Циломени открыли современный спортивный комплекс / Глеб Рязанцев // Архангельск. -2018.-6 сент. (№ 35). -C.7 : фот. -(Общество).

1427. Ряхин, Иван Николаевич.

Смотреть вперед и не шаркать ногами! : с таким подходом жизнь будет активной, даже когда вам за 60 : [беседа с И. Н. Ряхиным – заслуженным работником физической культуры РФ, участником эстафеты огня всемирной зимней Универсиады – 2019 – о его жизни и деятельности, о спорте ветеранов] / беседовала Ирина Овчинникова // Архангельск. – 2018. – 15 нояб. (№ 45). – С. 10-11 : фот. – (Активный возраст). – На фот.: два старейших факелоносца эстафеты – Поздеев А. П. и Ряхин И. Н.

1428. Сахаров, Андрей.

Губернатор открыл «Олимп» : Школа спорта отремонтировала бывшее помещение магазина белья в центре Архангельска : [проект реализован за счет частных инвестиций] / Андрей Сахаров ; фот. авт. // У Белого моря. — 2018. — 13 сент. (№ 36). — С. 16 : фот. — (Спортивная инфраструктура).

1429. Сахаров, Андрей.

Турпоток в Арктику может значительно вырасти : а значит, исторические памятники на полярных территориях должны быть подготовлены к посещениям : В правительства [Архангельской] области состоялось расширенное заседание Межведомственной комиссии по морскому, культурному и историческому наследию Морской коллегии при Правительстве Российской Федерации / Андрей Сахаров // Архангельск. — 2018. - 25 окт. (№ 42). — С. 9 : фот. — (Русский Север).

1430. Сахаров, Андрей.

Человеческая притягательность деревни Пустошь : сельская жизнь интересна иностранцам : [активисты ТОС Архангельской области стали участниками семинара и побывали на экскурсии, которую провела бывший учитель Татьяна Владимировна Дмитриева, благодаря ее энергии родился и набирает обороты туристический проект «Пустошь – родина лоцманов»] / Андрей Сахаров ; фот. авт. // У Белого моря. – 2018. – 4 окт. (№ 39). – С. 2-3 : фот. – (Районный масштаб).

1431. Семенов, Виталий.

«Кросс наций» – проводник в мир спорта : [в Архангельске] в спортивном мероприятии участвовало более 4 тысяч человек / Виталий Семенов ; фот.: авт., Антон Попов // Архангельск. – 2018. – 20 сент. (\mathbb{N} 37). – С. 1, 32 : фот. – (Событие).

1432. Семенов, Виталий.

«Спорт – это мое!» : как прошел День физкультурника в Архангельске / Виталий Семенов ; фот. авт. // Архангельск. – 2018. – 16 авг. (№ 32). – С. 1, 16 : фот. – (Праздник). – Назв. ст. на С. 1: Сильные духом, здоровые телом : как прошел День физкультурника в Архангельске.

1433. Семенов, Виталий.

Фестиваль экстрим-спорта в Архангельске : 25 августа на Красной пристани прошел четвертый по счету самый масштабный фестиваль экстремальных видов спорта и уличной культуры URBAN CHALLENGE -2018 / Виталий Семенов ; фот.: авт., Анастасия Федулова // Архангельск. -2018. -30 авг. (№ 34). - С. 1, 16-17 : фот. - (Молодежь Поморья).

1434. Синичкин, Алексей.

Вернулись с победой: стрелки Поморья завоевали шесть медалей на всероссийских стартах: сборная команда Архангельской области по пулевой стрельбе под руководством заслуженного тренера России Александра Поздеева успешно выступила на Кубке страны по стрельбе из малокалиберного оружия и всероссийских соревнованиях по стрельбе из пневматического оружия / Алексей Синичкин // Архангельск. − 2018. − 6 сент. (№ 35). − С. 18. − (Общество).

1435. Синичкин, Алексей.

Из «Водника» перешли в «Поморье» : объем средств на подготовку юных водников планируют увеличить на 10 миллионов : [руководитель агентства по спорту Архангельской области Андрей Багрецов на прошедшей в областном Собрании встрече с депутатами, представителями общественности и родителями ответил на вопросы, связанные с переводом юных спортсменов на спортивную подготовку из ГАУ «Водник» в спортивную школу олимпийского резерва «Поморье»] / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. - 15 нояб. (N 45). — С. 5 : фот. — (Спорт).

1436. Синичкин, Алексей.

Поморье удивляет гурманов : Архангельская область включилась в проект «Гастрономическая карта России» : [старт серии экспедиций проекта был дан в рамках фестиваля «Устьянская ссыпчина»] / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. — 9 авг. ($Noldsymbol{$

1437. Синичкин, Алексей.

Пришвартовались : яхтсмены завершили сезон гонкой «Золотая осень» : [в Архангельской области подведены итоги развития парусного спорта сезона 2017-2018 гг.] / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. — 4 окт. (№ 39). — С. 32 : фот. — (Русский Север).

1438. Синичкин, Алексей.

Символ мира, дружбы и солидарности всех студентов : Архангельск принял эстафету огня зимней Универсиады-2019 от Санкт-Петербурга / Алексей Синичкин // Архангельск. -2018. - 8 нояб. (\mathbb{N}° 44). - С. 1, 16-17 : фот. - (Спорт).

1439. Синичкин, Алексей.

Яхта Escapade — абсолютный чемпион Соловецкой регаты : двенадцать российских яхт боролись за титул чемпиона 44-й Соловецкой парусной регаты / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. - 16 авг. (№ 32). — С. 8: фот. — (Спорт).

1440. Тараканов, Алексей.

Физкультуре — «Ура!» : 11 августа в Карпогорах [Пинежского района] кипела спортивная жизнь : [в этот день в райцентре состоялся фестиваль спорта и творчества] / Алексей Тараканов // Пинежье. — 2018. — 15 авг. (№ 32). — С. 1, 2 : фот. — (Спорт).

1441. Тарасова, Людмила.

«Золотые» флорболисты : [о достижениях спортсменов сборной Архангельской области по флорболу, в составе которой играют представители Холмогорского района] / Людмила Тарасова // Холмогорская жизнь. — 2018. — 5-11 сент. (№ 36). — С. 9 : фот. — (Знай наших!).

1442. Трофимова, Наталья.

Миг славы для Славы : северодвинский мальчик [Вячеслав Минин] стал чемпионом по бегу на Всемирных детских играх победителей / Наталья Трофимова // Северный рабочий. — 2018.-10 авг. (№ 59). — С. 2 : фот. — (В центре внимания).

1443. Федулова, Анастасия.

Все свои : бодибилдер, тренер и предприниматель Андрей Шалагин — о любимом деле, мотивации и о том, как решиться на первый шаг : [по материалам беседы с директором тренажерного зала «Свой зал», базирующегося в архангельском Доме молодежи] / Анастасия Федулова // Архангельск. — 2018. — 30 авг. (№ 34). — С. 10-11 : фот. — (Ты — предприниматель).

1444. Фокина, Галина.

Туристом может стать любой! : в конце июля в рамках второго этапа районного молодежного форума «Команда 9» прошел насыщенный и интересный туристический слет / Галина Фокина ; фот. авт. // Заря. — 2018. — 27 сент. (№ 75). — С. 2 : фот. — (Впечатления лета).

1445. Хатанзейская, Е.

Здоровый дух! : [о проведении Дня физкультурника в Лешуконской средней общеобразовательной школе] / Е. Хатанзейская ; фот. авт. // Звезда. — 2018. — 6 сент. ($Noldsymbol{Nold$

1446. Холинов, Андрей.

«Готов к труду и обороне» : как много значат эти слова для взрослого поколения Пинежья! / Андрей Холинов // Пинежье. -2018.-26 сент. (№ 38). - С. 10 : фот. - (Спорт).

1447. Худякова, Ирина.

Дебют вратаря и гол в раздевалку : «Водник» заставил болельщиков понервничать : Очередной матч чемпионата России по хоккею с мячом среди команд Суперлиги между «Водником» и «Байкал-Энергией» закончился со счетом 6:4 в пользу желлтозеленых... / Ирина Худякова ; фот. Роман Абрамовский // Архангельск. — 2018. — 15 нояб. (\mathbb{N} 45). — С. 7 : фот. — (Спорт).

1448. Шелаевский, Евгений.

В чемпионате ДФЛ в Анапе приняла участие [шенкурская] детская футбольная команда «Темп» / Евгений Шелаевский; фот. авт. // Важский край. — 2018. — 28 сент. (\mathbb{N} 39). — С. 5: фот. — (Детский футбол).

1449. Шерстобитова, Анна.

Искрометный и зрелищный футбол: березничане вне конкуренции! : продолжаются соревнования в рамках спартакиады школьников общеобразовательных учреждений Виноградовского района / Анна Шерстобитова ; фот. Роман Дятлев // Двиноважье. -2018.-20 окт. (№ 79). -C.5 : фот. -(Cпартакиада школьников).

1450. Юзефович, Елена.

«Плавание — это монотонный труд» : [о тренере по плаванию высшей категории Детско-юношеской спортивной школы № 1 города Котласа Юзефович Елене Дмитриевне] / Елена Юзефович ; беседовала Татьяна Войтович ; фот. Татьяна Войтович // Двинская правда. — 2018. — 14 сент. (№ 58). — С. 3 : фот. — (Котлас спортивный).

1451. Юрьева, Елена.

«Пихтовица» вновь вырвала победу : на юбилейную Черевковскую эстафету заявилось рекордное количество команд из Красноборского и Котласского районов — 14 /Елена Юрьева // Знамя. — 2018. - 3 авг. (№ 30). - C. 1, 7: фот. — (Спорт).

ФИЛОЛОГИЯ. ЯЗЫКОЗНАНИЕ

1452. Лукошников, Виктор.

Топонимика Ленского района / Виктор Лукошников // Маяк. — 2018. — 2 марта (№ 9). — С. 11; 30 марта (№ 13). — С. 9; 27 апр. (№ 17). — С. 9; 1 июня (№ 22). — С. 9; 29 июня (№ 26). — С. 9; 27 июля (№ 30). — С. 9; 28 сент. (№ 39). — С. 9. — (Отчий край). — Продолжение следует.

ЛИТЕРАТУРОВЕДЕНИЕ. ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТЕРАТУРА. ФОЛЬКЛОР

1453. [Стихи] : [творчество читателей газеты «Маяк»] / Николай Шаров [и др.] // Маяк. -2018. -5 окт. (№ 40). -C. 8 : фот. - (Родники).

1454. Абрамов, Федор Александрович (писатель ; 1920-1983).

«Она стояла на самом красивом месте около церкви…» : неизвестные воспоминания Федора Абрамова о своем детстве / Федор Абрамов ; подгот. Геннадий Мартынов // Правда Севера. — 2018. — 17 окт. (\mathbb{N} 40). — С. 16-17 : фот. — (К столетию Федора Абрамова).

1455. Алина, Ольга.

«Языка нашего небесна красота» : под таким названием 17 ноября в областном Доме народного творчества в Архангельске прошел XI областной конкурс художественного слова, посвященный 100-летию со дня рождения писателя Федора Александровича Абрамова : [пинежане приняли активное участие в конкурсе] / Ольга Алина // Пинежье. − 2018. − 21 нояб. (№ 46). − С. 12 : фот.

1456. Борисов, Олег Алексеевич.

«Прямой наводкой» : [беседа с писателем Олегом Борисовым о его новой книге и важных для района событиях] / Олег Алексеевич Борисов ; беседовала Любовь Петровская // Устьянский край. -2018.-16 авг. (№ 13). -C.6: фот. - (Литературное творчество. - (Наследие).

1457. «Бумажные истории» продолжаются: АЦБК представил новую книгу северной писательницы: [в Новодвинске прошла презентация книги Елены Антроповой «Путешествие в бумажную страну», которая является продолжением ее произведения «Бумажные истории»] // Бизнес-класс экспресс. — 2018. — 8 окт. (№ 36). — С. 8: фот. — (Презентации).

1458. В золотой десятке: новодвинский поэт стал дипломантом международного конкурса: [стихи участника городского литобъединения «Берег» Сергея Дзюбы вошли в десятку лучших на конкурсе «Новые имена»] // Новодвинский рабочий. — 2018. — 17 окт. (\mathbb{N} 41). — С. 5: фот. — (Творчество).

1459. Васильева, Марина.

Рождение в жизнь вечную : прощание с самым известным поэтом нашего города Александром Ипатовым прошло в понедельник, 29 октября / Марина Васильева // Северный рабочий. -2018. - 2 нояб. (№ 83). - C. 4: фот. - (Общество. - (Прощание с поэтом).

1460. Врач, писатель, воин : 6 октября в городской больнице ушел из жизни Александр Николаевич Тутов : [некролог] / фот. В. Гайкин // Правда Севера. — 2018. — 10 окт. (\mathbb{N} 39). — С. 23 : фот. — (Память).

1461. Доморощенов, Сергей Николаевич (журналист ; 1952-).

«Это кто, тот самый Абрамов?.» : 70 лет назад будущий писатель поступил в аспирантуру филфака Ленинградского госуниверситета и начал серьезно заниматься наукой / Сергей Доморощенов // Правда Севера. — 2018. — 3 окт. (№ 38). — С. 14-15 : фот. — (К столетию Федора Абрамова).

1462. Как свеча перед образами : 25 октября на 67-ом году жизни в Северодвинске скоропостижно скончался поэт, редактор, писатель Александр Васильевич Ипатов : [некролог] // Правда Севера. — 2018. — 31 окт. (№ 42). — С. 15 : портр. — (Память).

1463. Калигина, Мариана Николаевна.

Блокадница : (рассказ посвящаю труженикам тыла) / Мариана Калигина // Плесецкие новости. — 2018. — 27 сент. (\mathbb{N}_2 39). — С. 6 : фот. — (Прионежье).

1464. Калигина, Мариана Николаевна.

Я набираюсь сил взаймы; Диалектика : [стихи] / Мариана Калигина // Плесецкие новости. -2018. -27 сент. (№ 39). -C.6: фот. -(Прионежье).

1465. Канюкова, Роза Ивановна.

Про букву с «клюшкой» : [на своем родном языке разговаривает все меньше ненцев, язык уходит из семейного, бытового общения] : [интервью с Розой Ивановной Канюковой, методистом преподавания ненецкого языка] / беседовала Светлана Лойченко ; фот. Людмила Егорова // Правда Севера. — 2018. — 28 нояб. (№ 46). — С. 15 : фот. — (Культура).

1466. Каренина, Анастасия.

«Наша улица на окраине Соломбалы…» : новое издание книги Евгения Коковина [«Детство в Соломбале»] презентовали в Архангельске [в культурном центре «Соломбала-Арт»] / Анастасия Каренина ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 20 сент. (№ 37). — С. 9 : фот. — (Город на Двине).

1467. Каренина, Анастасия.

«Оглянешься — сзади родная Соломбала» : вышло в свет новое издание книги Евгения Коковина : [презентация книги «Детство в Соломбале» состоялась в Архангельском культурном центре «Соломбала-АРТ»] / Анастасия Каренина // Новодвинский рабочий. — 2018. - 19 сент. (№ 37). - C. 9. - (Благотворители).

1468. Конин, Сергей Николаевич.

1953-й и другие годы... : [главы из книги журналиста Сергея Конина «Коноша и коношане-2»] // Коношский курьер. -2018. -25 сент. (№ 75). -C. 5 : фот.

1469. Конин, Сергей Николаевич.

Генплан Коноши : [отрывки из седьмой главы книги журналиста Сергея Конина «Коноша и коношане-2»] / коммент. Надежды Артемовой // Коношский курьер. — 2018.-18 сент. (N273). — С. 6 : фот.

1470. Корельский, Петр.

Встречался ты с царем лесным? : [стихи] / Петр Корельский ; подгот. Ангелина Прудникова // Северный рабочий. — 2018. - 24 окт. (№ 80). — С. 15 : фот. — (Литературный причал).

1471. Мельницкая, Лидия Владимировна (журналист ; 1934-).

«От Алькиного отца с благодарностью» : архангельский журналист Лидия Мельницкая — о счастливых встречах в Верколе [Пинежского района] с выдающимся писателем [Федором Абрамовым] / Лидия Мельницкая ; фот. Рудольф Кучеров // Правда Севера. — 2018. - 5 дек. (№ 47). — С. 14: фот. — (К столетию Федора Абрамова).

1472. Мургина, Любовь Михайловна.

Если душа поет...: [стихи] / Любовь Мургина, Нина Флегонтовна Терехова; подгот. Ангелина Прудникова // Северный рабочий. — 2018. — 26 сент. (№ 72). — С. 13: фот. — (Литературный причал).

1473. Мусникова, Мария.

«Белый Пегас» : так называется созданное 15 сентября в Няндоме литературное объединение / Мария Мусникова // Авангард. – 2018. – 20 сент. (№ 37). – С. 16 : фот. – (Культура).

1474. Небесной красоты : XI областной конкурс художественного слова «Языка нашего небесна красота» был посвящен 100-летию Федора Абрамова // Правда Севера. — 2018. — 28 нояб. (\mathbb{N} 46). — С. 2 : фот.

1475. Невзоров, Леонид Иванович.

Леонид Невзоров: «В союз писателей — на белом коне» : [писатель, Почетный гражданин Виноградовского района Леонид Иванович Невзоров отмечает 80-летний юбилей] / Леонид Иванович Невзоров ; беседовала Анна Шерстобитова // Двиноважье. -2018.-9 окт. (№ 76). -C.1,3: фот. -(C юбиляром о самом главном).

1476. Першина, Ольга.

Площадь будет! : к 100-летию юбилея Федора Абрамова в Карпогорах появится новая площадь, носящая имя писателя / Ольга Першина // Пинежье. — 2018. — 31 окт. (№ 43). — С. 7 : фот. — (Местное самоуправление).

1477. Петров, Андрей.

Стелется ночь под луну : [стихи] / Андрей Петров ; подгот. Ангелина Прудникова // Северный рабочий. — 2018. — 22 авг. (N = 62). — С. 11 : фот. — (Литературный причал).

1478. «Поморский путь Натальи Дранниковой» : в основу фильма, съемки которого начались, положены встречи [доктора филологических наук Натальи Драннико-

вой] с жителями четырех поморских деревень Мезенского района // Север. — 2018. — 9 нояб. (N 45). — С. 12 : фот. — (Земляки).

1479. Прудникова, Ангелина Владимировна (писатель ; 1953-).

Книги, которых нет: размышления о «нужности» писателей и художественного слова в наши дни. Речь пойдет о писателях — русских писателях, современниках, которые все еще живут среди нас. Вы их знаете? Впервые слышите. Вот об этом и речь... / Ангелина Прудникова; фот. Татьяна Воротынцева // Северный рабочий. — 2018. — 17 окт. (\mathbb{N} 78). — С. 5: фот. — (Позиция).

1480. Публичное обсуждение создания площади имени Ф. А. Абрамова: в рамках подготовки к 100-летию Федора Александровича Абрамова администрацией Пинежского района инициировано создание центральной многофункциональной площади имени писателя в селе Карпогоры // Пинежье. – 2018. – 17 окт. (№ 41). – С. 13. – (Актуально).

1481. Романова, Ольга.

Путешествие в бумажную страну : в Новодвинске презентовали необычную книгу : [прошла презентация детской книги Елены Антроповой «Путешествие в бумажную страну»] / Ольга Романова // Аргументы и факты в Архангельске. — 2018. — \mathbb{N} 41. — С. 12-13 : фот. — (Событие).

1482. Светлой памяти Тутова Александра Николаевича: 6 октября 2018 года на 53-м году жизни скончался врач, писатель, публицист, общественный деятель Тутов Александр Николаевич // Двинская правда. — 2018. — 12 окт. (№ 62). — С. 15: фот. — (Информация. Объявления. Реклама).

1483. Синичкин, Алексей.

«Звездочка моя ясная» : [губернатор Архангельской области] Игорь Орлов вручил награду «Достояние Севера» поэтессе Ольге Фокиной / Алексей Синичкин // Архангельск. -2018. -9 авг. (№ 31). -C. 12: фот. -(Haш край).

1484. Синцова, Лилия Анатольевна (1955-).

Галинка : рассказ / Лилия Синцова ; подгот. Ангелина. Прудникова // Северный рабочий. -2018. -12 сент. (№ 67). -C. 13 : фот. - (Литературный причал).

1485. «Спасибо всем, кто в эти строчки верил» : [о творчестве вилегодского поэта Ивана Кондакова, который издал свой первый поэтический сборник] / подгот. Татьяна Блинова // Знамя труда. − 2018. − 13 сент. (№ 37). − С. 11 : портр. − (Вилегодские поэты).

1486. Тараканов, Алексей.

«Два берега» : [под таким названием прошел в Сосновском Доме Культуры Пинежского района творческий вечер самодеятельной поэтессы Татьяны Ильиной] / Алексей Тараканов ; фот. Мария Новикова // Пинежье. – 2018. – 17 окт. (№ 41). – С. 10 : фот. – (Земляки).

1487. Тюпин, Владимир.

Привет поэта малой родине: «Мне снился берег речки Паленьги...» — это сборник стихов Ивана Русанова, недавно выпущенный в издательском доме «Заря». Того самого, который родом из поселка Палова и который окончил Литературный институт

в Москве, где потом жил и работал / Владимир Тюпин // Заря. — 2018. — 15 нояб. (N 89). — С. 5 : фот. — (Книжная новинка).

1488. Фокина, Галина.

Двинской поэзии созвучные следы... : в минувшую пятницу в культурном центре поселка Двинской состоялось большое поэтическое событие — презентация сборника стихов местных авторов / Галина Фокина ; фот. авт. // Заря. — 2018. — 23 окт. (№ 82). — С. 2 : фот. — (Вслед за событием).

1489. Хазеева, Ольга.

Он жизнь строкам в книгах посвятил : у писателя Владимира Уланова — юбилей его журналистской и литературной деятельности. Сорок лет минуло, как он написал в 1978 году свою первую статью «Нарисовать радугу» / Ольга Хазеева // Вельские вести. — 2018. - 31 окт. (№ 44). — С. 19 : портр. — (Земляки).

1490. Чернов, Иван.

Погружение в магию острова : на княжестровской земле [в Приморском районе] прошли седьмые «Сухановские встречи» / Иван Чернов // У Белого моря. — 2018. — 27 сент. (N 38). — С. 14 : фот. — (Туризм).

ИСКУССТВО

- **1491.** [Северный хор даст концерты в республиках Кавказа] // Архангельск. 2018. 1 нояб. (№ 43). С. 24. (Культура).
- **1492. Архангельской кирхе** -250 лет : [в 1768 году в Архангельске была построена каменная лютеранская церковь] // Правда Севера. -2018. -31 окт. (№ 42). С. 2 : фот. (События).

1493. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Время для музыки : Георгий Мищенко презентовал книгу, выпущенную на грант губернатора : [свою новую книгу музыкант представил в библиотеке им. Н. А. Добролюбова] / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 11 окт. (N 40). — С. 16 : фот. — (Активный возраст).

1494. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

«Да, скифы — мы»? : в рамках [фестиваля] «КеноVision» в Архангельске показали новый боевик про русскую историю : [фильм «Скиф» представил Александр Архипов — главный редактор кинокомпании «СТВ»] / Людмила Ашиток // Архангельск. — 2018. - 9 авг. (№ 31). — С. 25 : фот. — (Традиции).

1495. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Железо — с гуманизмом, а дерево — с душой : экспрессия Турина и мелодия Архангельска : [о выставках «Гуманность металла» итальянского художника и скульптора Массимо Гьотти и «Та — другая жизнь» архангельского художника Александра Сверчкова, открывшихся в столице Поморья] / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. - 25 окт. (№ 42). — С. 17: фот. — (Мир прекрасного).

1496. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Иди и смотри! : в Архангельской области создают сеть киноклубов : [проект Поморского культурного фонда «Берегиня» получил грантовую поддержку правитель-

ства региона, и в рамках предстоящего II Международного кинофестиваля стран Арктики Arctic Open намечен цикл обучающих мастер-классов и семинаров по созданию киноклубов] / Людмила Ашиток // Архангельск. – 2018. – 25 окт. (№ 42). – С. 12 : фот. – (Кино Арктики).

1497. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Кино в Кено : подведены итоги молодежного фестиваля [короткометражных фильмов «КеноVision», который в очередной раз прошел этим летом в Кенозерском национальном парке] / Людмила Ашиток // Архангельск. — 2018. — 18 окт. (№ 41). — С. 27 : фот. — (Культура) (Вернисаж).

1498. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Лавры Герострата: читка одной пьесы: жизнь оказалась страшнее литературы: [в архангельском театре драмы состоялось читка пьесы Игоря Гуревича «Эфес против Герострата»] / Людмила Ашиток; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 8 нояб. (№ 44). — С. 27: фот. — (На злобу дня).

1499. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Музыка тишины : в Добролюбовке открыта выставка Надежды Шек : [полтора десятка работ скульптора украсили отдел литературы по искусству Архангельской областной научной библиотеки имени Н. А. Добролюбова] / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. -2018. -18 окт. (№ 41). -C. 27: фот. -(Культура).

1500. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Не только лед...: по дороге на фестиваль «КеноVision» в Архангельск приехали Герильд Маусет и Томмазо Моттола — норвежская актриса и итальянский режиссер... [они были участниками I Международного кинофестиваля «Arctic Open», проходившего в столице Поморья в декабре 2017 года] / Людмила Ашиток; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 9 авг. (№ 31). — С. 21: фот. — (Арктика).

1501. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Несите песню людям : в Северном хоре прошел концерт памяти Нины Мешко / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 11 окт. (N 40). — С. 12 : фот. — (Личность).

1502. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Неслучайное счастье режиссера Ермилышева : спектакль по Бродскому, сиквел «Ревизора» и «Полтава» Пушкина : [о творческой деятельности режиссера Архангельского театра драмы Алексея Ермилышева] / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. – 2018. – 25 окт. (№ 42). – С. 10 : фот. – (Театр).

1503. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Премьеры, гастроли, встречи, фестивали... : старт Году театра будет дан 13 декабря в Ярославле : [каким будет в учреждениях культуры Архангельской области 2019 год, объявленный в России Годом театра] / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. – 2018. – 8 нояб. (№ 44). – С. 12 : фот. – (Год театра).

1504. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Скачок напряжения : сначала были отец и дочь, а потом уже «Отцы и дети» : [в архангельском театре драмы состоялось читка пьесы И. С. Тургенева «Нахлебник»] / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 22 нояб. (№ 46). — С. 25 : фот. — (Культура).

1505. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Тараканы, общага и семь жизней Прилепина : в [Архангельском] театре драмы представили инсценировки по современной прозе : [молодые режиссеры — участники лаборатории, проводимой в рамках реализации проекта Архангельского отделения Союза театральных деятелей — поставили эскизы финалистов всероссийского конкурса инсценировок современной российской прозы «Живое слово театра»] / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 13 сент. (№ 36). — С. 27 : фот. — (Культура Поморья).

1506. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Тим Дорофеев: За энергией мы ездим в Кенозерье: губернатор поздравил музыкантов — победителей телепроекта «Квартет»: в Гостином дворе прошло чествование [архангельских] музыкантов — арт-квартета Тима Дорофеева, победившего в программе «Квартет» на телеканале «Культура / Людмила Ашиток // Архангельск. — 2018. — 8 нояб. (№ 44). — С. 26: фот. — (День за днем).

1507. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Только хорошее кино : в ожидании II Международного фестиваля Arctic Open : [какие фильмы можно будет увидеть на фестивале стран Арктики, который пройдет в Архангельске 6-9 декабря] / Людмила Ашиток // Архангельск. — 2018. — 15 нояб. (№ 45). — С. 18 : фот. — (Север в объективе).

1508. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

«Это я сказал «Э!» : сезон открыт — от классики Гоголя до авангарда Соколова : [о премьере спектакля «Ревизор» в Архангельском театре драмы и о планах коллектива на новый сезон] / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 4 окт. (№ 39). — С. 25 : фот. — (Год театра).

1509. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Я другой такой страны не знаю : соцреализм в лицах — музей ИЗО открыл сезон выставкой «Город солнца» : [на ней в жанре социалистического реализма воспевается СССР 1930-х годов] / Людмила Ашиток ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 27 сент. (N 38). — С. 24 : фот. — (Культура).

1510. В каждом фильме – любовь к малой родине : [о видеостудии «МадиА-ФАНтазиЯ», действующий в стенах Афанасьевской средней школы] / подгот. Ирина Моторина // Заря. – 2018. – 14 авг. (№ 62). – С. 1, 2 : фот. – (Новое поколение).

1511. Вельган, Мирослав.

Театр дышит! И не еле-еле, а полной грудью : [Котласский театр драмы] / Мирослав Вельган, Наталья Шибалова ; беседовала Елена Ломова ; фот. Елена Ломова // Двинская правда. — 2018. — 21 сент. (\mathbb{N} 59). — С. 5 : фот. — (Котлас культурный).

1512. Виноградов, Темур.

Глиняных дел мастер : [в Онежском музее открылась выставка керамики мастера гончарного дела Александра Фролова] / Темур Виноградов ; фот. авт. и из арх. Александра Фролова // Онега. -2018.-8 сент. (№ 72). -C. 12 : фот. - (Выставки).

1513. «Врата памяти» Сергея Сюхина : 12 октября, как и обещал, художник открыл персональную выставку в Котласе / подгот. Елена Ломова ; фот. Елена Ломова // Двинская правда. -2018. -19 окт. (№ 63). - С. 4 : фот. - (Котлас культурный).

1514. Выступили от души! : 29 сентября Карпогорский народный хор со своим детским коллективом принял участие в проекте «Пинежские тальники» // Пинежье. — 2018. - 3 окт. (№ 39). — С. 9 : фот.

1515. Головченко, Ольга.

Мир в нежных тонах : в читальном зале Центральной районной библиотеки открылась выставка картин онежанки Надежды Батиной / Ольга Головченко ; фот. авт. // Онега. -2018.-13 окт. (№ 82). -C.4: фот. -(Выставки).

1516. Гордеева, Дарья.

Каргопольскую игрушку — на экспорт? : [по материалам беседы с мастером глиняной игрушки Ольгой Фарутиной о ее поездке на международный туристический форум-выставку «Отдых», проходивший в Москве] / Дарья Гордеева // Каргополье. — 2018. - 4 окт. (N 40). — С. 7 : фот. — (Культура).

1517. Гузман, Оскар.

Магия фламенко: гитарист из Испании Оскар Гузман — о русском зрителе, стихах Блока и живом искусстве: [беседа с музыкантом из коллектива «Трио из Андалусии», выступившего в архангельском культурном центра «Звезда Севера» и в Северодвинске] / беседовала Анастасия Каренина // Архангельск. — 2018. — 8 нояб. (№ 44). — С. 32: фот. — (Мир многогранный).

1518. Данилова, Наталья.

Об Арктике, полной жизни : 23 документальных фильма будут представлены в конкурсной программе Международного кинофестиваля Arctic Open / Наталья Данилова // Правда Севера. -2018. -7 нояб. (№ 43). -C. 22: фот. -(Общество).

1519. Дедова, Наталья.

Плесецкая партизанская : [о деятельности самодеятельной вокальной группы «Иванов цвет» Вельского районного культурного центра] / Наталья Дедова // Вельские вести. -2018.-3 окт. ($Noldsymbol{0}$ 40). -C. 20-21: фот. -(Tворчество).

1520. Журавлев, Константин.

Есть такая профессия — иконы лечить : эти редкие специалисты «раскрывают» не только иконы, но и храмы, музеи, местных святых и города : [по материалам беседы с Мариной Леонидовной Рягузовой, заведующей реставрационной мастерской историко-архитектурного художественного музея города Каргополя] / Константин Журавлев ; фот. Григорий Чухин // Правда Севера. — 2018. — 24 окт. (№ 41). — С. 24 : фот. — (Мастер).

1521. Знаток секретов дерева : Павел Беляев — среди лучших народных мастеров уходящего года : [итоги IV областного конкурса изделий декоративно-прикладного творчества] // Новодвинский рабочий. — 2018. — 26 сент. (№ 38). — С. 16 : фот. — (Творчество).

1522. Иванова, О.

Суворов, Шабунин, Зощенко : [о творчестве художника Николая Авенировича Шабунина] / О. Иванова ; фот. О. Иванова // Звезда. — 2018. — 25 окт. (№ 43). — С. 6-7 : фот. — (Земляки).

1523. Ирха, Елена.

Жизнь как восклицание : в театре-студии «Понарошку» состоялась премьера поэтической программы по творчеству Владимира Высоцкого в исполнении актера Ильи Логинова / Елена Ирха ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. — 5 дек. (№ 47). — С. 23 : фот. — (Культура).

1524. Ирха, Елена.

Конек-Горбунок – друг и товарищ Ивану : в Архангельском театре драмы начались новогодние спектакли. Один из них – «Конек-Горбунок» по сказке Ершова / Елена Ирха ; фот. авт. // Правда Севера. – 2018. – 24 дек. (№ 50). – С. 24 : фот. – (Напоследок).

1525. Ирха, Елена.

Море, море... : в Архангельских Гостиных дворах работает персональная выставка «Во славу флота и Отечества» художника-мариниста Сергея Звягина / Елена Ирха; фот. авт. // Правда Севера. – 2018. – 3 окт. (№ 38). – С. 23 : фот. – (Культура)».

1526. Ирха, Елена.

«О, апельсины милые, мой свет, моя отрада!.» : в Архангельском театре кукол премьера — «Любовь к трем апельсинам» / Елена Ирха ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. - 14 нояб. (№ 44). — С. 22 : фот. — (Культура).

1527. Ирха, Елена.

Откровенно благожелательный взгляд : в Гостиных дворах открылась небольшая выставка архангельского художника Юрия Гобанова / Елена Ирха ; фот. авт. // Правда Севера. -2018.-31 окт. (N 42). -C. 21 : фот.

1528. Ирха, Елена.

По закулисью : «Ночь искусств» дошла до [Архангельского областного] театра драмы / Елена Ирха ; фот. авт. // Правда Севера. -2018.-7 нояб. (№ 43). - С. 23 : фот. - (Культура).

1529. Ирха, Елена.

Сгореть и вернуться... : в Гостиных дворах, в зале, где проходят джазовые вечера, открыта выставка [«Возвращение»] архангельского художника Виктора Воробьева / Елена Ирха ; фот. авт. // Правда Севера. — 2018. — 17 окт. (N 40). — С. 23 : фот. — (Культура).

1530. Ирха, Елена.

Семья: триста лет на холсте : в Архангельском музее ИЗО открылась выставка «Портрет семьи» из собрания крупнейшего музея страны — Государственного Русского музея (Санкт-Петербург) / Елена Ирха ; фот.: авт., Виталий Крехалев, Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 21 нояб. (\mathbb{N} 45). — С. 22 : фот. — (Культура).

1531. Ирха, Елена.

Театр, который всегда надо разгадывать : Архангельский театр кукол отмечает 85-летие / Елена Ирха ; фот.: авт., Артем Келарев // Правда Севера. — 2018. — 28 нояб. (N 46). — С. 24 : фот. — (Праздник).

1532. Ирха, Елена.

Чтобы рождался, умирал и снова рождался : в Архангельске не совсем торжественно и не очень официально открыли Γ од театра / Елена Ирха ; фот. авт. // Правда Севера. -2018. -19 дек. (№ 49). -C. 20 : фот. -(Kультура) (Театр).

1533. Коллектив театра выражает глубокое соболезнование родным и близким Авилкина Валерия Павловича // Двинская правда. – 2018. – 5 окт. (№ 61). – С. 15: фот. – (Информация. Объявления. Реклама).

1534. Кузнецов, Виктор.

Любовь – театр : [о режиссере самодеятельного театра Онежского дворца культуры Константине Ядовине] / Виктор Кузнецов ; фот. авт. и из арх. Константина Ядовина // Онега. – 2018. – 8 сент. (№ 72). – С. 1, 5 : фот. – (Культура).

1535. Курзенева, Екатерина.

В электронный отрыв : северодвинцев впервые отправили местные исполнители танцевальной музыки. [Фестиваль электронной музыки «Музыка с нуля»] / Екатерина Курзенева ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 8 авг. (N2 58). — С. 16 : фот. — (В фокусе).

1536. Курзенева, Екатерина.

Песня до Портленда доведет : клип [северодвински] Нины Фокиной крутят на канале Russian MusicBox, а песни — в эфире десятка радиостанций мира / Екатерина Курзенева ; фот. Игорь Кулибин // Северный рабочий. — 2018. — 22 авг. (№ 62). — С. 12 : фот. — (Знай наших!).

1537. Логинов, Михаил.

Лирику – в сторону! : на день рождения Архангельского театра кукол приезжал Михаил Логинов, главный режиссер Костромского театра кукол : [интервью] / беседовала Светлана Лойченко ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. – 2018. – 5 дек. (№ 47). – С. 22 : фот. – (Культура).

1538. Ломова, Елена.

Архангельск – Москва – Котлас : Сергей Сюхин, заслуженный художник России, открыл персональную выставку [«Врата памяти»] в Котласе / Елена Ломова ; фот. авт. // Правда Севера. – 2018. – 24 окт. (№ 41). – С. 22 : фот. – (Культура) (Выставка).

1539. Любимова, Лидия.

Всегда оттаявшие струны : в декабре городскому клубу авторской песни «Вертикаль» исполняется 40 лет / Лидия Любимова // Правда Севера. — 2018. — 5 дек. (N 47). — С. 24 : фот. — (Культура).

1540. Любимова, Лидия.

«Мы пели, а народ шел и шел за нами» : заслуженный работник культуры РФ, лауреат премии имени А. Я. Колотиловой, лауреат премии имени М. В. Ломоносова Тамара Антоновна Левачева принимает поздравления: ее детищу, клубу поморской культуры «Сугревушка» исполнилось 30 лет / Лидия Любимова // Правда Севера. — 2018. — 10 окт. (№ 39). — С. 17 : фот. — (Творчество).

1541. Маслов, Михаил.

«Arctic Open»: открыт всем : об особенностях кинофестиваля его организаторы рассказали на пресс-конференции, которая прошла в правительстве региона / Михаил Маслов // Правда Севера. – 2018. – 28 нояб. (№ 46). – С. 4 : фот. – (Общество).

1542. Мастер «Золотые руки» : [о Василии Григорьевиче Удине, народном умельце из села Юрома Лешуконского района] // Звезда. — 2018. — 27 сент. (№ 39). — С. 7 : фот. — (Пенсионер Лешуконья).

1543. Матвеева, Татьяна.

Мария, мама, папа и хор : [в Москве в Государственном геологическом музее имени В. И. Вернадского состоялся творческий вечер уроженки Архангельска Марии Егоровой] / Татьяна Матвеева ; фот. Сергей Родионов // Правда Севера. — 2018. — 28 нояб. (\mathbb{N} 46). — С. 23 : фот. — (Культура).

1544. Мищенко, Георгий Михайлович.

Звучит долгожданный рояль: [28 апреля 2018 г. в рамках XVII пасхального фестиваля в Архангельске состоялся концерт Мариинского симфонического оркестра под управлением Валерия Гергиева] / Г. Мищенко // Известия Русского Севера. — 2018. — $N \ge 3/4$ (апр.-июнь). — С. 28: фот. — (Общественная жизнь).

1545. Мужик в шапке и три бабы : в Архангельской области ищут актеров для сериала Павла Костомарова «Эпидемия» // Правда Севера. — 2018. — 24 окт. (№ 41). — С. 3 : фот. — (Кастинг).

1546. Мусникова, Мария.

Запечатленная красота : [в Детской школе искусств Няндомы открылась выставка работ Сергея Альбертовича Шубина] / Мария Мусникова // Авангард. — 2018. — 20 сент. (№ 37). — С. 16 : фот. — (Культура).

1547. Неклюдов, Иван.

В два раза больше, чем в прошлом году : более 630 заявок поступило на Международный кинофестиваль Arctic open [который пройдет в Архангельске с 6 по 9 декабря 2018 года] / Иван Неклюдов // Новодвинский рабочий. — 2018. — 12 сент. (№ 36). — С. 13. — (Арктика).

1548. Никита.

Никита. Улетел не навсегда: где пропадал известный певец почти двадцать лет после того, как в начале нулевых страну оглушил его хит / Никита; беседовала Наталия Шевцова; фот. Артем Попов // Северный рабочий. — 2018. — 15 авг. (№ 60). — С. 11: фот. — (Из первых уст).

1549. Новикова, Яна.

Куклы обрели свой дом: открылась галерея. Расположен дом кукол на ул. Бойчука, 7/5 — именно там в прошлую пятницу состоялось открытие новой, единственной в городе кукольной галереи / Яна Новикова; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 12 сент. (№ 67). — С. 6: фот. — (Репортер).

1550. Овчинникова, Ирина.

«Покровские встречи» юных звезд Севера : первый фестиваль детского народного творчества с успехом прошел в Архангельске : фестиваль «Покровские встречи в Ломоносовским дворце культуры» собрал более ста участников из Архангельска и Северодвинска... / Ирина Овчинникова ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 18 окт. (№ 41). — С. 26 : фот. — (Творчество).

1551. От икон до кокошников : [о мастер-классах по золотному шитью, прошедших в музее Иоанна Кронштадтского и в библиотеке села Сура Пинежского района] // Пинежье. -2018. -7 нояб. (№ 44). -C.1: фот.

- **1552.** Памятник юнгам открыли на Соловках : место установки скульптуры было выбрано на берегу моря // Архангельск. 2018. 6 сент. (№ 35). С. 24. (Общество) (Патриотизм).
- **1553. Первая из цикла** пукшкинских сказок : в Архангельском театре драмы покажут «Сказку о царе Салтане», постановка в репертуаре театра появится 23 декабря // Правда Севера. -2018. -12 дек. (№ 48). -C.2 : фот.

1554. Першина, Ольга.

А на картинах — лица пинежан : в Карпогорском Доме народного творчества [в Пинежском районе] открылась выставка картин Владилена Бутюкова / Ольга Першина // Пинежье. — 2018. - 3 окт. (№ 39). — С. 8: фот. — (Событие).

1555. Першина, Ольга.

Лоскуток к лоскутку : Екатерина Дорофеева из Суры [Пинежского района] лоскутным шитьем увлеклась много лет назад / Ольга Першина // Пинежье. — 2018. — 5 сент. (№ 35). — С. 11 : фот. — (Земляки).

1556. Поздеева, Галина.

«Здарье» представило область на «Созвучии культур» : фольклорный коллектив «Здарье» вернулся из города Приозерск, с V этнокультурного фестиваля Ленинградской области «Россия – созвучие культур», который объединил все территории Северо-Западного округа и районы Ленинградской области / Галина Поздеева // Двиноважье. – 2018. – 25 сент. (№ 72). – С. 3 : фот. – (Этнокультурный фестиваль).

1557. Поташева, Альбина.

Ею любуется народ : [об участнице Мезенского народного хора Екатерине Андреевне Барашковой] / Альбина Поташева // Север. — 2018. — 28 сент. (№ 39). — С. 9 : портр.

1558. Премия «Душа России» : руководитель Мезенского народного хора Альбина Поташева отмечена наградой Правительства РФ. Ей присуждена премия «Душа России» в номинации «Народное пение» // Север. — 2018. — 2 нояб. (№ 44). — С. 2 : фот. — (В области и районе).

1559. Рязанцев, Глеб.

Новодвинке посоветовали ехать во Францию : «мезенская линейка» новодвинского мастера Ирины Антрушиной поразила судей всероссийского фестиваля декоративно-прикладного творчества «Руками женщин», прошедшего в столице Татарстана Казани / Глеб Рязанцев // Новодвинский рабочий. — 2018. — 17 окт. (№ 41). — С. 6 : фот. — (Фестивали).

1560. Рязанцев, Глеб.

Северный хор начинает очередной творческий сезон : [о планах коллектива] / Глеб Рязанцев // Архангельск. — 2018. - 13 сент. (№ 36). - C. 11 : фот. — (Общество).

1561. Савинский, Кирилл.

И снова Воланд : о гастрольном спектакле «Мастер и Маргарита» / Кирилл Савинский // Северный рабочий. — 2018. — 24 окт. (№ 80). — С. 17 : фот. — (Культурный Северодвинск).

1562. «Серебряный горшок» стал одним из победителей областного фестиваля семейных театров : [в номинации «Драматический спектакль» на четвертом областном фестивале «Сказка приходит в твой дом» победителем стал каргопольский семейный театр «Серебряный горшок», который пригласили на всероссийский фестиваль] // Каргополье. -2018.-4 окт. (№ 40). -C.14: фот.

1563. Синичкин, Алексей.

В гостях у сказки : Архангельский театр кукол открыт после трехлетней реконструкции : [на спектакль «Медвежонок Рим-тим-ти» были приглашены дети из многодетных семей и детских домов] / Алексей Синичкин // Новодвинский рабочий. — 2018. — 12 сент. (№ 36). — С. 10 : фот. — (Культура Поморья).

1564. Сосновская, Ирина.

Архангельские дачи признаны прекрасным местом на Земле: знаменитый международный фот.конкурс Siena International Photo Awards подвел итоги 2018 года: [первое место в категории «Архитектура и городские пространства» жюри присудило работе Федора Савинцева «Игрушечные домики» (дачи недалеко от Архангельска)] / Ирина Сосновская // Правда Севера. — 2018. — 14 нояб. (№ 44). — С. 23: фот. — (Культура).

1565. Сюхин, Сергей.

Сергей Сюхин: «Творческих мук я не замечаю, а от восторга играю на гармошке и прыгаю» : [в Котласе идет подготовка к персональной выставке известного архангельского художника Сергея Сюхина] / Сергей Сюхин ; беседовала Елена Ломова // Двинская правда. — 2018. — 28 сент. (\mathbb{N} 60). — С. 6 : фот. — (Таланты и поклонники).

1566. Тараканов, Алексей.

Будущие звезды «VIVA DANCE» : [руководитель этого танцевального коллектива Артем Черный два раза в неделю проводит занятия с детьми в Новолавельском детском саду] / Алексей Тараканов // Пинежье. – 2018. – 14 нояб. (№ 45). – С. 4 : фот. – (Земляки).

1567. Ушел артист...: коллектив Северодвинского драматического театра извещает, что после тяжелой болезни ушел из жизни заслуженный артист России Сергей Юрьевич Черноглазов // Северный рабочий. — 2018. — 9 нояб. (№ 84). — С. 4: фот. — (Общество) (Слова прощания).

1568. Федосова, Людмила.

Григ в виртуале : в [архангельском] театре драмы открыт необычный концертный зал : [открытие таких залов в регионах России проходит в рамках национального проекта «Культура»] / Людмила Федосова // Архангельск. — 2018. — 8 нояб. (№ 44). — С. 27 : фот. — (На злобу дня).

1569. Федосова, Людмила.

Кино в движении: фестиваль в Масельге собрал молодых и талантливых: с 30 июля по 5 августа в Кенозерском национальном парке [и в Архангельске] снимал и обсуждал кино Всероссийский практический фестиваль короткометражных фильмов «КеноVision», который собрал около ста участников из разных регионов России / Людмила Федосова // Архангельск. — 2018. — 9 авг. (№ 31). — С. 24: фот. — (Родной край).

1570. Федулова, Анастасия.

Каждый играет свои аккорды : педагог Руслан Анин – о бардовской песне, цыганских романсах и талантливых детях : [по материалам беседы с архангельским гита-

ристом, певцом, преподавателем музыки Р. А. Аниным] / Анастасия Федулова ; фот. Анна Каренина // Архангельск. — 2018. — 1 нояб. (№ 43). — С. 15 : фот. — (Активный возраст).

1571. Филиппова, Галина Николаевна.

Узоры, что за душу берут глубинным смыслом важного посланья : [о творчестве мастерицы Галины Николаевны Филипповой, которая стала одной из победительниц IV областного конкурса изделий декоративно-прикладного творчества в номинации «Ткачество»] / Галина Николаевна Филиппова ; подгот. Ирина Моторина // Заря. — 2018. - 27 сент. (№ 75). – С. 1, 3 : фот. – (Сохраняя традиции).

1572. Холинов, Андрей.

Живая классика: [7 сентября струнный квартет Архангельского камерного филармонического оркестра выступил с концертом в Карпогорском Доме народного творчества]: [по материалам беседы с Еленой Онуфриевой, руководителем музыкального коллектива] / Андрей Холинов // Пинежье. — 2018. — 12 сент. (№ 36). — С. 10: фот. — (Мероприятия).

1573. Холинов, Андрей.

Занятие для души : Алексей Ефименко из поселка Новолавела [Пинежского района] давно увлекается созданием чучел животных / Андрей Холинов // Пинежье. — 2018. — 5 сент. (№ 35). — С. 11 : фот. — (Земляки).

1574. Худякова, Ирина.

Душа острова: новый фильм о старом храме: [о фильме «Вознесенье: поиски утраченного», созданном архангельскими документалистами Ингой Швецовой и Алексеем Шаршовым и рассказывающем о селе Вознесенье, его храме (Вознесения Господня), его людях] / Ирина Худякова // Архангельск. — 2018. — 25 окт. (№ 42). — С. 21: фот. — (Традиции) (Кино).

РЕЛИГИЯ

1575. Березина, Мария.

И теперь как на открытке: как военный в отставке восстановил храм в родном селе: [Валентин Иванович Старцев живет в Москве, но на своей родине – в Хмельни-ках Коношского района — возглавил работу по восстановлению каменного Спасо-Преображенского храма 1818 года постройки] / Мария Березина; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 13 сент. (№ 36). — С. 29: фот. — (Русский Север).

1576. В Онеге восстанавливают церковь : это кирпичная кладбищенская церковь Лазаря Четверодневного была основана в 1788 году, последние здания построены в 1889 году // Правда Севера. — 2018. — 21 нояб. (\mathbb{N} 45). — С. 2 : фот.

1577. Волков, Александр.

Чувство общего духовного пульса : «Каждый трудился на своем месте, чтобы достойно встретить своего Патриарха», — сказал Владыка Вельский и Котласский Василий : [после Божественной литургии, проведенной Патриархом Московским и Всея Руси Кириллом в Котласе, на вопросы журналистов ответил его пресс-секретарь, священник Александр Волков] / Александр Волков ; подгот. Елена Ломова // Заря. — 2018. — 23 авг. (\mathbb{N} 65). — С. 1, 2 : фот.

1578. Головченко, Ольга.

«И засияют золотом кресты...» : [в поселке Покровское освящены и установлены на церковь Покрова Пресвятой Богородицы главы с крестами] / Ольга Головченко ; фот. авт. и Анна Тюлюбаева // Онега. — 2018. — 2 окт. (№ 79). — С. 5 : фот. — (Добрые дела).

1579. Гурина, В. А.

О восстановлении храма [Николая Чудотворца] в д. Тихманьге / В. А. Гурина // Каргополье. -2018.-20 сент. (№ 38). - С. 5. - (Из почты).

1580. Зелянин, Станислав.

Время собирать камни : в центре внимания — восстановление и развитие Соловков / Станислав Зелянин // Северный рабочий. — 2018. - 31 авг. (№ 65). — С. 18 : фот. — (Месяцеслов).

1581. Коптев, Александр (протоиерей).

«Дивный храм, заложенный еще при императрице Екатерине» : в Онеге освятили Свято-Троицкий собор / Александр Коптев // Правда Севера. — 2018. — 24 дек. (N 50). — С. 16 : фот. — (События).

1582. Костиков, Михаил.

Между двумя мирами : [волонтер из Москвы рассказывает о работе на восстановлении Владимирского храма в Подпорожье и впечатлениях от Севера] / Михаил Костиков // Онега. -2018. -20 окт. (№ 84). -C. 4-5: фот. $-(\Gamma$ од добровольца).

1583. Малолетов, Александр.

Возрождение святыни : [о поездке на станцию Хмельники и о восстановленном Спасо-Преображенском храме] / Александр Малолетов // Вельские вести. — 2018. — 3 окт. (\mathbb{N} 40). — С. 6-7 : фот. — (Мир вокруг нас).

1584. Моторина, Ирина.

По инициативе жителей и на народные средства: большим событием ознаменовано минувшее лето для жителей Поперечки. Здесь впервые за все время существования поселка построена часовня. Названа она в честь святого Серафима Саровского / Ирина Моторина; фот. Е. Герасимова, Е. Алсуфьева // Заря. – 2018. – 18 окт. (№ 81). – С. 1, 2: фот. – (Духовное возрождение).

1585. Неклюдов, Иван.

Разлетятся по всей стране: выпущен почтовый конверт с изображением одного из храмов Архангельской области: [на конверте, выпущенном «Почтой России», изображен Спасо-Преображенский храм, расположенный в деревне Папинской Коношского района] / Иван Неклюдов // Архангельск. — 2018. — 23 авг. (№ 33). — С. 12. — (Актуально. — (Это интересно).

1586. Перов, Олег.

В своем торжественном великолепии : [в храме Николо-Корельского монастыря возведен новый иконостас] / Олег Перов ; фот. авт. // Северный рабочий. — 2018. — 29 авг. (\mathbb{N} 64). — С. 12 : фот. — («Севмаш» на страницах «Северного рабочего»).

1587. Перцева, Наталья.

Няндому посетил владыка : [1 октября в Няндомском благочинии с рабочим визитом побывал епископ Котласский и Вельский Василий] / Наталья Перцева // Авангард. – 2018. - 4 окт. (№ 39). – С. 2 : фот. – (Приход).

1588. Петрова, Нина.

Возродится храм — будет жить село! : [в храме Архангела Михаила села Шалимово состоялась архиерейская служба, спустя десятилетия прошла литургия, которую совершил Епископ Котласский и Вельский Василий] / Нина Петрова // Вести Виледи. — 2018. — 20 сент. (№ 37). — С. 1 : фот. цв.

- **1589.** С **ковчегом по** набережной : крестный ход с мощами святителя Луки (Войно-Ясенецкого) хирурга и одного из самых почитаемых святых XX века состоялся в Архангельске [21 ноября] // Правда Севера. 2018. 28 нояб. (№ 46). С. 2 : фот.
- **1590.** Самый древний монастырь поморского Севера: началась подготовка к празднованию 500-летия со дня основания Антониево-Сийского монастыря памятника отечественной истории и культуры // Правда Севера. 2018. 3 окт. (№ 38). С. 2: фот. (События).

1591. Свиридова, Тамара.

«Это место не только для евреев, оно для всех!» : в Архангельске открылась синагога и общинный центр «Звезда Севера» / Тамара Свиридова ; фот. Артем Келарев // Правда Севера. -2018. -17 окт. (№ 40). -C. 3 : фот. - (События).

1592. Селиванова, Людмила.

Анатолий Обермейстер: «Это не коммерческий, а душевный проект» : в Архангельске появится еще один культурный центр [«Звезда Севера», он же — самая северная синагога в России, который станет площадкой для всех горожан независимо от их национальности и вероисповедания] / Людмила Селиванова ; фот. Алексей Липницкий // Бизнес-класс экспресс. — 2018. — 8 окт. (№ 36). — С. 1, 8 : фот. — (Событие). — Назв. ст. на С. 8: «Это не коммерческий, а душевный проект».

1593. Синичкин, Алексей.

Святейший впервые посетил Котлас : Патриарх Московский и всея Руси Кирилл совершил в Котласе Божественную литургию [в праздник Преображения Господня] / Алексей Синичкин // Архангельск. — 2018. — 23 авг. (\mathbb{N}_2 33). — С. 2 : фот. — (Вера).

1594. Тараканов, Алексей.

Работы продолжаются : по благословению митрополита Архангельского и Холмогорского Даниила Группа компаний «Титан» ведет строительство храма в честь иконы Божией Матери «Грузинская» в поселке Ясный [Пинежского района] / Алексей Тараканов // Пинежье. -2018.-17 окт. (№ 41). -C.1: фот.

1595. Угольников, Александр.

Храм в Кехте возвели за лето : [в Холмогорском районе открылся новый православный храм] / Александр Угольников ; фот. авт. // Холмогорская жизнь. — 2018. — 26 сент.-2 окт. (№ 39). — С. 4 : фот. — (Православие).

1596. Угрюмов, Олег.

Цилиба: трехвековой храм объединил людей из разных эпох : [история деревни и цилибской церкви] / Олег Угрюмов ; фот. авт. // Маяк. -2018.-21 сент. (№ 38). - С. 6, 11 : фот.

1597. «**Часовня**» раздора : администрация Архангельска самостоятельно снесет «часовню» на Чумбаровке // Правда Севера. -2018. -19 дек. (№ 49). - С. 2 : фот.

1598. Чеплагин, Антон.

Удивительное время Преображения Господня : 22 сентября состоялось знаменательное событие в церковной жизни, посвященное 200-летию Спасо-Преображенского храма в Хмельниках / Антон Чеплагин ; фот. авт. // Коношский курьер. — 2018. — 28 сент. (№ 76). — С. 4-5 : фот. — (Дорога к Храму).

ПСИХОЛОГИЯ

1599. Парахневич, Наталья.

Как вести себя на свиданиях : этому будут учить подростков Котласа и Новодвинска : [по материалам беседы с Ольгой Бобрецовой, руководителем автономной некоммерческой организации «Новый взгляд», автором проекта «Навигатор»] / Наталья Парахневич // Правда Севера. — 2018. — 24 дек. ($N \ge 50$). — С. 22 : фот. — (Вместе с психологом).

1600. Парахневич, Наталья.

«Он тихий такой... Увлекается только интернетом» : [в последний день октября в здании ФСБ в Архангельске произошел взрыв, «бомбистом» оказался семнадцатилетний подросток: по материалам беседы с Екатериной Пятковой, методистом Архангельского центра помощи семье и детям «Лучик», о поведении подростков] / Наталья Парахневич ; фот. Анастасия Володина // Правда Севера. — 2018. — 7 нояб. (№ 43). — С. 9 : фот. — (Вместе с психологом).

ЛИТЕРАТУРА УНИВЕРСАЛЬНОГО СОДЕРЖАНИЯ

1601. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

Дорогое удовольствие Надежды : золотые розы из манго, белые — из редьки и три цвета арбуза : [архангельская пенсионерка Надежда Анатольевна Афанасьева увлекается карвингом — искусством художественной резьбы по овощам и фруктам] / Людмила Ашиток // Архангельск. — 2018. — 18 окт. (№ 41). — С. 8 : фот. — (Активный возраст).

1602. Ашиток, Людмила Федоровна (журналист ; 1956-).

На них земля держится : скоро мы узнаем имена лауреатов «Достояния Севера — 2018» : [о лауреатах главной общественной награды Архангельской области прошлых лет] / Людмила Ашиток // Архангельск. — 2018. — 1 нояб. (№ 43). — 1 С. 16-17 : фот. — (Признание).

1603. Беднов, Анатолий Вадимович (журналист ; 1965-).

Центральная окраина : Кегостров — что делается, что нет : [чем живет сегодня эта островная территория Архангельска] / Анатолий Беднов // Архангельск. — 2018. — 18 окт. (\mathbb{N} 41). — С. 25 : фот. — (Общество).

1604. Беднов, Анатолий Вадимович (журналист ; 1965-).

Что предстоит сделать : Кегостров готовится к юбилею / Анатолий Беднов // Архангельск. -2018.-16 авг. (№ 32). -C. 7. - (Родной край).

1605. Березина, Мария.

Легенды северной деревни чудятся в туманах коношских долин : [чем интересны прошлое и настоящее деревни Якушевской Коношского района : по материалам бе-

седы с заведующей Тавреньгской библиотекой Валентиной Калининой] / Мария Березина; фот. авт. // Архангельск. — 2018. - 23 авг. (№ 33). — С. 18: фот. — (Глубинка).

1606. Борисова, Ксения.

Улица с прибалтийским именем : и чтобы детвора не хотела уходить с нашего двора : [автор рассказывает об улице Тимме в Архангельске, а жительница дома № 2 по ул. Тимме певица Вера Иванова делится воспоминаниями своего детства] / Ксения Борисова // Архангельск. — 2018. — 13 сент. (№ 36). — С. 18 : фот. — (Знакомый неизвестный Архангельск).

1607. Кулебякина, Евгения Ивановна.

Любить надо жизнь и людей: с этой заповедью архангелогородка Евгения Ивановна Кулебякина живет уже 80 лет: [беседа со старостой деревни Повракулы (административно входящей в Северный территориальный округ города Архангельска)] / беседовала, фот. Ирина Овчинникова // Архангельск. — 2018. — 18 окт. (№ 41). — С. 18: фот. — (Активный возраст).

1608. Овчинникова, Ирина.

Краевед по призванию : Анатолий Новиков изучает историю родного Лешуконья уже тридцать лет / Ирина Овчинникова ; фот. авт. // Архангельск. — 2018. — 1 нояб. (N 43). — С. 18 : фот. — (Активный возраст).

ВСПОМОГАТЕЛЬНЫЕ УКАЗАТЕЛИ

Именной указатель

Архипова, Светлана Юрьевна (1212) Абакумова, Н. 1172 Абрамов, Федор Александрович (203), Астафьева, Альбина 966 Атрощенко, Мария 259, 408, 520, 967 (431), (1039), (1053), (1455), (1461), (1471), (1474), (1476), (1480), 1454Афанасьева, Надежда Анатольевна Абрамовский, Роман 1447 (1601)Авдеева, Л. 1131 Ашиток, Ада Францевна (1175) Аверьянов, Константин Александрович Ашиток, Людмила Федоровна 521, 969, 970, 971, 974, 975, 976, 977, 978, 979, Авилкин, Валерий Павлович (1533) 980, 982, 984, 985, 1175, 1366, 1493, Авилов, Александр Николаевич (774) 1495, 1498, 1499, 1500, 1501, 1502, 1503, 1504, 1505, 1508, 1509, 1569, 260, Авраменко, Кирилл 601 Авраменко, Мария Моисеевна (360) 521, 968, 969, 970, 971, 972, 973, 974, Азовский, Илья Викторович 211, 231, 975, 976, 977, 978, 979, 980, 981, 982, 232, 857, 878 983, 984, 985, 1175, 1366, 1493, 1494, Акишина, Александра 958 1495, 1496, 1497, 1498, 1499, 1500, Аксенов, Семен Иванович (771) 1501, 1502, 1503, 1504, 1505, 1506, 1507, 1508, 1509, 1601, 1602 Аксенова, Евдокия Михайловна 372 Александров, Николай Дмитриевич 959 Бабиков, Николай (1419) Алексеев, Александр 1374, 1416 Бадьин, Юрий Иванович (1364) Алексеев, Артем 517 Баева, Ольга Александровна 1176 Алексеева, Татьяна Михайловна (1200) Баженины, (династия) (693) Алина, Ольга 403, 1455 Байбородин, Н. А. 261 Аллова, Валерия 580, 960, 961 Балеевский, Андрей Валерьевич 770, Алсуфьева, Е. 1584 (770)Алферова, Вера 319 Баранник, Н. 1177 Алферчик, Алла Владимировна (461) Барашков, Виталий 986, 1062 Аляска, Анна 306 Барашков, Юрий Анатольевич (1062) Амахин, Артем 591, (1075) Барашкова, Екатерина Андреевна (1557) Ананьин, Юрий 404, 405, 518, 944 Бармин, Сергей Иосифович (183) Андреева, Оксана Константиновна 962 Баскакова, М. 1178 Анин, Руслан Александрович (1570) Батина, Надежда Александровна (1515) Анина, Лена 1173 Баулина, Н. Г. 522 Анисимова, О. 963 Беднов, Анатолий Вадимович 716, 774, Анишук, Людмила 406 805, 1, 38, 39, 523, 524, 525, 526, 527, Антипин, Александр 1364 772, 773, 987, 988, 1367, 1603, 1604 Антипов, Артем 964 Бедрин, Григорий Михайлович 40 Антонова, С. 771 Белькова, Ирина 989 Антропова, Елена Борисовна (1457), Белькова, Ирина Владимировна 1368 Бельцин, Борис 1453 (1481)Беляев, Даниил Романович (1179) Антрушина, Ирина Николаевна (1559) Антуфьев, Фридрих Андреевич (411) Березина, Мария 2, 26, 41, 42, 43, 409, 528, 776, 990, 991, 992, 993, 1390, 1575, Ануфриев, Василий Германович (743) Арбузов, Алексей Макарович (377) 1605 Аркадина, Наталья 1174 Берковская, Татьяна Ефимовна 1180 Арнаутова, Алевтина Андреевна (508) Бертон, Чарльз (994) Артемова, Надежда 1469 Биктимиров, Марс 169 Артемова, Надежда Петровна (407) Биричева, Мария 777

Блинова, Татьяна 1485

Артемьева, Ольга 965

Блок, Андрей Андреевич (519) Викторов, Николай 171 Боброва, Елена 778 Виноградов. Павлин Федорович (423). Богданова, Зоя Петровна (1181) Богданова, Любовь 410 Виноградов, Темур 263, 264, 1006, 1185, Богомолов, В. 741 1371, 1372, 1512 Богомолов, Владимир 32, 113, 555, 573, Виталов, Семен 265, 883 574, 583, 592, 1171, 1321 Виткова, Ольга Константиновна 537 Бозов, В. В. 72 Вкурил-Поплыл, Игорь Анатольевич 58 Бойцов, Денис 778 Владимирова, Татьяна 374 Большакова, Анна 995, 996, 1182 Власова, Галина Ивановна 417 Бондаренко, Ольга 320, 411, 412, 429, Власова, Лидия 59, 1292 457, 532, 533, 559, 997, 1115, 1231 Власова, Светлана 878 Борисов, А. 45 Водянникова, Ольга 782 Борисов, Олег Алексеевич (1456) Войно-Ясенецкий, Валентин Феликсо-Борисов. Юрий 46 вич (420), (1589) Борисова, Валентина 998 Войтович, Татьяна 783, 784, 1187, 1188, Борисова. Ксения 413, 414, 940, 1183. 1189, 1373, 1450 1606 Волков, Александр 1577 Борисова, Мария Валентиновна (1303) Волкова, Ида 418 Борисова, Наталья 534, 779 Володина, Анастасия 60, 61, 62, 375, 419, 1007, 1031, 1190, 1600 Борисова, Татьяна 40, 999 Бородина, О. 47 Волошин, Евгений Аркадьевич (1372) Волчков, Сергей Александрович 884 Бочнева, Алевтина Яковлевна (274) Бральнин, Андрей Владимирович (539) Волыхина, Ольга Степановна (1293) Братюк, Наталья Андреевна (1403) Воробьев, Виктор Иванович (1529) Бронский, Михаил 535 Воробьев, Михаил 1191 Брыжан, Наталья Владимировна 48 Воробьева, Людмила Васильевна (518) Воронин, Сергей Валерьевич (1342) Бугрова, Людмила 1000 Воронина, Елена Николаевна (1278) Булыгина, Светлана Борисовна (1301) Воронина, Тамара 538 Бурдуева, А. И. 321 Бурков, Алексей 3 Ворончихин, Юрий Иванович 1374 Буторин, Владимир Федорович 262 Воротынцева, Татьяна 251, 1479 Буторина, Татьяна Сергеевна (1145) Ворошнина, Мария Михайловна (1172) Бутюков, Владилен Никифорович Вторыгина, Елена Андреевна (815), (1554)(848)Быкова, Ирина Петровна (1232) Втюрин, Александр Сергеевич 64 Быкова, Т. А. 1369 Выдрина, Алиса 66, 67, 76, 152, 539, Быстров, Иван Николаевич (500) 540, 541, 542, 543, 548, 783, 1008, 1192, Вадимов, Анатолий 780, 781 1193, 1194, 1195, 1208, 1220, 1240 Высотина, Оксана 1196 Вальков, Иван 881 Валькова, Раиса Васильевна (307) Вьюхина, Наталья Валентиновна (822) Валявкин, Михаил Антонович (413) Гайкин, Валентин 1460 Валявкина, Людмила 53 Галашев, Антон 421 Вареник, Ярослав 54 Галев, Николай Афанасьевич (1177) Василий (1587), (1588) Галушин, Александр 1197 Васильева, Людмила Витальевна (1352) Гальцева, Светлана Михайловна (1198) Васильева, Марина 1459 Герасимова, Е. 422, 1584 Вахрушев, Артем Владимирович (845) Герасимова, М. 21 Вахто, Марина 55, 882, 1003, 1004, 1184 Гергиев, Валерий Абисалович (1544) Вельган, Мирослав 1511 Гернет, Николай 26, 244, 526, 597, 693, Веснин, Константин Федорович (426) 1387 Визжачая, Татьяна 373 Гефеле, Виктория 1009

Гладкова, Галина 787 Долгих, Александра Павловна (1224) Долгошинова. Елена Измайловна 552 Глазова, Александра (1006) Гнездов, Сергей 266, 267, 423, 424, 544, Доможирова, Маргарита 430 788, 1010, 1199, 1376 Доможирова, Маргарита Ивановна (732) Гобанов, Юрий Иванович (1527) Доморощенов, Сергей Николаевич 431, Годзиш, Игорь Викторович (799) 1461 Голованов, А. Н. 72 Дорофеев, Дмитрий Юрьевич (789), Головко, Инна 581 (813), (814)Головченко, Ольга 268, 376, 425, 426, Дорофеева, Екатерина Николаевна 427, 428, 1200, 1201, 1202, 1377, 1515, (1555)Дорошенко, Галина 1017 1578 Голубцова, Ольга 69 Дотошный, Иван 553, 790, 791, 792, 793, Голышев, Алексей 341, 342 794, 795 Гольчиков, Виктор (613) Дранникова, Наталья Васильевна Горбачева, Надежда Вадимовна 324 (1265), (1478)Горбунов, Сергей 377 Дробов С. 513 Горбунов, Сергей Викторович (1110) Дробов, Сергей 554, 796, 1207 Гордеева, Дарья 167, 402, 545, 946, Дровнин, Сергей Степанович (269) 1011, 1012, 1013, 1025, 1203, 1291, Дружинина, Вера 432 1378, 1516 Дрягины (семья) (392) Горин, Денис 71 Дураков, Александр 556 Горяева, Тамара Викторовна (1267) Дураков, Александр Леонидович 555 Горячева, Надежда Евгеньевна (1275) Дурынина, Клавдия Ильинична (474) Гостев, Игорь Михайлович 429 Дьякова, Ольга 1018 Грибова, Тамара Кирилловна (1150) Дьячков, Валерий Алексеевич (1189) Григоров, Константин Александрович Дьячков, Сергей Борисович 885 325 Дьячкова, Елена Владимировна (1299) Дятлев, Роман 1381, 1449 Григорян, Римма Григорьевна (371) Губина, А. 1204 Дятлов, Александр 878 Гудим-Левкович, Георгий 73 Евглевская, Раиса Андреевна (1028) Гузман, Оскар 1517 Евдакова, Татьяна 1208 Гурина, В. А. 1579 Евдокимова, Тереса Францевна 886 Гусева, Оксана 591 Евстафьев, Владимир Федорович (1040) Гусельникова, Г. 1014 Евтяев, Александр Петрович (1413) Гущина, Вероника 1103 Егоров, Александр 77 Егоров, Борис Михайлович (991) Гущина, И. 421 Гьотти, Массимо (1036) Егорова, Глафира 1209 Данилов, Леонид 1205 Егорова, Людмила 1465 Егорова, Мария Борисовна 557, (1543) Данилова, Наталья 1518 Дворяшин, А. В. 276 Ежкова, О. 1019 Дедова, Наталья 1380, 1519 Еловский, Сергей Дмитриевич (928) Елфимов, Юрий Алексеевич 559 Демидова, Л. Н. 1206 Ельцов, Филипп 270 Дерябина, Анна Михайловна (1247) Деткова, Татьяна Сергеевна (267) Емельянова, Дарья 78, 887 Дехтярева, Людмила 548 Емельянова, Екатерина 79, 80, 560, 561, Дзюба, Сергей (1458) 888, 1382 Диниев, Игорь Владимирович (896) Епифанова, Ольга Николаевна 562 Дискин, Иосиф 805 Ермилышев, Алексей Александрович Дитятев, Григорий 811, 878 (1502)Дмитриев, Валерий 549 Ермолин, Б. В. 276 Дмитриева, Светлана 550 Ермолина, Мария 964

Ермолов, Евгений 8

Докучаева, Елена Владимировна 75

Ершова, Елена Владимировна (1352) Ивченко, Анна Васильевна 1031 Есипов. Андрей Николаевич 378 Иконников. Виктор Михайлович 806 Иконникова, С. 439, 440, 446 Ефименко, Алексей Николаевич (1573) Ефимов, Сергей 81, 271, 890, 1210, 1383 Илатовский, Вячеслав 10 Жданов, Александр 433 Ильина, Лариса 91, 274, 379, 577, 578, Жепетов, Анатолий Алексеевич 434 1217, 1227 Жигалов, Владимир Михайлович (955) Ильина, Наталья 441 Жидких, Екатерина Александровна Ильина, Рита 807 (1225)Ильина, Светлана 1218 Журавель, Леонид (317) Ильина, Татьяна Александровна (1486) Журавлев, Константин 326, 378, 435, Ипатов, Александр Васильевич (1459), 564, 565, 566, 1020, 1021, 1022, 1023, (1462)1385, 1520 Ипатова, Ольга 579 Ирха, Елена 1034, 1035, 1036, 1037, Журавлева, Ирина 327, 358, 567, 898, 1038, 1219, 1417, 1523, 1524, 1525, 1024, (1032) Журавлева, Н. 436 1526, 1527, 1528, 1529, 1530, 1531, Журавлева. Нина Николаевна 437 1532 Забивкин, Александр Дмитриевич (150) Исакова, Лидия 1453 Ишутин, Михаил Васильевич (1370) Заварзин, Артемий (1032) Завернин, Александр Георгиевич (469) Кабашова, Наталья 277, 600, 1221 Завьялова, Екатерина 1213 Кабринский, Александр 1040 Загайнов, Денис 83 Кадашова, Мария Николаевна (260) Заика, Андрей Анатольевич 568 Кадашова, Наталья Александровна 580 Зайкова, Элеонора Андреевна (1345) Казаченкова, Любовь 1041 Залывский, Илья 272 Казачкова, Александра 581, 582, 746 Занина, Валентина 273 Калачникова, Л. 1042 Заречный, Анатолий 1025 Калигина, Мариана Николаевна 1463, Заусаев, Игорь Александрович (932) 1464 Захаров, Александр 801 Калинин, Виталий Борисович 1220, Захарова, В. 84 (1220)Захарычева, Нина Петровна (1238) Калинин, Олег 1393 Зацепин, Евгений 569, 802, 947 Калинина, Елена Кимовна 1221 Звездина, Александра 1103 Калинина, Ольга Валентиновна 1220, Звонарев, Иван 7, 8, 85, 570, 571, 572, (1220)803, 844, 1026, 1214, 1387, 1388, 1389 Калиниченко, Анна 755, 1043 Калинцев, Алексей Федорович (431) Звягин, Сергей Александрович (1525) Зеленина, Татьяна Владимировна (1038) Калитина, Елена 1064 Зелянин, Станислав 87, 88, 89, 120, 573, Каллин, Константин Владимирович 574, 804, 948, 1027, 1028, 1029, 1580 (323), (340)Зеновская, Светлана Вячеславовна 1390 Канюкова, Роза Ивановна 1465 Злотко, Анна 190 Капустин, Валентин 72, 218, 1125 Золотых, Маргарита 438 Карабанова, В. Ф. 72 Зорин, Владимир 805 Каракина, Нина Андреевна (403) Зуева, Майя Николаевна (1276) Карельский, Алексей (1127) Зыкина, Наталья 454 Каренина А. 512, 513, 514, 515 Иванов, Сергей 600 Каренина, Анастасия 92, 584, 602, 964, Иванова, Вера 891, 892, 893 1222, 1223, 1466, 1467, 1517 Иванова, Наталья 75, 575, 576, 1216 Каренина, Анна 1570 Карманов, Д. 809 Иванова, О. 1522 Иванова, Пелагия Рафаиловна (924) Карпов, Кирилл 1045, 1046 Иванова, Татьяна Павловна (1215) Карпова, Любовь 1044, 1045, 1046 Ивановская, Юлия 1030 Карпунин, Игорь Арсентьевич (297)

Карташов, Константин 442 Копылова, Анна Владимировна 1227 Касаковская, Елена 875 Копытов, Михаил Петрович (153) Келарев, Артем 61, 259, 326, 375, 408, Корельский, Петр 1470 520, 564, 565, 606, 635, 642, 690, 691, Коржавин, Федор Иванович (415) 694, 696, 697, 763, 826, 846, 861, 876, Корнякова, Наталья (1035) 898, 901, 959, 1048, 1093, 1129, 1280, Корнякова, Оксана Владимировна 1281, 1316, 1530, 1531, 1537, 1591 (1187)Келарева, Надежда 1176 Королькова, Надежда 1357 Келарева, Светлана Сергеевна (1341) Корсак, Сергей 816 Кизин, Андрей (786) Корюковец, Александр Петрович (930) Кинозерова, Ирина 734 Космачев, Борис Григорьевич (493) Киреева, Ирина 1048 Космынина, Жанна 380, 604, 825, 858, Кириевский, Владимир 1228, 1229, 1394 Николаевич (534)Костиков, Михаил 1582 Кирилл (1577), (1580), (1593) Костина, Наталья 328, 329 Киркина, Ирина 585 Костина, Рина 597 Кислякова, Екатерина 586, 587, 588 Костяев, Владимир Андреевич (1395) Клековкин, Сергей 1103 Котлов, Сергей Александрович (850), Клещев, Олег Владимирович (893) (1218)Кох, Татьяна 280, 598 Климов, Андрей 93 Кнаус, Валерий 1224 Кочнев, Михаил Платонович (129), 447 Красноруцкая, Юлия 599, 785, 817, 818, Князева, Надежда 839 Кобылаш, Н. 1138 863 Ковалев, Алексей 589 Крестьянинова, Алена 1103 Ковалева, Ольга Андреевна (1266) Крехалев, Виталий 999, 1219, 1530 Ковалева, Рита 324, 443, 444, 445, 732, Крива, Константин Анатольевич 600 1049, 1050, 1051, 1225, 1226, 1356 Кривов, Павел 95 Коваль, Светлана Александровна 810, Кривополенов, Роман Владимирович 96 811 Криворотова, Светлана 448 Кротов, Михаил Иванович (1328) Ковальчук, Н. 1131 Ковпак, Владимир 1139 Крупновы (207) Козакова, И. Н. 590 Крупцов, Владимир 281 Козлов, Константин (952) Крупцов, Н. 1230 Козлова, Галина Дмитриевна (1245) Крупчак, Полина Владимировна 601 Коковин, Валерий Петрович (462), (494) Крылов, Илья 1231 Коковин, Евгений Степанович (1466), Крысанов, Александр Михайлович (427) Крысанов, Алексей 1201 (1467)Коковина, Антонина Павловна (101) Кувакин, Алексей 660 Кокорин, Алексей Викторович (938) Кувиков, Михаил 602 Кувикова, Ольга 602 Кокорина, Надежда 278, 1052 Кокушина, Надежда Ивановна (1277) Куделин, Антон Сергеевич (937) Колик, Людмила Алексеевна (800), 1053 Кудрина, Анастасия 821, 1232 Кондаков, Иван Васильевич (1485) Кузнецов, Виктор 227, 835, 1180, 1342, Кондрашов, Степан 94 Конин, Сергей Николаевич 1468, 1469 Кузнецов, Даниил Александрович 895 Конина, Татьяна 593, 594, 595 Кузнецов, Игорь 994 Кузнецов, Николай Владимирович 449 Кононов, Николай 279, 596, 813, 814 Кононов, Павел 243 Кузнецов, Николай Герасимович (1091) Кузнецова, Елена 450 Конопля, Любовь 1054 Копосов, Денис Геннадьевич (1190) Кузнецова, Людмила 97, 603, 822, 823, Копосов, Сергей Николаевич 11 824, 1056, 1057 Коптев, Александр 1581 Кузнецова, Нина Кирилловна 1233

Лойченко, Светлана Николаевна 828, Кузнецова, Раиса Васильевна (1091) Кузнецова, Татьяна 1453 846, 876, 877, 885, 901, 959, 1061, 1062, Кузьмин, Александр Степанович (966) 1129, 1241, 1242, 1465, 1537 Кузьмин, Валентин 392 Ломакин, Станислав 888 Кулакова, Мария 562, 604, 825, 873, Ломова, Елена 93, 103, 104, 451, 463, 1234, 1251 609, 895, 900, 916, 962, 1063, 1064, Кулебякина, Евгения Ивановна 1607 1398, 1511, 1513, 1538, 1565 Кулешов, Александр 244 Ломонова, Елена 1577 Ломоносов, Михаил Васильевич (960), Кулибин, Игорь 1536 Кулижных, Раиса 1453 (1069), (1219), (1333)Кулявцев, Иван Святославович (706), Лочехина, Елизавета 382 Лукина, Любовь Васильевна (487) Курзенева, Екатерина 32, 82, 98, 99, 100, Лукина, Ольга Васильевна (1243) 101, 341, 342, 449, 452, 466, 475, 493, Лукошков, Леонид Георгиевич (1197) 605, 666, 786, 896, 913, 1028, 1059, Лукошников, Виктор 1452 1235, 1535, 1536 Лыжин, Сергей Алексеевич (1376) Курсова. Надежда Александровна 897 Лыспак. Марина Александровна (898) Кучеров, Рудольф 1471 Любимова, Лидия 1539, 1540 Мабудов, Руслан 105, 106, 610, 829, 899, Кушмылева, Людмила 1236 Лагунов, Александр Васильевич (89) 942, 1079, 1244 Лазарев, Алексей Васильевич (159) Мазилов, Е. 1019 Мазур, Тамара Леонидовна (168) Лазарев, Андрей 103, 104 Макаров, Алексей 107 Лапина, Елена Анатольевна (1055) Латынских, Виктор 606, 826 Макаров, Дмитрий Николаевич (1049) Латышев, Сергей 1103 Макарова, О. 1399 Лахтионов, Николай 393, 1106, 1412 Максимова, Мария 1386 Леванидова, Екатерина 1171 Макурина, Любовь Васильевна (1226) Левачев, Владимир Григорьевич (453) Малеева, Г. И. 830 Левачева, Тамара Антоновна (1540) Малинина, Елена 831 Левкин, Евгений Андреевич (362) Малолетов, Александр 1065, 1583 Левкина, Тамара Александровна (362) Малухина, В. 455 Легостаева, Евгения 175, 555, 868 Малыгин, Иван 60 Ледков, Василий Николаевич (991) Малышев, Андрей Васильевич 108, (649), 832, (832) Лейцингер, Яков 428 Лешуков, Иван Алексеевич (1282) Малышев, Илья Васильевич 109 Лешуков, Ю. 827 Малышева, Елена 336, 337 Мальцева, Лариса 611 Лешукова, П. 1238 Лизон, Барбара 1041 Манакова, А. 383, 384, 456, 477, 612, Липницкий, Алексей 601, 693, 807, 1592 613, 1066, 1067, 1068, 1245, 1246, 1247 Мансимова, Эльчина 404 Листова, О. 1239 Литвиненко, Надежда 1397 Марков, Александр 453 Лихачева, Наталья Петровна 1060 Марков, Аполлон Константинович (440) Лобанова, Галина Григорьевна 454 Маркова, Наталья 12 Логвинова, Ксения 381 Маркус, Ольга 1248 Логвинова, Ксения Викторовна (608) Мартынов, Геннадий 1454 Логинов, Илья Михайлович (1523), Мартюшова, Ирина 1249 (1537)Маслов, Михаил 110, 111, 112, 332, 614, Логинов, Михаил Юрьевич 1537, (1537) 615, 616, 617, 833, 884, 1069, 1541 Логинова, Юлия Владимировна 1240, Масталыгина, Елена 618 Матвеева, Татьяна 1543 (1240)Медведев, Игорь Владимирович 113 Медведева, Н. 809

Неклюдов, Иван 133, 134, 287, 334, 462, Мелетьева 283 629, 630, 631, 840, 841, 842, 843, 891, Мелетьева. Належла 114 893, 903, 904, 905, 1082, 1191, 1262, Мелехова, Зоя Валентиновна 457 Мельницкая, Лидия Владимировна 1471 1263, 1264, 1265, 1266, 1406, 1407, Мельничук, Антон 900 1547, 1585 Мельничук, Антон Сергеевич (900) Некрасов 135, 288 Мерзлый, Алексей 316 Некрасова, Марина 335 Некрасова, Мария (965), 1083 Мерющенко, Любовь 834 Метлина, Анна 385 Нерадовская, Наталья 1408 Мешко, Нина Константиновна (1501) Неустроева, Дарья 1103 Минина, Светлана Васильевна (1288) Нечаева, Марина Николаевна 336 Миронова, Людмила 620, 621 Нечаева-Аникиева, Е. 1019 Миронова, Светлана 115 Никита 1548 Митина, Юлия (1080) Никитина, Елена 136, 281, 452, 633, Митусова, Ольга (1210) 1027 Митько, Александр Валентинович 835 Никитина, О. 771 Михайлова. Надежда Николаевна 1251 Никитина, Ольга 1268 Михайловский, Александр 116, 117 Николаев, Алексей 789 Михина, Мария 118, 386, 387, 622, 836, Николаев, Антон 137 837, 1071, 1072, 1252, 1253, 1400 Николаенко, Александр Петрович Михнова, Ирина 1041 (1184)Мищенко, Георгий Михайлович (1493), Никулина, Галина 1084 1544 Никуличев, Вячеслав Владимирович Мокеев, Григорий 1009 337 Молев, Иван 119 Нифантьев, Евгений Леонидович (644) Молчан, Галина 426 Новиков, Алексей 138, 139, 1085 Морозов, Владимир Михайлович 1073 Новиков, Анатолий Васильевич (1608) Морозова, Елена Васильевна (1186) Новиков, Андрей 1180 Морщинин, Сергей 740 Новиков, Иван Владимирович (816) Мосеева, Зоя Александровна 1254 Новикова, Мария 1134, 1486 Москвина, Татьяна Евгеньевна 901 Новикова, Яна 14, 140, 141, 142, 143, 144, 145, 289, 290, 291, 518, 741, 1086, Моторина, Ирина 97, 121, 122, 284, 458, 459, 460, 623, 822, 824, 838, 1057, 1255, 1269, 1409, 1549 1401, 1510, 1571, 1584 Новожилов, Виктор Феодосьевич (826), Мохорева, Кристина 624 Мургина, Любовь Михайловна 1472 Ноговицын, Владимир 146 Мусникова, Мария 461, 625, 626, 1074, Нюхина, Елена Анатольевна (1270) 1075, 1076, 1257, 1473, 1546 Образцова, Галина Григорьевна (395) Муха, Галина Федоровна (311) Обросков, Виктор Александрович 634 Муха, Ирина Петровна (1241) Овсянникова, Наталья 635 Мычко, Александр 580 Овчинников, Артем 1013 Овчинникова, Ирина 338, 339, 907, 908, Надеждина, Тамара 127 Назаров, Александр 468 1087, 1088, 1089, 1090, 1091, 1271, Назарова, Зоя Федоровна (380) 1272, 1283, 1410, 1427, 1550, 1607, Наумов, Виктор 13, 628, 1077, 1078, 1608 1079, 1404 Овчинникова, Тамара Александровна Наумов, Станислав Георгиевич (929) (446)Невзоров, Леонид Иванович 1475 Овчинникова, Татьяна 148, 308, 557, Нежданов, Павел 131, 132 636, 1092, 1273, 1274, 1275, 1276, 1277, Незговоров, Дмитрий 1231 1278 Незговорова, Анастасия 270, 839, 902 Огаревич, Татьяна 1279

Некипелова, Нина 1261

Окладников, Николай Анатольевич Петросян, Ваге Самвелович 163, 226 (445), (1050) Петряшев. Евгений (1393) Окулов, Н. 443 Петухов, Семен Сергеевич (910) Пешкова, Анна Алексеевна (385) Окулов, Николай 15 Онучина, Ирина 467 Пивнева, Нина 472 Орефьев, Виктор 601 Пинаев, Николай Васильевич (252) Орлов, Дмитрий 118, 386, 387, 497, 622, Писахов. Антон 165 668, 836, 837, 1071, 1252, 1253, 1298, Пискунова, Анастасия (999) 1299, 1301, 1303, 1424 Пискунова, Мария 349 Орлов, Игорь Анатольевич (599), (603), Погребной, Юрий 1416 (673), (804), (823), (846)Погребной, Юрий Леонидович (1416) Османова, Елена Ивановна (1344) Подрезов, Борис Петрович (167) Павловская, Валентина 149, 293 Подсекин, Сергей Анатольевич (915) Паничев, Игорь 640 Подъельных, Эльвира 297 Панкратьева, Александра Юрьевна 341. Поздеева. Галина 1556 342 Поликарпова, Надежда 810 Пантина. Елена (999) Половенская. В. 473 Парахневич, Наталья 151, 319, 325, 328, Полякова, Наталья Евгеньевна (1275) 329, 335, 343, 344, 345, 346, 347, 349, Поморцев, Анатолий 852, 853 Поморцев, Вадим 854 382, 388, 389, 390, 641, 642, 909, 941, 1093, 1280, 1281, 1295, 1316, 1599, Поникаровская, Г. Н. 72 1600 Попов, Александр Сергеевич 1417 Попов, Анатолий 168, 169, 949, 950, 951 Парахневич, Наталья Александровна (1002), (1080)Попов, Антон 22, 170, 287, 679, 704, Парфенов, Виктор Витальевич (902) 710, 712, 829, 841, 940, 1119, 1183, Парфенов, И. 1282 1264, 1431 Парыгин, Сергей Геннадьевич (1283) Попов, Артем 1548 Попов, Василий Григорьевич (847) Патлай, Сергей 643 Патракеевы (400) Попов, Владимир Николаевич (931) Паульс, Николай Петрович (268) Попов, Дмитрий Александрович (1292) Пахов, Иван Максимович (1355) Попов, Николай Дмитриевич (540) Пахова, Надежда Александровна (283) Попов, Руслан (936) Пахолков, Альберт 1411, 1412, 1413, Попова, Галина Ивановна (847) 1414 Попова, Наталья 171, 172, 174, 350, 535, Пахтусов, Виталий 537 1073 Попова, Перов, О. 205, 1205 Полина Васильевна (957),Перов, Олег 89, 153, 154, 204, 1586 (1139)Перцева, Наталья 1587 Попова, Полина Ивановна (1308) Першина, Ольга 108, 155, 156, 157, 158, Попова, Таисья Александровна (491) 159, 160, 176, 294, 295, 348, 391, 470, Попцова, Людмила Павловна (305) 471, 644, 645, 646, 647, 648, 649, 847, Порофиева, Наталья Владимировна 886, 910, 1094, 1095, 1286, 1287, 1288, (326)1289, 1476, 1554, 1555 Поспелова, Наталья 351 Постникова, Екатерина 474 Петров, Андрей 1477 Петров, Игорь 161, 392, 1290 Постниковы (семья) (485) Петрова, Екатерина 48, 162, 582, 650, Потайчук, Иван Михайлович 298 911, 1254, 1423 Потапова, Татьяна 652, 653, 654 Петрова, Н. 848 Поташев, Вениамин Яковлевич (769) Петрова, Нина 849, 850, 1588 Поташева, Альбина 1098, 1557 Петрова, Оксана 1103 Поташева, Альбина Геннадьевна (1558) Петрова, Татьяна 296 Поташева, О. 476, 477 Петровская, Любовь 1456 Потрохова, М. 381, 410, 433, 832

Потрохова, Марина 299, 352, 656, 657, Рязанцев, Глеб 22, 179, 180, 181, 301, 624, 676, 677, 678, 679, 892, 1109, 1304, 855, 856 1305, 1306, 1425, 1426, 1559, 1560 Пригодина, Ольга 467 Прокопьева, Екатерина Владимировна Ряхин, Иван Николаевич (1427) (798), (826), 857, 858, (866) Ряхина, Анна 479 Проскуряков, Виктор 1453 Савельева, Альбина 182, 680 Прохоров, Илья 859 Савельева, Наталья 183 Прудникова, Ангелина Владимировна Савин, Геннадий Николаевич (204) 1470, 1472, 1477, 1484, 1479 Савинский, Кирилл 952, 1561 Прынков, Михаил 661 Савинцев, Федор (1564) Пуляев, Евгений Николаевич (1178) Сажина, О. 1307 Пухова, Наталья 1103 Салахутдинов, Мансур Пяткова, Екатерина 1295 (1085)Равдина, Елизавета 1101, 1256, 1296, Салтыкова, Лидия Павловна (1033) Салыкина, Надежда Николаевна 681 Самодумов, Сергей Алексеевич (24) Рай, Александр Изентеевич (1281) Ракитина, Антонина 1297 Самойлов. Иван 682 Рахманов, Рашид (174) Саукова, Е. 476, 1308 Ребров, Илья 353, 664, 665, 1102, 1419 Саукова, Т. 1177 Ревякина, Юлия 393, 497, 667, 668, Сахаров, Андрей 265, 683, 684, 685, 686, 1001, 1104, 1105, 1106, 1107, 1298, 687, 1395, 1428, 1429, 1430 1299, 1300, 1301, 1420 Сахарова 283 Репин, Юрий Леонидович 669 Сахарова, Светлана Владимировна 688 Реутов, Андрей 175, 394, 670 Сверчков, Александр Сергеевич (1495) Рогозина, Ольга 1421 Светличная, Елена 23, 184, 185, 515, Родионов, Вячеслав Николаевич 176 689,778 Родионов, Иван Васильевич 671 Светлов, Александр 186, 187, 188, 189, Родионов, Сергей 1543 210, 537, 690, 691, 806, 861 Родионова, Ирина 672 Светлова, Татьяна 671 Роднев, Сергей 177 Свиридова, Тамара 1591 Роева, Г. 465 Севастьянова, Алена 82, 475, 666 Рожина, Татьяна Аркадьевна 354 Севастьянова, Н. 1111 Романова, Ольга 178, 673, 914, 915, Селиванова, Людмила 693, 1112, 1592 1302, 1422, 1481 Семенов, В. 512 Романовский, Николай 18, 270, 1179 Семенов, Виктор 192, 193, 194, 568, 694, Рослякова, В. 300 695, 696, 697, 698, 763, 862 Рочева, Наталья Николаевна 1423 Семенов, Виталий 11, 24, 195, 302, 303, Рудалев, Андрей 878 357, 699, 700, 701, 702, 703, 782, 883, Рудкина, Валентина Алексеевна (774) 918, 919, 920, 1113, 1431, 1432, 1433 Семенова, В. 480 Ружников, Виктор 19, 20, 21 Рукавишников, Эдуард Николаевич 916 Семенова, Галина 1114 Сеньков, А. О. 276 Румянцев, Александр Вадимович (1379), (1391)Серба, Валерий 643 Румянцева, Вера Николаевна (1061) Сергеев, А. 851 Русанов, А. 478 Сердюк, Борис 947 Русанов, Иван (1487) Серебренников, Александр Иванович Рыжкова, Анна 64, 675, 860, 917, 1108, (272)1303, 1424 Серухина, Александра Леонтьевна 1115 Рычкова, Мария Павловна (1228) Сивякова, Валентина Ивановна 358 Рягузова, Марина Леонидовна (1520) Сидорова, И. 284, 1116 Симакова, Алевтина Александровна

(53)

Акрамович

Синах, Наталия Михайловна 863 Субботина, Наталья Игоревна (1320) Синицына, А. 1117, 1118 Сумарокова, Е. 1131 Синичкин, Алексей 196, 197, 198, 199, Сурина, Е. А. 276 200, 201, 304, 481, 704, 705, 706, 707, Суханевич, Мария Михайловна 210 Суханов, Михаил Дмитриевич (1490) 708, 709, 710, 711, 712, 713, 714, 864, 865, 866, 867, 921, 943, 953, 1119, 1120, Сухановский, Алексей Феликсович 486, 1121, 1122, 1123, 1124, 1309, 1310, 877 1311, 1312, 1313, 1314, 1434, 1435, Сухова, Елена 1321 1436, 1437, 1438, 1439, 1483, 1563, Счастливцева, Ольга 1132, 1322, 1323 1593 Сырова, Валентина 211 Синцова, Лилия Анатольевна 1484 Сыромятнова, Галина Филипповна Синюгин, Владимир Сергеевич (169) (488)Ситников, Александр Сергеевич (295) Сюрин, Сергей 325 Сюхин, Сергей Никандрович (1513), Скалина, Ирина 42, 409 Скляров, Эдуард Львович (1009) (1538), 1565, (1565)Скородумов, Юрий 202, 482, 483, 486, Тараканов, Алексей 96, 212, 213, 214, 309, 487, 725, 726, 727, 728, 729, 764, 608, 715, 994, 1060 Скубенко, Игорь Васильевич (868) 869, 870, 931, 932, 1133, 1134, 1135, 1136, 1324, 1325, 1326, 1327, 1328, Славин, Иосиф Лазаревич (1385) 1329, 1330, 1331, 1368, 1440, 1486, Славина, Галина Николаевна (1385) 1566, 1594 Слонова, Роза Николаевна (1216) Сметанин, Альберт Васильевич 716 Тараканов, Анатолий Михайлович (276) Смирнов, Виталий 1125, 1126 Тараканов, Константин 1137 Смирнова, Ольга Леонидовна 1316 Тараканов, Михаил 14, 32, 73, 87, 88, Смирнова, Татьяна 203, 305, 359, 360, 113, 256, 556, 802, 804, 821, 948, 1029, 717, 718, 719, 1127 1232, 1359 Соберг, Ольга 204, 205 Тараканова, Любовь 25, 310, 362, 444, Соболева, Марина 396 730, 731, 732, 762, 871, 933, 1138 Соболева, Светлана 206, 354, 720, 1294, Тарасов, Валерий 740 1317 Тарасова, Дина 397 Соколов, Роман (1144) Тарасова, Людмила 49, 488, 733, 889, Солнышкина, Ольга 207 1332, 1333, 1441 Соловьева, Ксения 208, 721, 922, 923, Татьяничева, Татьяна 215, 311, 734, 735, 924, 925, 926, 927 1360 Соплякова, Елена 307 Терентьев, Николай 736 Сорокина, Нина Александровна (1343) Терехова, Нина Флегонтовна 1472 Сорокины (семья) (398) Терновая, Татьяна Владимировна 737 Соснин, Сергей 722 Тикус, Владимир 363, 738, 739, 741, 812, Сосновская, Ирина 209, 361, 998, 1564 868, 872, 875, 897, 934, 1139, 1334 Спиричева, Елена 485 Тимофеев, Николай Петрович 740 Спирова, Анна 1319 Типунин, Иван Михайлович (146) Степаненко, Валентина Петровна (293) Титова, Галина Павловна 1060, 1140, Степина, Ольга Геннадьевна 1088, 1089, 1141 1129 Тиханова, В. 350 Стирманова, Екатерина Александровна Тихомирова, Наталья 489 Тихонова, Людмила Яковлевна (1315) (309)Столяров, Александр Павлович (918) Тихонова, Надежда 1335 Стрекаловский, Геннадий 928, 929, 930, Токарева, Клавдия Степановна (1211) 1320 Толоконцева, Антонина Евдокимовна Стрижанова, Л. 1130 (754)Стукалов, Иван Александрович 308 Толстиков, Анатолий Осипович (300) Стурова, Валентина Ивановна (1126) Томилова, Римма Евгеньевна (873)

Торицын, Андрей (81) Фокина, Ольга Александровна (1056), Тормосова, Наталья Ильбрусовна (1020) (1483)Трапезникова, Вера Аркадьевна (1347) Фокина, Софья 230, 496, 748 Третьякова, Л. 473 Фолина, Лариса Викторовна 365 Третьякова, Светлана Юрьевна 1089 Фоменко, Евгений 232 Тропникова, Елена 1208 Фоменко, Евгений Владимирович 231 Трофимова, Наталья 113, 218, 251, 256, Фомин, Николай Юрьевич1152, (1152) 669, 801, 812, 1142, 1321, 1442 Фортыгин, Виталий Сергеевич (876), Трубкин, Альберт Игнатьевич (938) (877), 878, (1063) Трубкин, Геннадий Егорович (1351) Фофанов, Василий Александрович 497 Турандин, Павел Иванович (490) Фролов, Александр Юрьевич (1512) Турандин, Сергей Николаевич 490 Хабаров, Алексей (653) Тутов, Александр Николаевич (1460), Хабаров, Антон (154) (1482)Хазеева, Ольга 1489 Тюлюбаева, Анна 1578 Харина, Л. 314 Тюпин, Владимир 492, 1143, 1487 Харлина, Оксана 1153 Тярин. Александр 431 Хартман. Оскар (328) Хатанзейская, Е. 27, 28, 109, 233, 234, Угольников, Александр 49, 220, 221, 235, 236, 237, 238, 315, 498, 612, 749, 744, 745, 1337, 1595 Угрюмов, Олег 46, 222, 223, 1596 750, 832, 936, 1154, 1346, 1347, 1445 Удин, Василий Григорьевич (1542) Хвичава, Софья 366, 937 **Удина**, С. 372 Хвиюзов, Марк Иванович (412) Уланов, Владимир Иванович (1489) Холинов, Андрей 239, 399, 499, 500, Ульянов, Александр 1338 552, 751, 752, 753, 754, 869, 879, 938, Ульяновская, Галина Валерьевна (293) 955, 1155, 1156, 1157, 1158, 1348, 1349, Ундозеров, Борис 875 1350, 1351, 1446, 1572, 1573 Усачева, Галина Николаевна (1183) Хорушко, Петр Андреевич (373) Усынина, Надежда Николаевна (471) Хохорев, Владимир 755 Ушакова, Нина Павловна (1297) Хрипунова, Надежда Николаевна (1133) Фатьянова, С. 312 Хромова, Лидия 501 Федоров, Дмитрий Федорович (405) Хрычева, Татьяна 311, 374, 400, 502, Федорова, Ирина 225 503, 735, 1352, 1360 Федоровский, Александр 410 Худякова, Анастасия 316 Федоровский, Павел 226 Худякова, Ирина 1447, 1574 Федосеева, Анастасия 227, 228, 1340, Цветкова, Анастасия 1044 1341, 1342, 1343, 1344 Цыбульский, Александр Витальевич Федосова, Людмила 1146, 1147, 1148. (776)1568, 1569 Чаланов, Роман 939 Федотов, Андрей Александрович 746 Чахалян, Карапет Оганесович (907) Чащин, Сергей 242 Федотова, Н. 1149 Федулова А. 513 Чащина, Екатерина 1129 Федулова, Анастасия 313, 494, 747, Чеплагин, Антон 1099, 1242, 1353, 1598 1309, 1345, 1433, 1443, 1570 Черемный, М. К. 756 Черепович, Алена 1234 Федькушева, Мария Григорьевна (1239) Филиппова, Галина Николаевна (1571) Чернов, Иван 30, 243, 244, 368, 757, 758, Флинт, Михаил Владимирович 26 1354, 1490 Черновских, Инесса 245, 246, 759 Фокина, Г. 421 Фокина, Галина 121, 229, 364, 398, 495, Черноглазов, Сергей Юрьевич (1567) 1057, 1150, 1151, 1444, 1488 Черноусов, Александр Михайлович Фокина, Нина (Нинель) (1536) (376)Фокина, Нина Петровна (396) Черный, Артем 1161, (1566) Черняева, Татьяна 1355

Чесноков, Игорь Александрович (1294) Шерягин, Виктор Георгиевич 761 Чеснокова, Е. М. 321 Шестаков. Алексей 253 Шестаков, Андрей Геннадьевич (657) Чирцов, Алексей 317 Чистов, Борис Михайлович (504) Шестакова, Виктория 567 Чистов, Михаил Васильевич (504) Шибаева, Анна Александровна (1357) Чистяков, Евгений 247, 248, 249, 760 Шибалова, Наталья 1511 Чистякова. Валентина Геннальевна Шиловская, Людмила 254 (1331)Широкая, Марина 33, 1359 Чулков, Павел Михайлович (424) Широкая, Наталья 762 Чупова, Нина Геннадьевна 1356 Шишов, М. 506 Чупракова, Арина 667 Шмаков, Михаил 507 Чурсанова, Людмила Шмакова, Маргарита Ивановна (1165) Вячеславовна (750)Шнайдер Е. 512, 514 Чухин, Григорий 419, 1020, 1023, 1520 Шубин, Сергей Альбертович (1546) Шубина, Анна Николаевна (1331) Шабаева, Анна Александровна 1357 Шабалина, Екатерина Витальевна (366) Шульгина, И. 508, 1166, 1167 Шабаров. Сергей 250 Шумкова, Т. 1168 Шабарова, Мария 250 Шумова, Наталья Сергеевна (933) Шабунин, Николай Авенирович (1522) Шунина, Татьяна 509 Шабунина, Галина 1358 Шутько, Людмила 510 Шаверина, Галина Викторовна 504 Шеголева, Валентина 1453 Шадрин, Алексей (1290) Щелканов, Николай Васильевич (911) Шалагин, Андрей (1443) Шелоков, Андрей 763 Шалев, Андрей 1024 Щербакова, Светлана Андреевна 764 Шамакова, К. 31, 1162 Щербинский, Роман 255 Шаманаева, Л. 505 Эммануилов, Сергей Дмитриевич (649), Шаньгина, Татьяна Геннадьевна (1301) 832, (832), (871) Шарин, Михаил 956 Югалдины (374) Юзефович, Елена Дмитриевна 1450, Шаров, Николай 1453 Шаховской, Альберт Павлович (1338) (1450)Шашкова, Еликонида Егоровна (1116) Юрьева, Елена 258, 765, 766, 1451 Шебеда, Е. 250, 851 Юшманов, Иван Александрович 941 Шебунин, Валерий Васильевич (439) Ющук, Ирина 1362 Шевцова, Наталия 32, 251, 555, 556, Ягнитева, Галина 1196 592, 737, 741, 1548 Ядовин, Константин (1534) Шевцова, Наталья 583 Якимова, Т. 1363 Шек, Надежда Капитоновна (1499) Яковлева, Марина 371, 767 Шелаевский, Геннадий 880 Якубов, Игорь 318 Ямковой, Борис Ефимович (947) Шелаевский, Евгений 1448 Шемякина, Наталья 1163 Яндола, Н. 1170 Шепель, Оксана Витальевна (940) Янин, Алексей 1171 Шептунов, Алексей 252 Ярыгин, Александр Капитонович (648)

Шерстобитова, Анна 298, 401, 681,

1164, 1449, 1475

Географический указатель

Арктика 701

Архангельск 90, 211, 442, 1021

Архангельская область 332, 517, 523, 526, 560, 580, 603, 627, 654, 658, 684, 685, 690, 694, 724, 833, 843, 846, 857

Баренцев Евро-Арктический регион 790

Валявкина, улица (Архангельск, город) 413

Вельский район (Архангельская область) 761, 813

Веркола, деревня (Пинежский район; Архангельская область) 1053

Верхнетоемский район (Архангельская область) 823

Виноградовский район (Архангельская область) 577

Вознесенье, село (Приморский район; Архангельская область) 1574

Двинской, поселок (Верхнетоемский район; Архангельская область) 421, 436

Емецк, село (Холмогорский район; Архангельская область) 733

Жердь, село (Мезенский район; Архангельская область) 1017

Земля Франца-Иосифа, острова (Северный Ледовитый океан) 7

Каргополь, город (Архангельская область) 402, 467, 1011, 1378

Кегостров, остров (Архангельск, город) 565, 1603, 1604

Кильца, деревня (Мезенский район; Архангельская область) 443, 507

Кимжа, деревня (Мезенский район; Архангельская область) 1249

Кода, поселок (Верхнетоемский район; Архангельская область) 455

Котлас, город (Архангельская область) 76, 543

Красноборский район (Архангельская область) 673

Крючиха, деревня (Вилегодский район; Архангельская область) 396

Ленский район (Архангельская область) 537

Лименда, микрорайон (Котлас, город; Архангельская область) 539

Лямца, деревня (Онежский район, Архангельская область) 567, 664

Майская Горка, округ (Архангельск, город) 60, 680

Мезенский район (Архангельская область) 442, 522, 590, 611, 634, 657, 688, 722, 736, 1478

Мезень, город (Архангельская область) 444

Мелехово, деревня (Приморский район; Архангельская область) 457

Ненокса, село (Северодвинск, город; Архангельская область) 1472

Няндомский район (Архангельская область) 599

Обводный канал, проспект (Архангельск, город) 414

Обозерская, узловая пассажирско-грузовая железнодорожная станция Архангельского региона Северной железной дороги (Плесецкий район; Архангельская область) 465

Павловское, месторождение свинцово-цинковых руд (Новая Земля, архипелаг; Северный Ледовитый океан) 528

Парк работников речного флота (Котлас, город; Архангельская область) 152

Пашаева, площадь (Северодвинск, город; Архангельская область) 218

Петрова, деревня (Пинежский район; Архангельская область) 728

Пинега, поселок (Архангельская область) 989

Пинежский район (Архангельская область) 552, 647, 649, 723, 1094

Плесецкий район (Архангельская область) 638

Повракула, деревня (Архангельск, город) 1607

Приморский район (Архангельская область) 559

Пустошь, деревня (Приморский район; Архангельская область) 1430

Российская Федерация 716

Северодвинск, город (Архангельская область) 100, 447, 466, 475

Соловецкий, поселок (Приморский район; Архангельская область) 1580

Сура, село (Пинежский район; Архангельская область) 1161
Тимме, улица (Архангельск, город) 1606
Тинева, деревня (Верхнетоемский район; Архангельская область) 459
Труфанова, деревня (Пинежский район; Архангельская область) 160
Хмельники, станция (Коношский район; Архангельская область) 1583
Цигломенский округ (Архангельск, город) 553
Цилиба, деревня (Ленский район, Архангельская область) 1596
Чакола, деревня (Пинежский район; Архангельская область) 499
Шастки, деревня (Виноградовский район; Архангельская область) 578
Шенкурский район (Архангельская область) 720
Якушевская, деревня (Коношский район; Архангельская область) 1605